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Inicio de los trabajos de 
Elaboración de Memoria 
Colectiva     
SE HACE CAMINO AL ANDAR…

Después de muchos años de cono-
cerse y compartir diversas aventuras 
y ricas experiencias de participa-
ción ciudadana, un día de diciembre 
de 2021 platicando Roberto Vega, 
de Servicio, Desarrollo y Paz, A.C.1 
y Prudencio Mendoza de la Unión 
de Colonias Populares del Valle de 
México2 acerca de los cuarenta años 
de historia de la UCP, acordaron 
proponer al equipo de “Memoria 
colectiva, creación imaginaria en 
los procesos instituyentes,” de la 
Unidad Xochimilco de la Universidad 
Autónoma Metropolitana3 y a BDM, 
Estudio Digital, S.A. de C.V.,4 par-
ticipar en un proceso de acom-
pañamiento para aprender de las 
experiencias y elaborar memoria 
colectiva de la UCP, para ofrecer 
a la misma, al movimiento urbano 
popular y a la sociedad en gene-
ral, los relatos y propuestas de un 

1 En adelante SEDEPAC.
2 En adelante UCP.
3 En adelante UAM-X.
4 En adelante BDM.

movimiento popular vivo que ha 
realizado importantes aportaciones 
a través de diversas propuestas de 
políticas públicas para hacer más 
digna la vida de las y los habitan-
tes de las colonias populares de la 
Ciudad de México y de su periferia 
en el Estado de México.

A partir de esta primera idea, 
Roberto Vega convocó a BDM y al 
equipo de la UAM-X a una reunión 
en la que acordamos participar en 
esta sistematización de experien-
cias y elaboración de memoria co-
lectiva, previa firma de un convenio 
entre la UCP y SEDEPAC, para que 
quedará claro a qué nos compro-
metíamos cada uno de los actores 
participantes. 

A partir de entonces se formó en la 
UAM-X un equipo de tres profeso-
ras y un profesor para participar en 
este proceso: Verónica Gil, Valeria 
Falleti, Diana Nava y Rafael Reygadas 
que, frente a la Convocatoria del 
Rector de la Unidad Xochimilco de la 
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UAM titulada: “Propuesta de vincu-
lación con comunidades” se dieron 
a la tarea de elaborar el Proyecto: 
“Apoyo a la vinculación Docencia-
Servicio Comunitario a través del 
proceso de aprendiaje de las expe-
riencias y elaboración de memoria 
colectiva de dos organizaciones 
urbano populares: el Frente Popular 
Francisco Villa (FPFV)5 y la Unión 
de Colonias Populares del Valle de 
México (UCP),” a fin de contar con 
algunos recursos para apoyar el 
proyecto.

Por SEDEPAC acordó participar 
Roberto Vega; por BDM participaron 
Joel Ortiz, Luis Quintero, Caterine 
Balderas, Sara Gabriela Molina y 
Susana Castro. Por parte de la UCP 
participaron en los 4 talleres gene-
rales: Susana Avilés Cerón, Alberto 
Robles López, Virginia Noyola, Miguel 
Noyola, Prudencio Mendoza, Adriana 
Bautista, Maricela García, Adriana 
López Peña, Ramón Peña Gabriela 
Marina Peña, José Peña, Elizabeth 
López Peña, José Luis Cervantes 
Añas, Rosario Cerritos, Arturo Ocón, 
Bernardino Ramos, Alma Victoria 
Noyola, y Ze Luis Hernández, Carlos 
Torres, Dinorah López, Jesús Galán, 

5 El Frente Popular Francisco Villa (FPFV) 
había solicitado el 30 de noviembre de 
2021 al Equipo de la UAM-X colaborar 
para la Sistematización de sus casi 
cuarenta años de experiencia. Con el 
FPFV también se firmó un Convenio con 
SEDEPAC que estableció los mutuos 
compromisos y el proceso pedagógico 
de elaboración de memoria colectiva.

Arturo Castro, Enrique Escamilla, 
Emmanuel Martínez, Olivia Torres, 
Guadalupe Vega, Salud Caballero, 
Rosa María Millán, María de los 
Ángeles Bautista, Alberto Oviedo, 
José Martínez, Jesús Loredo, Silvano 
Arango, Ángela Martínez, Hilda 
Solano, Alberto, Pascual, Ignacio 
Martínez, Griselda, Olga Angélica 
Morales, Vargas, Carmen Cerón, 
Carlos Molina y Juan García.

Después de esos acuerdos iniciales, 
el equipo de la UAM-X convocó 
a estudiantes del último año de 
las licenciaturas de la División de 
Ciencias Sociales y Humanidades 
a participar, durante cinco meses 
prestando su Servicio Social en el 
proceso de elaboración de memoria 
colectiva de la UCP. Respondieron 
inmediatamente nueve estu-
diantes: Jadi Sinaí Salazar, Elaine 
Suazo, Viridiana Martínez, Armando 
Vázquez, Diego Jalpa, José María 
Martínez, Antonio Saucedo, Carlos 
Fernando Morales y Abraham 
Canarios. A ellas y ellos se unieron 
también Selene Cuevas, estudiante 
del doctorado en Ciencias Sociales 
y Karina Calderón, ayudante de in-
vestigación del Área de Procesos 
Grupales e Institucionales y sus 
Interrelaciones que, por voluntad 
propia, decidieron colaborar. Ellas y 
ellos estuvieron presentes en todo 
el proceso, con gran entusiasmo, 
creatividad y responsabilidad, coor-
dinando talleres junto con com-
pañeras/os de la UCP, grabando y 
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do reuniones, iniciando la redacción 
de los documentos base para este 
texto. 

El acuerdo tomado entre las y los 
participantes en el proyecto con-
sistió en llevar a cabo un proceso 
pedagógico que aportara elementos 
para la elaboración de las memorias 
colectivas de la UCP. Se realizaron 
cuatro talleres muestra o talleres 
generales, uno cada mes, con dos 
o tres representantes de las sec-
ciones participantes, que fueron 
Naucalpan, Ecatepec e Iztacalco. 
Cada “Taller muestra” tendría lugar 
en SEDEPAC. Una o dos semanas 
después, las y los participantes en 
cada taller, lo replicaron en cada 
sección con apoyo del equipo de la 
UAM-X. En cada taller se grabaron 
las sesiones como materia prima 
para la elaboración de las memo-
rias colectivas que se publican en 
este libro.

Los contenidos de los talleres  
fueron: 

1. Contexto del surgimiento de la 
UCP y contexto actual.

2. La UCP como sujeto social co-
lectivo: sus vicisitudes y mo-
mentos cruciales a lo largo 
de cuatro décadas (línea del 
tiempo).

3. Aprendizajes, logros, alcan-
ces, limitaciones, instituciones 
creadas, alianzas, relaciones con 
gobiernos.

4. Evaluación del proceso y acuer-
dos para la publicación de los 
materiales.6 

El proceso de trabajo se realizó de 
abril a agosto de 2022 y constó de 
4 sesiones generales que se llevaron 
a cabo en SEDEPAC el 21 de mayo, 
el 18 de junio, el 16 de julio y el 13 
de agosto, y que fueron replicadas 
una o dos semanas después en las 
secciones de Naucalpan, Ecatepec 
e Iztacalco.

Todas las sesiones se grabaron, se 
transcribieron y fueron la base de 
la redacción final que se sometió 
a aprobación de las y los partici-
pantes. En todo momento se buscó 
que la historia de la UCP recogiera 
los relatos, narraciones, intepre-
taciones, las voces, consensos y 
disensos de hombres y mujeres 

6 En el Anexo al final del texto se en-
cuentran las Cartas Descriptivas de 
los 4 Talleres.
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organizados/as que han incidido 
en políticas públicas del área me-
tropolitana de la Ciudad de México 
desde 1976 hasta la fecha. Es por 
eso que fundamentalmente se re-
cuperan y se elaboran las voces y 
las memorias colectivas, aunque 
también hubo lugar para compartir 
y analizar fotografías, recortes de 
periódico, volantes, documentos 
y actas de reuniones.

En medio del proceso de elabora-
ción de estas memorias colectivas, 
con el apoyo de los saberes, habili-
dades y tecnolgía de BDM, tuvimos 
también la oportunidad de contar 
con un registro audiovisual de tes-
timonios significativos de compa-
ñeros y compañeras fundadores/
as y militantes que conocen muy 
bien a la UCP, así como también 
se pudieron registrar momentos 
diversos del trabajo en grupos en 
los talleres. El resultado de este 
trabajo audiovisual también está 
siendo entregado ya organizado y 
editado. 

Por su parte, SEDEPAC, además de 
aportar el local, café y pan para 
las reuniones generales, se dio a la 
tarea de gestionar algunos recursos 
complementarios con el Fondo de 
Apoyo a Pequeños Proyectos del 
Centro de Estudios Ecuménicos, 
A.C. (CEE) para contribuir a costear 
parte de la edición de este libro.

La UCP, por su parte, también se 
comprometió a buscar recursos 

para la publicación solicitando apo-
yo de legisladores.

Como puede verse, la tarea de ela-
borar estas memorias colectivas 
de la UCP convocó y concertó a 
muchas y muchos compañeros 
de las secciones de la UCP de 
Ecatepec, Naucalpan, Iztacalco y 
de otras antiguas secciones como 
Tláhuac, Ajusco y Santo Domingo, 
a estudiantes, prestadores/as de 
Servicio Social y a profesores/as 
de la UAM-X, a BDM, a SEDEPAC y 
al CEE, articulando saberes, expe-
riencias, metodologías y recusos, 
en miras a elaborar memorias co-
lectivas de de la vida de la UCP, 
a través de relatos, narraciones o 
testimonios audiovisuales de una 
historia que sigue viva y que da 
cuenta de una parte importante 
del movimiento urbano popular del 
área metropolitana de la Ciudad de 
México, que ha sido un actor cons-
ciente, responsable, autónomo e 
impulsor de políticas públicas para 
la vivienda, el transporte y para una 
gestión democrática de la ciudad 
en los últimos cuarenta años. 

Esperamos que este texto, “Por una 
vida digna, caminos de la memo-
ria. Relatos colectivos de la Unión 
de Colonias Populares del Valle de 
México (UCP)” sirva como intrumen-
to de formación de nuevas com-
pañeras y compañeros, fortalezca 
la identidad de la UCP, contribuya 
a abrir nuevas rutas, así como a 



13generar nuevas y eficaces articu-
laciones y redes urbano populares 
para una vida digna de las y los 
colonos de la ciudad de México y 
de sus alrededores.

A la Universidad Autónoma 
Metropolitana, Unidad Xochimilco, en 
especial al Área de Investigación de 
Procesos Grupales, Institucionales 
y sus Interrelaciones, a la Maestría 
en Psicología Social de Grupos e 
Instituciones y al área del Doctorado 
especial izada en Grupos e 
Instituciones y al Centro de Estudios 
Ecuménicos, nuestra gratitud por 
su contribución que hizo posible 
realizar este proyecto.

Durante todo el proceso BDM, 
Estudio Digital, S. A de C.V. estu-
vo trabajando arduamente con el 
registro, organización y edición de 
material audivisual en todas las sec-
ciones de la UCP.

Quisiéramos concluir esta intro-
ducción al libro señalando algunos 
problemas que surgieron para su 
redacción final, algunos pudieron 
ser resueltos, otros, no; quedan para 
ser trabajados por las secciones 
de la UCP como continuidad del 
trabajo iniciado.

Este libro contiene lo expresado, 
en tiempos difíciles de COVID-19 
y las dificultades que acarreó, en 
dieciseis talleres, de los cuales cua-
tro generales tuvieron lugar con al 
menos dos integrantes de cada 

sección y se realizaron en SEDEPAC; 
cuatro fueron en Ecatepec, cuatro 
en Naucalpan, y cuatro en Iztacalco. 
Para la redacción del libro sobre la 
UCP, en el tercer taller general se 
tomó el acuerdo de que, a partir de 
las transcripciones, se presentara 
el material de las cuatro sesiones 
del taller general, y después el ma-
terial de los cuatro talleres de cada 
sección; presentar a todas y todos 
los boradores para su corrección, 
precisión y complemento. También 
se formó un equipo de redacción en 
cada sección que acordó una forma 
propia y particular de presentar lo 
que se dicutió en los talleres. Unos 
textos contienen, casi al pie de la 
letra, lo que se dijo, sólo quitando 
estribillos y frases poco ocompren-
sibles; otros tienen un formato por 
temas, y otros más fueron comple-
tados con algunos añadidos y suge-
rencias, para facilitar la comprensión 
de las y los lectores. Ciertamente 
algunas de las cuales se pudieron 
implementar y otras ya no dio el 
tiempo para incluírlas.

El libro es un espejo de la situación 
actual de bajo perfil en casi todas 
las secciones de la UCP, contiene 
sus logros y experiencias colectivas 
más importantes, sus aprendizajes, 
retos, alianzas, participación en go-
biernos,tendencias e insistencias en 
políticas públicas, pero también sus 
conflictos, fracasos y divisiones. Sin 
duda alguna, estamos frente a sec-
ciones vivas, llenas de experiencias 
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y que en ocasión de este ejercicio 
pedagógico político, tuvieron una 
oportunidad de elaborar memo-
ria colectiva, así como de pensar, 
pensarse, encontrase con antiguos 
y antiguas, nuevas y nuevos com-
pañeros y compañeras, y avizorar 
juntos el horizonte. 

Además de la presentación pública 
acordada, y del material audiovi-
sual que elaboró BDM a la par de 
los talleres, las tareas y estrategias 
por venir son responsabilidad de 
toda la UCP y de cada una de sus 
secciones, para llenar los huecos de 
esta memoria, y volver a inventar el 
programa, estrategias y acciones 
para enfrentar los retos actuales, 
bien vislumbrados en este trabajo 
colectivo.

Quisiéramos concluir esta intro-
ducción al libro señalando algunos 
problemas que surgieron para su 
redacción final, algunos pudieron 
ser resueltos, otros, no; quedan para 
ser trabajados por las secciones 
de la UCP como continuidad del 
trabajo iniciado.

Este libro contiene lo expresado, 
en tiempos difíciles de COVID-19 
y las dificultades que acarreó, en 
dieciseis talleres, de los cuales cua-
tro generales tuvieron lugar con al 
menos dos integrantes de cada 
sección y se realizaron en SEDEPAC; 
cuatro fueron en Ecatepec, cuatro 
en Naucalpan, y cuatro en Iztacalco. 
Para la redacción del libro sobre la 

UCP, en el tercer taller  general se 
tomó el acuerdo de que, a partir de 
las transcripciones, se presentara 
el material de las cuatro sesiones 
del taller general, y después el ma-
terial de los cuatro talleres de cada 
sección; presentar a todas y todos 
los boradores para su corrección, 
precisión y complemento. También 
se formó un equipo de redacción en 
cada sección que acordó una forma 
propia y particular de presentar lo 
que se dicutió en los talleres. Unos 
textos contienen, casi al pie de la 
letra, lo que se dijo, sólo quitando 
estribillos y frases poco ocompren-
sibles; otros tienen un formato por 
temas, y otros más fueron comple-
tados con algunos añadidos y suge-
rencias, para facilitar la comprensión 
de las y los lectores. Ciertamente 
algunas de las cuales se pudieron 
implementar y otras ya no dio el 
tiempo para incluírlas.

El libro es un espejo de la situación 
actual de bajo perfil en casi todas 
las secciones de la UCP, contiene 
sus logros y experiencias colectivas 
más importantes, sus aprendizajes, 
retos, alianzas, participación en go-
biernos,tendencias e insistencias en 
políticas públicas, pero también sus 
conflictos, fracasos y divisiones. Sin 
duda alguna, estamos frente a sec-
ciones vivas, llenas de experiencias 
y que en ocasión de este ejercicio 
pedagógico político, tuvieron una 
oportunidad de elaborar memo-
ria colectiva, así como de pensar, 



15pensarse, encontrase con antiguos 
y antiguas, nuevas y nuevos com-
pañeros y compañeras, y avizorar 
juntos el horizonte.

Además de la presentación pública 
acordada, y del material audiovi-
sual que  elaboró BDM a la par de 
los talleres, las tareas y estrategias 
por venir son responsabilidad de 
toda la UCP y de cada una de sus 
secciones, para llenar los huecos de 
esta memoria, y volver a inventar el 
programa, estrategias y acciones 
para enfrentar los retos actuales, 
bien vislumbrados en este trabajo 
colectivo.

Este libro tiene la voz y el testimonio 
de docenas de compañeras/os de la 
UCP que van dejando su huella a lo 
largo del texto, pero la transforma-
ción de horas de grabación en texto, 
fue posible gracias a seis meses de 
trabajo del equipo de estudiantes 
de la UAM-Xochimilco que prestó su 

servicio Social y que colaboró con 
entusiasmo, creatividad y alegría 
en la preparación, coordinación y 
realización de los talleres, así como 
en la grabación, transcripción y re-
dacción de los mismos. Este equi-
po estuvo conformado por Karina 
Calderón, Jadi Salazar, Elaine Suazo, 
Viridiana Martínez Antonio Saucedo, 
Ricardo Canarios, Armando Vázquez, 
Diego, José María Martínez, Carlos  
Morales y Selene Cuevas. A ellas 
y ellos nuestra inmensa gratitud. 
Por último y no menos impor-
tante, este texto no hubiera sido 
posible sin el apoyo de Karina 
Calderón ayudante de investiga-
ción del Área de Procesos Grupales, 
Institucionales y sus Interrelaciones 
y de Michelle Alemán, adminis-
tradora del Departamento de 
Educación y Comunicación de la 
UAM-Xochimilco, que siempre es-
tuvieron al pie del cañon para todos 
los complejos trámites administra-
tivos que requirió el proyecto.
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Antecedentes
ALGUNOS DOCUMENTOS SOBRE LA COMISIÓN  
ORGANIZADORA DE LA UNIÓN DE COLONIAS POPULARES7

7 En este breve apartado se presentan dos documentos ofrecidos por los participan-
tes en los talleres, que dan cuenta de algunos de los primeros pasos: la formación 
de la Comisión Organizadora de la Unión de Colonias Populares del Valle de México 
(UCP), que fue un proceso para organizarse y articularse, llevado a cabo a partir de 
experiencias de lucha de diferentes colonias populares del área metropolitana de la 
Ciudad de México. (Nota de la coordinación).
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La voz de los talleres  
generales de toda la UCP 

Primer taller 

CONTEXTO DEL SURGIMIENTO  
DE LA UCP Y CONTEXTO ACTUAL8 

21 de mayo de 2022

Participantes

Prudencio Mendoza, Bernardino 
Ramos, Alma Victoria Noyola, Susana 

Avilés, Alberto Robles, Virginia Noyola, 
Miguel Noyola, Adriana Bautista, 

Dinorah López, Maricela García y 
Adriana López 

Relatoras/es

Abraham Canarios, Valeria Falleti, 
Jadi Salazar, Antonio Saucedo, 

Karina Calderón, Joel Ortiz, José 
María Velázquez, Viridiana Martínez, 

Caterine Balderas, Fernando Morales, 
Elaine Suazo, Armando Vázquez, 
Roberto Vega y Rafael Reygadas

8 El texto que presentamos tiene la forma 
de una memoria de los talleres realiza-
dos: cuatro talleres generales realizados 
en SEDEPAC, así como cuatro talleres 
realizados en cada una de las secciones 
de Ecatepec, Naucalpan e Iztacalco. En 
la medida de lo posible, a lo largo de 
todo el texto se procura respetar, al pie 
de la letra, las narraciones tal como se 
hicieron. Sólo se suprimieron muleti-
llas, ideas repetidas o párrafos cuyo 
significado no se comprendía. Normal-
mente cada párrafo del texto, excepto 
los párrafos muy largos, corresponde 
a la intervención de algún o alguna 
participante. Para comprender mejor 
el sentido de las intervenciones se 
procuró poner el nombre de la persona 
que habla, pero no fue posible hacerlo 
siempre porque desde la grabación no 
se identifica quién está participando. 
El texto fue sometido a la revisión de 
las y los compañeros de la UCP. (Nota 
de la coordinación).

>>
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19PRESENTACIÓN

Luévano; la Fiscal de la Ciudad de 
México, Ernestina Godoy; el vocero 
de la Fiscalía, Ulises Lara; uno de 
los abogados de la Fiscalía, Efrén 
Rodríguez; Gilberto Enzástiga, que 
en paz descanse, fue Delegado de 
Tláhuac; Leopoldo Enzástiga, (Polo) 
que fue diputado federal y murió 
en un accidente automovilístico, 
Margarita González Sarabia que está 
al frente de la Lotería Nacional; y 
otras y otros muchos compañeros 
fundadores de la UCP y formados 
en ella, han incidido en políticas 
públicas desde espacios de go-
bierno y de legislación. Es por eso 
que también nos interesa saber 
¿cómo esta amplia UCP ha incidido 
en la vida pública?, ¿qué políticas 
públicas ha generado y cómo desde 
los puestos públicos ocupados ha 
servido a los intereses de la mayoría 
de la población de la ciudad?

Me tocó convencer a los diputados 
de armar el Frente Parlamentario 
Contra el Hambre, aquí en México, 
durante las cinco primeras sesiones, 
la UCP fue quien representó a la so-
ciedad civil mientras llegaban otras 
organizaciones de la misma, aunque 
nosotros representábamos a más 
organizaciones y sectores, pero no 
estábamos trabajando orgánica-
mente, sino más bien estábamos 

El primer taller realizado fue sobre el 
Contexto del surgimiento y contexto 
actual de la UCP. Nos reunimos el 
sábado 23 de mayo de 2022 en 
la oficina de SEDEPAC, compañe-
ras y compañeros de la UCP de 
Naucalpan, Iztacalco y Ecatepec 
y el equipo ampliado de la UAM 
Xochimilco, formado por estudian-
tes, profesores, BDM y SEDEPAC.

En primer lugar, se comentó el eje 
de la sistematización que se acordó 
previamente como hilo conductor 
de la elaboración de la memoria co-
lectiva: ¿Cómo ha incidido la UCP en 
políticas públicas?, es decir, cómo 
ha contribuido la UCP para trans-
formar la realidad del área metro-
politana de la Ciudad de México a 
través de sus prácticas y propues-
tas en relación a vivienda, agua, 
equipamiento urbano, transporte 
público, salud, abasto, crédito, leyes, 
trato a solicitantes de vivienda, en 
fin, en relación a la vida pública, y a 
aquellas prácticas y propuestas que 
han transformado la vida cotidiana 
de las colonias populares.

La UCP también ha sido gobierno, 
sus integrantes han ocupado pues-
tos públicos: diputaciones, el cola-
borador del vocero actual del pre-
sidente de la República, Alejandro 
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representados conmigo a través 
de la red que trabajaba ese tema.

Ha habido incidencia y propuesta, 
de hecho, en varios espacios en los 
que se ha participado. Recordemos 
a Gilberto que hizo un buen papel en 
Tláhuac, de los mejores delegados 
que ha tenido esa delegación. No 
solamente por las obras que se rea-
lizaron, sino por la forma de gobier-
no, cómo se involucró con la gente. 
Desde la UCP se construyó también 
el Programa de Mejoramiento de 
Vivienda en la CDMX, nos sólo con 
la UCP, sino también con muchas 
otras organizaciones. Finalmente, 
ese Programa fue el Plan Piloto en 
los Pedregales, con mi participa-
ción como subdelegado ahí. Ese 
Plan Piloto lo inauguró el ingeniero 
Cárdenas, y Andrés Manuel, cuando 
fue jefe de gobierno, lo extendió a 
toda la Ciudad de México. 

Los diagnósticos que hicimos en 
toda la ciudad, tuvieron como apo-
yo el trabajo social de la UNAM, 
con Abelardo Ávila en Nutrición. El 
diagnóstico que hice en el 96 cuan-
do se hizo la Encuesta Nacional de 
Alimentación. El Instituto Nacional 
de Nutrición me pagó a 10 personas, 
que fueron la mitad promotores in-
dígenas y la otra mitad promotores 
de salud para realizar la Encuesta 
Paralela a la Encuesta Oficial para 
el Derecho a la Alimentación, que, 
además de ir a Las Cañadas y pe-
sar a todos los niños de todas las 

comunidades, para que no hubiera 
problema, nos fuimos a Tapachula 
después, a la UCP centro, y a la zona 
de Simojovel. Entonces esa docu-
mentación la tenía el Instituto para 
comparar porque las estadísticas 
oficiales eran sesgadas.

En la sesión de la línea del tiempo 
vamos a recoger todo esto, la histo-
ria y la memoria del sujeto colectivo, 
a fin de ir elaborando e interpretan-
do el pasado, de cara a un futuro 
mejor. Memoria narrada y escrita, y 
en parte video grabada, con la ayu-
da de BDM, para tener materiales 
que apoyen el trabajo de la UCP en 
sus diferentes secciones, memo-
ria explicitada, discutida, en la que 
haya acuerdos o se documenten los 
desacuerdos, y esto se publique, 
como fruto de un trabajo colectivo: 
grabar, transcribir, difundir, corregir, 
darle formato y publicarlo, como 
hemos hecho con otras doscientas 
experiencias antes de ésta. 

Un libro con una narrativa general 
y otros tres capítulos: uno sobre 
Ecatepec, otro sobre Naucalpan y 
otro sobre Iztacalco. También se 
van a grabar testimonios para la 
memoria audiovisual.

Se formaron dos mesas de trabajo 
para abordar el contexto social, 
económico, político, cultural del 
surgimiento de la UCP, en un primer 
momento, y después el contexto 
actual de las secciones de la UCP. 
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21MESA 1

muy orgullosa de lo que hicieron, 
no nada más ellas, como mujeres, 
porque fue el colectivo como UCP, a 
los compañeros los conozco desde 
niña, al compañero Juan, Noyola, 
Cirilo, muchos compañeros que yo 
veía que estaban juntos, a mí me 
encantaba, era como ir de fiesta o 
de excursión cuando me llevaban a 
las marchas, y ahí nos poníamos a 
gritar y demás, a cargar la bandera 
de la UCP, fue algo muy bonito que 
viví, y sigo dentro de la UCP, pero a 
la vez me da nostalgia porque esa 
UCP ya esta desdibujada, y creo que 
en todas las UCP´s que se dividie-
ron pasa lo mismo. Cuando dicen 
UCP yo siento que es mi familia, es 
la UCP, a mis hijos igual les cuento, 
les comento. Ayer que veníamos en 
carretera, en la madrugada, les venía 
platicando que vendríamos a este 
taller, le venía platicando a mi hijo 
el mayor, que tiene 28, años, y me 
dio algo de nostalgia porque yo ya 
no lo empapé de todo lo que a mí 
me empaparon, yo le decía es que 
UCP no nomás es aquí. La UCP fue 
más grande, la llevo, literalmente, en 
las venas y en el corazón.

UCP, bien lo dicen, es todo, no me de-
jarán mentir, aquí está Berna, cuan-
do Gilberto nos dijo en Pantitlán que 

Empezamos a construir un proce-
so de elaboración de la memoria 
colectiva de la UCP. Es un proceso 
de la razón y del corazón, ¿cómo ha 
sido vivida la UCP?, ¿qué ha signifi-
cado y significa para todas y todos 
ser parte de la Unión de Colonias 
Populares del Valle de México?, ¿qué 
creen que es lo más significativo?, 
¿qué valores hay en la UCP?, ¿qué 
les han dicho sus abuelas y abue-
los?, ¿qué es lo más importante?, 
¿en qué hay que insistir?

Yo nací en el 86, a mí no me tocó 
nada de eso, pero les quisiera com-
partir algo: mi papá tiene una almo-
hada, un cojín, que dice UCP, una 
almohada, le llama la combativa, y yo 
desde que estaba chiquita recuerdo 
en mi cabeza el tono: ¡¡¡UCP, UCP, 
UCP!!! Es mi forma de sentir y vivir lo 
que es la UCP, cuando preguntaban 
¿qué se siente?, pues esto se me 
vino inmediatamente a la mente.

Yo por ejemplo cuando dicen UCP, 
yo me siento, así como orgullosa 
y a la vez nostálgica, me da nos-
talgia, porque, al igual que Alma, 
yo nací en el seno de una familia 
de mujeres luchadoras sociales, 
desde la huelga, la mamá, la tía, y 
todos, cuando escucho las anéc-
dotas que nos cuentan, me siento 
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teníamos que migrar al Parlamento 
Ciudadano, y le dijimos, pues no, 
por lo menos en Iztacalco, sí se lo 
hicimos saber, le dijimos no, quienes 
tenían el liderazgo en ese momento 
eran Juan José y Martín, y dijimos 
no, preferible regresar a las calles y 
decir esta UCP la regó, no lo hicimos 
bien, pero aquí estamos, a migrar a 
otro nombre e iniciar una historia 
que no traía cimientos. El hecho de 
hacer las cosas mal no significa que 
dejes de ser Adriana López Peña, si 
me cambiara de nombre de todos 
modos cualquier persona puede 
reconocer lo que he sido y hasta 
dónde pueden estar mis alcances.

En Iztacalco, en específico, pue-
do decirles que es un honor, y aún 
no sabiendo mucho de la historia, 
que, otros liderazgos, otras organi-
zaciones, siempre nos pongan en 
aprecio y de inicio digan: ellos son 
los más viejos, ellos son los que 
traían la lucha. Hay muchos com-
pañeros que no lo pueden decir, en 
algún momento se nos ha invitado 
a pertenecer a otras organizacio-
nes, a otros liderazgos. Siempre se 
ha manifestado que no. Ahora sí 
que ésta es nuestra casa. Y bien 
lo dices tú, yo también tengo hijos 
jóvenes, a los cuales los he llevado 
a las marchas, los he intentado in-
volucrar, no lo logro del todo, no es 
el caso de Alma y los Noyola que 
vienen de generación y continúan. 
No sabemos en qué momento ha-
cemos ese rompimiento, de esa 

secuencia familiar; si yo estoy aquí 
es por mi madre, por mis tíos, pero 
ya no logro ahorita vincular a mis 
hijos al proceso. De repente me 
dicen, ya vas a defender, otra vez. 
Es que ni lo agradecen, no se trata 
de que lo agradezcan, hay que ha-
cerlo. Estamos en el proceso y es 
importante rescatar a esos jóvenes 
y enseñarles lo que tú estabas di-
ciendo Miguel, si está bien lo que 
se hace desde las diferentes UCP´s, 
son las supervivencias. Nos falta un 
programa, nos falta esa capacidad 
de luchar. No sabemos si lo vamos a 
lograr, pero sí tener esas banderas, 
si es por el medio ambiente, que 
sea por el medio ambiente, que la 
UCP, independientemente de sus 
trabajos territoriales se está enfren-
tando a eso y sea un parteaguas o 
un portavoz de esos retos que se 
tienen ahora, en la ciudad, en la 
metrópoli.

La UCP es una familia que va más 
allá de tu propia familia, una familia 
que estamos unidos por princi-
pios y valores, que los compañeros 
con los que más hemos seguido, 
son compañeros con los que en-
frentamos diferentes momentos 
de manera solidaria, pero así de 
una manera increíble, en el 94 Irma 
Cerón y sus costales, decíamos va-
mos a hacer una caravana, y llegaba 
la Irma con una tonelada de arroz 
y una tonelada de frijol. Cuando 
Miguel fue diputado y mi hijo llegó 
a su casa algún día para componer 
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23una computadora, y a veces hasta 
ahí vivía, y para sacarlo…, parecía 
de la familia, y con Miguel es con 
el que menos convivencia directa 
he tenido yo, pero así es la familia, 
no tienes que tener una identidad, 
tienes un camino, tienes una ruta y 
tenemos una pretensión de cons-
truir algo mejor y sabemos que nos 
encontramos y estamos en ello, y lo 
poquito, o lo mucho que hayamos 
podido construir, y a veces nos fue 
como en feria, pero ahí está. En la 
UAM, Prudencio, y si no en uno y 
en otro lado. 

Mi hija estudió como segunda ca-
rrera medicina homeopática por-
que cuando era jovencilla estuvo 
con Blanquita y cuando terminó su 
carrera de licenciada en relaciones 
comerciales y fue ejecutiva de dos 
de las más grandes agencias de pu-
blicidad, y un día cayó en cuenta de 
qué demonios hacía ahí, y se metió 
a estudiar medicina homeopáti-
ca, con estudios en Cuba y no sé 
qué tanto. No se diga con Berna, 
cuando estuvimos en la lucha por 
el Derecho a la Alimentación y nos 
quedamos sin local porque Enlace 
nos echó, nos dio “tanto para que 
compren sus muebles y se vayan,” 
y, ¿saben qué?, la UCP tenía su local 
enorme y nos dejó hasta la parrilla 
y los jarros, y se quedaron sin local, 
para que el proceso de lucha por el 
Derecho a la Alimentación tuviera 
un domicilio, entonces somos fa-
milia. A veces andamos lejanísimos, 

andamos con otra organización del 
MUP con los que hicimos alguna 
cosa. Pero nos encontramos y nos 
agarramos, con el Martín, tuvimos 
el privilegio de que estuviera de-
dicadamente a nosotros, la última 
temporada, ¿cuántos eventos hizo 
para juntarnos?, y estaba en ello. 
Esto ha sido parte de este proceso 
metropolitano, parte de estas dis-
cusiones a las que los compañeros 
lúcidamente han aportado, ahí está 
y seguirá estando, es un trayecto al 
que llegaban estas criaturitas, que 
llegaban y alegraban el ambiente, 
es un mapita de lucha, que de una 
y otra forma que, por supuesto, los 
marcó a ellas y ellos de diferentes 
maneras, a la segunda y a la terce-
ra generación, pero siempre para 
todos nosotros era un privilegio 
haber podido escoger esta familia 
y haber aportado. 

Y nuestro agradecimiento por el 
vínculo enorme con personajes 
como Rafa. Personajes que cons-
truyen, que a veces, pienso ¿cuál 
fue el peor momento de la UCP?, 
cuando Rafa tuvo tanto trabajo que 
dejó de ser una cabeza que nos 
ayudará a enfriar el coco, y que 
poco después se nos murió Polo 
Ensástiga porque a las mentes nos 
hacen falta varios elementos para 
poder funcionar y ¿saben qué? los 
compañeros que sobreviven son los 
más nobles, pero a veces no tienen 
ese filo estratégico para decirte 
que te tienes que poner al frente, el 
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mérito es que así, han gobernado, 
han sido autoridades. El peso ha 
sido un peso enorme, sin ser unos 
protagónicos y nadie que se monte. 
Del grupo de Coyoacán, el grupo 
más fuerte de apoyo a los 43 es la 
UCP. Una serie de grupos, los hijos 
de la organización, los compañeros 
como Rafa que formaron diferentes 
organizaciones civiles y se fueron, 
todo se disgregó en una forma de 
buscar fortalecer a la sociedad ci-
vil más. Si nosotros decimos, nos 
hicieron falta ellos, claro que nos 
hicieron falta, pero ellos se fue-
ron a donde pudieron transformar 
más, a donde pudieron dar más. 
Entonces, esas raíces han tenido 
semillas valiosas regadas en todos 
lados, y de esas semillas valiosas 
que han resistido, de las que salieron 
personas al tamaño de la dignidad, 
a reconocer su propia dignidad. La 
vertiente de la que yo vengo es la 
menos mencionada, pero, ¿cuántas 
guarderías?, ¿cuántas escuelas?, 
¿cuántos procesos de alimenta-
ción?, que partieron de la olla co-
mún para desarrollar proyectos de 
vivienda que se consolidaron en 
cuantas cosas, “la escuelita,” y otra 
serie de proyectos que ya saldrán, 
eso no se quita fácil.

La parte que comentó Rafa hace 
un momento de cierta identidad, o 
de por qué estamos o no en la UCP, 
de toda esta variedad de frentes 
de la UCP en diferentes lugares, 
yo lo pongo en el marco actual de 

lo que ha pasado en nuestro país. 
En 2018 ya hubo un parteaguas de 
la política anterior de un gobierno 
autoritario, impositivo, corrupto y 
demás, a diferencia de un gobierno 
un poco diferente. Pero que esto 
es producto no del 2018, sino de 
todo lo que viene atrás, de muchas 
mujeres y hombres que lucharon 
porque hubiera eso, que además 
muchos ya cayeron, murieron, lo 
que creo qué es lo que va a pasar 
después del 2024, yo recuerdo a 
algunos compañeros que cayeron, 
que ya no están con nosotros que 
fueron producto de la represión y 
se nos olvidan. 

Tenemos que rescatar ciertos va-
lores, ciertos principios, y esta re-
flexión, de recuperar la memoria 
histórica tiene también que ver con 
qué mejoramos, qué recuperamos 
o qué corregimos de nuestra ac-
tuación política, y entonces esta 
experiencia de sistematización, a lo 
mejor en la UCP, o en cualquier co-
rriente o donde quiera que estemos, 
a lo mejor nos sirva en lo individual 
para reforzar esa convicción de me-
joramiento de las cosas de nuestro 
país, que nos sirva para que esto 
que está en el discurso de la Cuarta 
Transformación no sea solamente 
pasajero, sino que sea más profun-
do, y no lo va a hacer un hombre 
que esté hoy en el gobierno, o que 
mañana esté otro, sino tiene que ver 
con lo que nosotros tenemos que 
aportar y lo que tienen que aportar 
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25las generaciones que vienen atrás, y 
en ese sentido, es dotarnos de prin-
cipios y de valores que garanticen 
una buena conducción y una cons-
trucción de una organización social 
en la construcción de un frente más 
amplio y en la construcción de un 
partido político, en la conducción 
de un gobierno. Hay todavía muchos 
factores que inciden en el gobierno 
actual y que no están haciendo nada 
por cambiar. Y eso no es fácil, no es 
fácil que el actual presidente mueva 
fichas y ponga otras que mejoren 
las cosas, es muy complicado y 
muchos no lo entendemos y en-
tonces se requiere un proceso de 
más largo plazo, pero tiene que ver 
precisamente con la identidad que 
tengamos como colectivos y tiene 
que ver con ser consecuentes con 
algunos principios de democracia, 
de transparencia, de honestidad, 
de honradez, que no sean sólo dis-
cursos sino que los pongamos en la 
práctica en nuestro quehacer coti-
diano, y ciertamente, de entre esos 
hombres y mujeres que quedaron 
en el camino, quedaron algunos 
compañeros nuestros que les tocó 
vivir esa desgracia, pero no sólo 
ellos sino todos los que murieron 
antes y después del 88, los que 
por luchar han perecido o los que 
tuvieron alguna crítica a la represión, 
y por ahí recuperar nuestra historia, 
pero además que la escriban las y 
los compañeros que están en nues-
tra colonias. Están bien los libros 
que se han escrito sobre nuestra 

organización y que alguien los escri-
bió, pero que hagamos el esfuerzo 
de escuchar a las y los compañeros 
que fundaron la organización y que 
aquí están y que además tienen 
mucho que decirnos. No sé si lo 
logremos o no, pero creo que es 
valiosa la convicción que tengamos 
de hacer este proceso con todos y 
todas ustedes, en el que esperamos 
aportar algunas líneas, como decía 
Miguel, para seguir hacia adelante.

Estás planteando como una refun-
dación a partir de los problemas 
actuales, tal vez eso vaya más allá 
de la sistematización, como un fruto 
de la sistematización, tener un dis-
positivo pedagógico de la UCP, para 
definir esos retos y como abordar-
los, porque tú te estás yendo a la 
parte final, hacía adónde vamos, al 
horizonte, es muy importante para 
ver la historia, con una perspectiva, 
si hay un cambio profundo de la 
situación material, del cuidado co-
lectivo de la tierra, de la propiedad, 
de la política, entonces tiene que 
pensar la UCP en eso para adelante 
obviamente.

Quiero intervenir no como mo-
derador de esta mesa, sino como 
participante de la UCP. Empecé a 
participar en el movimiento urbano 
popular en San Nicolás Totolapan 
primero, de 1972 a 1976, y luego en 
Lomas de la Era por dos años, y 
después en San Rafael Chamapa, 
Naucalpan de 1976 a 1982, después 
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en Cuajimalpa 1982-1984. Y a par-
tir del trabajo en el movimiento 
popular fui invitado a participar 
en la Organización Revolucionaria 
Compañero (ORC), que abrevaba del 
movimiento popular para proponer 
y articular políticas públicas y es-
trategias con el movimiento obrero, 
campesino y estudiantil. Pronto, 
desde la UCP, fui invitado a formar 
parte del Comité Central en el que 
participé hasta 1989, sobre todo 
para llevar la voz urbana al proceso 
de construcción del Movimiento 
Revolucionario del Pueblo (MRP) 
que fue una iniciativa de la ORC, 
hasta incorporarnos a la forma-
ción del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD).

La UCP era la inspiración más pro-
funda de la política de Compañero. 
Lo que hacía la UCP o dejaba de 
hacer en la lucha por la vivienda, en 
el MRP, con las relaciones y alianzas 
con otras organizaciones forjó a la 
ORC. La UCP puso materia prima 
para emprender alianzas políticas de 
mayor envergadura. La UCP formó a 
mucha gente, ahí estaban Ernestina 
Godoy, ahora Fiscal de la Ciudad de 
México, Efrén Rodríguez, abogado de 
la UCP, ahora también en la Fiscalía, 
Polo y Gilberto Enzástiga, diputado 
en CDMX y delegado de Tláhuac, 
Rubén Morales de Ajusco/Santo 
Domingo y muchas otras personas. 
No me alcanzan los dedos de las 
manos para contarlos, algunos/as 
ya murieron como Rafa Álvarez, la 

China Herrasti, Rafa Landerreche, 
Basilio Caballero, primer coordi-
nador de la UCP. Todas/os ellos/as 
estuvieron vinculados/as a nuestro 
movimiento. Otros siguen en movi-
mientos especializados en defensa 
de derechos humanos como Lolis 
González, o municipalistas como 
Octavio Acosta, Ulises Lara, vocero 
de la Fiscalía. La memoria no nos 
alcanza para recordar a todas las 
personas que fueron formadas por 
la UCP.

Este proceso de elaboración de 
memoria colectiva busca volver a 
articular a los viejos/as con las nue-
vas generaciones, con la segunda y 
la tercera generación, aprender de 
las experiencias colectivas, elaborar 
una narrativa de nuestra historia 
común, y una nueva identidad ante 
los retos fuertísimos que tenemos 
en la zona metropolitana en la que 
todos tengamos una posibilidad de 
tener un lugar digno para vivir. La 
UCP nos formó a muchos y a otros 
que ya no están, la llevamos en el 
corazón, pero sobre todo sigue for-
mándolos y formándolas a ustedes, 
que sí están en la lucha cotidiana 
ante tremendos retos. El ejercicio de 
memoria colectiva nos debe llevar 
a ir organizando cuál es el principal 
patrimonio colectivo que ha tenido 
la UCP y ver de común acuerdo 
los sueños y retos que tiene hacia 
adelante para invitar, convocar y 
enamorar a las nuevas generaciones, 
afrontando los problemas que ahora 



LA
 V

O
Z 

D
E 

LO
S 

TA
LL

ER
ES

 G
EN

ER
A

LE
S 

D
E 

TO
D

A
 L

A
 U

C
P

PRIMER TALLER

27tienen, no sólo aquellos con los que 
hace muchos años empezamos a 
reunirnos y articularnos. Problemas 
muy agudos de violencia, violación 
de derechos humanos, violencia 
hacia las mujeres, insustentabilidad 
de la vida en la ciudad. Si logramos 
poner en el centro y llevar adelante 
una agenda que tenga que ver con 
los derechos de las mujeres, de la 
niñez y la juventud, de los familiares 
de las personas desaparecidas, de 
las y los migrantes, el derecho a 
la vivienda y a una vida digna, los 
derechos de los pueblos originarios 
y la sustentabilidad del desarrollo, 
construimos una agenda nuestra 
que podemos compartir y enri-
quecer con otras organizaciones 
que están cercanas, para incidir en 
la transformación democrática de 
México en un contexto sumamente 
adverso.

Hoy vivimos un tiempo de claroscu-
ros muy fuertes. Claros profundos, 
como la propiedad exclusiva de la 
nación sobre el litio, sólo semejan-
te a la expropiación petrolera del 
18 de marzo de 1938 que realizó 
el gobierno de Lázaro Cárdenas. 
Pero hay otros retrocesos como la 
construcción del Tren Maya en al-
gunas partes, destruyendo el medio 
ambiente y el subsuelo. Y ante los 
errores también hay que hablar. 
Tener posición ante los claros y los 
oscuros que vive el movimiento y 
generar propuestas. Hay un horizon-
te histórico a ser relevado en común, 

pero hay también un horizonte y 
unos sueños democráticos a ser 
impulsados hacia adelante.

Ahora cuando ustedes repitan, re-
pliquen este taller en Naucalpan, 
en Ecatepec y en Iztacalco, logren 
que vayan compañeros/as viejos/as, 
adultos/as y jóvenes, que puedan 
interactuar y aprovechar esa riqueza 
colectiva, que, sin duda alguna, tiene 
la UCP, para autocriticarnos, pensar, 
proyectar y ver nuevos horizontes. 
Es muy importante la realización 
de estos talleres para fortalecer la 
identidad de la organización que 
formamos y nos ha formado, que 
la vivimos profundamente y la te-
nemos en nuestra piel, pues nos 
ha formado.

Es que, si es atrás, pero es parte de 
la experiencia, por ejemplo, hace 
muchos años en la UCP cuando 
tocamos el tema del transporte, 
nadie peló y nadie se lo creyó, era 
la introducción del metro, algunos 
hicimos pintas, era la introducción 
al metro, el metro que corre hacía 
Buenavista, nos quitaron las latas 
de pintura y más tarde ahí tenías 
una pinta de la UCP pidiendo la 
introducción del metro y es una 
realidad.
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MESA 2

en algunas secciones de Coyoacán 
y el Pedregal.

En el caso de Prudencio, son muy 
particulares las demandas que se 
tienen, sobre todo a partir de 1980, 
cuyos ejes de lucha son la regulari-
zación del suelo, la atención de los 
servicios públicos y de los domi-
cilios, la lucha contra los caciques 
del PRI que eran los que dominaban 
en ese tiempo el control político 
entre otras cosas, la representación 
social, una lucha constante por la 
democracia y por hacer horizontal la 
participación comunitaria. Hay una 
lucha muy dirigida hacia el equipa-
miento de escuelas de educación 
básica, primarias y secundarias, 
una lucha muy directa contra la 
carestía y la falta de oportunidades 
y de generar precios justos o tener 
accesos económicos para toda la 
población y esos se convierten en 
sus principales ejes de lucha. 

Es muy importante resaltar que la 
UCP tuvo en sus inicios muchas 
alianzas, con el movimiento obre-
ro, lo que impulsa la participación 
de compañeros jóvenes de la UCP 
que iban a las fábricas a organi-
zar los sindicatos, a establecer las 
primeras relaciones y la creación 
de sindicatos independientes.  

Nosotros igualmente trabajamos la 
dinámica, comenzamos haciendo 
una reflexión por parte del com-
pañero Prudencio como fundador 
de la UCP de Naucalpan, nos hizo 
un contexto muy amplio de como 
fueron estos inicios, pues hace un 
recuento que comienza entre 1976 
y 1979, las primeras organizaciones, 
que tienen que ver con la lucha 
del movimiento estudiantil popular, 
particularmente del movimiento 
del 68, son varias personas con 
inquietudes que al final son here-
deros de luchas campesinas, obre-
ras que parten de la idea o la tesis 
previa, de que este movimiento de 
organización debe ser más amplio 
y vincularse con los colonos, es 
decir las colonias populares, para 
ello tienen ciertos antecedentes 
de organización como fue el Frente 
Popular Independiente, en el caso 
de Naucalpan algunas organiza-
ciones como NAUCOPAC, como la 
asociación civil del Movimiento de 
Acción Popular, que son previos a la 
consolidación de la UCP, que tuvo 
su movimiento de fundación con 
un plantón en el Zócalo en 1978, la 
constitución formal de esta organi-
zación fue en 1979, en Naucalpan se 
desarrolló a través de las diferentes 
secciones que tiene este municipio, 
también se replicó en Ecatepec y 
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Tuvieron que enfrentar la lucha 
contra la guerra de la policía que 
les impedía cualquier intento de 
organización. Fue muy importante 
en Naucalpan la participación de 
Rafael Reygadas y también la parte 
religiosa que tiene que ver con un 
catolicismo practicante o comuni-
tario, hubo mucha participación en 
las calles, en los mercados. Lograron 
conseguir recursos a través de la 
Conasupo, los tortibonos, lograron 
una dirección y varios liderazgos, 
entre los que menciona Prudencio 
es muy importante la participación 
femenina pues siempre hubo una 
alta participación de mujeres inclu-
yendo madres de familia. 

Después Adri presentó Iztacalco, 
ellos se organizaron mucho en torno 
a la vivienda de manera específica, 
esto fue a finales de 1990 y 2000, 
ellos venían directamente del PRI y 
tenían un sistema de organización, 
se organizan principalmente con 
obreros y colonos, se organizan a 
partir de familias extensas, estos 
son sus primeros cimientos de or-
ganización por medio de un lide-
razgo muy focalizado de algunos 
compañeros que empiezan a re-
presentar a esta UCP, ellos sí gene-
ran sus ejes de lucha directamente 
sobre el comercio, sobre la vivienda 
y la gestión de servicios. Tienen un 
sistema de organización bastante 
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jerárquico en donde siguen una línea 
muy clara, no es tanto de conoci-
miento y participación democrática, 
sino que ahí, si hay una indicación 
esa indicación se sigue, lo que les 
permitió tener una organización 
muy bien conformada, una cosa que 
es importante de la organización de 
Iztacalco es que ellos trabajaron y le 
apostaron al enlace con los jóvenes, 
más allá de los movimientos de 
organización, se fueron a apoyar a 
los jóvenes que estaban estudian-
do, becaron a varios, le apostaron 
mucho a esa situación sobre todo 
en el territorio cercano a UPIICSA, 
en Iztacalco y Coyuya. El comercio 
también es muy importante porque 
les ha permitido gestionar y obtener 
recursos y una red bastante estable 
de esta organización. Ellos siguieron 
una línea de organización vinculada 
al proceso de parentesco, familias 
como: los Lagarde, los Larios, los 
Peña y los Prado.

Y a los que les tocó vivir conforme 
fuimos creciendo porque las tres 
crecimos de la mano del trabajo y 
nuestros medios de entonces. Pues 
yo creo que podemos contar la 
historia a lo que nos tocó vivir, pero 
si está bien que esté el compañero 
para que nos dé igual fecha o algo 
así, que nosotros no podemos tener 
porque como dicen, la historia no 
cuenta.

Pero igual creo que es importante 
tener más de una mirada. 

Bueno, las tres somos de la UCP de 
Ecatepec.

Lo que pasa es que bueno, después 
de la historia pasó, así que la UCP 
en aquel entonces estaba unificada 
y después de muchos años y por 
muchas cuestiones ideológicas y 
de todos tipos, la UCP se dividió. 
Entonces, bueno, pues cada uno se 
pega en la plaza de la UCP.

Primero vamos a hablar de la UCP 
desde su surgimiento, de sus 
orígenes.

Yo tengo entendido que la UCP, sur-
ge en Ecatepec con el apoyo a la 
vivienda, y transporte, que era una 
UCP unificada en la que estaban 
Irma Cerón, Carmen Cerón, Miguel 
Noyola, Juan García, Alfonso Castillo. 

Sí, sí, sí. Pero creo que esa UCP, y 
por lo que me han contado, como 
que fue la segunda, como se po-
dría seguir generando, porque en la 
primera UCP estaba, como dice el 
compañero Alberto, el compañero 
Alfonso y la compañera Emilia Brena. 
En ese entonces, por ejemplo, no 
estaba ni mi mamá, ni mi tía, ni por 
ejemplo Juan y Miguel. Lo iniciaron 
varias personas que en los relatos 
que nos ha contado mi abuela, tam-
bién estaba un grupo de compañe-
ros de la UNAM. Ahí inició mi abuela. 
Por eso creo que con los primeros 
que iniciamos, eran como con los 
papás, los abuelitos de allá después, 
así es. Y ya la siguiente generación 
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31fue donde estaba el compañero 
Miguel, el compañero Juan, Carmen 
Cerón, Irma Cerón, Chinto. Yo em-
pecé con Cirilo realmente, luego me 
dijeron me acuerdo que también 
un compañero de apellido Cleto no 
recuerdo su nombre.

Estoy hablando como de los seten-
tas. Como que esa fue la segunda 
generación, de lo que nuestros pa-
dres nos contaron y a lo mejor así lo 
vivimos y porque nosotros acom-
pañábamos y demás. Pero como la 
misión en la escuela entonces de 
por sí fueron los mejores, pues yo 
creo que más o menos como bue-
no, mi abuela ya murió, pero pues 
estoy hablando no sé, de algo que 
será como en los setentas, como 
los setentas yo creo. 

Y también empezaron con proyec-
tos de vivienda. Esos bancos fun-
daron las colonias de Los Polígonos 
y fue una invasión a ese terreno.

Bueno, yo más o menos recuerdo 
porque mi papá trabajaba, estaba en 
el PMS y lo enviaron a reforzar, por-
que también estaba a cargo del sin-
dicato del Centro de Investigaciones 
y Estudios Avanzados del Instituto 
Politécnico Nacional (CINVESTAV), 
y a él lo enviaron ahí como que a 
reforzar, porque la idea es que tam-
bién, pues estaba a cargo del sin-
dicato de las empresas, entonces 
de ahí lo mandaron para Ecatepec 
a apoyar. 

Fue ahí donde se dio la invasión del 
terreno, que esos eran propiedad de 
un gobernador, creo que estaba en 
ese tiempo, la verdad no recuerdo 
quién era porque, invadieron unos 
predios porque estaban buscan-
do vivienda, ya finalmente hubo 
un desalojo y pues varios de los 
dirigentes estuvieron detenidos y 
posteriormente a esa detención, 
los dirigentes del partido del PMS, 
creo que todavía no existía el PRD 
¿verdad?, fueron los del PMS los que 
ayudaron a liberarlos y ya poste-
riormente se logró la vivienda, ahí 
en Los Polígonos.

Y el copañero que apoyó realmente 
y tuvo mucho interés en que se lo-
grara, fue Alejandro Encinas, o sea 
con quienes acudieron todos los 
que desalojaron en ese entonces 
y recibieron el apoyo de Alejandro 
Encinas. Después de ahí la UCP se 
fue conformado con quienes nego-
ciaron. Ya todas las viviendas que 
se entregaron ahí ya fueron cons-
truidas. En esas viviendas y colonias 
de los Polígonos vivimos nosotras. 
Estos son arcos y fueron viviendas 
de muchos.

Todos nosotros vivimos en esa zona, 
en esas casas de las colonias de 
los Polígonos, fraccionamiento po-
pular Ecatepec, pero se conoce 
más como los Polígonos, el I, el II, el 
III, pero sí, así como que se metió 
de cajón ahí junto con otros como 
UPREZ, junto con los de la UCP, 
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básicamente de UCP. Fueron esos. 
No sé bien el dato, pero creo que 
fueron unas 15,000 viviendas. No, 
yo creo que fueron más. No tengo 
ese dato, pero yo siento que fueron 
más de 15 o 16 mil, no recuerdo, yo 
pienso igual y para la próxima po-
demos dar el dato, creo que dentro 
de la UCP ya de la generación de 
nuestros padres, creo que ese fue 
uno de los mayores logros que tuvo 
esta nueva UCP que benefició a 
muchas personas. Tan es así que 
nosotros vivimos ahí.

También yo recuerdo que otra lucha 
muy importante que hubo ahí en 
Ecatepec, como UCP fue el trans-
porte, de ahí surgió pues no había 
casi taxis ni bicitaxis ahí. Este se 
inició con ese proyecto, primero 
fueron de bicitaxis, el año no me 
acuerdo, soy mala con los años, bien 
mala, pero creo que antes del trans-
porte, fue de la escuela, la Escuelita 
Popular que hicieron en San Agustín.

De esa lucha sí me acuerdo bien 
la fecha, porque fue un 10 de abril 
de 1976, porque ese día nací yo y 
me cuenta mi mamá, que estaba 
recién aliviada, la que estaba ahí 
era mi tía Belinda Terán, y esta-
ba mi abuelita y en ese entonces 
se metieron, invadieron el terreno 
que era conocido como la Escuelita 
Popular. Se inició dando clases, por 
ejemplo, yo fui ahí al kínder, no sé si 
después fue primaria. No, sólo era 
kínder, y había muchos talleres y 

también reuniones de los dirigentes 
de la colonia y se hicieron frentes 
de lucha en esas fechas.

Recuerdo que entre esos frentes 
estaba el de Abasto y recuerdo 
que compraban e iban directa-
mente con el campesino, con el 
que vendía los productos básicos 
y llegaban a las colonias, vendían 
productos a precios altos porque 
era una zona de escasos recursos, 
todas las personas que lo hicieron 
y yo creo que sí era muy barato. 
Bueno, yo supongo porque había 
una colísima, pues también estaban 
en eso de los tortibonos.

Sí, ya que los que se daban antes 
eran los tortibonos. Bueno, yo re-
cuerdo porque mi mamá tenía una 
tienda que la gente puede adquirir 
productos que era la Conasupo. 

Eso fue incluso antes de que se hi-
ciera lo de la invasión. Sí, el programa 
de Los Polígonos, sí, sí, sí. Pues algo 
que fortaleció a la organización fue 
la lucha por los tortibonos. 

De hecho esa lucha se logró en base 
a que, además de la sociedad, la 
gente se juntaba y yo recuerdo, 
me contaba mi mamá, que fue una 
súper mega marcha, para que les 
otorgaran los tortibonos. Cada tor-
tibono valía por un mes, por un kilo 
de tortilla. El gobierno los subsi-
diaba, a la gente le cobraban, por 
ejemplo, si el kilo estaba a 18 pesos, 
a la gente nada más le cobraran 3 
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33pesos. Entonces iban a la tortillería 
y lo daban y ya la persona de la 
tortillería les daba sus tortillas o dos 
kilos dependiendo de los tortibonos 
que tuviera. Como comentaba, era 
como en la lechería. Pero el módulo 
no duró mucho tiempo. No recuerdo 
cuántos años duró.

Pero sí eran paquetotes de tortibo-
nos y filas y filas de personas y los 
otorgaban igual dependiendo de 
un estudio socioeconómico y de-
pendiendo cuántas personas había 
en una familia, era la cantidad de 
tortibonos que sólo se cambiaban 
por tortillas. Y esa fue una de las 
luchas más significativas y que hizo 
que se conociera más a la UCP.

Porque se fue pasando la voz y co-
menzaron a hacer como que, esa 
labor social, de ayudar a la gente, 
de los problemas que tenía y así 
también igual fue cómo se fueron 
metiendo como partido. Porque de 
ese lado pues no había como pre-
sencia del partido. En ese momento 
fue cuando la UCP empieza a tomar 
fuerza política y tiene voz propia.

La verdad que, en ese momento, 
cuando se constituye el Partido 
Mexicano Socialista, los compañe-
ros del Estado en México llegaron 
como con 5 mil gentes al Auditorio 
Nacional. Y nada de acarreados pues 
la gente formaba parte de la lucha. 

De hecho, yo me acuerdo que cuan-
do iban o íbamos, digo, porque al 

final de cuentas íbamos conven-
cidos, se hacían las marchas, pero 
yo recuerdo que inclusive la gente 
pagaba su pasaje, llevaba su comida 
porque antes no había, cómo es 
que se sentía el apoyo por parte 
de la organización, no tenían que 
obligarlos o decirles qué hacer. Ellos 
iban por cuenta propia. También 
tiene mucho que ver que en ese 
entonces pues la necesidad era 
muy diferente a la de ahorita. En 
ese entonces, por ejemplo, había 
colonias en que la mayoría care-
cía de drenaje, de agua potable, 
de transporte, de mercados, real-
mente estaban con terracería y 
muchas de esas cosas. Por ejemplo, 
lo que hacían, cuando metían sus 
pliegos petitorios con el gobierno, 
presentaban sus demandas, cuan-
do todavía no se lograba ningún 
espacio político, siempre era de 
hacer marchas. ¿Para qué? Para que 
pavimentaran esta calle, o plantones 
para que metieran drenaje, o con el 
problema del transporte, porque 
pues obviamente pues nada más 
estaba concesionado obviamente 
era para una asociación priista, no 
recuerdo el nombre, pero eran de los 
camiones amarillos de los trabaja-
dores. Sí, algo así. Entonces este era 
el único transporte que existía en 
Ecatepec. Y abusaban de las tarifas 
también. Ahí. Bueno, ahí la que me 
cuenta es mi abuela, nos contaba 
pues, de que igual agarraron los ca-
miones, no los dejaban circular, pues 
los agarraron y les pusieron azúcar a 
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los motores o donde va la gasolina, 
algunos se incendiaron, y gracias 
a eso, bajaron los precios, porque 
sí eran muy altos y como eran los 
únicos, abusaban. Después de eso 
les comentamos lo del transporte. 
Empezaron con los bicitaxis.

Los 16 primeros bicitaxis. De he-
cho, yo recuerdo que en una reu-
nión estaba el compañero Miguel 
Noyola, no recuerdo si estaba Juan, 
recuerdo que estaba la compa-
ñera Irma Cerón, pero ya murió; 
estaba mi mamá y otro compa-
ñero, no recuerdo bien y estaban 
comentando eso del proyecto, los 
bicitaxis que se estaban haciendo 
los dibujitos de ¿cómo hacer un 
transporte porque no había bici-
taxis. No existían, ¿cómo hacer-
los? pues hay que cortar un triciclo, 
pero este no, pero ¿cómo va a ir la 
gente así? No, la gente tiene que ir 
atrás para que el conductor vaya 
viendo bien. Entonces empezaron 
haciendo los dibujos y recuerdo 
que parecía imposible. Recuerdo 
que los primeros bicitaxis que se 
mandaron a hacer y que fueron 12, o 
10, los mandó hacer mi mamá. Y eran 
unas cosotas, pesadísimos, eran 
mandados a hacer con un herrero, 
nada ergonómicos, nada seguros. 
Recuerdo que en una de las prue-
bas que hicieron iba un compañero, 
de bicitaxi y dos pasajeros, todos 
eran conocidos porque estaban a 
prueba, y en una de ésas, se zafó 
el engrane que iba en la bici de la 

calandria, la bicicleta se fue y se 
fueron para atrás. Afortunadamente 
no reclamaron porque eran los mis-
mos compañeros de la familia, pero 
ya poco a poco fueron modificando 
eso. 

Y algo importante que no sé a qué 
se deba, pero en muchas otras co-
lonias después de los bicitaxis como 
que se modernizaron a los motota-
xis, pero ahí en Polígonos, Polígono 
II siguen los bicitaxis. Si tú vas a 
la parada del metro todavía hay 
bicitaxis, no fueron una opción las 
motos, los bicitaxis sí se quedaron. 

Bueno, sí, me gustaría comentar-
les. En la UCP surge también una 
situación política en la que está 
debatiéndose en el país la reforma 
política, como también que después 
de cuando el PRI tuvo la elección 
presidencial, solamente partici-
pó el candidato del PRI. No hubo 
otro contendiente, fue José López 
Portillo. Y en esto de la reforma po-
lítica, bueno, pues la aprovechó la 
organización también para impulsar 
su participación de manera más 
abierta, incluso en sesiones de que 
recuerdo en 1979, se participó con 
candidatos independientes del lado 
de acá en Coyoacán. Mi padre fue 
candidato con Anita. Anita era la 
propietaria, mi papá era suplente 
para el el distrito 22. Muy impor-
tante, porque en la lucha electoral 
así surge también la UCP, conci-
biendo como un espacio de acción 
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35de los movimientos populares para 
levantar las demandas del sector, 
para que se escucharan, para que 
se plasmaran, que no solamente 
era la gestión por los servicios, o 
en contra de la carestía o por la 
vivienda. Todo eso se daba: la lucha 
por la educación, con las escue-
litas que fue una línea con la que 
empezó la UCP, también yo hice mi 
secundaria abierta en la UCP ahí en 
Coyoacán, pero también la partici-
pación electoral iba de la mano; era 
una orientación del trabajo social 
del trabajo popular el participar 
electoralmente.

En 1983 con Dolores González 
Sarabia (Lolis) como nuestra maes-
tra en la organización y la lucha 
popular en la zona de los pedre-
gales de Coyoacán, la UCP toma la 
decisión de participar para ganar 
esos espacios y en Ajusco gana-
mos la presidencia de la Colonia 
con Rubén Morales Espino, en paz 
descanse, quien era profesor de 
primaria, en 1986 la UCP impulsa a 
Bartolita Sánchez, compañera de 
las comunidades de base e inte-
grante de la ACNR y refrendamos 
el triunfo; en 1989 volvimos a ganar 
con Bernardino Ramos; en 1992 se 
combinó el exceso de confianza y 
el fraude; los priístas se convoca-
ron antes de la hora convocada y 
en punto a la hora citada votaron 
por la presidencia de la Colonia y 
apenas con 30 votos se quedaron 
con la presidencia y el resto de 

la Mesa Directiva ya con 56 votos 
ganaron nuestros compañeros, para 
ese operativo la Delegación movi-
lizó policías que no dejaban pasar 
a nuestros candidatos. En 1995 la 
UCP recupera la presidencia de la 
Colonia con el compañero Lorenzo 
Castañeda Cuautle, sería la última 
Asociación de Residentes, pasaría a 
crearse el Consejo de Ciudadanos.

La Colonia Ajusco fue semillero de 
militantes, aquí se formó Martín 
Longoria, Gloria Tello, el compañe-
ro Alberto Zúñiga, quien más tarde 
junto con Rodolfo Armenta serían 
Diputados Locales en Baja California. 
Desde Ajusco se luchó y ganó el 
Parque Ecológico Huayamilpas, con 
participación de cientos de vecinos, 
desde faenas hasta la movilización 
y en 1990 se logra el presupuesto 
y arranca la obra. 

Como contexto sería la partici-
pación de los jóvenes vinculada 
hacia las colonias. En Coyoacán 
teníamos mucha interacción con 
Arquitectura/Autogobierno y tam-
bién electoralmente ellos iban al 
territorio con nosotros a hacer cam-
pañas. En lo político la UCP par-
ticipa en la lucha por la defensa 
de los derechos humanos, por la 
presentación de los desaparecidos 
políticos y la lucha en contra de la 
represión; apoyamos con la señora 
Rosario Ibarra de Piedra la forma-
ción del Frente Nacional Contra 
la Represión (FNCR) que se da en 
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septiembre de 1979, ahí está la con-
vocatoria de la señora Rosario, pues 
ya nos integramos también con ella 
y avanzamos en la coincidencia de 
la lucha por las libertades demo-
cráticas. En 1982 la asumimos y 
la postulamos como candidata a 
la presidencia de la República en 
unidad con el Partido Revolucionario 
de los Trabajadores (PRT) y la Unión 
de Lucha Revolucionario (ULR). Se 
formó la Unidad Obrero Campesino 
Popular (UOCP).

También la UCP trabajó por la uni-
dad del movimiento popular y pro-
puso una Coordinadora Nacional 
del Movimiento Urbano Popular 
(CONAMUP). En el 80 se realizó 
un Encuentro Nacional del que 
la UCP fue promotora, junto con 
otras organizaciones como la Unión 
Popular Revolucionaria Emiliano 
Zapata (UPREZ). En el 81 se consti-
tuye la Coordinadora Nacional del 
Movimiento Urbano Popular. De he-
cho en esos primeros cinco años de 
la década de los 80´s se formaron 
también otras coordinadoras na-
cionales: la Coordinadora Nacional 
Sindical (COSINA), la Coordinadora 
Nacional Plan de Ayala (CNPA), la 
Coordinadora Estudiantil.

El Comité Electoral del Pueblo (CEP), 
lo formaron compañeros de la orga-
nización del movimiento estudiantil 
que eran jóvenes estudiantes y la 
Unión de Trabajadores (UT) y junto 
con la URL y el PRT para impulsar 
la candidatura de la compañera 

Rosario Ibarra de Piedra. Todo esto 
es parte importante de cómo se va 
incidiendo en lo social, en lo político, 
en las políticas públicas, pues tiene 
que que ver con la concepción de 
la UCP desde su formación.

Creo que hay que recalcar algo muy 
importante ahí: la UCP se confor-
ma por jóvenes estudiantes que 
no recibían ningún sueldo o nin-
gún apoyo por parte del gobierno, 
eran jóvenes que querían mejorar 
su entorno, mejorar la sociedad y 
buscar espacios para más jóvenes. 
Creo que es algo muy importante a 
destacar porque ahorita, en la ac-
tualidad, creo que ya ningún joven 
le entra a algo si no va recibir un 
sueldo o algo a cambio, se invita a 
un joven a participar y lo primero 
que dice es ¿qué voy a obtener a 
cambio?, ¿Cuánto voy a ganar?, ya 
no existe esa parte de que quema-
ban camiones, invadían terrenos, el 
mayor tenía aproximadamente 32 
años, ahorita ningún joven esta por 
convicción, es importante marcar 
la participación de los jóvenes en 
el origen de la UCP.

La UCP se conformó primero como 
Comisión Organizadora de la Unión 
de Colonias Populares en 1977. 
Fueron dos años como Comisión 
Organizadora, para formar los comi-
tés pro-unión, en la colonia Ajusco, 
Santo Domingo, Pedregal de San 
Nicolás y en otras colonias del Sur 
de la Ciudad. 
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detectan, los compañeros detectan 
la ubicación de las fugas, rascan 
y liberan la fuga para que venga 
la autoridad, los trabajadores del 
gobierno a hacer las reparaciones, 
tienen un nivel muy muy importante, 
mucho compromiso con el territorio. 

Están los compañeros de Iztacalco 
con un trabajo importante con co-
merciantes. Aquí el compañero diri-
gente de esta zona o de esta alcaldía 
falleció hace poco, no sé, hace tres 
meses, una cosa así, Martín Ponce 
López, pero bueno tienen un trabajo 
con comerciantes, alrededor de 
700 queridísimos comerciantes, 
y que ahora lo quieren mucho las 
compañeras porque el Martin, lo 
que inculcó es que no se le cobre 
a la gente, al contrario hasta se so-
lidarizaba con ella, el Martin. 

Pues ahora cuesta mucho trabajo 
también el control porqué ocurrió 
que, pues los comerciantes les pre-
guntan: “cuanto nos van a cobrar”, a 
lo que les contestaban: “no pues no, 
ustedes tienen que participar… hay 
que organizarnos”, en fin, etcétera. 
Pero llega otro líder y les cobra, se 
van con él porque este sí les cobra, 
porque es como la garantía que 
me vas a representar ¿no?, enton-
ces eso fue muy curioso. Lo hemos 

Después de escuchar la relatoría de 
las discusiones de las dos mesas 
se dio lugar a la Plenaria y al cierre 
del Primer Taller.

Ahorita lo que tenemos es una or-
ganización ya dividida, una orga-
nización con poca incidencia en 
relación a sus mejores momentos, 
muy poca incidencia en la Ciudad 
de México, pues venimos de una 
nueva etapa que fue convocada 
por Leopoldo Ensástiga en 1993 
tratando de articular los esfuerzos 
de la UCP. 

En aquel momento estábamos en 
6 delegaciones; sin embargo, ya 
derivamos varias divisiones, acá 
también se hacía así; actualmente 
sólo estamos en Coyoacán en un 
grupo muy chiquito, en Tlalpan con 
un trabajo territorial muy importan-
te, allá se da principalmente la lucha 
por el abasto de agua que, incluso, 
ha cerrado varias veces la carretera 
de Picacho-Ajusco por la falta de 
agua. Trabajan varios familiares ahí. 

Las compañeras tienen un proyecto 
de mejoramiento barrial, una casa 
del adulto mayor ahí y bueno pues 
tienen trabajo territorial con mu-
cho compromiso. Por ejemplo, para 
reparar las fugas de agua, ellas las 
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platicado con la compañera para ver 
cómo se tiene que restructurar el 
trabajo, es parte de lo que tenemos 
que hacer, como estamos en ese 
nivel no hemos logrado ahorita for-
talecer los equipos territoriales ahí 
en Iztacalco, pues yo creo que pues 
hay mínimo unos quince compañe-
ros que son activistas, pero hay una 
falta de dinámica organizativa al in-
terior, nos hace falta mucho la parte 
de organización y es lo mismo que 
nos pasa en Tlalpan. En Coyoacán 
tenemos un grupo de solicitantes 
de vivienda básicamente, así es-
tamos en la Ciudad de México: el 
compañero José Luis Cervantes de 
Cuajimalpa pues allá hace su labor, 
no hemos logrado que participe a 
pesar de mil insistencias, ya hemos 
ido algunas veces para allá, pero no 
hemos logrado que se incorpore a 
este proceso. 

Ahorita la UCP lanzó la iniciativa 
“Crear el Encuentro Metropolitano” 
que son once organizaciones que 
están ahí; hay una buena expec-
tativa de coordinación, ya se inte-
graron también otros compañeros 
y compañeras. Bueno están las y 
los de la Unión de Trabajadores del 
Campo aquí de la Ciudad de México, 
están el grupo AMOR, que tienen 
predios principalmente en el cen-
tro de la ciudad. En la Cuauhtémoc 
25 inmuebles de expropiaciones, 
también están los compañeros de 
ABZUC, no sé exactamente que 
quiera decir, pero es un movimiento 

que lucha en contra del alto cobro 
del agua y del predial y promueven 
el programa de escrituración de 
vivienda en el lote familiar en el 
sur de Coyoacán y están grupos 
indígenas, triquis, mazahuas, a invi-
tación de nuestros compañeros de 
Iztacalco que trabajan el tema de 
comercio con ellos, pero ya están 
integrados también a este esfuerzo 
de Encuentro Metropolitano. 

Está avanzando la propuesta del 
Encuentro, estamos avanzando en 
cuanto a gente, grupos que se están 
integrando, pero nos hace falta to-
davía retomar el proceso de la UCP.

Yo creo que el contexto actual como 
lo mencionaba ya no es el mismo 
que antes, ahora yo creo que es 
más difícil porque antes la UCP era 
luchar o hacer el movimiento jun-
tos, ahora es el problema de cómo 
mantienes esa organización como 
que es más como un bastión la 
UCP, y cómo mantener esa orga-
nización, esa lucha que hicieron; 
hay otros temas ¿no? Ahorita por 
ejemplo la seguridad, en Ecatepec 
seguimos con problemas de agua, 
de alumbrado, de bacheo. Dices 
ha pasado tanto tiempo y los pro-
blemas siguen siendo los mismos, 
pero ahora ya la UCP es como el 
bastión nada más, y tienen que bus-
car la forma de que los jóvenes o 
las nuevas generaciones se vayan 
involucrando, pues ahora sí, que por 
convicción, yo creo que ahorita el 
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39contexto actual de la UCP es eso 
que es más como un bastión para 
las nuevas generaciones. 

Sigue vivo el problema de la vivien-
da. Por ejemplo, ahí en Los Polígonos 
en Ecatepec hay muchas vivien-
das a las que les faltan escrituras, 
entonces hay mucho trabajo que 
hacer. Se puede hacer un proyecto 
para escriturar, pero no, ya no está 
como esa convicción de los jóvenes 
de decir: “está bien, yo voy agarrar 
toda esta colonia, los papeles y me 
voy a escriturar y…” Pero, ya no es 
así, ¿qué voy a ganar yo, o cuánto 
me vas a pagar?

Pues sí la gente ya no participa tan-
to como antes. Entonces yo creo 
que por ejemplo en Ecatepec pues 
la UCP está separada, hay como 
diferentes ramas UCP, con Cerón, 
Irma y cada quien está trabajando 
en lo suyo, pero la UCP es como el 
bastión nada más y hace falta dar 
a conocer todo el trabajo para im-
pulsar a esas nuevas generaciones, 
a seguir con el movimiento. 

Un tema que yo creo que por eso 
cogemos muy bien esta iniciativa de 
Prudencio y de la UAM-X, que han 
sido muy insistentes, es precisa-
mente el de la reflexión, de la forma-
ción, es un reto que hemos visto en 
las encerronas. Las compañeras que 
nos han dicho: oigan, necesitamos 
formación, ¿qué hacemos? Ya tam-
bién estamos en contacto con dos 
locales, también en esa búsqueda. 

También es complicado porque 
en un proceso en el que estamos 
tratando de articular lo que estaba 
suelto y también nos desorientó, 
hay que decirlo. Tenemos esta rea-
lidad, nos desorientó el proceso 
político partidario de asumir los 
cargos y demás. Se cambiaron las 
estrategias del movimiento social 
por las estrategias para ganar el 
cargo. Ahora hay que armar una 
estrategia para ser diputado, hay 
que armar una estrategia para ser 
delegado. Entonces finalmente eso 
nos fue llevando a esta realidad de 
ahora, pero no sólo es propio de 
la UCP, sino de todas las organi-
zaciones, eso es lo que nos pasó, 
entonces ahora no hay ideales no 
hay principios no hay acuerdos. 
Hay acuerdos, le entro si hay algo. 
Entonces, ése es un problema que 
no es propio de UCP nada más, es 
de todos, entonces yo creo que 
ahorita lo que tenemos que hacer 
es pensar, es por ejemplo, viene 
la pregunta que nos hace Rafa y 
los problemas continúan, yo digo 
acordémonos que el movimiento 
o la ciudad siempre ha estado en 
pugna con el capital inmobiliario 
y la sobrevivencia de los sectores 
populares, siempre hemos esta-
do en pugna, la “pugnancia” que le 
va dando fisionomía a la ciudad, al 
menos aquí hoy tenemos, segui-
mos con una política del gobierno 
del lado de las inmobiliarias y no 
hay política de vivienda, y los me-
gas proyectos ahí siguen y no hay 
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atención a la participación ciuda-
dana desde los territorios, entonces 
creo que ahorita hay condiciones 
para recuperar, convocar, organi-
zar, porque digo, las demandas son 
ahorita, estamos cayendo a que si 
convocamos abiertamente algo, la 
gente va a jalar, ¿por qué? porque 
no hay una política, al menos en la 
ciudad no la vemos.

En Ecatepec igual pasa, yo creo 
que todos nos centramos en los 
problemas básicos pero que no son 
los problemas que realmente tiene 
la sociedad, decimos a lo mejor 
agua, bacheo, a lo mejor despen-
sas, pero realmente ahí no estás 
aportando en algo. En Ecatepec se 
ve, no tenemos agua y la forma que 
te ayuda el municipio es cómo te 
mando a la pipa y ya, pero la pipa no 
te sirve, no te resuelve el problema; 
entonces yo creo que la situación 
actual es lo que comentamos, hay 
muchas UCP. Si eso pasa en todas 
las organizaciones, pero yo creo que 
ahorita que se está volviendo a vin-
cular a la UCP es necesario realizar 
un proyecto de municipio, un pro-
yecto de Tlalpan, Naucalpan, ¿qué 
es lo que vas a hacer que realmente 
dé soluciones a las personas?, por 
ejemplo yo creo que en Ecatepec 
hay muchas personas que no han 
escriturado, a ellos, si les llegas con 
un proyecto de: te vamos a escri-
turar te jalan más que si les dices, 
te vamos a mandar una pipa o te 
vamos a mandar despensa o te 

vamos a…, porque esas son nada 
más necesidades a corto plazo 
y ellos quieren ver algo más; hay 
mucha gente que te dice no he 
escriturado, ¿dónde escrituro?, ya 
fui a FONHAPO y me dicen que 
tengo que ir aquí o ya cambiaron 
las oficinas de FONHAPO; entonces 
yo creo es importante como UCP 
hacer un proyecto de municipio o 
de cada alcaldía para ver qué es 
lo que se va realmente a ayudar o 
qué proyectos son los que puedes 
tomar y darles continuidad. 

Es más que nada ir enseñandole 
también a la gente que por ejemplo, 
si te dan agua, pues cómo cuidarla, 
cómo tú ir haciendo tus medios; la 
gente está acostumbrada a que tú 
todo les tengas que dar o todo les 
tengas que resolver, sino que tam-
bién ellos participen y digan: bueno, 
tengo esto, lo vamos a cuidar y es 
que luego pasa que en el Estado, 
bueno ahí en Ecatepec, principal-
mente donde vivimos, pues la gente 
no tiene mucha cultura entonces 
hay veces que pones un parque, y al 
otro día lo deshicieron, ya se robaron 
los juegos, entonces también eso 
hay que enseñarle a la gente ¿no? 
, cuidar sus espacios, habilitarlos, 
a lo mejor, que ahí esté el parque, 
pero hacer alguna actividad social.

Irlos acostumbrando para que ellos 
mismos, la misma gente vaya cui-
dando sus espacios porque pues 
todos “luego luego” no lo cuidan y 
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41en cuanto ahorita yo pienso que la 
UCP en la actualidad, como dicen, 
estamos divididos, pero cada quien 
está como en su ramo, por ejemplo 
están comerciantes y campestres, 
de este lado que estamos igual en 
transporte y en vivienda; mi papá 
hizo un proyecto en Cuautitlán en-
tre 840 viviendas, bueno, sí para 
cuarenta familias, la mayoría de las 
casas ya se entregaron, ahorita es-
tán en proceso de escrituración, 
el problema ahorita es que ese 
crédito se los dió FONHAPO, pero 
ya el FONHAPO va a desaparecer, 
entonces ahorita mucha gente que 
de plano ya no quiso paga, pues 
ahorita se la está viendo difícil, pues 
ya esas casas están pasando a la 
institución de Regresar al Pueblo 
lo Robado. Entonces esta pasando 
algo, ahí algunas casas las están 
vendiendo y la gente pues ya no 
puede recuperar su vivienda, en-
tonces ahorita es el problema que 
hay ahí en esa parte de Cuautitlán 
y ahorita igual tenemos previsto 
en Tultitlán.

Juan García, mi papá ahorita quiso 
hacer el mismo proyecto que hizo 
en Cuautitlán de buscar un subsidio 
para que la gente pudiera tener una 
vivienda, pero cuando entro Fox 
quitó ese programa. Entonces sí ha 
costado a la gente pues construir 
su vivienda y tuvo que hacerlo por 
sus medios porque quisieron inva-
dirnos entonces. Ahorita la gente 
con sus propios medios ha estado 

construyendo ahí, pero sí ha sido 
más difícil sacar el proyecto por-
que faltan todos los servicios como 
tales.

Algo que también es importante, 
por ejemplo, nosotros conocemos 
porque crecimos ahí, crecimos en 
la UCP porque nos llevaban a las 
reuniones y sabíamos, pero siento 
que es muy importante hacer esta 
memoria para darla a conocer a más 
personas de que la UCP no sólo 
tenga presencia en Ecatepec sino 
ya también a nivel metropolitano 
pues ha hecho presencia hacien-
do muchas cosas, para que vean 
gracias a qué o cómo están ahí y 
tengan una idea. 

Fíjense que es tan así que ayer en la 
noche veníamos con mi hermano de 
regreso a las 3 de la mañana y venía 
mi hijo manejando, mi esposo venía 
atrás y le dije a mi esposo hay que 
pararnos muy temprano y venirnos 
para acá, y me dice mi hijo, ¿de qué 
es mamá?, y ya le comenté de la 
UCP, a lo que me dijo de mis primos 
y le digo la UCP no es nada más aquí 
sino que la UCP surgió desde hace 
muchísimos años, es más, desde 
que tú abuela estaba joven y le digo 
imagínate éramos un grupo igual; 
explicar más o menos y le digo es 
más, inclusive fue a nivel nacional 
porque algunos compañeros hemos 
dado desde un taller que fuimos, un 
compañero que estaba en Chiapas 
o también con los compañeros de 
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Tláhuac. Le comentaba que varios 
miembros han sido jefes delega-
cionales e igual han sido de aquí, 
sino que no tan sólo en Ecatepec, 
y luego dice, ¿qué pasó?, le digo, 
pues realmente la UCP se dispersó, 
se desdibujó. Bueno, yo lo veo así. 
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Segundo Taller

ELABORACIÓN DE LA MEMORIA DE 
CADA ORGANIZACIÓN, ES DECIR, DE LOS 

SUJETOS SOCIALES DE LOS PROCESOS

CdMx, a 21 de mayo de 2022

Participantes

Maricela García, Alma Victoria Noyola, 
Virginia Noyola, Adriana Bautista Adriana 

López Peña, Carlos Torres López, Luis 
Hernández López

Relatores/as

Karina Calderón, Antonio Saucedo, 
Viridiana Martínez, José María Martínez, 

Joel Ortiz, Sara Molina, Valeria Falleti, 
Armando Vázquez, Jadi Salazar, Elaine 

Suazo, Abraham Canarios y  
Rafael Reygadas

>>

Buenos días compañeros y compa-
ñeras. Propongo que antes de iniciar 
nuestro Segundo Taller sobre la línea 
del tiempo y antes de trabajar sobre 
nuestra memoria colectiva y sobre 
cómo se fue constituyendo la UCP 
como un sujeto colectivo frente a las 
vicisitudes del tiempo y los aconte-
cimientos, revisemos inicialmente, 
de manera breve, cómo se realizó el 
primer taller en las tres secciones.

Alma Noyola, de Ecatepec: estuvi-
mos compañeros de Ecatepec y de 
la UAM. Nos rebasaron los tiempos 
en la presentación. Los compañeros 
se extendieron ampliamente. Hay 
mucho material que recuperar, si 
salió la información. Estuvieron 15 
compañeros, y la idea es invitar a 
otros más. Se vio a quién entrevistar 
y se acordaron algunas preguntas 
para que los compañeros aterricen 
más la información. Se formaron dos 
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equipos. No se quedó quién bajaba 
los audios. Acuerdo de coordinación 
conjunta entre compañeras de UCP 
y de la UAM para todas las activi-
dades que vienen hacia adelante.

Carlos de Naucalpan y Karina de 
la UAM-X: Fue muy divertido, muy 
sociable, tomé notas, aunque fue 
difícil interactuar y tomar notas. 
Cuando llegamos hubo dificultad 
porque el lugar estaba cerrado. Pero 
otro miembro de la UCP, Alberto 
Oviedo, le pidió a su suegra que 
prestara su casa, y ahí fuimos a 
hacer la actividad. Fue bueno ha-
cer la presentación en círculos, fue 
enriquecedor. Presentamos el taller, 
pero no todos tenían una idea clara. 
Nos dividimos en dos grupos, de 
manera que se mezclaran fundado-
res, hijos de fundadores y jóvenes. 
Eran 6 fundadores, eran 16 personas 
y nosotros tres de la UAM.

Se hablaba mucho de la separación. 
Cuando todos estuvieron juntos se 
hicieron muchas cosas en favor de la 
colonia. Hacían muchas manifesta-
ciones y hablaban de momentos en 
que hubo organización y momentos 
fundadores en que grupos religiosos 
llegaron a la colonia e impulsaron la 
participación ciudadana y los colo-
nos empezaron a ser autogestivos. 
De hecho, los fundadores habla-
ban más por conocer la historia 
y hablaron también de su trans-
formación como sujetos, pasaron 
de desconocer sus derechos a ser 

capaces de defenderlos e impulsar 
los derechos de otras personas. Los 
hijos también hablaron, más de la 
experiencia viendo a sus padres y 
de su convivencia como jóvenes.

Los nietos desconocían mucho el 
proceso de sus padres y abuelos, 
escuchaban anécdotas, pero en el 
ejercicio mismo de la sistematiza-
ción comenzaron a entender mejor 
de qué se trataba todo esto.

Tres personas explicitaron qué sig-
nificaba para cada uno de ellos ser 
de la UCP. Se nos hizo tarde y tuvi-
mos que acortar la sesión.

Estos primeros reportes de los tra-
bajos realizados en las secciones 
nos invitan a reflexionar sobre cómo 
pensar el libro que va a resultar de 
estos trabajos. Tal vez una colum-
na vertebral de la narrativa sean 
las plenarias de los talleres, y des-
pués un capítulo de cada sección: 
Naucalpan, Ecatepec e Iztacalco. 
Tenemos tres meses. Ir pensando 
desde ahora para dar coheren-
cia a la historia de cada sección. 
Acompañar el texto de fotos.

Adriana López Peña de Iztacalco: 
tuvimos complicaciones en la pri-
mera reunión, por el lugar un poco 
escondido, porque otros decidieron 
no asistir porque supieron muy tar-
de. Lo cancelamos y lo mandamos a 
la siguiente semana a un lugar más 
accesible.
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45El taller como tal no se llevó con la 
dinámica propuesta porque las y los 
compañeros llegaron tarde, éramos 
pocos, y algunos se fueron pronto.

Se integró a la sección el compañero 
Arturo Castro, que conoce bien a la 
UCP y que ha decidido ser parte de 
esta tarea. Berna no pudo estar por 
cuestiones de salud, estuvimos el 
compañero Jesús Galán, Enrique 
Escamilla, Adriana e Immanuel. En 
el caso de Iztacalco acordamos 
buscar a los otros compañeros pues 
la división está un poquito fuerte, 
hay que buscar un lugar que todos/
as acepten. Nos falta conciliar. Lo 
que comentamos es que vamos a 
buscar a otros y otros compañeros 
y compañeras que no han queri-
do llegar. Aunque al final del día la 
sede es Iztacalco, pero nos interesa 
que también estén compañeros/
as de Tláhuac y de otras zonas. 
Sólo llegó Iztacalco e Iztapalapa, 
pero en Tláhuac se ha trabajado 
mucho. Sólo hubo seis personas 
que terminamos, pero ellos y ellas 
se comprometieron a invitar a más 
personas que conocieran y a buscar 
a quién entrevistar.

Como puede verse, el proceso que 
estamos haciendo manifiesta cla-
ramente los logros, los aciertos, las 
dificultades, las tensiones, los dife-
rentes puntos de vista de cada sec-
ción, y eso también es importante: 
que el proceso de sistematización 
contribuya a abordar, a enfrentar, a 

proponer, a pensar e intentar cami-
nos para salir de esos problemas, o 
a reconocer esos problemas y plas-
marlos como la realidad actual. No 
se trata de desconocer lo que hay. 
El proceso mismo no es un proceso 
neutro, se están encontrando dife-
rentes organizaciones, es proceso 
vivo. En el caso de Naucalpan y de 
Ecatepec han surgido de la UCP 
varias organizaciones. Los procesos 
están vivos y recogen lo que existe. 
No podemos sacar lo que no hay. 
Recoger lo que empieza a apare-
cer y pensarlo colectivamente en 
cada grupo, en cada sección, para 
proponer diferentes rutas. Y esta 
es la gran riqueza del proceso, hay 
una UCP, pero hay muchas histo-
rias que convergen y recuperarlas, 
pensarlas y tomar posición es muy 
importante. Estamos en medio de 
procesos vivos.

Los cuatro talleres, en su realización, 
en sus dificultades, están revelando 
la realidad, la historia de la UCP y 
los problemas, salió todo en la pri-
mera sesión, aunque de manera un 
poco caótica. La sesión de hoy es 
para tratar de poner en orden esos 
procesos históricos. Para ello nos 
va a ayudar una metodología muy 
sencilla: la línea del tiempo, que 
inicia con la fundación de la UCP, 
primero a través de la Comisión 
Organizadora en 1977 y después 
el nacimiento de la UCP en 1979. 
Vamos a hacer una línea del tiempo 
de cada sección, colocando en un 
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pliego de papel o en un pizarrón la 
línea de los acontecimientos, fe-
chas, personas, eventos de mayor 
importancia y después explicando a 
todos/as porque eso es significativo. 

Nos vamos a dividir en grupos de 
trabajo por sección: Ecatepec, 
Naucalpan e Iztacalco. Cada quien 
pondrá en una papeleta algo que 
considere muy importante, en otra 
papeleta otro acontecimiento o 
persona, o evento, algo que haya 
cambiado parte de la vida de la 
UCP, de manera breve, y luego se 
pegan las papeletas en la fecha 
que corresponda, y, finalmente to-
das/os explican por qué les parece 
significativo ese hecho. Se trata de 
dar a lo que se ha estado comen-
tando un orden cronológico que 
ayudará a ver rutas, tendencias y 
perspectivas, relaciones con otros 
y con gobierno, alianzas, cambios, 
sentimientos colectivos.

Cada momento es como una en-
crucijada en la que hay sueños, pro-
blemas, logros, alianzas, formación 
de instituciones, nuevos horizontes. 
Poner las principales vías de cada 
encrucijada desde 1976 hasta 2022, 
más de cuatro décadas de historia. 
Habrá huecos, pero en los talleres 
de cada sección se llenarán algu-
nos y se reconstruirán esas líneas 
del tiempo.

Les pedimos que en los talleres 
que se realicen en cada sección, 
después de trazar la línea general 
del tiempo, el grupo de trabajo se 
detenga en explicar cada momento 
plasmado en los papelógrafos o en 
los pizarrones, así como también 
destacar los cambios internos que 
sucedieron y los sentimientos que 
surgieron en la UCP a partir de esos 
acontecimientos.
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47LA LÍNEA DEL TIEMPO DE LA 
SECCIÓN NAUCALPAN DE LA UCP

de servicios y demás. No sé si sea 
por lo mismo, en esa foto se ve a 
alguno de “los muchachos9” que 
andaban por ahí cantando, sin saber 
qué hacer, estaban súper jóvenes. 

Luego vino lo del temblor del 85, que 
me pareció muy importante porque 
la UCP también ayudaba a mandar 
brigadas, alimentos, etcétera, a toda 
la gente del fenómeno que sucedió 
aquí en la Ciudad de México, afortu-
nadamente no nos afectó en nada, 
pero sí nos movió conciencia, igual 
que en los antecedentes del 68 y 76. 
Les comentaba que en ese tiempo 
empezaron. Esa organización derivó 
en comenzar a ver la necesidad de 
participar en otros procesos, como 
ser representantes de la colonia, 
como empezar a ver qué onda con 
las elecciones, como empezar a 

9 Esta cariñosa denominación de: “los 
muchachos”se generó en las colonias 
y barrios de la Ciudad de México para 
llamar con simpatía y cobijar a las y los 
protagonistas del Movimiento Estudian-
til Popular de 1968. Al decir de José 
Revueltas en la imaginación popular, 
a través de complejos ríos subterrá-
neos se comunican sentimientos y, al 
decir de Castoriadis, significaciones 
imaginarias sociales, que expresan no 
sólo discursos, sino prácticas sociales 
y sobre todo, emociones y estados de 
ánimo. (Nota de la coordinación). 

Venimos de Naucalpan, estamos en 
representación de los precursores 
o de los que fundaron la UCP en 
aquel tiempo. Estamos haciendo 
esta línea del tiempo brevemente, 
que son momentos significativos 
desde 1976 y 1978, lo que fue el 
proceso de la fundación de la UCP 
en Naucalpan en el Valle de México. 
En los terrenos cuando llegaron los 
jóvenes de ese tiempo, no había 
pisos, no había agua, no había ser-
vicios, luz, nada de eso, pues esas 
eran las condiciones geográficas 
del lugar. Entonces empezaron a 
hacer reuniones para encontrar esta 
posibilidad de crear infraestructura 
para las familias que vivían en esa 
época, por eso dice Fundación de 
la UCP y la atención de los servicios 
de los pozos. Había pozos cuando 
empezamos con este proceso y ya 
luego el agua se volvió domiciliaria, 
vino luego la pavimentación.

Les decía que los iniciadores de 
todo este proceso fueron religiosos 
que llegaron a hacer trabajo social, 
político. Ya traían ellos cierta idea de 
lo que venían a hacer. Entonces co-
menzaron a organizar a partir de los 
grupos de primera comunión y de 
la Iglesia, a organizar a la gente para 
que resolvieran sus necesidades 
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ver lo de las marchas. Les decía de 
una marcha que recuerdo del 2 de 
octubre que empezamos a conocer 
a Rosario Ibarra de Piedra. Entonces 
los jóvenes de la UCP, junto con 
las amas de casa, principalmente 
los niños, íbamos a las marchas 
de Tlatelolco, “2 de octubre no se 
olvida.”

Entonces empezaron a relacionar-
se con otros. La década de los 90 
se volvió muy importante por este 
tema de la solidaridad. Los mucha-
chos que estaban organizando te-
nían mucho ese tema de solidaridad, 

Mítin de campaña 
electoral en el Parque 
Hormiga de Naucalpan

ayuda a cooperativas, mucho traba-
jo comunitario. Pero en ese tiempo 
Salinas de Gortari se adueña de 
ese trabajo comunitario y lo vuelve 
eslogan político y lo vuelve capital 
político porque empieza a poner el 
nombre de solidaridad a todos los 
proyectos que hacía, los nombró así 
“solidaridad”, “escuela solidaridad”, 
“bonos por solidaridad”, se lo apro-
pia para poder sostener su fraude 
electoral y para poder penetrar en 
las comunidades sin que hubiera 
tanto revuelo. Fue muy complicada 
su candidatura.

<<
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49En ese tiempo la UCP comienza 
a relacionarse con Rosario Ibarra, 
hablo de las corrientes políticas, 
ella pertenecía al PRT. Era Rosario 
Ibarra, madre de Jesús Piedra Ibarra, 
desaprecido en Monterrey. Ella es-
taba siendo candidata y estaba 
buscando a su hijo. Entonces esa 
chaparrita mujer empezó a ganar 
mucho capital político y en algún 
momento el Partido Revolucionario 
de los Trabajadores, me parece que 
sus siglas eran PRT, la postula para 
ser presidenta en 1982. La partici-
pación de Doña Rosario la acom-
pañamos en todo Naucalpan, en 
su campaña como primera mujer 
candidata y fuera del sistema de 
partidos. Era ganar una posición 
frente a la situación de los desapa-
recidos de entonces y posicionar 
una agenda ciudadana.

Hacia el año 1988 se participa como 
Partido Mexicano Socialista (PMS). 
Yo lo tengo muy presente porque 
mis papás también participaron 
con Prudencio, Lázaro, Ángela, para 
apoyar a Heberto Castillo, un hom-
bre muy alto y sí anduvieron en 
Michoacán por parte de la UCP, an-
duvieron, para considerarlo como un 
candidato también viable. Una cosa 
así. Ya después confluyeron con que 
el mejor candidato era Cuauhtémoc 
Cárdenas. Heberto Castillo declinó 
y apoyó a Cárdenas, buscando unir 
a estas fuerzas políticas diferentes, 
porque además ya se hablaba a 
nivel nacional. Entonces aquí es 
importante porque empezamos de 
lo local, medio local, la ciudad y de 
pronto ¡pum!, ya estábamos como 
tocando tema de ahora, el presi-
dente nacional, las grandes ligas. 
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Entonces en esta época y regre-
sando otra vez a lo local, después 
de toda esta influencia, de este 
trabajo que ya se había estado 
gestionando, los compañeros, “los 
muchachos” de ese tiempo, ya 
varios de ellos estaban ocupando 
cargos de representación como 
delegados de la Colonia, presiden-
tes de la Colonia. Hubo la primera 
regiduría en la colonia, que ya era 
como un trabajo más consciente 
pues se necesitaba tener también 
esos puestos de representación. Ser 
delegado era apoyar a las familias 
cuando tenían situaciones difíciles, 
suicidios, accidentes, alcoholismo, 
peleas domésticas, etc., llegaban 
las patrullas hasta allá, y luego las 
ambulancias, entonces tenían ellos 
que ir resolviendo esas situaciones, 
tenían que resolver estos caracte-
res administrativos, alguien falleció, 
una carta de recomendación para 
el trabajo, estas cuestiones así. Yo 
recuerdo a mi papá que fue delega-
do varias veces, también iba Carlos 
con su máquina de escribir todavía 
de esas viejitas, intentando resolver 
las situaciones que las mujeres, los 
hijos de las mujeres, etcétera, le iban 
pidiendo en esa época.

Decía de Alejandro, que desde mi 
punto de vista, no lo sé, y creo que 
Carlos un poco coincidía, que te-
nía una perspectiva diferente de 
las cosas, sí tenía como un mayor 
nivel; buscaba asegurar los car-
gos públicos y organizarse para 

lograrlos; poseía una ritualidad en las 
reuniones, con él si era cada ocho 
días verse, cuando se postuló para 
regidor, era cada ocho días estar en 
campo con las gentes, con las amas 
de casa. Sea que él tenía como un 
manejo mucho más sistemático y 
claro del trabajo con perspectivas 
de tener puestos públicos para el 
servicio de la colonia.

Es en el año 1991 cuando yo conocí 
a la UCP y cuando la UCP participó 
en la elección del Ayuntamiento de 
Naucalpan junto con el PRD y ob-
tuvo una primera vez una regiduría. 
Ese cargo recayó en el compañero 
Alberto Oviedo y yo lo acompañé 
los tres años que estuve ahí en ese 
régimen y fueron tres años de mu-
cho aprendizaje. 
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51LA LÍNEA DEL TIEMPO TRABAJADA EN  
LA REUNIÓN DE LA UCP DE IZTACALCO 

como familias grandes, de alrede-
dor de 20 o 30 personas, las cua-
les servían para salir y votar. Para 
nosotros fue la familia Ensástiga, 
que inicia con Polo, Erasto y Mario. 
Erasto es el que hace presencia en 
Iztacalco. Gilberto fue de las perso-
nas más importantes para la UCP a 
nivel nacional, Polo fue el iniciador 
y Gilberto fue quien nos impulsó a 
todos los demás.

Martin Ponce es quién nos convida 
a nosotros a pertenecer a la UCP, 
la familia Larios que tiene a la ca-
beza a Juan José, la familia Prado 
que tiene a la cabeza a la mamá 
que es la señora Vicenta, la familia 
Lagarde que aquí son los esposos 
Luis y Dolores. Ellos son los que 
impulsan, son de las pocas familias 
en las que todavía sus hijos jóvenes 
continúan en la UCP, unos están en 
Morena, otros en el PRD, pero ahí 
andan viendo trabajos en Iztacalco 
y la familia Peña, quienes lideran 
son Ramón y Marina, ellos son los 
que comienzan a hacer el trabajo.

Para nosotros en Iztacalco fue muy 
importante el proceso de 1999 a 
2000, ya me corregirán mis com-
pañeros en los tiempos. Se ob-
tiene por primera vez el Comité 
Ejecutivo Delegacional del Partido, 

Este es el caso de la ahora Ciudad 
de México, en específico, yo les voy 
a hablar de Iztacalco, porque no se 
encuentran los otros compañeros 
de las demás alcaldías, el ingreso 
para nosotros fue el comercio, les 
vamos a hablar de 1997 a la fecha, 
la verdad de lo que nos fuimos 
acordando. Ahora que ví la línea 
del tiempo de Naucalpan, observé 
cosas que también se trataron y 
que aquí omití. La irrupción fue de 
1995 a 1997 a una UCP en Iztacalco 
ya generada desde las oficinas que 
al momento todavía se integran y 
que todo mundo conoce como las 
oficinas de la organización, están 
ubicadas en la Juventino Rosas, en 
la Sur 113-A número 2275, qué es 
un predio federal, que en su mo-
mento tomaron jóvenes y un grupo 
de maestras que ahí concilian con 
nosotros, el cual es un Kinder, es una 
historia que tendrían que explicar, 
Martha, Escamilla, Patricia y algunos 
otros que deben saber cómo está 
el predio y por qué estamos ahí.

Les comentaba a los compañeros 
que en el caso de Iztacalco, no se 
si llamarlo estrategia o suerte, pero 
tuvo que ver mucho con estar vien-
do o integrando familias completas, 
familias que estaban consideradas 



52

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

la integración del compañero Juan 
José Larios es entonces dónde po-
líticamente hablando comenzamos 
a hacer trabajo en Iztacalco.

Hay un movimiento del que ahorita 
estábamos buscando las fotos. De 
alguna manera Iztacalco ha sido 
partícipe de todos los procesos 
de la Ciudad y hasta nacionales, 
uno de ellos fue el movimiento de 
las toallas, dónde los compañeros 
se quitaron toda la ropa y traían 
las toallas yendo a marchar hacia 
el zócalo, ahí está de hecho la foto, 
“ahí está mi compañero Juan José 
todo desnudo” (risas). Bueno a lo 
que voy es que siempre de alguna 
manera, en cualquier marcha que 
supiéramos que podía haber algún 
cambio, ahí estábamos.

Del 2006 al 2009, puedo decirles 
que Iztacalco si despuntó política-
mente hablando y de manera social, 
porque se logra tener a un delegado: 
Erasto Ensástiga y 2 diputaciones. 
De 2012 a 2015 Gilberto Ensástiga 
Santiago llega a la delegación, y al 
mismo tiempo, tanto Erasto como 
Juan José Larios llegan a ser diputa-
dos locales por los distritos 15 y 16.

El abasto popular se generó tam-
bién en esas fechas. Ellos también 
impulsaron desde la diputación, la 
integración de un fideicomiso para 
que jóvenes siguieran estudian-
do, tanto el bachillerato como la 
licenciatura. Ese fideicomiso en la 
siguiente legislatura se corta debido 

a la desviación de recursos, eso 
fue muy importante, debería de 
seguir siendo establecido porque 
hay jóvenes que gracias a este 
movimiento terminaron sus estu-
dios y agradecieron a la UCP de 
Iztacalco que llegaron esas becas. 
Bueno aquí está Alma, pero creo 
que su papá o Berna tendrían que 
explicarnos, el por qué en su mo-
mento formamos parte de la UNYR, 
ya que ellos son los que nos han 
llevado políticamente hablando a 
ciertas estrategias, la UNYR la enca-
bezan Armando Quintero Martínez 
y Gilberto Ensástiga, de allí cambia-
mos a la UNI, a la Unidad Nacional 
de las Izquierdas, en estos procesos 
se llegó a considerar que la UCP 
era también una balanza dentro de 
los equipos del poder, siendo una 
parte importante del PRD tanto del 
Comité Ejecutivo Delegacional, el 
Estatal y hasta el Nacional.

Del 2015 al 2018 en Iztacalco, empie-
za la desintegración de los equipos. 
Para esas fechas me parece que 
Enrique Escamilla se deslinda del 
equipo de Iztacalco, más bien de 
los trabajos, porque sigue siendo 
parte de la UCP, es ahí cuando em-
pezamos a decir la UCP de Enrique 
Escamilla, la UCP de Larios y compa-
ñía, es ahí cuando se rompe, no ne-
cesariamente los trabajos sociales y 
trabajos políticos, que quede claro, 
la UCP siempre ha estado en las 
decisiones políticas de la alcaldía. 
Del 2003 al 2022, pertenecemos 
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53al Consejo Asesor de la Vía Pública 
en Iztacalco, ahora Espacio Público, 
que tiene que ver con un grupo 
de organizaciones que de hecho 
tienen el tema del comercio y es 
donde nosotros tratamos que las 
condiciones de los compañeros co-
merciantes que están en el espacio 
público sean las mejores posibles.

Cada año se hacen propuestas a 
la delegación que van desde los 
cursos de higiene, las condiciones 
de los puestos. La intención es ir 
mejorando y que también se inte-
gren los compañeros a un programa 
que fue establecido por el ordena-
miento dónde ya se tiene que dar 
un pago por el usufructo y el uso y 
aprovechamiento de la vía pública. 
Ese es uno de los temas más im-
portantes de la UCP, al menos de 
este lado que actualmente toca a su 
servidora presidir, antes la presidía 
Martin Ponce hasta Septiembre del 
año pasado con su fallecimiento, 
me toca presidir a mí, del 2020 
a 2022 es dónde se hace la otra 
desintegración de la UCP, que es la 
división de los Larios con la familia 
Peña y Martín Ponce ahí es donde 
ya se pierde.

En el caso de nosotros aquí en 
Iztacalco, el tema importante es la 
vivienda, desde 1997 a la fecha es 
un tema recurrente, somos quie-
nes estamos en la búsqueda de 
predios, tratamos de conciliar con 
los dueños y en dónde estamos 

generando toda la intención de con-
tinuar trabajando con el Instituto 
Nacional de Vivienda (INVI) para 
darles una certeza a los habitantes 
a las familias en Iztacalco. Eso sería 
todo acerca de Iztacalco y Ciudad 
de México.

Yo nada más quiero apuntar algo 
sobre la familia Ensástiga, todos 
conocidos, una familia excepcional, 
Mario es el mayor, él es fundador de 
la UCP con Polo y el después se va a 
hacer trabajo popular a Michoacán 
dónde permanece y es uno de los 
formadores de la UCP. Polo estuvo 
en los Pedregales, en Ajusco y Santo 
Domingo ahí se fogueó, formó la UCP 
de esas dos secciones y luego pasó 
a ser diputado y ahí tuvo un acci-
dente automovilístico en Circuito 
Interior y murió, Gilberto formó par-
te del Despacho de Organización 
y Asesoría Legal (DOAL), un des-
pacho de abogados creado para 
apoyar a trabajadores que vivían 
en Naucalpan, en Ecatepec, en la 
Ciudad de México. Ahí participaron 
Ernestina Godoy, hoy Fiscal de la 
CDMX, Efrén Rodríguez abogado de 
la Fiscalía, Jesús de Naucalpan, y 
otras y otros compañeros. Y Erasto, 
que contribuyó a forjar el sindicato 
de Pascual, como sindicato inde-
pendiente, que estuvo en lucha mu-
chos años, para que los trabajadores 
de Pascual obtuvieran la empresa 
bajo la forma de cooperativa, es de 
las empresas cooperativas que tie-
nen éxito hasta la fecha, él era muy 
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importante en el Comité Directivo 
de la fábrica Pascual. Entonces los 
4 hermanos juntos eran dinamita 
pura y por desgracia hace unos 
meses Gilberto murió de COVID. Él 
nos invitó muchas veces a la UCP, 
a trabajar en Tláhuac a reuniones, 
a hacer propuestas, el siendo de-
legado, seguía de cerca a la UCP.

Así es, acotando, la desintegra-
ción de la UCP del 2015 al 2018 fue 
también, por desavenencias con 
Gilberto políticamente hablando, la 
pérdida de la delegación en Tláhuac, 
ya no se ganó, entonces allí la di-
visión del poder y también otro 

dato importante que se me olvidó 
comentarles, es que a partir del 2012 
hasta la fecha en Iztacalco, lo que 
se ha hecho es coincidir y conciliar 
con los grupos indígenas, las comu-
nidades indígenas, al momento de 
una Coalición de Indígenas que está 
en la Ciudad de México y los cuales 
tenemos la fortuna de que estén 
adheridos a la UCP, entonces nos 
toca mucho aparecer, es el caso de 
los compañeros triquis, compañeros 
mazahuas y un grupo de mixtecos 
y ahí andamos haciendo trabajos. 

—Muchas gracias.
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SECCIÓN ECATEPEC DE LA UCP

En ese mismo año empiezan con los 
dispensarios populares que es una 
forma de apoyar a la comunidad. De 
aquí tengo nada más esto.

Yo creo que cuando ya estén pre-
sentes Miguel y Carmen en la sesión 
de Ecatepec nos pueden ayudar a 
precisar todo esto. Ya para mayo 
de 1986 hacen el Primer Encuentro 
Nacional de Colonias Populares y el 
2 de octubre de 1987 hacen “Los 
Polígonos”. Esta colonia de Los 
Polígonos para 1996 contaba con 
5832 viviendas y fue una invasión 
de terrenos de suelo de un familiar 
de Beteta. 

Trabajaban siempre por los temas 
de vivienda, la pavimentación y el 
mejoramiento de las viviendas po-
pulares, esas eran las bases que 
tenía la UCP en ese momento. Y en 
el 87 también se inician las luchas 
por los territorios y se participa en 
la fundación de el Partido Mexicano 
Socialista (PMS).

Cuando se hace la lucha por los 
“tortibonos” se organizan marchas 
aproximadamente de 5,000 perso-
nas hacia CECOF, que eran los que 
se encargaban de dar los tortibonos.

Nosotros hicimos esta línea del 
tiempo, tenemos entendido que 
en el año de 1973 empezaron a ha-
cer la promotoría del Primer Frente 
Popular Independiente (FPI) y en 
1974 empiezan a hacer una lucha 
por el transporte en San Agustín en 
el que logran hacer un transporte 
eficiente y económico, en el que se 
gana un 50 por ciento de descuento 
a los estudiantes y un 30 por ciento 
para los miembros de la UCP.

El 30 de abril del 1976 forman la 
escuela popular San Agustín que era 
también conocida como “la escueli-
ta” y daban clases para adultos, para 
que pudieran hacer su educación 
básica y era una primaria. Y hasta 
el año 1979 es cuando la UCP se 
constituye como A. C. y las y los 
compañeros estaban trabajando ya 
con la creación de la UCP, la empe-
zaban Alfonso Castilo y Emilia Brena, 
la abuelita de Susana, la mamá de 
Carmen e Irma, los Cerón, son los 
que empiezan con todo esto. 

En 1979 ya la UCP se constituye 
como Asociación Civil y se de-
cide la presencia y participación 
de San Agustín en ella, después 
en Ecatepec y después en otros 
municipios.
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En 1988 la UCP apoya la precan-
didatura de Heberto Castillo a la 
presidencia de la república, y cuan-
do éste cede su lugar al ingeniero 
Cuauhtémoc Cárdenas, la UCP lo 
apoya como candidato de unidad 
a la presidencia. 

En esa misma semana se gana la 
Regiduría en la que ya queda como 
PMS Irma Cerón. Ahí en el pape-
lógrafo pueden ver una foto de la 
compañera Irma Cerón y del com-
pañero Juan García. En este mismo 
año y ya con Irma como regidora, 
empieza una invasión de terrenos 
para construir más colonias y obvia-
mente vienen represiones, mandan 
a la montada, a las cárceles, se ha-
cen huelgas de hambre para tener 
terrenos. En 1990 Carmen Cerón 
es detenida por dos años por estar 
en una campaña de desacuerdo 
con los desalojos. Le dan dos años 
de condena. En este mismo año y 
ya con Carmen Cerón, miembro 
de la Regidura de Irma, se ganan 
terrenos para hacer una escuela y 
un mercado. 

En este mismo año, Polo, Martín 
Longoria y Miguel Noyola forman 
parte de CREA, que era un orga-
nismo para el apoyo de jóvenes y 
bajan esos apoyos a San Agustín. 
Se crean áreas verdes y huertos 
familiares.

En el 91 se gana una segunda 
Regiduría que es la Regiduría de 
Miguel Noyola y también se inicia el 

trabajo en Polígonos. En el 91, gracias 
a la Regiduría se logra la pavimenta-
ción en colonias de México Colonial 
y México Pre-hispánico que son 
unas colonias de Ecatepec.

En 1994 la UCP gana una Tercera 
Regiduría. Ya entra ahí la campaña de 
Carmen Cerón y también se ganan 
varios Consejos de Participación 
Ciudadana que tiene cada colo-
nia. En este mismo año logramos el 
Polideportivo que es en Polígonos 
Dos. 

En octubre de 1995 se crean las 
“bicitaxis” y también se gana la diri-
gencia a nivel municipal del PRD, con 
el objetivo de ganar los Comités de 
Base y ganar las elecciones internas.

En 1997 se gana la diputación fe-
deral y entra el compañero Miguel 
Noyola y en el 2000 se separa de 
la UCP por diferencias políticas y 
por algunas otras diferencias que 
los compañeros nos ayudarán a 
llenar y se crean varias UCP, que la 
UCP de Irma, la UCP de Carmen, la 
UCP de Bety. Miguel Noyola y Juan 
García se quedan en la parte que 
le dicen la “UCP del Pueblo” donde 
han participado Cirilo, el Chivo y 
otras/os compañeros.

Ya del 2000 para acá, la verdad 
es que todos han empezado a ha-
cer su trabajo pero por separado. 
Entonces eso se puede ir ampliando 
en el taller que tengamos nosotros, 
pero sí es importante mencionar 
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57que el compañero Juan, la com-
pañera Carmen, el compañero 
Noyola han seguido trabajado con 
las mismas intenciones que es me-
jorar Ecatepec. Han hecho muchos 
trabajos, cada quien en lo suyo, 
en apoyo a la comunidad, y pues 
Miguel Noyola se ha guiado, se ha 
juntado más con la UCP del Valle de 
México en la que se ha participado 
en diferentes proyectos. 

Bueno, del 2000 para acá hay que 
ver quién va llegando. SI bien en 
Ecatepec cada uno en su UCP ha 
tenido su lucha independiente, cada 
quien ha participado de diferentes 
procesos, siempre ha habido un 
trabajo conjunto cuando se ha-
bla de UCP del Valle de México. 
Platicaba Adriana, nos venimos para 
acá, se formó la Coordinadora de 
Movimientos Populares en un Primer 
Momento donde llegaron diferentes 
de los que eran del MRP, participa-
ron compañeros/as que estaban 
en el Partido de los Trabajadores 
(PT). Estaba el Negro Rojas, llegaba 
Rocha de los telefonistas, Chiquillo, 
Manzanares y otros/as.

Llegaban aquí todos, Gilberto 
Enzástiga los de Iztacalco, Berna, 
creo que a partir de los aniver-
sarios de la UCP.Y se empiezan a 
conjuntar, se empiezan a trabajar 
en otros procesos, se empiezan a 
bajar otros proyectos. En ese esti-
ra y afloje en Ecatepec ha habido 
una cierta coordinación por que si 

bien no se trabajaba juntos, desde 
aquí, se bajaban propuestas y pro-
yectos para Ecatepec. De hecho, 
salieron proyectos productivos con 
Carmen Cerón, con Miguel Noyola. 
Cada quien, en sus territorios, pero 
bajados desde aquí, desde lo que 
era la Coordinación y todo. Siempre 
ha habido ese proceso.

Ya ahora que va a estar esta me-
moria histórica, yo creo que va a 
ser importante. En el 2022 hacer 
este proceso de memoria histórica 
con Rafa y los compañeros de la 
UAM. Ellos, tanto Carmen, Noyola, 
siguen trabajando de la vida social 
y política de Ecatepec. Siempre 
apoyando y ayudando a la mejora 
del Municipio, eso sí. Ellos siguen 
trabajando.

¡Muchas gracias!

Para concluir el Segundo Taller se 
leyó el texto elaborado por Elios 
Edmundo Pérez Márquez en ho-
menaje a una de las fundadoras de 
la UCP de Ecatepec, Emilia Brena 
Barragán que celebra hoy 96 años 
de vida.
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Taller sobre la línea del tiempo en SEDEPAC <<



LA
 V

O
Z 

D
E 

LO
S 

TA
LL

ER
ES

 G
EN

ER
A

LE
S 

D
E 

TO
D

A
 L

A
 U

C
P

TERCER TALLER

59

Tercer Taller

APRENDIZAJES, INTERPRETACIÓN 
COLECTIVA Y ELABORACIÓN DE  

LA HISTORIA DE LAS EXPERIENCIAS  
DE LA UCP

CdMx, a 18 de junio de 2022

  Participantes

Alma Victoria Noyola, Virginia Noyola, 
Dinorah López, Susana Avilés, Alberto 
Robles, Carlos Torres López, Maricela 

García, Prudencio Mendoza y Jesús Galán 

Relatores/as

Antonio Saucedo, Carlos Fernando 
Morales, José María Martínez, Joel Ortiz, 

Susana Castro, Jadi Salazar, Valeria Falleti, 
Armando Vázquez, Viridiana Martínez, 

Abraham Canarios, Elaine Suazo  
y Rafael Reygadas 

1.3
>>

Después de realizar el Segundo 
Taller sobre la Línea del Tiempo en 
Naucalpan, Ecatepec e Iztacalco, 
este Tercer Taller de Sistematización 
de Experiencias de la Unión de 
Colonias Populares del Valle de 
México nos permitió trabajar sobre 
los aprendizajes, la interpretación 

colectiva y la elaboración de la his-
toria de las experiencias de cada 
sección de la UCP, así como también 
hacer un breve balance o corte de 
caja acerca de cómo va todo el 
proceso de sistematización.

Como había algunas y algunos com-
pañeros que venían por primera vez 
al Taller, realizamos una breve pre-
sentación de todas y todos. Luego 
se presentó, en grandes líneas, 
cómo se llevó a cabo el Segundo 
Taller en cada sección de la UCP. En 
seguida se formaron tres grupos de 
trabajo, uno por cada sección, para 
abordar los aprendizajes de cada 
sección, la interpretación de la ex-
periencia, las nuevas organizaciones 
o proyectos formados, la formación 
de capacidades y los nuevos retos 
que se presentan en cada sección 
y en la UCP en general.

Presentamos aquí las principa-
les aportaciones y reflexiones 
realizadas.
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REPORTE ACERCA DE LA REALIZACIÓN DEL SEGUNDO 
TALLER EN CADA UNA DE LAS SECCIONES DE LA UCP

específico del que se pudiera decir: 
pasó esto en esta fecha, porque 
fue un momento de trabajo, en que 
andábamos pegando carteles, que 
nos correteaban, era un proceso de 
preparación, para que después fue-
ra posible la participación política. 
No es que nos hayamos inmovili-
zado. Hubo trabajo, pero es difícil 
encapsularlo en una fecha.

Hubo un problema porque reflejaba 
las divisiones de la UCP en Ecatepec 
y entonces cada una o cada uno 
traía su propia versión de lo que 
pasó, pero al final del día se vio que 
se abordaban las mismas líneas de 
trabajo. Se vió en qué fueron todos 
juntos. Vimos cómo pasó todo. Fue 
un momento muy emotivo y al final 
se pidió un aplauso y una foto, y se 
corearon las consignas de entonces. 
Fue muy emotivo el final y estuvo 
muy agradable. Fueron muy buenas 
respuestas. Al final las compañeras 
se llevaron la grandísima línea del 
tiempo envuelta en su papel kraft. 
Estuvo muy padre.

Naucalpan

Las y los compañeros participan-
tes no se animaban a hablar sobre 
lo que sucedió después del 2010, 
pero al final sí se pudieron rescatar 
ciertos puntos importantes poste-
riores al 2000.

Tenemos que admitir que las gra-
baciones sobre la línea del tiempo 
fueron técnicamente un tanto com-
plicadas porque las y los compa-
ñeros colocaban sus tarjetas en el 
papelógrafo en relación a los puntos 
importantes a destacar, pero luego 
empezaban a hablar de manera un 
tanto desordenada y lejos de la 
grabadora, pero al final salió todo 
muy bonito.

Ecatepec

La sesión fue muy dinámica, el taller 
permitió trabajar muy bien sobre los 
resultados esperados y en equipo. 
Al principio todo se cargó a lo su-
cedido desde los años 60´s, 70´s 
y 80´s del trabajo conjunto. Pero, 
¿qué pasó del 90 al 2000? Aquí 
hay que rescatar que hubo mucho 
trabajo de campo, de organización, 
de volanteo, no era un momento 

1.3
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Hubo más participación en el Primer 
Taller que en este segundo. La línea 
del tiempo se concentró en los años 
78 a 90. Las y los participantes se 
comprometieron a tener un segun-
do taller el día 11, y terminar la línea 
del tiempo por su cuenta, y las y los 
demás complementaríamos con el 
trabajo hecho en esa sesión. Otros 
compañeros se comprometieron a 
enviar una grabación.

REFLEXIÓN SOBRE EL PROCESO DE 
SISTEMATIZACIÓN DE EXPERIENCIAS

La semana pasada hicimos una 
reunión en la UCP Iztacalco, pero 
parece difícil, porque, aunque el 
único que intervino fue Bernardino, 
sólo avanzamos 3 años, del 85 al 
88. Fue por eso que acordamos 
elaborar 5 preguntas para enviár-
selas a las y los compañeros para 
que las respondan, porque algunos 
viven muy lejos. Sus respuestas las 
vamos a integrar.

En seguida se hizo una reflexión 
general sobre cómo va el proceso 
de Sistematización de Experiencias, 
a fin de poner en común cómo lo 
han vivido y sentido, qué ideas han 
aparecido, qué estados de ánimo, 
qué perspectivas se avizoran.

En Ecatepec el proceso va bastante 
bien, y aunque nos son las y los 
mismos participantes en las dos 
sesiones, se ha buscado la forma de 
llevar un proceso dinámico, con el 
apoyo de las compañeras de la UAM.

Siento que está muy bien y todas 
y todos participaron muy bien, 
mostraron mucha disposición a 

participar. Siento que en Ecatepec 
todo está saliendo acorde a lo pla-
neado. Me gusta, es un taller al que 
disfruto ir.

Creo que en el primer taller de 
Naucalpan participaron 17 perso-
nas. En el segundo la participación 
bajó a la mitad, pero aún así, como 
le comentaba a Karina, que está 
aquí en línea desde Oaxaca, porque 
no pudo venirse ayer a México, me 
pone muy contento que en este 
segundo taller yo observaba cómo, 
al hacer la línea del tiempo, las y los 
participantes de la UCP empezaron 
a hablar entre ellos y ellas, veía a 
Carlos, a Prudencio, a Chucho, cómo 
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empezaban a discutir: pasó esto en 
la UCP, encontramos este problema, 
¿te acuerdas de esta circunstancia, 
de tal acuerdo?

La línea del tiempo permitió mucha 
conjugación de los pensamientos 
de las personas que participaron en 
el taller. Me da mucho gusto oír las 
anécdotas de lo que pasó.

Naucalpan es muy rica en la historia 
que pasó de los 70´s a los 90´s, y 
por eso nos quedamos en los 90´s. 
Cada vez que han participado las 
y los compañeros que formaron 
parte de esos acontecimientos de 
la UCP permiten entender esa parte 
de la historia, que en cierto sentido 
va arrojando ligeras certezas de 
algunas circunstancias, pero ya con 
esos hechos, se va abriendo más el 
panorama. Eso es muy importante 
en la sistematización.

En Ecatepec, las y los iniciadores 
de la UCP son las y los que más 
han estado participando, los veo 
muy ilusionados de que se reco-
ja todo esto, la mayoría ya están 
grandes. Los veo ilusionados de 
que todo lo que vivieron, pues, a 
fin de cuentas, todo su esfuerzo, 
su trabajo, sus logros, y todo lo que 
vivieron puede quedar plasmado 
en un libro. Es muy emocionante, 
y también para las y los que tiene 
muchos años que estamos ahí, que 
a veces desconocemos cosas que 
pasaron, que a veces nos platica-
ban, pero ahora que vimos en esta 

última sesión la línea del tiempo, fue 
muy emotivo y muy emocionante. 
Eso percibí en las y los compañe-
ros que discutían y empezaban a 
recordar y decían, no, pero fue tal 
fecha, acuérdate de esto, y cuando 
empezaron a sacar las fotos dijeron: 
pónganles un nombre y una fecha 
a las fotos porque luego se pierde 
quiénes son y el significado de las 
mismas. Fue muy bonito ver, vernos 
y más a ellas y ellos, las y los que 
están más grandes, verse en esas 
fotos, que, a la mejor, de este lado 
de la UCP, no las teníamos, y a la 
mejor de las otras UCP´s, pues se 
dividió, y verse cómo era cuando 
estaban en conjunto. Pasaron ahí 
las marchas donde aparecía la UCP, 
cuando todavía no se dividía y fue 
muy bonito, vernos a nosotras y 
nosotros ahí chiquititas/os en las 
fotos, e igual a nuestros padres, ahí 
en las marchas y en los plantones. 
Todo lo que fueron contando fue 
muy bonito, muy emotivo, y yo le 
decía a mi mamá que a mí me da 
mucho gusto que ese trabajo que 
hicieron todas y todos, en todas las 
secciones de la UCP quede plas-
mado en algo, que no sea nada más 
platicado, sino que se cuente, que 
esté en un libro. Es muy diferente 
tener un libro y compartirlo con la 
familia, con los amigos y decirles: 
esto es y fue la UCP. Se me hace 
muy interesante. Reconozco que 
las y los compañeros de la UAM 
han hecho un trabajo muy bueno, 
muy dinámico.
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63Esta segunda sesión estuvo muy 
organizada, muy participativa y se 
pasó el tiempo muy rápido.

Hay ilusión por que se va a hacer un 
libro y un video. Tenemos que ver 
dónde y cómo se van a presentar. 
Da mucha ilusión hacerlo. Hay esa 
emoción de participar, pero aparte 
hay algo que los revivió. Yo siento 
como que a la primera sesión lle-
garon a ver qué pasa. Pero ya en 
esta segunda sesión, ya estaban 
hablando de ¿qué vamos a hacer 
después?, y ¿cómo nos vamos a 
conjuntar? Hubo un reavivamiento 
de las y los compañeros en general. 
Se dijo que el compañero Pascual 
no fue porque estaba enfermo, pero 
hubo la preocupación de buscar 
a las personas. Se vió importante 
entrevistar a Emilia Brena que en 
estos momentos no está viviendo 
en Ecatepec, pero hay que buscarla 
para entrevistarla. Hay esos pen-
dientes y muchas ganas de seguir 
adelante.

En Iztacalco, la línea del tiempo 
trazada es muy larga. Hay muchas 
experiencias, muchas añoranzas, 
pero es difícil a veces ponerlas 
en orden. Lo que queremos hacer 
es hacerla más inteligible para los 
que van a procesar esto, porque 
de otra manera no vamos a termi-
nar. Elaboramos cinco preguntas, 
y con las respuestas que van a dar 
compañeros y compañeras, vamos 
a completar la parte del trabajo 

y nos va a ayudar a procesar la 
información.

La línea del tiempo busca plantear 
los procesos importantes de la UCP. 
Hacen falta más voces en esa línea. 

Nuestra tarea es grande, son 40 
años de historias muy densas, muy 
ricas, con muchos actores y mo-
mentos cruciales, actores y actrices 
viejos/as y nuevos/as. Y nosotros 
estamos haciendo un proceso que 
tiene límites de tiempo, por lo me-
nos en esta etapa, empezó en enero 
y termina en el mes de julio, por lo 
que proponemos que se formen tres 
comités de redacción, uno de cada 
sección, formado por lo menos por 
dos compañeras/os de la sección 
de la UCP y dos compañeras/os de 
la UAM-Xochimilco, para avanzar ya 
en una primera redacción y elabo-
ración de la memoria colectiva de 
cada sección. Que nos hagan llegar 
a todos/as esa versión, la leamos, 
la enriquezcamos y así generemos 
una versión más definitiva.

El proceso que estamos siguiendo 
es como un termómetro, un emer-
gente, decimos en Psicología Social, 
de las encrucijadas, problemas, 
perspectivas, posiciones, conflic-
tos, demandas actuales, luces y 
sombras, de alternativas y rutas 
a seguir, tanto por cada sección, 
como por la UCP en general.

Parece que el propósito inicial 
de elaborar la memoria se va 
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cumpliendo, ciertamente con al-
gunas deficiencias, pero el hecho de 
que lo que platicamos con Roberto 
y con Dinorah de cómo escribir, 
nosotros mismos, nosotras mismas, 
nuestra propia historia, con nuestras 
palabras, con nuestra narrativa, a 
partir de la voz de las y los compa-
ñeros de cada sección. Ya lo decían 
las compañeras de Ecatepec, que 
estamos cumpliendo el objetivo de 
esta memoria. El proceso se nutre 
de todas las pequeñas vivencias, 
recuerdos y testimonios, que son 
muy ricos, aunque ciertamente la 
elaboración y presentación de la 
memoria no nos va a reunir, ni es la 
pretensión ahora, en una sola UCP, 
pero sí nos lleva a apreciar y valorar 
una experiencia rica, reflexionada, 
de 40 años de caminar y trabajar, 
que hemos venido realizando, cada 
quien por su lado en los últimos 
años. Para mí eso es lo valioso y me 
sumo a la autocrítica de y en el caso 
de Naucalpan, haremos lo posible 
por que estén más compañeras y 

compañeros que tienen la expe-
riencia, aunque algunos están muy 
cansados, pero haremos lo posible 
y también por juntar a otras y otros 
más jóvenes.

A partir de este proceso me han 
buscado compañeras de Cuautitlán 
reclamando por qué nos las invita-
mos, también otros compañeros 
de Tláhuac están interesados en 
participar, y otra y otros a los que 
el proceso iniciado les está des-
pertando su interés.

Es muy bueno contar con una me-
moria a la que sin duda le va a faltar 
mucho, pero es una base, un pun-
to de encuentro y de partida para 
conversar.

Tengo los videos y grabaciones de 
cuando falleció Blanquita. Se los 
voy a pasar para que todos los co-
nozcan y se pueda incluir algo en la 
memoria audiovisual.
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65 MESA DE NAUCALPAN

Así pues, ¿qué significa hoy ser parte 
de la UCP?

Prudencio: Para mí significa tener 
pertenencia a un conglomerado, a 
un conjunto de personas que tienen 
una identidad propia, que tienen una 
similitud en sus formas de pensar, 
que de alguna manera compartimos 
valores y principios, para mí eso 
es lo importante ser parte de la 
UCP, desgraciadamente en la época 
actual existen diferentes equipos 
de la UCP tanto en la Ciudad de 
México, Naucalpan, Ecatepec, en 
otros lugares y entiendo que esos 
equipos que se han ido conforman-
do porque entre ellos mismos han 
tenido identidad, en mi caso yo me 
sigo coordinando con un equipo de 
la UCP que coincide con la misma 
posición política-ideológica con los 
compañeros aquí de la Ciudad de 
México que los representa Jesús 
Galán, Bernardino, la compañera 
Adriana de Iztacalco, Bernardino de 
Tlalpan, Jesús de Coyoacán, pero 
también tengo esa identidad con los 
compañeros de Ecatepec que re-
presenta el equipo de Alma Noyola, 
de Miguel Noyola, coincidimos. En 
ciertos aspectos compartir la iden-
tidad que nos dio origen.

Las preguntas que nos orientarán 
en nuestro trabajo de hoy son: 
¿qué significa para ustedes hoy 
ser parte de la UCP?, ¿por qué 
creen que vale la pena invitar a 
otros u otras personas a formar 
parte de la UCP?, ¿qué visión se 
ha desarrollado?, y ¿qué derechos 
se han hecho vigentes?, ¿qué 
valores han entrado en juego,? 
¿qué significados tiene el trabajo 
realizado, ¿qué metodologías se 
han empleado?, ¿qué sinergias 
y alianzas se han desarrollado?, 
¿cómo han sido sus vínculos con 
los gobiernos,? ¿cuáles son sus 
principales logros y limitaciones? 
Esa sería la primera parte de las 
preguntas.

10 Este apartado tiene la forma de un 
diálogo, de un conversatorio entre los 
compañeros de la UCP de la sección 
Naucalpan: Carlos Torres y Pruden-
cio Mendoza, que van alternando las 
respuestas a las preguntas, que de 
acuerdo a la carta descriptiva del taller, 
fueron realizando Karina Calderón y 
Armando Vázquez como moderadores 
de la UAM-Xochimilco. Para que la o el 
lector pueda seguir mejor este diálgo 
colocamos en letra cursiva las pre-
guntas que fueron respondidas por los 
compañeros. (Nota de la coordinación).

1.3
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Mantengo una relación con otros 
equipos de la UCP de Naucalpan, 
pero ya nada más es como una 
relación como de compañerismo, 
de vernos, pero ya no de trabajar 
de manera conjunta. Por ejemplo 
con Alberto Oviedo que ha venido 
a alguna reunión ya no trabajamos 
como equipo, con Carlos que tam-
bién es de la UCP, pero que forma 
parte de otro equipo de la UCP y así 
como con Carlos con otros compa-
ñeros como Aurelio, pero desgracia-
damente no hemos logrado como 
coincidir en una política de acción 
conjunta, entonces para mí significa 
recuperar todo lo que podamos re-
cuperar de lo que fue la UCP en los 
años 80, no es mi intención como 
que se vuelva a juntar toda la UCP 
en un solo proyecto, pero por lo 
menos recuperar la historia de lo 
que fue y lo que es todavía la UCP, 
aún con esos diferentes equipos, 
eso sería para mí lo que significa 
para mí ser parte de la UCP. 

Carlos: Gracias, para mi ser parte 
de la UCP también significa haber 
encontrado mis pares, haber encon-
trado coincidencias con personas 
que pensaban igual o parecido que 
yo, pero sobre todo personas con 
las que coincido en una identidad 
de clase porque casi todos noso-
tros vivíamos y vivimos en colonias 
populares y nos dábamos cuenta 
que los gobiernos siempre nos han 
tenido olvidados, siempre nos dan 
las migajas, Naucalpan tiene zonas 

industriales, zonas residenciales y 
pues allí sí hay vigilancia policiaca, 
sí se atienden las fugas de agua, hay 
banquetas, no hay baches.

En cambio en la colonias populares 
hay todas las deficiencias, hay ba-
ches, hay mucha delincuencia, no 
hay atención de la seguridad publica 
y para mi encontrar a la UCP fue la 
forma de canalizar los objetivos y 
yo creo que también mis propios 
talentos, mis propias capacidades 
porque también encontré que en 
la UCP en un tiempo se estableció 
un buffet jurídico popular, fueron 
muy buenos tiempos en los que yo 
estudiaba la carrera de derecho, ha-
bía otras compañeras que tenían la 
misma formación académica aunque 
estábamos estudiando y encontré 
esa identidad de ayudar a nuestros 
compañeros a que se les hiciera 
justicia en sus problemáticas, en los 
despidos en las fábricas, en asesoría 
para las compañeras en los divor-
cios, en las pensiones alimenticias, 
ahí acumule mucha experiencia y 
también me dió la oportunidad que 
estábamos buscando, de que la ciu-
dadanía llegara al poder para que se 
nos tomara en cuenta, así que cuan-
do el compañero Alberto Oviedo 
llegó a la Regiduría pues yo era muy 
jovencito, tenía 20 años y empecé 
a entender esos juegos del poder, 
como los gobiernos, pues nada más 
favorecen a sus consentidos, a las 
colonias consentidas y si las colo-
nias populares no reclamamos, no 
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67alzamos la voz, pues no hay otra 
opción para nosotros que recla-
mar los servicios a los que tenemos 
derecho.

He continuado con mi formación, 
posteriormente me especialice en 
las ciencias penales, pero toda o 
mucha de esa inspiración la tome 
de la UCP y a Prudencio lo res-
peto mucho, como él dice pues 
tenemos diferencias, pero como 
las tenemos todos. Con nuestros 
hermanos, con nuestros padres, 
pero yo a Prudencio es una persona 
que lo respeto mucho, Prudencio 
te respeto mucho, te admiro y eres 
una persona dentro de la política 
yo he visto muy decente porque 
he conocido compañeros políticos 
muy indecentes que te dicen una 
cosa de frente y apenas te volteas 
y te dan la puñalada, eso jamás lo 
he visto en tí Prudencio y aprovecho 
para hacerte ese honor, gracias.

¿Por qué creen que vale la pena invitar 
a otros u otras personas a formar parte 
de la UCP? 

Prudencio: Yo decía hace un mo-
mento que en los tiempos actua-
les en esta generación de equipos 
vigentes de las UCP´S a lo mejor 
vale la pena seguir incorporando 
personas a la UCP, pero para mí lo 
más importante es como tener claro 
el proyecto de una nueva UCP, yo 
creo en lo que tendríamos que estar 

pensando más que en incorporar a 
otros compañeros, compañeras a 
la UCP es en: ¿Cómo construímos 
un nuevo proyecto de organización 
social? que pudiera seguir siendo 
la UCP u otro proyecto que consi-
dere las demandas actuales de la 
población, la UCP se caracterizaba 
por trabajar en colonias populares, 
pero la dinámica actual ahora ya 
no es solamente el pensar en un 
trabajo de las colonias populares 
sino, por ejemplo, hemos tenido 
encuentros aquí en la Ciudad de 
México con otras organizaciones 
y pensamos en la problemática no 
tan solo de la Ciudad de México ni 
del Estado de México, sino la pro-
blemática que vivimos como una 
megalópolis que esta integrada por 
un conjunto de ciudades de varios 
estados, Tlaxcala, Puebla, Ciudad de 
México, Toluca, Querétaro, ya es un 
conglomerado de muchas personas 
que atravesamos los mismos pro-
blemas y deberíamos estar pen-
sando en proponerle a la población 
y a los gobiernos de esos lugares 
políticas públicas que se centren 
en el cuidado del medio ambiente, 
en el uso adecuado y racional del 
agua, en el tratamiento del agua, 
en evitar mayor contaminación, en 
tener aunque se está trabajando, 
pero falta creo yo, creemos los que 
hemos estado en estos debates, 
una coordinación de los gobiernos 
de estas ciudades para enfrentar 
realmente los problemas actuales 
que tenemos.
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Está en el discurso de todo mun-
do, el rollo del cambio climático, y 
propuestas dizque para disminuir-
lo, pero realmente poco hacemos. 
Entonces la vida de las generaciones 
venideras tiene que ver con la ca-
lidad de un territorio, la calidad de 
vida de las personas en un territorio, 
en una ciudad y eso conlleva a mu-
chos problemas. El agua, la movili-
dad, el empleo, la producción, etc. 

Entonces yo más bien estaría in-
vitando a construir a lo mejor una 
nueva UCP que considere los pro-
blemas en el caso nuestro de estas 
ciudades, los problemas de esta 
megalópolis. 

Carlos: Gracias, yo más breve porque 
voy a retomar lo que dice Prudencio, 
no te sales del tema Prudencio por-
que son nuevos retos, sí vale la pena 
invitar a nuevas personas, pero para 
invitar a nuevas personas tenemos 
que ofrecerles algo ¿verdad? Un 
objetivo por el cual luchar porque 
siempre y sobre todo creo yo que 
sí hay materia prima en los jóvenes 
y a los jóvenes les gustan los re-
tos, estos nuevos retos son los que 
acabas de mencionar, muy impor-
tante la lucha por la conservación 
de nuestro hábitat planetario, del 
agua y bueno al menos yo no me 
he incorporado en esas luchas, yo 
siempre me he mantenido influen-
ciado por mí profesión, he tenido 
luchas por los derechos humanos 
que también estuvieron muy de 

moda entre los años noventa y hoy 
están muy desprestigiados.

A la gente cuando le hablas de de-
rechos humanos dicen que nada 
más defienden a los delincuentes, 
que nada más sirven para que los 
delincuentes salgan de la cárcel y 
tienen razón, las leyes se han vuel-
to, como les han hecho una critica 
a los sistemas de justicia, una de 
esas puertas giratorias, así entra 
el delincuente a la cárcel, entra, da 
la vuelta y sale, entonces tenemos 
que pensar qué les vamos a ofre-
cer a las nuevas generaciones de 
activistas sociales pero tenemos 
que tener algo, yo lo que ofrecería 
seria aún con estos desprestigios, 
el tema de los derechos humanos 
pero también me agrada mucho la 
lucha por el hábitat.

La siguiente pregunta sería: ¿Qué vi-
sión se ha desarrollado? y ¿Qué dere-
chos se han hecho vigentes?

Prudencio: La visión que teníamos 
en el pasado de la UCP era una orga-
nización social que diera respuesta 
a las demandas muy sentidas de la 
población que era la falta de vivien-
da, servicios públicos eficientes de 
calidad, la cuestión de la educación 
básica principalmente primaria y 
secundaria, la atención a la salud y 
como derechos y garantías indivi-
duales que en su momento estaban 
dentro de la constitución política 
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69de los Estados Unidos Mexicanos 
y que eran letra muerta en muchos 
de los lugares de nuestra ciudad en 
la zona metropolitana, y en torno a 
eso luchó la UCP y tuvo experien-
cias en la creación de viviendas, de 
proyectos de vivienda, cooperativas 
de vivienda, contribuyó más bien, 
yo diría, a la solución de muchos 
problemas de este tipo.

La experiencia que nos narraba 
Hilda en Naucalpan de la experiencia 
que ella tuvo como la formación 
de primeros auxilios, bueno todo 
eso a lo mejor ahorita ya no lo es, 
deberíamos tener otra visión que 
era lo que yo comentaba, ahora los 
problemas que tenemos son otros 
y esta moda que dice Carlos de los 
derechos humanos, hablan ahora 
de la transversalidad entre lo que 
deben ser los derechos humanos y 
las personas. Por ejemplo, los de-
rechos de las personas de prefe-
rencias diferentes, los derechos de 
los indígenas, los derechos de las 
mujeres, se vuelven el eje central 
para todo. Y yo digo que es correcto, 
pero que el desarrollo, sin tener una 
idea desarrollista, sino más bien una 
idea como de respuesta inmediata 
a los problemas que vivimos y a los 
que puedan surgir posteriormente, 
la UCP debería de tener una visión 
de mayor integralidad, pero en la 
que tenga como equipos especia-
lizados para atender determinadas 
cosas, determinados problemas.

Ahorita estamos por ejemplo con-
tinuado con la promoción de coo-
perativas de ahorro y préstamo, 
desde una visión totalmente social, 
es decir tu vas a un banco, pides un 
préstamo y te traga el banco con 
los intereses y el común de la gente 
de nuestras colonias va a Elektra y 
pide un crédito o pide un bien para 
su casa y se lo tragan los intereses, 
entonces la alternativa está en la 
creación, que es una experiencia 
no tan solo desde el siglo XIX y XX 
sino que sigue siendo válida, es el 
ahorro comunitario. Y la distribución 
de ese ahorro en su población, van a 
pagar intereses, pero ya no son para 
que una persona en lo individual se 
lo quede, sino ese interés que paga 
se redistribuye para beneficios de 
todos, es lo que estamos haciendo 
ahora y está la experiencia de la 
cooperativa de Ecatepec, la que 
hemos estado creando aquí en la 
Ciudad de México y así como eso, 
creo que deberíamos de pensar en 
la banca social, en una verdadera 
banca social.

Pero así como está el proyecto de 
esta cooperativa de ahorro y prés-
tamo, se pueden desarrollar muchos 
otros programas con una visión to-
talmente de economía social, de 
solidaridad y de apoyo mutuo, so-
mos seres pensantes, a diferencia 
de los demás seres tenemos un 
poquito más de raciocinio y lo que 
nos ha perjudicado es el individua-
lismo, entonces lo que tenemos que 
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fomentar en todas las acciones que 
hagamos es la solidaridad y el apo-
yo mutuo, en cualquier iniciativa o 
trabajo u actividad que realicemos. 

Carlos: Otro tema muy importante 
que debe de voltear a ver una or-
ganización como la UCP es el pro-
blema que estamos viviendo de la 
inseguridad pública, creo que hay 
mucho que hacer en esa materia, en 
experiencias que he vivido allá mis-
mo en Naucalpan, organizaciones 
sociales se están acercando a las 
estructuras de seguridad públicas, 
a las comisarias sentándose con 
ellos, aunque ellos saben cuáles 
son los focos rojos, pero como no 
hay ningún órgano social que los 
supervise, que los critique, pues no 
les importa lo que está pasando, en-
tonces creo yo que una visión tam-
bién podría ser empezar a trabajar 
con las corporaciones de seguridad 
pública y formar tal vez un Consejo 
como se ha hecho en la Ciudad 
de México y en otras ciudades, 
un Consejo Consultivo que haga 
propuestas, que se siente con las 
autoridades a señalarle verdaderos 
focos rojos que se pueden convertir 
en bolas de nieve, por ejemplo en 
Naucalpan, desde hace unos tres 
años se ha venido desarrollando 
un fenómeno de crecimiento de las 
llamadas chelerías que en la Ciudad 
de México están en todas partes, 
en Tepito, en la zona centro, en las 
colonias populares, pero igual en 
Naucalpan están creciendo como 

hongos, podría yo decirles que cada 
5 o 6 cuadras hay una chelería y 
esto genera violencia, genera vicio, 
les venden esas bebidas alcohólicas 
a menores de edad, desde luego 
que los menores de edad son sus 
principales consumidores. 

Entonces veo yo en la cuestión de 
la seguridad pública también una 
visión a la que no sé en los otros 
grupos de la UCP, a la que hay que 
voltear a ver y a la que hay que 
atender.

Siguiendo con nuestro guión: ¿Qué 
valores han entrado en juego?

Carlos: Bueno, a ver si alcanzo a 
comprender, pienso que uno de los 
valores más importantes es princi-
palmente, y el que me movía a mí, 
es el de la identidad, identificarme 
con mis vecinos, identificarme en 
su momento con los jóvenes, hoy 
en día como abogado identificarme 
con los problemas de mis clientes, 
por otro lado, el sentido de la jus-
ticia es otro valor que me mueve 
a mí también incluso a venir aquí, 
acercarme nuevamente a la UCP, 
es ese sentido de justicia y como 
profesional del derecho pues hacer, 
y creo que mi discurso habla, por-
que yo estoy muy inclinado en las 
cuestiones de derecho, en las cues-
tiones de justicia, en las cuestiones 
de seguridad pública, empezar a 
hacer algo, aunque sea un granito 
de arena como lo estoy yo diciendo 
para prevenir el crecimiento de las 
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71chelerías, del vicio, porque a final 
de cuentas las chelerías nada más 
es el parapeto, en realidad pues ahí 
te venden otra cosa, ahí se reúnen 
también los delincuentes para pla-
near sus fechorías, entonces a mí el 
valor que más me mueve, es el valor 
de la justicia pura, pero también de 
la justicia social, en un sentido de 
la justicia para el ciudadano, de la 
justicia para el ser humano.

Prudencio: ¿Qué valores han entra-
do en juego en la UCP? Para mí, des-
de su fundación hasta ahora, creo 
que los valores que han estado en 
juego son la disciplina, la disciplina 
política e ideología, la congruencia 
entre ideología y política, el res-
peto a las decisiones colectivas, 
el cumplimiento de los aspectos 
democráticos, los valores de hones-
tidad. Nada más como principio, la 
honestidad, la honradez que no es 
lo mismo que honestidad, ya hablé 
yo de la congruencia, o sea si uno 
es congruente debe tener siempre 
fijos ciertos valores que respondan a 
su ideología, a su pensamiento, creo 
que esos son los que han estado en 
juego y puede haber más momen-
tos, pero que éstos han influido en 
el interior de los actores políticos 
de la UCP y de ahí que a lo mejor 
algunos hemos caminado un poco 
chueco, a lo mejor nos hemos des-
pegado de esos valores y nuestro 
actuar ya es más individual, más 
buscando el beneficio personal. 
Pero centralmente es eso.

¿Qué significados tiene el trabajo 
realizado? 

Carlos: Para mí, el trabajo en UCP 
me sirvió de inspiración para ha-
cer proyectos en la colonia donde 
vivo, en la colonia donde yo vivía, 
hablando ya de hace 30 años, pues 
no contábamos con una ruta de 
transporte público, ni siquiera ya 
me imaginaba que podía tener una 
ruta de transporte público pero 
resulta que había una barranca, en 
esa barranca pues más o menos en 
una orillita de un metro transitaba la 
gente diariamente, transitaban cien-
tos de personas, yo me puse como 
meta cubrir parte de esa barranca 
para construir una calle y así empe-
zamos a trabajar, fue un trabajo de 
tres años, un trabajo arduo de todos 
mis domingos durante tres años de 
mi juventud los dedique a eso, a 
llenar costales de tierra y así como 
las trincheras, empezar a ganarle 
espacio a la barranca, así durante 
tres años, y el premio fue que lo-
gramos construir una calle de doce 
metros de ancho y aunque no era mi 
propósito, una línea de transporte 
se fijó en la necesidad que había allí 
y se estableció una ruta de peseros 
de transporte público, se iluminó la 
calle, se pavimentó, incluso hubo 
espacio para jardines y juegos para 
los niños, entonces mucha gente 
se enteró que había sido yo de los 
precursores de ese proyecto, pero 
muchas personas que se bene-
ficiaron pues jamás se enteraron 
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porque no es una cuestión para 
andarla divulgando, y la siembra de 
árboles. Hoy en día, Prudencio yo ya 
tengo unas nietas de ocho y nueve 
años y hace poquito les dije “¿oigan, 
hijas, ven ese árbol, como de veinte 
o veinticinco metros, ese pino?” y 
dicen “sí”, les dije “su abuelito y yo 
lo plantamos.” Plantamos más o me-
nos 200 árboles, que de esos 200 
se conservan como unos treinta, y 
para mí sí tiene un gran significado 
generacional, porque hoy ver ese 
árbol es también ver mi vida, como 
también creció, floreció, creo que 
he cumplido casi todas mis metas, 
a mí me gustó mucho estudiar mi 
carrera, desarrollarme en mi carrera, 
tuve la oportunidad de hacer una 
maestría, no pierdo el objetivo de 
hacer un doctorado, pero mientras 
pasa eso, la UCP aportó mucha ins-
piración a mi propia vida y luego 
ese aprendizaje lo proyecté en mi 
colonia, y hoy en día mi colonia, 
junto con Valle Dorado, lo he es-
cuchado yo de otros habitantes de 
Naucalpan, Prudencio, que dicen: 
en mi colonia hay varios mercados, 
hay varios consultorios de salud, 
hay farmacias, está la Electra, está 
el banco, hay otras financieras que 
se establecieron allí, hay varias fi-
nancieras en una colonia popular, 
porque dicen ellos, de Electra, que 
los bancos no volteaban a ver a los 
pobres, pero ese ha sido el éxito de 
Electra, prestarle dinero a la gente 
de clase popular, y ese ha sido uno 
de los bancos, en mi concepto más 

exitosos. Entonces, eso fue lo que 
significó para mí la UCP.

Prudencio: Para mí la UCP es como 
mi segunda madre, de mi mamá 
aprendí muchísimo a pesar de que 
mi mamá no tuvo estudios, pero era 
una mujer con mucha filosofía de 
la vida. Somos catorce hermanos, 
y a pesar de todo eso, la sabiduría, 
las enseñanzas que nos dio nuestra 
madre, si bien no logramos estudiar, 
o terminar una licenciatura, buena 
parte de los hermanos no somos 
alcohólicos, borrachos, drogadictos 
o ladrones, etc., entonces, eso tiene 
mucho que ver con la formación que 
nos dieron nuestros padres. Pero la 
otra parte, es que mi vida profesio-
nal que tengo ahora, es producto 
de mi aprendizaje en la UCP, todo 
lo que he aprendido, y lo que ahora 
desempeño en mi responsabilidad 
laboral, es parte de lo que he apren-
dido en la UCP, muchísimos aprendi-
zajes, entre teoría y práctica, porque 
antes nos ponían a estudiar, era 
así: “allí está este libro, tienes que 
leerlo, nos vemos tal día y vamos a 
discutir, a analizarlo, a revisar, a ver 
qué sucede en la realidad con lo que 
estás leyendo, vamos a la colonia 
a la actividad política”, entonces 
aprendí mucho, me desarrollé en 
el precepto de educación popular, 
que es lo que también trabaja Rafa, 
y por eso creo que el significado de 
la UCP es como mi segunda madre. 
Y como dice Carlos, yo al menos me 
siento muy orgulloso de nuestros 
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73aportes, pues desde la UCP hemos 
contribuído, somos protagonistas, 
decía yo, de estos cambios que 
estamos viviendo, junto con muchas 
otras organizaciones y personas, 
tenemos que sentirnos orgullosos 
de que esta madre nuestra, la UCP, 
ha contribuido para este nuevo pro-
yecto de gestión, con deficiencias, 
con problemas, pero hemos sido 
contribuyentes ahí.

¿Qué metodologías se han ido emplean-
do en la organización?

Prudencio: Pues ya decía Carlos, la 
metodología es a partir, por ejem-
plo, de estas enseñanzas que tu-
vimos a partir de la necesidad de 
la población. O sea, no inventarnos 
que vamos a resolver los grandes 
problemas o que vamos a traer so-
lución a las personas, sino dentro 
de la organización siempre partimos 
de tres, cuatro principios, primero 
a partir de las necesidades de la 
gente, de la población, ser alumno, 
antes que maestro. 

 ¿Qué sinergias y alianzas han desa-
rrollado, así en concreto, con quiénes 
ha hecho alianzas la UCP?

Prudencio: Desde finales de los 70’s, 
principios de los 80’s con organi-
zaciones de colonos similares a la 
UCP, con movimientos regionales 

y nacionales, como la CONAGUA, 
pero también desde esos años con 
partidos políticos de corte de iz-
quierda y con otras organizaciones 
más radicales, por ejemplo, la liga 
comunista 23 de septiembre, en 
algunos momentos tuvimos que 
mover a integrantes de la organi-
zación porque estaban sobre ellos 
para detenerlos, llevarlos a la cárcel 
y lo que fuera. Entonces, han sido 
diversas las alianzas, las sinergias, 
por ejemplo, eso que decíamos de 
los movimientos latinoamericanos, 
especialmente de Centroamérica, 
esa ha sido parte de la sinergia de 
la UCP.

¿Cómo han sido los vínculos de la UCP 
con los gobiernos?

Carlos: La UCP, en mi experiencia, 
llegó a formar parte del gobierno 
de Naucalpan por primera vez en 
ese trienio 91- 94, en una alian-
za con el Partido de la Revolución 
Democrática, esa experiencia me 
tocó a mí. Creo que sí es importante 
tener un representante municipal, 
para que éste sea un portavoz de las 
necesidades de la comunidad, para 
recibir apoyos o reclamar apoyos. 
Pero hoy, a través de los años, ese 
partido que fue el PRD, muchos 
que formamos parte, porque yo 
me afilié a ese partido, quedamos 
desilusionados totalmente, porque 
es increíble que ese partido con el 
que se unió la UCP prácticamente 
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sea nuestra antítesis, hoy es un par-
tido que está aliado con el Partido 
Acción Nacional, con el PRI. Es in-
creíble que con el PRI, si nosotros 
luchábamos contra él. Yo recuerdo 
que fui representante de partido 
en una mesa de casilla, yo solito 
estaba allí y del PRI llegaban como 
veinte y yo bien valiente me ponía 
con los veinte, y hasta me decían “te 
vamos a poner una madriza, porque 
aquí no hay quien te ayude”, sin 
embargo, esa valentía me la daba 
ese espíritu de lucha que me había 
inyectado la UCP, y después tener 
esas experiencias en el PRD. Para 
mí esa es la experiencia política 
de UCP con el PRD, sé que en otros 
lugares, hoy en día tienen alianzas 
con Morena, pero al menos en la 
UCP de Naucalpan, no sé si ustedes, 
Prudencio, tuvieron una verdadera 
alianza con Morena.

Prudencio: La UCP siempre pensó 
en las alianzas, y en su programa 
o plataforma como organización 
social. Entre otras cosas era la de 
luchar por incidir en las políticas de 
gobierno y formar parte del gobier-
no, y en ese sentido las alianzas con 
los partidos de izquierda. Ahí que 
hemos logrado tener representa-
ción popular en algunos munici-
pios, en Naucalpan hemos contado 
con regidores, pero siempre ante 
el gobierno nos identificamos, nos 
identificábamos como una organi-
zación de oposición al Estado, en su 
momento al gobierno, y luchar por 

acceder a los espacios de poder. 
Veíamos a los partidos como un 
instrumento para llegar a acceder 
a esos espacios de poder, lo segui-
mos haciendo, las circunstancias 
nos han llevado a afiliarnos, en su 
momento al PRD y ahora muchos 
compañeros a Morena. Entendemos 
que si ganas un municipio, como la 
vez pasada en Naucalpan ganó el 
gobierno municipal, algunos com-
pañeros de la UCP se integraron 
formalmente al gobierno, algunos 
fuimos más críticos y dijimos: “el 
gobierno de Morena que llega, lle-
ga un gobierno electo por Morena, 
pero el gobierno no es de Morena, 
porque quedó como presidenta una 
expanista”; entonces, el gobierno 
no es de Morena, y menos por las 
políticas que desarrolla. Entonces, 
esos son los debates que tenemos 
con los compañeros de la misma 
UCP, pero entonces, como dice 
Carlos, si tú pretendes acceder a 
espacios de gobierno es para que 
seas consecuente con los valores 
de la propia organización, lo que 
muchas veces no sucede.

¿Cuáles son sus principales logros y 
cuáles son sus principales limitaciones?

Prudencio: Creo que es acceder a 
espacios de poder tanto de ayun-
tamientos como de diputados lo-
cales y federales. Las limitaciones 
es perderte cuando accedes a esos 
espacios de poder que no tienes 
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75claridad, muchas veces ni siquiera 
sabes para qué llegas a esos espa-
cios de poder, falta capacidad de 
tener claro un programa de acción 
que tú debes de desarrollar en el 
cargo que desempeñas.

Carlos: Yo, respecto de las limitacio-
nes, sí creo que es importante esto 
que dices, Prudencio, de que ya los 
compañeros llegaron a la regiduría 
o a la diputación, pero en realidad 
no sabían para qué habían llegado, 
porque no había una verdadera es-
cuela de cuadros, sí tuvimos lo que 
llamábamos un catecismo, que creo 
que hoy los partidos políticos ya no 
lo tienen, donde te empiezan a alec-
cionar y concientizar sobre la lucha 
de clases, pero cuando los compa-
ñeros llegaron al cargo a veces era 
sólo llegar a la oficina, sentarse, leer 
el periódico, una vez a la semana 
trabajar en la sesión del cabildo y 
ya de allí empezó a transcurrir el 
tiempo, trascurrieron los tres años 
y ya no se hizo nada. A la siguiente 
ya no se obtenía una Regiduría, y a 
lo mejor ni siquiera era un propósito. 
Yo creo que las limitaciones ahora 
las estamos viviendo, porque las 
limitaciones fue no haber crecido 
como una institución, quedarnos 
de un tamaño chiquito, quedarnos 
de un tamaño municipal y después 
irnos segmentando y hoy en día ver 
que se quedó de ese tamaño la UCP, 
al menos en Naucalpan. 

Y, sí es romántico pensar que po-
dría resurgir, pero nunca debe de-
jar de ser uno una persona de fe, 
Prudencio. O sea, sí podría ser, y a lo 
mejor, estaríamos ahorita plantando 
la semilla, porque yo he pensado, 
Prudencio, “bueno, ¿y sí ahora en 
esta etapa empiezo a tener un acer-
camiento con Prudencio?”, porque 
tú eres hasta ahorita, el que más 
constancia ha tenido, y ¿sabes en 
qué coincido?, yo también me con-
sidero constante y disciplinado, 
Prudencio, y he pensado de ma-
nera romántica “¿y si me acerco 
más a Prudencio?, preguntarle en 
qué trabaja”, pues yo no sé en qué 
trabajas, qué otros objetivos tienes 
como persona, eso para mí estar 
hablando ahorita es una semilla. 

¿Qué iniciativas se lograron consoli-
dar a través de los procesos, ya sea 
de bienestar colectivo, solidaridad o 
políticas públicas, leyes, campañas, 
servicios o participación en niveles de 
toma de decisión?. 

Prudencio: Iniciativas de ley y de-
más de compañeros que han sido 
representantes pues ninguna, pre-
cisamente por esa falta de claridad 
de visión de saber para qué llegan. 
Sobre políticas públicas, lo que yo 
comentaba hace rato, no hemos 
concretado en los últimos años, 
pero fuimos precursores de que los 
gobiernos en turno pudieran apoyar 
políticas de vivienda más acordes 
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a las necesidades de la población, 
desarrollamos varias experiencias 
de vivienda, ya comentamos la de 
Naucalpan, pero yo recuerdo en 
el caso de Ecatepec, el proyecto 
Polígonos Uno, que fue de alrededor 
de 15,000 viviendas, que se con-
cretó y eso fué como organización 
social.

Los programas de abasto popular 
que fueron logrados por la moviliza-
ción y confrontación con el Estado, 
y luego arrancarle la serie de tiendas 
populares de abasto, programas, por 
ejemplo, de abasto, una empresa 
social de abasto popular. Hemos 
contribuido de lo que recuerdo es 
eso. 

¿Qué nuevos servicios o instituciones 
se han creado en el campo social?

Prudencio: Pues no sé si como UCP 
contribuimos a eso, yo supongo 
que sí, pero de eso no tendría nada. 

¿Qué capacidades hemos desarrollado 
en la UCP?

Prudencio: Yo digo que capacida-
des individuales, aquí ya tenemos 
a Carlos que continuó sus estudios, 
tiene una maestría. Yo les platicaba 
de un compañero que siendo obre-
ro se metió a estudiar la prepa, la 
licenciatura, una maestría, entonces 
yo creo que la UCP ha desarrollado 

capacidades de formación personal 
de sus integrantes. A pesar de todo 
creo que no hemos hablado de ello: 
capacidad de gobierno, o por lo 
menos de manera teórica, porque 
hay compañeros que fueron de la 
UCP y, por ejemplo, están dirigiendo 
institutos, capacitación para los 
gobiernos municipales, compañeros 
que ahora ostentan un cargo, o una 
función dentro del gobierno actual 
y que fueron de la UCP, a lo mejor 
no los conoce Carlos, a lo mejor no 
los conocemos ya, pero hablamos 
de Alejandro Luévano que está en 
la presidencia de la república como 
parte del equipo.

¿Y cuáles han sido esos resultados?,¿-
cuáles serían los resultados de estas 
capacidades que estás hablando?

Prudencio: Yo creo que experien-
cias de gobierno, mal o bien, ha 
habido resultados de experiencias 
de gobierno, ha habido resultados 
en la experiencia acumulada como 
organización social. Fuimos una or-
ganización muy respetada, creo 
que todavía, aunque con muchos 
equipos, hay cierto respeto a la 
organización. Y los resultados es la 
contribución yo decía hace rato, de 
alguna manera contribuimos a esta 
nueva era que estamos viviendo a 
esta nueva forma de gobierno, un 
gobierno diferente y que somos 
parte de lo que ahora se está vivien-
do, contribuimos a estos cambios. 
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77Prudencio: Sí. Miren, por ejemplo, 
Margarita González Saravia es direc-
tora general de la Lotería Nacional, 
si bien ella no estuvo en Naucalpan, 
es equipo de la UCP. Diego Prieto 
es director del INAH. Y, así otros 
compañeros que están en espacios 
de gobierno.

¿Qué desafíos se presentan a las sec-
ciones que se han formado?

Prudencio: Carlos ya decía, tiene 
la esperanza de que los diferentes 
equipos de la UCP pudieran reen-
contrarse, definir una ruta única y 
trabajar de manera conjunta. Y, yo 
diría encontrando un programa de 
acción común, un proyecto político 
uniforme, así entiendo lo que co-
mentaba Carlos, ese sería el reto, 
pero de no ser posible, yo creo que 
cada equipo debería de repensar 
qué es lo que quiere para delante. 
Aunque no logramos juntarnos, sólo 
pensar si seguimos contribuyendo o 
no a esta transformación que llaman 
ahora “Cuarta Transformación”.

Creo que esa tendría que ver más con 
la siguiente pregunta que sería: ¿qué 
nueva forma de solidaridad tenemos 
que emprender ante los más golpeados 
por la situación?

Prudencio: Yo ya había comenta-
do hace rato de la solidaridad y 

el apoyo mutuo, ¿cómo se refle-
ja?, ¿en qué se refleja?, ¿en qué 
acciones concretas,? ¿basta con 
tener un gobierno de la Cuarta 
Transformación?, yo digo que no, 
¿cómo tenemos que reconstruir las 
redes sociales en nuestras comuni-
dades?, por ejemplo, Carlos hablaba 
de la seguridad, además de estos 
Consejos o Comités constructivos 
o para problemas específicos, es 
correcto eso, pero creo que debe 
estar acompañado de otras accio-
nes que vuelvan a reconstruir las 
redes sociales en mi cuadra, en mi 
colonia, con diferentes acciones 
desde la vigilancia hasta proyectos 
muy domésticos, no sé en los par-
quecitos que tenemos en nuestras 
colonias, ¿qué hacemos ahí?, está el 
rollo de los huertos, cosas así que 
tienen que ver con la convivencia 
con productos, yo decía la coope-
rativa de ahorro, pero puede ser 
el huerto donde se distribuyen las 
hortalizas. 

La última pregunta va a ser muy breve: 
¿cuál debe ser nuestro papel dentro de 
la UCP frente a estos 40 años de his-
toria?, si tenemos algunas propuestas 
comunes a impulsar.

Carlos: En mi experiencia de las 
primeras cosas que me capacitó 
la UCP fue en las cuestiones elec-
torales y fíjense muchachos y fíjate 
Prudencio que lo que yo hacía gratis, 
que no nos daban ni para un chicle, 
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posteriormente me profesionalicé 
y comencé a trabajar en las cues-
tiones electorales, en el Instituto 
Electoral del Estado de México y 
acumulé gran experiencia en las 
cuestiones electorales. Para mí ese 
desarrollo que he tenido es una 
parte de mis experiencias que yo 
podría aportar como un capacita-
dor para las nuevas generaciones 
en las cuestiones profesionales de 
la materia electoral, porque no es 
como sabemos, sólo irse a sentar 
en la elección diez horas, eso no es. 
Atrás de eso hay mucha capacita-
ción, hay mucho estudio de cómo se 
capacita a nuestros representantes 
de los partidos políticos, en esos 
consejos en los que yo he estado 
me doy cuenta, con excepciones, la 
gente que mandan de representan-
tes de los partidos políticos pues 
no saben ni a lo que van, no tienen 
alguna propuesta, no levantan la 
mano, prácticamente nada más 
llegan a calentar la banca y a mí 

como servidor público de Instituto, 
pero también como ciudadano, me 
da mucha pena, es lo que hemos 
estado hablando que no tengamos 
la capacitación y que por eso las 
elites del poder se queden con el 
poder, se lo van repartiendo. Igual, la 
experiencia de Naucalpan, Morena 
llegó al gobierno municipal y a la 
siguiente lo sacaron, pues, como 
tú decías, la presidenta municipal 
ni siquiera era de Morena, para mí 
no es una expanista, es una panista 
disfrazada que nada más nos vino a 
dar atole con el dedo, esa es la ver-
dad, la verdad se llevó lo suyo y de 
la UCP o de las otras organizaciones 
pues ni se acuerda. Debemos ca-
pacitarnos nosotros para no ser los 
títeres de los que tengan el poder 
y debemos seguir preparándonos, 
como yo digo, en mi experiencia 
en materia electoral pues a mí sí 
me gustaría compartirla y que no 
se quedara nada más en mí, y sin 
cobrar, Prudencio.
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79MESA DE LA UCP QUE TRABAJO EN IZTACALCO

hubo un momento en que ciertos 
compañeros dijeron que en todo 
el día estaba vacío, y fundaron una 
guardería, en donde hoy en día sigue 
siendo una guardería, pero ya no 
hay trabajo de los jóvenes y creo 
que ahí es donde se abrió, porque 
no me dejara mentir Dinorah, que 
en nuestros tiempos cuando aún 
éramos jóvenes eso era parte de 
nuestras actividades y era parte de 
lo que hacíamos para llegar a mas 
compañeros, a más cuadros para 
integrarse. Donde no les interesaba 
la política, lo social, pero les inte-
resaba la música o la pintura y era 
una forma de llegarles, y una vez ya 
adentro pues resultaba que si les 
gustaba la política y si les gustaba 
el trato social. Y pues esa parte ya 
se perdió con esta situación en el 
jardín Makarenko. En la parte po-
lítica la UCP vió la situación en la 
que Erasto Enzástiga fué jefe dele-
gacional en Iztacalco en el periodo 
2006-2009. Posteriormente las 
diputaciones locales de Juan José 
Larios y del mismo Erasto Ensástiga 
del 2009- 2012, digamos que esa 
es la incidencia política. 

En lo que se refiere a Iztapalapa 
teníamos varios grupos de perso-
nas que querían, principalmente en 

Jesús: Yo llego a la UCP Ciudad de 
México en el año 1996, y el trabajo 
que se realizaba en ese entonces 
era el de grupo de vivienda. Por 
ejemplo, antes de que yo llegara 
se tuvo la experiencia de entre-
gar la vivienda a los compañeros 
de la Plaza Pino Suárez dentro de 
la misma Plaza, y a compañeros 
de San Ángel, ahí en el paradero 
de San Ángel, comerciantes fijos 
en vía pública. En Pino Suárez eran 
comerciantes dentro de la Plaza y, 
de hecho, aún están ahí, pero ya no 
forman parte de la organización, se 
les entregó la Unidad Habitacional 
Otenco en Iztacalco, en el barrio de 
Santiago Norte, se entregó la Unidad 
Habitacional Vainilla y recientemen-
te la Unidad Habitacional Coyuya. 
Básicamente el trabajo en Iztacalco 
es eso. También tenía que ver con 
la gestión vecinal, problemas de ilu-
minación, problemas de seguridad 
pública, de agua potable y los ser-
vicios generales, y ese es el trabajo 
que se ha hecho en Iztacalco desde 
que yo me integré a la organización 
y evidentemente la organización 
ya tenía años haciendo su traba-
jo. Iniciaron en este local que era 
Instituto Nacional de la Juventud del 
(INJUVE), pero de ahí las actividades 
eran en la tarde-noche. Entonces 

1.3
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El Molino, teníamos un grupo que 
era una extensión del PRI y que 
requerían tener la escrituración de 
un predio regular, en donde se llevó 
una lucha donde no se logró ese fin, 
pero sí se les inculcó a los compa-
ñeros cómo organizarse y también 
se trabajó en los servicios públicos, 
principalmente con la delegación. Y 
se tenía una influencia importarte 
en el aspecto social y político en la 
parte sur de Iztapalapa, incluso se 
logró tener precandidatos a dipu-
tados locales y federales, pero ya 
no se pudieron obtener esos cargos 
públicos.

Ricardo: Bueno, vamos a basarnos 
en el cuadernillo que tenemos que 
trabajar el día de hoy y de acuerdo 
a esto ¿Para ustedes qué significa 
hoy en día ser parte de la UCP?

Jesús: Para mi significa ser y haber 
sido parte de los cambios que están 
sucediendo en el país y en la ciudad 
de México.

Dinorah: para mí fue encontrar un 
movimiento que asumió los pro-
cesos sociales de manera muy 
consciente, la UCP. En ese enton-
ces vivía Polo Ensástiga, que fue 
el primer asambleísta de la UCP, 
también fue diputado local, fue un 
tipo brillante, quizá el más brillante 
que hemos tenido, el más audaz. 
Cuando falleció en un accidente el 
Movimiento Popular Independiente 
(MPI), que son compañeros, pero 
con otra visión de lucha, organizaron 

movilizaciones enormes en su honor.

Jesús: El MPI es el Sutaur 100.

Dinorah: Sí, el logró que fueran reco-
nocidos, que los choferes de la ruta 
100, se convirtieran en un sindica-
to y que fueran reconocidos ante 
el gobierno y fueran contratados y 
tuvieran prestaciones que siguen 
teniendo actualmente. Porque en 
realidad todo fue cuando teníamos 
tanta fuerza política en la ciudad 
que se hacían las reuniones, en don-
de yo recuerdo que se hacían y se 
reunían la famosa trisecta, porque 
eran los grupos cívicos de diferentes 
organizaciones, pero era un poder 
avasallante dentro del PRD. Saber 
lo que es tener ideas claras, saber 
lo que quieres transformar de este 
país, esa es la diferencia con muchos 
otros movimientos, ese proceso lo 
movió muy bien Polo por que la UCP 
tenía valores, tenía principios, tenía 
todo un programa para transformar 
la ciudad y transformar el país, en-
tonces lo aplicaba y sabía convencer 
a la gente para ser parte de ésto. 
Entonces cuando fallece Polo que-
damos cojos, porque él era capaz 
de moverse en el ámbito electoral y 
en el ámbito social, era una cabeza 
muy estratégica. Y aunque los demás 
compañeros fueron muy brillantes. 
Tuvimos dos compañeros que fueron 
diputados Martín Longoria diputado 
federal y después Miguel Noyola de 
Ecatepec, pero siempre los amaron 
por fuera. Martín en 1994 participó 
en los diálogos de San Cristóbal.
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81Cuando en 1992 lanzamos el 
Derecho a la Alimentación, Martín 
Longoria es quien estuvo al frente, 
donde se puso a trabajar para hacer 
un Frente Nacional por el Derecho a 
la Alimentación, y eso venía a partir 
del reconocimiento que se hacía de 
las luchas por la estancias infantiles 
y demás que se hacía dentro del 
movimiento urbano popular y la 
lucha por las despensas, la lucha por 
los tortibonos. Todas esas luchas 
fueron maravillosas. 

Para mí, el papel de Martin Longoria 
fue clave, era diputado federal que 
representaba el país, es más, pue-
des estar aquí con él y le están 
llamando de cualquier estado de la 
república pidiendo, cualquier grupo, 
compañeros, no necesariamente de 
la UCP, pero compañeros de lucha 
de diferentes movimientos. Lo que 
Polo tenía a diferencia de Martin es 
que sabia capitalizar y generalizar el 
movimiento y eso no cualquiera lo 
tiene. Martín ha asesorado y hemos 

sido parte de muchos movimientos 
y de muchas alianzas, pero no con 
esas fuerzas, con esas estrategias. 
Entonces los estrategas son pocos. 

Miguel, él siempre trabajó más en lo 
local. Hubo un momento en el que 
Berna fue subdelegado. En esos 
tiempos a nosotros como Frente, 
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cuando surgimos aquí en ENLACE, 
fue quien hizo el acompañamiento 
del Frente y se instaló en el Frente 
Auténtico del Trabajo (FAT), en ese 
Frente me quedé plasmada pues era 
una lucha estratégica, se hablaba 
de la supervivencia, además hablá-
bamos de lo niños, del desarrollo 
de los niños de que menos podías 
comer más se incidía, pues era una 
lucha fundamental, pero en el caso 
de la organización, era la lucha de 
la supervivencia, ya que la mayoría 
eran mujeres, eran mamás, abuelas, 
entonces entendían muy bien esta 
lucha. En varios lugares germinó muy 
bien, pero la organización como tal 
no entendió por qué el entrar a las 
luchas sociales, a los movimientos, 
se va más a lo territorial, sigue con la 
fuerza de la vivienda, pero ya no es 
la vivienda donde llegas e invades 
y la gente sobrevive con trabajos 
y entonces el comité de alimenta-
ción y el comité en ciertas cosas 
de supervivencia es estratégico, 
como se van llegando, qué se yo, 
períodos claves que dieron lugar al 
estatuto de la ciudad que se volviera 
La Ciudad de México. 

La UCP era fuertísima en todo esto y 
jugó un papel importante en la serie 
de alianzas para hacer la consulta 
en todos lados, siempre en todos 
lados en los movimientos que iban 
surgiendo jugamos un papel impor-
tante como dicen los muchachos, 
no estábamos en una estrategia, 
estábamos en todas las jugadas 
políticas.

En ese entonces hicimos un diag-
nóstico nutricional en niños me-
nores en toda la ciudad en 1996 
y encontramos que había un 25 o 
35% de obesidad, nosotros íbamos 
buscando desnutrición, pesamos y 
medimos niños en diferentes colo-
nias y en diferentes organizaciones. 
Y la primera vez encontramos que 
era más la obesidad que la desnu-
trición severa, y eso que sí había 
mucha desnutrición. Y lo curioso 
fue que lo sacamos como nota y 
junto con el Instituto de Nutrición 
en 1996, ya sale como dato oficial.

Todas las organizaciones partici-
pamos en los informes paralelos 
que se hicieron para la cumbre de 
Viena, con las estancias infantiles 
se hizo el informe de la infancia, el 
grupo de mujeres lo hizo y la UCP 
participó en todas esas mesas, en 
todas esas discusiones, en esas 
discusiones estratégicas, por eso 
es muy difícil saber qué se hizo 
por que unos compañeros estaban 
acá y otros por allá. De ese proceso 
cuando se hace la cumbre de Viena, 
nosotros llevamos el Informe de la 
Alimentación y en ese Informe de 
todo lo que se hizo se notaba que en 
muchos lugares cabía la posibilidad 
de levantamientos armados, eso es 
en 1993. De ese Informe Paralelo 
del cual somos clave nosotros, del 
que se llevó, fue el que hizo que 
los Informes Paralelos en la ONU se 
recibieran al año siguiente, porque 
todo lo que dijimos nadie lo toma-
ba en cuenta, pero que creen, se 
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83levantan los zapatistas el primero 
de enero de 1994 reclamando lo 
mismo. Entonces hay cosas que 
fueron de participación y estrate-
gias muy fuertes que hay dentro de 
todo esto que fue muy difícil. Para 
mí qué fue participar dentro de la 
UCP, encontrar ese sentido y esa 
necesidad de querer sumar luchas 
estratégicas y luchas de derechos, 
¿Y cuál es mi mayor preocupación?, 
que la UCP abandonó parte de esas 
luchas porque la absorbió la parte 
electoral y dividió la parte electo-
ral, cuando la gente toda era parte 
de todos estos procesos de lu-
cha. ¿Cuál es mi mayor dolor de la 
UCP? La dispersión, la falta de líneas 
estratégicas que se suman entre 
todos, porque hay muchas fuerzas 
que se tuvo y los compañeros todos 
están en lugares claves y si fuéra-
mos capaces de tomar decisiones 
mínimas la pura necedad logró que 
20 años después hiciéramos que la 
propuesta de legislar el derecho a 
la alimentación la lográramos. Y eso 
es lo que se necesita, compañeros 
que estén en diferentes cruzadas, 
pero en una cadena de comunica-
ción para poder presionar y poder 
entender momentos cruciales im-
portantes y claves.

 

Ricardo: bueno ahora la siguiente 
pregunta, ¿Por qué creen que vale 
la pena invitar a otras personas a 
formar parte de la UCP?11

Dinorah: Porque es parte de una 
tradición de lucha basada en el 
pueblo y para el pueblo, porque si 
no hay una conciencia de lucha no 
hay autonomía, entonces generar 
autonomía ideológica, dar capaci-
dades a la gente, es fundamental 
desarrollar procesos de ciudadanía.

Jesús: Porque en general el pueblo 
mexicano no está educado políti-
ca ni socialmente, nos han bom-
bardeado con la situación está de 
capital, de neoliberalismo, que es 
el individualismo de las personas, y 
lamentablemente mucha gente se 
ha tragado ese cuento, sin embargo, 
nosotros volteamos y hemos visto 
con gente de otros países y hemos 
convivido y no tienen muchos esa 
visión. Pero por ejemplo en Europa 
se nos habla que es el capitalismo 
y la verdad es que no es cierto en 
Europa es donde existe la mayor 
parte de cooperativas en donde hay 
miles de dueños y de esa manera 
coexisten muchas empresas que 
no tienen que ver con el individuo 
sino con la colectividad, y es lo que 
nosotros de una manera buscamos, 
no buscamos que una persona vea 

11 Esta parte del Taller se realizó a partir 
de las preguntas presentadas por las 
y los relatores/as que fueron siendo 
constestadas por las y los participantes 
(Nota de la coordinacíón).
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por sí solo, sino más bien que se 
vea un beneficio colectivo de una 
manera muy general.

Dinorah: se trata de crear co- 
munidad.

Jesús: crear comunidad, crear con-
ciencia y no ver de una manera 
egoísta mi bien, si no ver el bien 
para mi comunidad, de un grupo, 
de una sociedad, esa es la princi-
pal virtud que nosotros podíamos 
decir: crear conciencia en la gente 
de que vean más a lo colectivo y 
no a lo individual.

Dinorah: Además la UCP siempre 
mantuvo la comunidad fortalecida, 
es la comunidad que es estratégica 
para transformar a las otras comu-
nidades. Siempre esa fue la visión. 
Porque lo valioso no sólo es ir a la 
comunidad, es forjar a la comunidad.

Ricardo: siguiente pregunta ¿Qué 
visión se ha desarrollado y qué 
derechos se han hecho vigentes 
dentro de la UCP?

Jesús: la visión de alguna manera 
es esta parte en donde la ciudad 
en aquellos años 90 iba al caos, iba 
al precipicio, porque había mucha 
delincuencia, porque la corrupción 
en el gobierno era muy grande y 
fue una parte en la que nosotros 
apoyamos a detener esa anarquía 
que ya estaba existiendo en la ciu-
dad de México. Era tal el asunto 
que yo prefería encontrarme con 

unos fulanos a encontrarme con 
una patrulla, porque no sabías que 
podía pasarte si los patrulleros te 
iban a levantar y a secuestrar, de 
ese tamaño era la situación en los 
últimos gobiernos del PRI.

Nosotros participamos en su mo-
mento como parte del PRD, en 
donde postulamos a Cuauhtémoc 
Cárdenas, ganamos la elección en 
1997 y se ganó por primera vez la 
Ciudad de México, por primera vez 
un gobierno de izquierda, se gana 
una elección en el país. Entonces 
nosotros estábamos muy conten-
tos porque habíamos sido parte del 
proceso no solamente de la cuestión 
electoral, sino de todo el conjunto 
de puntos que fueron llevando a ello, 
desde los años 80´s, entonces fue la 
culminación de un proceso.

Dinorah: de lo que se está diciendo 
hay otros procesos importantes, 
yo estuve en otros procesos en el 
estado de México, pero en la ciudad 
están los procesos de vivienda, el 
INVI y todo eso son producto de la 
lucha social, pero hay derechos y 
luchas específicas que fueron cons-
truyendo más solidaridad en la ciu-
dad, que fueron muchas. Nuestras 
compañeras trabajaban en grupo de 
mujeres aquí y en la defensa de los 
derechos de las mujeres, tratar de 
integrar eso. Tuvimos compañeros 
legisladores locales que influyeron 
en meter reformas y hay que ubicar 
qué reformas.
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85Jesús: Bueno Polo era parte de la 
Comisión de Desarrollo Económico, 
algo así no recuerdo, pero tenía que 
ver con la economía y el comercio 
de la ciudad, desde luego la influen-
cia tiene algo que ver y bien lo dices, 
el Instituto de Vivienda es único en 
el país, no existe otro Instituto de 
Vivienda en ningún otro estado. El 
Instituto de Vivienda existe en gran 
medida por la presión de los grupos 
organizados de los que somos parte, 
pero no somos los únicos. Pero la 
necesidad de tener un Instituto de 
Vivienda en México tiene que ver 
con esto. También existe la Ley de 
Participación Ciudadana, no existe 
en ningún otro estado, en donde la 
gente se pone en casillas y se vota 
para ver dónde quiere que se dirija 
un recurso en específico. Si quiere 
que se construyan banquetas, que 
se pinten casas, que se arregle la 
luminaria, la gente aquí tiene el de-
recho de elegir eso y eso es parte 
de lo que nosotros aportamos.

Esto del apoyo a los adultos mayo-
res y de las preparatorias públicas y 
todo esto es un gran avance a lo que 
es una política pública y nosotros 
hemos sido parte de ese avance.

Ricardo: ¿Qué valores han entrado 
en juego dentro de su lucha dentro 
de la UCP?

Jesús: Bueno el primero la honesti-
dad, aquí no hay multimillonarios y 
ni siquiera ricos, ni pequeñamente 
ricos.

Dinorah: La solidaridad, recuerdo 
que aquí nos enojábamos cuando 
Salinas utilizó eso como un progra-
ma porque era como… 

Jesús: Él no lo tomó, bueno tomó 
las banderas.

Dinorah: La ayuda mutua, porque 
eso es un valor y no es lo mismo, tu 
das, pero el otro también entonces 
es compromiso de dar.

Jesús: Pero el ayudar mutuamente 
es la reciprocidad, es la relación. 

Dinorah: y el compromiso, porque 
algo que realmente nos ha desta-
cado es eso, ¿por qué crees que 
seguimos?, porque es un compro-
miso ético que tenemos.

Jesús: es compromiso y ética, por-
que de una manera no se puede 
ver una cosa separada de la otra, 
es una cascada de cosas, pero yo 
creo que básicamente es eso.

Ricardo: yo creo que igual, aunque 
haya diferencias entre ustedes se 
respetan ¿no?

Dinorah:Ah, sí el respeto es 
estratégico. 

Ricardo: Creo que es un factor im-
portante para respetar las diferen-
tes ideas. Las diferentes formas de 
pensar y ahora,algo muy importante, 
¿Qué significados tiene el trabajo 
realizado dentro de la UCP para 
ustedes?
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Jesús: para mí en este momento 
significa mucho orgullo, para mí en 
esta etapa de mi vida que ya no soy 
tan joven es un orgullo y yo lo puedo 
manifestar con cualquier persona, 
y la cuestión que podamos ver de 
frente a cualquiera que haya estado 
o esté todavía entre nosotros, poder 
verlo a los ojos y saber que no hay 
un reproche.

Dinorah: si eso es muy importante, 
yo me siento muy orgullosa y siem-
pre me he sentido muy orgullosa 
de ser UCP, por que dejo por me-
ses de hablar con los compañeros 
y otros compañeros que me han 
apoyado en otro lugar, pero yo soy 
representante de la UCP en donde 
quiera y yo así siempre defiendo, 
para mí esa bandera es mi familia, 
son mis amigos, son el grupo de 
personas y la familia que yo elegí 
y con las que yo decidí el mundo 
con el cual quería vivir. Y eso creo 
que es importante que mientras no 
lo tengamos, pero tenemos claro 
el mundo en que queremos vivir, 
que es un mundo en el que seamos 
iguales.

Nos hace falta anotar en los valores 
la igualdad y la equidad, porque a 
pesar de que tenemos diferentes 
formas se han fijado que todos re-
cogemos los trastes, la equidad es 
otro porque hemos tratado a nues-
tra manera de impulsar la igualdad 
entre mujeres, niños, jóvenes y en 
todos lados van a encontrar que 
se trate igual.

Jesús: Sí, entre nosotros, porque de 
repente los compañeros que llegan 
a ser diputados o jefes delegacio-
nales, no estamos ahí cuadrando de 
¿Cómo está?, hablamos con ellos y 
si no estamos de acuerdo con ellos 
se los decimos en su cara.

Y algo que nos ha caracterizado 
y diferenciado de otras organiza-
ciones es que tenemos una línea 
horizontal y que nuestras decisiones 
son así horizontales. En el momento 
que había recursos se veía la manera 
en la que se iba a repartir de una 
manera igual a todos.

Dinorah: por esos en las loqueras 
que armábamos cada grupo ponía 
lo poquito que podía.

Ricardo: Siguiente pregunta ¿Qué 
metodologías han empleado para 
su trabajo dentro de la UCP?

Dinorah: Casi siempre hemos utili-
zado el diálogo, y a partir de eso se 
va estableciendo lo demás.

Jesús: En mi caso era mucho trabajo 
de campo, la calle, tocar puertas, 
hablar con la gente y el diaáogo, 
el volanteo también y en muchos 
casos nos salíamos con el megáfono 
a las colonias.

Dinorah: hacer alianzas, de eso se 
ha sobrevivido. 

Ricardo: ¿Qué sinergias y alianzas 
han desarrollado dentro de la UCP? 
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87Por ejemplo, yo dentro de la línea 
del tiempo recuerdo la que tuvieron 
con la OIR y después la que tuvieron 
con la CONAMUP.

Jesús: Esas son las alianzas que 
hemos tenido en algún momento en 
el PRD. Antes tuvimos alianzas con 
la Asamblea de Barrios, con Patria 
Nueva y hasta con los Panchos Villas.

Dinorah: Era cuando era CONAMUP 
y todas esas cosa.

Jesús: Era cuando se movía el MUP 
y llenábamos el zócalo

Dinorah: Dice mi cuñada que cuando 
se movía la UCP y el MRP, parecían 
hormigas, se movían por todas las 
calles e invadían, y esa fuerza no la 
tenía nadie.

Jesús: Llegábamos y cada quien, por 
sus medios, llegábamos en metro. 

Dinorah: Nos escondíamos y nos 
reuníamos en un lugar establecido 

Jesús: Y llegábamos porque no al-
quilábamos camiones, se convo-
caba a la gente al zócalo y la gente 
llegaba.

Dinorah: Llegaban como se podía. A 
mí me gustaba mucho, yo aún tengo 
tan intercaladas todas esas cosas.

Jesús: Ustedes son aún muy jóvenes 
pero el movimiento del Sutaur 100 
también fue algo grande en donde 
igual llenaban el zócalo, por eso en 

el 88 en el cierre de campaña del 
ingeniero Cárdenas, el zócalo se 
llenó y como cuatro cuadras a la 
redonda.

Dinorah: Además todos estába-
mos dispuestos a ponerle la torre a 
quien fuera, veníamos bravos por-
que cuando nos bajan los ánimos 
y nos dicen que no íbamos a hacer 
nada con los muertos de Michoacán, 
con los muertos antes de la elec-
ción, y pues veníamos calientitos. 
Y además que Andrés Manuel que 
hábil es para aplacarnos porque te-
níamos muchas ganas. Yo te puedo 
decir nuestras alianzas, el Frente 
por el derecho a la Alimentación 
fue una cosa clave ya que había 
más de 600 organizaciones.

Ricardo: ¿Cuáles son los principales 
logros y limitaciones?

Dinorah: Los logros es haber sido 
parte y respaldo de sostén y hasta 
capaces de construir las alianzas 
entre muchos diferentes, para lograr 
muchos de los fines estratégicos. 
La limitación es que no tenemos el 
colmillo, ni la personalidad para ser 
los que nos trepemos arriba.

Jesús: Actualmente.

Dinorah: Sí, actualmente, y tam-
bién ha sido una característica. 
Hablemos de nuestros diputados 
federales, no quedaron, hablemos 
de nuestros compañeros que fueron 
delegados son poquitos. Nuestra 
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concepción es más hacer comu-
nidad y no administrar comunidad.

Ricardo: ¿Qué iniciativas se lograron 
consolidar a través de los procesos, 
ya sea de bienestar colectivo, soli-
daridad o políticas públicas, leyes, 
campañas, servicios, o participación 
en niveles de toma de decisión?

Dinorah: En mi caso logramos meter 
el Derecho a la Alimentación en la 
Constitución.

Jesús: La Ley de Participación 
Ciudadana en la Ciudad de México. 
No podemos decir que fue una ini-
ciativa únicamente de nosotros, 
pero sí fue donde participamos y 
fue en la construcción de esta Ley, 
que tiene que ver con esto que les 
comentaba con quien puede deci-
dir cómo se va a utilizar el recurso 
público.

Dinorah: La lucha por el Derecho a 
la Alimentación ha metido a reforma 
las dos redacciones de las leyes 
reglamentarias. Y además son de 
las dos leyes más bonitas y todo 
el mundo nos las chulea.

Jesús: La de la Vivienda Popular 
el INVI, también el Programa de 
Mejoramiento Barrial que aunque, 
lamentablemente, ahora no cuenta 
con muchos recursos, pero en su 
momento fue un modelo que inclu-
sive intentaron imitar en muchos 
países.

Dinorah: también es importante el 
trabajo que se hizo con él. En las 
instancias infantiles, se logró toda 
la reglamentación de las estancias 
infantiles. En esta lucha, Iztacalco 
jugó un papel muy bonito. No hay 
lucha estratégica en el país en la que 
no hemos rascado o escarbado y 
muchos/as de nosotros/as nos he-
mos dedicado más a la organización 
que otras cosas.

Continuando con nuestro trabajo 
de elaboración de memoria colec-
tiva, en este taller vamos a trabajar 
sobre los principales aprendizajes 
que hemos tenido en la sección, 
sobre cómo interpretamos nuestra 
propia historia, sobre los logros y 
alcances que hemos tenido, sobre 
las instituciones que hemos gene-
rado, sobre las alianzas y redes que 
hemos tejido, sobre los vínculos 
con gobierno, así como también 
reconocer y valorar los fracasos 
que hemos tenido para aprender 
de ellos.
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padres y ahora el que nos expliquen 
ya bien con peras y manzanas qué 
es lo que han hecho te da un mayor 
orgullo, pero un mayor compro-
miso y una continuidad, porque 
¿Qué va a pasar después de esto? 
O sea, como bien decíamos, ya los 
iniciadores ya no están a veces en 
condiciones de estar haciendo ese 
trabajo y pues no necesariamente 
tenemos que volver a unir la UCP, 
pero sí aunque cada uno este por 
su lado, cada quien tiene que estar 
trabajando y volver a sacar los va-
lores que se tenían. No dejar que se 
manche el nombre de lo que es la 
asociación ¿Como qué valores po-
drían ser? Pues los valores que ellos 
tenían, porque creo yo que ahorita 
ya mucha gente o muy poca gente 
sabe lo que es la UCP. O sea, en el 
caso de Ecatepec, muchos piensan 
que la UCP es un primo, o sea ellos 
escuchan UCP y es la referencia. Por 
ejemplo, si dicen UCP Irma Cerón, 
pues sí, porque Irma hizo un gran 
trabajo. Entonces es como esos 
valores de honestidad, solidaridad, 
de trabajar, no por esperar algo a 
cambio, sino trabajar por tener una 
mejor calidad de vida para todas las 
personas, no solo de la UCP, porque 
no solamente se centraban en la 
UCP, sino una mejor calidad de vida 

¿Qué significa para ustedes, hoy, ser 
parte de la UCP? 

Es importante y más ahora que es-
toy conociendo la raíz o las raíces 
de la organización, pues la verdad 
es que si me genera más orgullo al 
día de hoy.

Orgullo, pero también es compro-
miso, o sea, mucho compromiso. 
Ahorita viendo toda la historia de la 
UCP y lo que fue, las personas que 
fueron antecesoras, todo lo que hi-
cieron yo, por ejemplo, en lo perso-
nal me quedo corta de todo lo que 
han hecho, la verdad. Por eso ahorita 
siento un mayor compromiso.

También sería, pues, este liderazgo 
porque todas las personas que par-
ticiparon en la UCP y que estuvie-
ron, todos fueron líderes, llegaron, 
hicieron y lograron grandes cosas, 
llevaron proyectos, hicieron las es-
cuelitas, lo de la vivienda, entonces 
tenían ese don de liderazgo.

Yo creo también que era trabajo 
y continuidad porque como bien 
vimos todo lo que han hecho es 
muchísimo comparado con lo que 
nosotros hemos hecho. Entonces 
sí, es un orgullo, yo creo que todos 
estamos orgullosos de nuestros 

1.3
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para los vecinos, para la comunidad 
que siempre ha sido por lo que se 
luchaba. Entonces yo creo que, si 
nosotros ya nos metimos ahorita 
al rollo de hacer la memoria pues 
si darle esa continuidad de recu-
perar valores y muchas cosas que 
se pueden hacer, como el trabajo 
comunitario. Comentábamos hace 
poco en la familia, hicimos con las 
tías, con los tíos, con mi mamá, con 
lo mismo del taller de la línea del 
tiempo, pero lo hicimos como fami-
lia para empezar, así como la idea y 
fechas y demás, nos reunimos dos 
días y comentaba una de mis tías 
que desafortunadamente mis pri-
mos creen que la UCP fue su mamá, 
nada más. Sí conocen, pero yo creo 
que más bien no reconocen que la 
UCP sea una persona, o sea la UCP 
es un conjunto de compañeros y va-
rios actores, que a lo mejor ellos de 
cierta manera pues los minimizan. 
Entonces decía mi tía es que no se 
dan cuenta que tu tía les heredó la 
UCP, pero les dio una herencia que 
no nada más era de ella, sino era de 
todos y de muchos. Hablando tanto 
el nombre, o sea como UCP tanto 
en frentes de lucha que se hicieron 
a final de cuentas con todos y la 
mayoría de los frentes que hay se 
quedaron con ellos. Entonces uno 
que otro, por ejemplo nosotros que 
somos familia, no solamente nos 
quedamos nosotros con la coor-
dinación de algunos comerciantes 
y eso que fueron después de que 
se rompió, de taxis y bicitaxi, pero 

igual fueron como que los menos 
y luego recordaba cómo se hizo la 
base, por ejemplo de ahí de Plaza 
Aragón, que iba por ejemplo, en ese 
caso este Beto, este mi tío Pepe, mi 
tío Nicolás, algunos otros compañe-
ros que todavía no existía el metro, 
o sea, apenas lo estaban constru-
yendo y dijeron es que sabes que 
ahí vamos a hacer una base de taxis 
y una de bicitaxis. Y básicamente 
pues se fletaron los compañeros, 
porque no había pasaje, estaban 
más expuestos a que les robaran y 
estuvieron ahí mucho tiempo y al 
final de cuentas pues ya esas bases 
no pertenecen a la UCP.

A nosotros lo que nos está ayudan-
do mucho a conocer bien la historia, 
es que afortunadamente tenemos a 
nuestros papás que están ahí para 
recordarnos qué es y que a lo mejor 
si no hubiera escuchado todas estas 
vivencias que han tenido, pues tú 
también te quedas con qué UCP 
es lo que tú conoces, lo que nada 
más te han contado.

En mi caso siempre me ha queda-
do claro que las UCP son todos los 
compañeros y tan es así que se 
dividieron y cada uno hizo su or-
ganización en gran medida o poca, 
pero ahí están. Y como dicen, igual 
se perdieron muchos valores que 
se tenían. O a veces yo también 
veo que en algunas organizaciones 
cuando se tienen esos valores, pues 
desafortunadamente en lo político 
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91ya no encajan. O sea, ya hablando 
a lo mejor de espacios públicos y 
demás, ya no concuerdan y tam-
bién es triste ver eso. Pero ahorita 
viendo lo del taller, pues sí, dice uno, 
independientemente de que todo 
mundo disperso como organización, 
debemos bueno, al menos nosotros 
como esta parte de la UCP, a mí me 
encantaría el poder rescatar algunas 
cosas de lo que hacían antes. Es 
muy difícil, me queda claro que las 
condiciones y las demandas que 
antes tenía, pues en conjunto las 
personas y la UCP son muy dife-
rentes a las de ahorita. Entonces, 
a mí sí me gustaría de cierta ma-
nera ver cómo la organización en 
la que estoy, o sea esta sección, 
poder hacer algo como decían ahí, 
o sea, ahora de que partimos, no, 
ya vimos que se fue desdibujando, 
se fue desdibujando lo que era la 
UCP a lo que es ahora. Al menos 
yo hablo por la organización en la 
que estoy ahorita, se desdibujó y 
ahí estamos sobreviviendo. Pero sí 
sería importante, pues a lo mejor 
ver la visión o ver hacia adelante 
qué podemos hacer, qué proyectos, 
qué sigue, igual se me dificulta un 
poquito porque pues como que 
perdimos esa línea, nos quedamos 
nada más con esto, tengo esto y de 
aquí vivo y sobrevivo. Entonces sí 
sería muy importante acercarnos, 
por ejemplo, cuando nos vimos, 
comentaba Miguel Noyola de los 
talleres que hacen como coope-
rativa y a mí sí me interesaría ver 

esa clase de proyectos productivos 
para que se puedan realizar, para 
poder reproducirlos en cada una 
de las organizaciones.

Tendremos un reto muy grande 
que sería darle continuidad, eso 
no implica que otra vez tenemos 
que juntarnos todos, pero sí darle 
continuidad y decir UCP Carmen 
está haciendo esto o UCP Juan está 
haciendo esto. Y todos trabajar bajo 
la misma línea, rescatar los valores 
en ese aspecto.

Es darle continuidad, es hacer tra-
bajo social y esto puede ser difícil 
porque a lo mejor cada uno tiene 
su rol, trabajar en conjunto, trabajar 
organizados, los que están, los que 
se han ido. El proyecto de libro es 
importantísimo y es bastante bue-
no para los que somos nuevos, yo 
soy más nuevo en la organización 
que todos ustedes, porque ya to-
dos ustedes nacieron aquí y yo me 
integré mucho después. Lo mejor 
que vamos a sacar, nosotros como 
Ecatepec, es que nuevamente se 
pueda trabajar de manera organi-
zada, conjunta.

¿Crees que vale la pena invitar a otras 
personas a la UCP?

Si claro, para continuar con el 
trabajo
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¿Qué les puedes ofrecer? ¿O en qué les 
puedes ayudar a los compañeros de tu 
organización? 

Porque por algo se adhieren a tu 
organización, por falta de algo, pero 
creo que ese es uno de los pro-
blemas, que no tenemos parte del 
apoyo del gobierno municipal, pero 
en nuestro caso sí está el apoyo 
de los Diputados locales, lo que 
es muy diferente. Entonces si te-
nemos apoyo o respeto por parte 
del gobierno, pero no como tal del 
gobierno municipal. Los gobiernos 
locales sí tienen el respeto y saben 
lo que es la UCP y saben lo que 
significa su trayectoria. 

En este gobierno municipal no exis-
te ese vínculo con las organiza-
ciones, solo con su organización. 
Nosotros somos parte de y apo-
yamos al gobierno municipal, pero 
no se toma mucho en cuenta. No 
nos tratan mal pero tampoco nos 
llaman. Afortunadamente, a lo mejor 
como organización tenemos buena 
relación con las compañeras dipu-
tadas o diputados locales, la ayuda 
que nos han dado es más porque… 
“Es mi amiga Carmen, es mi amiga 
y te apoyo, sé que es para tu or-
ganización y a lo mejor te puedo 
apoyar con esto y nada más,” pero 
queda claro que no hay compromi-
so, pero es más bien apoyo como 
organización y como amistad y el 
problema es que todo lo que es 
local, hablando de las diputaciones 

locales y federales no tienen buena 
organización en este momento con 
el gobierno municipal. Y desafor-
tunadamente sí nos afecta como 
organización, que no cuentas con el 
apoyo; también antes había muchos 
programas para las organizaciones 
y ahora pues por cómo va la diná-
mica federal, nos llega a afectar a 
las organizaciones. 

¿Qué visión se ha desarrollado? ¿Qué 
derechos y qué valores han entrado 
en juego?

 El trabajo realizado es la alianza 
con la comunidad, alianza social, el 
trabajo en conjunto y organizado.

¿Cuáles son sus principales logros y 
limitaciones?

Los principales logros son los espa-
cios políticos y de gobierno que se 
han alcanzado, federal y local (prin-
cipalmente ha sido local). También 
la cuestión de la vivienda, es uno de 
los principales logros de la organiza-
ción en Ecatepec y la regularización 
de la tenencia. Concesión de los 
derechos del autoempleo y la pa-
vimentación y el drenaje, mejoras 
para las comunidades cuando han 
sido parte del gobierno. También 
otro de los logros que fue muy im-
portante para Ecatepec fue cuando 
estuvo el compañero Miguel Noyola 
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93y se logró que se aumentara el pre-
supuesto para Ecatepec y fue muy 
significativo. De igual manera las 
escuelas, mercados que se hicieron, 
kinders. Las escuelas de Polígonos 
Dos, la secundaria y la primaria, 
todos los tianguis. Había otros can-
didatos que no eran propiamente 
de la organización, pero la UCP era 
la que los impulsaba. Llegar a dirigir 
la línea política de Ecatepec. Era la 
UCP la que definía quién participa-
ba. De hecho, el primer presidente 
de izquierda fue por parte de UCP 
que quedó Cureño.

Las limitaciones han sido la edad y 
la falta de participación de los cua-
dros. Entiendo que todo el mundo 
como papás dijimos “que mi hijo 
estudie y que mi hijo mejor haga 
una carrera ahí” y entonces eso 
fue alejando, fue una limitante para 
poder continuar fortalecidos porque 
los hijos se separaron y se fueron 
a hacer sus escuelas y se fueron a 
hacer sus carreras. Entonces es una 
falta de cuadros para darle con-
tinuidad a la organización, no se 
hicieron cuadros nuevos. Siempre 
se escuchaba que comentaban en 
hacer una escuela de cuadros que 
nunca se hizo, recuerdo que nos 
llegaron a convocar para un taller 
que al final se convirtió más en ta-
ller político ya que empezaban a 
mencionar las elecciones y decían 
“quién se va a meter a la estructura” 
y así se desvirtúa.

¿Qué capacidades hemos desarrollado 
en la UCP y qué nuevas capacidades se 
construyeron entre los sujetos de la or-
ganización pública? ¿Con qué resultados 
se formaron a los nuevos participantes?

Me he dado cuenta que no nos lla-
man para asumir un cargo, pero sí te 
pido, sí preguntó, no te invito tal vez 
a que los dirijas, pero sí te considero 
para que me digas la línea. Entonces 
sí hay ese respeto, en ese sentido 
hacia los compañeros de la UCP, sí 
hay ese reconocimiento.

La capacidad de la gestión social, 
regreso a mi caso muy particular, yo 
no sabía nada de eso, entonces hubo 
que aprender la cuestión de la ges-
tión, a dónde dirigirse, con quiénes 
dirigirse para que nos fueran resol-
viendo cada uno de los problemas 
que hay. Cuando yo me refiero a que 
no hay una relación o que no hay 
una buena relación con el gobierno, 
yo no lo digo tanto por los espacios 
públicos, si no esta gestión que nos 
ayuden en las comunidades de ma-
nera directa como organización aún 
haciéndose las gestiones, porque 
se hacen las solicitudes y a mí me 
ha tocado, meto solicitudes y ya no 
hay ese apoyo que podías pasar de 
manera directa con los regidores o a 
veces hasta te recibía el presidente 
municipal para hacer esas gestio-
nes ¡Ahora no! Ahora ya te cierran 
la puerta y mete tu escrito, y ya ahí 
te resuelven.
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 ¿Qué aprendimos? ¿Qué hemos apren-
dido de eso? 

Creo que la gestión, el gestionar. 
La capacidad formativa, aunque no 
ha habido como tal un proceso de 
formación política actual como en 
la escuela de cuadros, sí es una de 
sus capacidades, porque son de 
las pocas organizaciones que se 
meten a estudiar, que se meten a 
capacitar, a discutir documentos, 
son de las pocas organizaciones 
donde hay documentos, tal vez 
un periódico, pero lo hay, es como 
formación, capacitación, talleres y 
realmente es ahí en esos espacios 
donde se forma, porque es donde 
analizas, discutes, propones e in-
clusive reorientas.

Se refieren a que hubo un tiempo 
que se incidía tanto que inclusi-
ve estábamos nosotros a punto 
de que UCP fuera a la presidencia 
municipal. 

Sería muy bueno que pudieran ha-
cer una reflexión sobre el movimien-
to y lo que decían al principio, el 
proceso político, ¿por qué se entró 
al proceso político?, ¿con qué ideas, 
con qué propuestas?, ¿qué se logró 
y qué resultados tuvo eso? Si se lo-
gró lo que se había propuesto o más 
o menos, como hacer un balance, 
porque esa ha sido perpetuamente 
la discusión del Movimiento Urbano 
Popular, solo la gestión o también 
lograr políticas públicas y ocupar 
puestos de consejeros, de regidores, 

de guardias municipales, de diputa-
dos, de gobernadores y en el mo-
mento en el que se ha hecho esto 
de ocupar puestos cómo se valora 
eso ¿Sí valió la pena? Están diciendo 
que sí por lo que yo veo, permitió 
pavimentación, permitió mercados. 
Yo creo que eso es lo que hay que 
valorar también porque no es solo el 
puesto, si no cómo el puesto estuvo 
en función de un programa, de un 
proyecto de organización. 

Han tenido esa habilidad de saber 
dialogar, llegar a acuerdos,negociar, 
sería la capacidad gestiva que se 
tiene sin necesidad de pelearse o 
que sean del PRI o del PAN, si no 
que han llegado a acuerdos, porque 
también han tenido que dialogar 
con el gobierno.

Es que algo muy bonito que tiene la 
UCP es que tiene gente pensante, 
no gente trabajante, hay gente que 
dice “Eres un buen gestor, te sabes 
el camino, sabes dónde tocar, pero 
no tienes la capacidad de generar la 
política pública, de dar línea a crear 
una política pública, a plasmar, a 
escribir”, y eso tiene la organización, 
que tiene esa capacidad de formar, 
escribir. Le llaman ellos su mística, 
son estudiosos, porque tiene así 
como dicen “es que basándonos 
en la teoría de Marx.” El participar 
en esto, esa sed de conocimiento, 
a la intención de estudiar, de seguir 
cursos para estar pendientes de 
eso. El aprendizaje lo aplican a la 
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95hora de actuar. Yo creo que como 
tú decías, es un actor pensante, au-
tónomo, autogestivo, se ha logrado 
autogestionar las demandas de la 
gente, es una capacidad de sujeto, 
no de objeto, no de ser un cliente 
pasivo del partido, si no tiene su 
cabeza y sus manos propias.

¿Cómo han sido sus vínculos con los 
gobiernos?

La división de la UCP fue por los 
intereses políticos, ya cuando entra-
ron intereses económicos, espacios 
políticos ,se hizo la división por-
que a lo mejor sí tenían diferentes 
ideas, pero seguían juntos aunque 
se enojaban, también puede ser 
el desgaste quizá porque no sé si 
recuerdan que había que ver ahora 
cómo actuar como gobierno y de 
la parte “yo ya me cansé y quiero 

tener estabilidad económica,” fue 
esa parte de qué camino tomar 
hasta dónde intervenir con parte 
política, en la sociedad como que 
había acuerdos, pero en la parte 
política era hacia dónde y cómo 
intervenir. 

A final de cuentas, ahorita es un 
gobierno de izquierda, y ese gobier-
no de izquierda es de UPREZ y no 
debería ser así. Había ese respeto 
en el que decías “No somos del 
mismo partido político, pero sé la 
trayectoria de la UCP, y pues órale” 
¿No? Y ahorita con este gobierno 
ya… Sí sabe lo que se ha hecho, 
pero no quiere verlo con respeto. 
Parte de eso es que ahorita las per-
sonas que están como directores, 
subdirectores y demás, son gente 
joven que desconoce la lucha de 
los compañeros de antaño, la lucha 
y el respeto que se ganaron de los 
demás, y tratan a todos por igual. 
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Cuarto Taller

ENTREGA DE DOCUMENTOS, 
EVALUCIÓN DEL PROCESO Y 

SUEÑOS DE FUTURO

 Participantes 

Alma Victoria Noyola, Virginia Noyola, 
Carlos Torres López, Maricela García, 

Prudencio Mendoza, Miguel Noyola, 
Bernardino Ramos y Esther Martínez, 

Jessica Marisol Rendón:  

Relatores/as

Antonio Saucedo, Carlos Fernando 
Morales, José María Martínez, Jadi 
Salazar, Daniel Rodríguez, Antonio 
Saucedo,Valeria Falleti, Armando 

Vázquez, Viridiana Martínez, Abraham 
Canarios, Elaine Suazo  

y Rafael Reygadas: 

PLENARIA

>>

1.4

Para poder recoger la opinión de 
todas y todos sobre el proceso se-
guido durante estos cinco meses y 
para poder dialogar entre nosotros/
as, proponemos hacer este Cuarto 
Taller en una Plenaria en la que todas 
y todos tengamos oportunidad de 
dar nuestro punto de vista y escu-
char a las y los demás compañeros.

Miguel: Fue un proceso complicado, 
enriquecedor porque nos permitió 
reencontrarnos con otros UCPS, de 
otros lados y de nuestros propios 
municipios. Rememoramos varios 
episodios y anécdotas que ya se 
nos habían olvidado, pero ahí es-
taban en el rincón de la memoria.

Al menos también nos permitió 
vernos en retrospectiva, 43, 44 
años de que se formó la Comisión 
Organizadora de la Unión de 



LA
 V

O
Z 

D
E 

LO
S 

TA
LL

ER
ES

 G
EN

ER
A

LE
S 

D
E 

TO
D

A
 L

A
 U

C
P

CUARTO TALLERCUARTO TALLER

97los tiempos actuales porque ya no 
somos una solo red.

Y también las formas de lucha, re-
cordamos cuáles eran nuestras for-
mas de lucha: el plantón, la marcha, 
el mitin, hasta la huelga de hambre 
una vez nos la echamos, que si los 
de Iztacalco con sus bolsas de pan, 
formas de lucha de ese tiempo.

¿Y ahora qué nuevas formas de lucha? 

Cuando nosotros vemos en una ciu-
dad tan caótica hacer una marcha, 
está cabrón. Allá en Ecatepec, por-
que nunca tenemos agua, la gente 
dice vamos a tapar la vía, la Avenida 
Central, e hicimos un desmadre, o 
sea, ¿sigue siendo eso una forma de 
lucha?, ¿o ya somos redes?, ¿Cómo?

Creo que es programa, tipo de 
organización, puede ser una or-
ganización de carácter sindical: 
Comité Ejecutivo, Consejo de 
Representantes y ahora la orga-
nización parece girar en torno al 
líder, al dirigente, o el diputado o 
la diputada, sí. Entonces tenemos 
que discutir también las formas de 
organización. Creo que por eso este 
proceso es enriquecedor.

Y, por último, también nos hizo re-
cordar a las y los compañeros que 
ya partieron y que dejaron mucha 
experiencia.

Colonias Populares. No solamente 
las etapas de la Unión, sino per-
sonalmente, yo tenía 20 años, ca-
ramba, ya estoy viejo. Te ves así de 
repente cuando ves a tus hijos ya 
cuarentones, pero también al mismo 
tiempo en una perspectiva, ¿para 
adelante qué?

 Si bien en los talleres nadie dijo va-
mos a reunificar a la UCP. Está claro 
que no, pero nos permitió vernos en 
perspectiva, ¿para adelante, que´? 
No sólo en el tema orgánico que si 
nos juntamos con otros UCPS, don-
de sea posible o vivimos en unión 
libre o que, sino también en cuanto 
a programa, qué tipo de programa 
requiere hoy la UCP. Eso ya lo sa-
bíamos desde antes, por ejemplo, 
en Ecatepec, hace 30 años, cuando 
empezó a extenderse el municipio 
hacia los cerros, decíamos, con el 
programa que tiene la UCP nos va-
mos a ir a los cerros, porque el pro-
grama de la UCP era regularización 
de la tenencia de la tierra, servicios 
públicos, transporte público, y como 
en los lugares donde ya habíamos 
crecido, desarrollado y consolida-
do, eso ya se había conquistado. 
Entonces para que la UCP siguiera 
siendo UCP con ese mismo progra-
ma, teníamos que estar yendo a la 
periferia, conforme vaya creciendo 
la ciudad con ese programa la UCP, 
hasta donde llegue. Eso en relación 
al programa, tenemos que discu-
tir qué nuevo programa queremos 
para la UCP. Que tenga que ver con 
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Otra parte que el proceso nos per-
mitió ver, fue reconocernos como 
parte de un proyecto de gobierno. 
La UCP no solamente es una organi-
zación social, sino también hace las 
veces de una organización política, 
por eso decíamos en el Movimiento 
Revolucionario del Pueblo (MRP) del 
que formó parte la UCP, que somos 
una organización política de masas 
porque partimos de las necesidades 
de la gente, de sus demandas en el 
campo y en la ciudad y planeamos 
también ser gobierno, y tuvimos 
varias experiencias ya a través de 
compañeras y compañeros, desde 
gente que estaba y está actualmen-
te en puestos importantes o desde 
aquellos compañeros que están 
asistiendo, humildemente, a un re-
gidor. Somos gobierno, ya no nos 
arrimamos con la gente solamen-
te como el dirigente o el activista 
social o comunitario, sino también 
ahora la gente se arrima a nosotros 
como funcionarios/as públicos/as, y 
esa parte también la tenemos que 
desarrollar en la Unión, qué tipo de 
funcionarios queremos ser, desde 
la visión ucepista. Esa es la parte 
enriquecedora.

La parte complicada es que tuvimos 
mucha dispersión, es autocrítica, 
no le pusimos mucha atención al 
proceso, en mi caso porque siempre 
prioriza uno otras cosas a veces. 
Nos faltaron muchos compañeros/
as que hubiera sido muy importan-
te su participación. En el caso de 

Ecatepec por lo menos estuvieron 
algunos compañeros, la mayoría re-
presentativos, Carmen, Juan García, 
pero faltó el Chivito, Abel, que anda-
ba en Tijuana, nos faltó entrevistar a 
Emilia Brena, lo que está pendiente, 
pues es una de las fundadoras de 
la UCP, no sólo en Ecatepec, sino en 
el Valle de México, fue integrante 
del primer Comité Ejecutivo de la 
UCP, como Secretaría de Finanzas, 
y otros compañeros del viejo San 
Agustín que ahí están. 

Por eso fue complicado, por la dis-
persión, la falta de disciplina de 
nosotros. A veces no entendemos 
la metodología, por más que las y 
los compañeros, vamos a responder 
estas preguntas, nomás usamos la 
palabra, como ahorita, ya nos fui-
mos, espérate que no era por allá, 
te pasaste al último tema. Por eso 
creo que es complicado agarrar 
bien la metodología.

Elaine: a mí me pareció muy padre, 
yo estuve desde las primeras reu-
niones, y me gustó mucho, aunque al 
principio no entendía nada, cuando 
se tuvieron que dar los talleres, me 
pareció muy bien. Siento que, en mi 
caso, en Ecatepec, escuchando a 
mis otros compañeros los talleres 
se dieron muy bonito y le pusieron 
importancia suficiente. También 
nosotros/as, Jadi yo. Lo único es 
que siento que el Cuadernillo podía 
ser más dinámico, porque nosotras 
teníamos que buscar, con ayuda 
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99de Alma, algunas cosas para que 
nos se aburrieran en el taller, por 
ejemplo, en el primer taller que eran 
preguntas fue muy aburrido y se 
desesperaron las y los participantes, 
entonces ya para el segundo, con la 
ayuda de Alma, Jadi y yo, lo hicimos 
un poco más dinámico y fue muy 
padre el taller, igual que el tercero.

Prudencio: Sobre los logros de este 
proceso, creo que fue acertado 
pensar este esfuerzo de recupe-
ración de la experiencia que em-
pezó con los creadores, hacedores 
de esta historia de la UCP, en ese 
sentido fue un logro, fue un acierto, 
y en este proceso nos reencontra-
mos con compañeras/os grandes 
de edad, más grandes que yo, y 
aunque fue difícil que algunas/os 
de ellas/os asistieran a los talleres, 
a las pláticas y reuniones, pero la 
plática personal que tuvimos con 
algunas/os de ellas/os fue gratifi-
cante y de algunas/os de ellas/os 
que participaron en los talleres fue 
emocionante porque las y los es-
cucharon sus hijos e hijas y nietos/
as, escucharon la historia de ellas y 
ellos mismos, de su propia voz. En 
ese sentido, creo que cumplimos 
parte de los objetivos que nos plan-
teamos. Creo que en general, en el 
caso de Naucalpan hubo muy poca 
participación. Fue muy difícil por la 
situación de mucha gente, pero con 
las y los que participaron fue muy 
interesante.

Otro acierto fue incorporar a este 
esfuerzo a algunas/os compañe-
ras y compañeros de otras UCPS 
que ahora están disgregados, cada 
una/o con su proyecto, pero parti-
ciparon, es el caso de Carlos Torres, 
aquí presente en este proceso, que 
fue presidente de la UCP, y de Jesús 
Loredo que también fue presidente 
de la UCP. Hubo otros compañeros 
como Aurelio Torres que no logró 
llegar, pero con él tuvimos una co-
municación. Su mamá, Irene García, 
una luchadora social de toda la re-
gión, participó de alguna manera, 
aunque no directamente, también 
participó su pareja, y se compro-
metió a ir al último taller. Eso fue 
como un acierto importantísimo 
porque además escuchamos los 
testimonios de ellos y de otras 
compañeras y compañeros como 
doña Salud y de Ángela, bien impor-
tantes en este proceso, de Silvano 
Arango, compañero extrabajador 
electricista del Sindicato Mexicano 
de Electricistas (SME), que ya es 
jubilado, pero siempre ha estado 
en la trinchera participando.

Algo más, creo que la comunica-
ción con otras y otros compañe-
ros de otras zonas de la ciudad, 
que contactamos con Berna y que 
nos buscaron a través de las redes 
sociales porque se enteraron del 
proceso, y aunque no se involucra-
ron, pero creo que fue importante 
la comunicación con ellos. Un caso 
que se integró y está participando 
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en Iztacalco es el de Arturo Castro 
que tiene rica experiencia con la 
UCP y que ha contribuido siempre 
con ella. Creo que esta historia, esto 
que está aquí, es muy importante 
para mí y creo que también para 
las y los compañeros.

Una de las dificultades que tuvimos 
fue no lograr la participación de 
todas las personas que hubiéra-
mos querido. No lograr incorporar el 
testimonio de las diferentes UCPS, 
de todas. Se presentaron opiniones 
diferentes y fueron respetadas.

En el caso de Naucalpan no lo-
gramos tener un perfil claro de lo 
que sigue. El caso del compañero 
Alberto Oviedo, por ejemplo, dijo: 
estoy en otra ruta, fue muy rica la 
experiencia de la UCP, pero yo estoy 
creando otra organización social, y 
es muy respetable, pero ha estado 
en este proceso. 

No logramos aterrizar la ruta de lo 
que sigue, aunque hubo testimonios 
de lo que comentaba Miguel: la or-
ganización social concebida como 
un proyecto político de masas, que 
no solamente pretendía o pretende 
resolver los problemas cotidianos, 
sino acceder a los espacios de po-
der, y ese planteamiento tuvo sus 
consecuencias en la CONAMUP, 
porque nunca nos entendieron el 
concepto, y casi casi nos corrie-
ron de ahí porque no estaban de 
acuerdo en participar en los pro-
cesos electorales. Fue una etapa 

difícil que vivimos, sin embargo, el 
transcurso de los años nos dio la 
razón, y muchos de estas y estos 
compañeros y compañeras, que 
estaban en contra, ahora osten-
tan cargos de gobierno. Y también 
fue importante mencionar, quiénes 
de nuestras y nuestros compa-
ñeros están ahora en el gobierno, 
como Margarita González, Ernestina 
Godoy, Alejandro Luévano, Diego 
Prieto, Berna y otros más. 

Creemos que esa parte también 
es importante, pero también lo vi-
mos como un problema, no sólo 
de personas que ocupan cargos 
de elección popular, sino el pro-
blema de desviación, de corrup-
ción, que puede darse cuando se 
llega a cargos importantes, que no 
se da sólo cuando llegan, sino que 
también se da en los dirigentes 
sociales cuando se entra en los 
procesos de negociación con las 
autoridades. Algo que criticábamos 
de algunas organizaciones, cuando 
terminábamos la manifestación, la 
movilización, empezaba el proceso 
de negociación, concluía esa mesa 
de trabajo, y algunos compañe-
ros se quedaban y ya, “en cortito”, 
acordaban con las autoridades y 
sacaban mucho provecho para ellos 
y a los demás nos dejaban tronados. 
Esas formas también son actos de 
corrupción, de falta de principios, 
de convicciones. Y bueno, crecían 
políticamente a través de resolver 
sus demandas, pero con métodos 
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como UCP, muy rectos. Se da la 
negociación, y en la negociación se 
logra lo que obtienes a partir de la 
movilización. En ese sentido creo 
que es muy interesante el trabajo 
que hemos logrado ahora.

Veo que lo que sigue ahora, cuando 
ya tengamos el libro publicado so-
bre la Memoria de la UCP, y Miguel 
nos va a ayudar a conseguir los 
recursos que hacen falta para la 
edición e impresión del mismo, es 
que hagamos un evento, un acto 
público al que llamemos a las dife-
rentes UCPS. Ojalá que pudiéramos 
lograrlo, y en ese evento público 
reconocer el trabajo de la UAM-
Xochimilco, de SEDEPAC, de BDM, 
y de todas y todos los compañeros 
protagonistas que hicieron posible 
que estuviéramos en ese acto para 
darles, darnos a todos un recono-
cimiento, porque estoy convenci-
do, junto con muchos habitantes 
de este país, que somos parte de 
esta transformación, no nada más 
desde hace veinte años, sino hace 
cuarenta o cincuenta años, en la que 
participaron compañeros/as que ya 
no están en estos momentos.

Antonio: Quiero retomar lo que dice 
Prudencio, como agentes externos, 
de la UAM, que vimos ese esfuerzo 
de intentar que los miembros de las 
diferentes Secciones se reunieran, 
lo veo como un logro. Yo siento que 
los participantes y las personas 

que iban, lo hacían con ese gusto, 
lo escuchamos en los audios, lo 
escuchamos al momento de contar 
sus historias sus vivencias, eso va 
a quedar plasmado en este docu-
mento, en esta reflexión. Algo que 
vimos complicado, y eso fue en la 
parte de organizar, en Naucalpan, 
nos dimos cuenta, Armando y yo, 
que había como momentos, porque 
no estaban personas que contaran 
esas historias, huecos muy impor-
tantes, por ejemplo, la historia que 
cuentan de los padres, la vemos 
muy fugaz, la mencionan, pero des-
pués nos quedamos con la duda, 
¿luego que pasó?, desaparecie-
ron ahí en los siguientes años. Hay 
momentos que nos saltan porque 
como que falta una parte impor-
tante del relato. Eso sería una de 
las complicaciones y ausencias que 
conviene seguir trabajando.

Por último, sería proponer que haya 
un apartado en el que nosotros, 
como agentes de la UAM, pudiéra-
mos expresar en un apartado final 
como parte de este proceso, ana-
lizándolo y aportar lo que vivimos 
como agentes externos de este 
proceso de 5 meses de elaboración 
de memoria colectiva, que más allá 
del servicio social, lo que vimos y 
vivimos, pues realmente nos con-
tagiaron con esa dinámica, que al 
final se ve plasmada en la relatoría.

Karina: complementando la partici-
pación de Prudencio y Antonio, lo 
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que yo noté sobre esos logros fue 
como dejar ahí una espinita de qué 
seguiría de lucha, porque muchos 
empezaron a mencionar el futuro 
de la UCP porque se mencionaba 
que la UCP ya estaba en decaden-
cia, que había muerto, pero otros 
decían que no, que el hecho mismo 
de que estén ahí reunidas varias 
personas, aunque sean poquitas, 
nos da la oportunidad de pensar en 
una renovación, de objetivos, como 
decía Miguel. Igual las formas de 
lucha. Como que se quedó en los 
últimos talleres, viendo el lado posi-
tivo de todas las circunstancias. Ya 
pensando más, como facilitadores, 
del taller, y ya cuando articulamos 
el escrito, no sabíamos si articularlo 
por talleres: 1, 2, 3, porque veíamos 
que había elementos que se repe-
tían. Por eso articulamos el archivo 
de manera temática. Entonces la 
última parte que pusimos fueron 
las propuestas a futuro, que eran 
como contar todo el trayecto que ha 
pasado en el taller, y al final, ¿cuáles 
son las estrategias y acciones que 
plantean hacer?, después de tanta 
autocrítica que se hicieron ellos.

Durante la escritura también hubo 
muchas cosas que nos pregunta-
mos en relación al papel que tu-
vieron los religiosos porque men-
cionan mucho a los religiosos, en 
este contexto de formación de 
sufrimiento, y también nos que-
damos pensando si estas personas 
religiosas fueron a hacer talleres, 

no sé si con la excusa de ir a misa, 
¿por qué eligieron específicamente 
Naucalpan, o Ecatepec? O ¿cómo 
fue la introducción de ellos? Otra 
cosa que nos preguntábamos, ellos 
lo nombraban mucho, tiene que ver 
con la organización Compañero y no 
se mencionaba tanto en las activi-
dades, sino fuera de ellas, eso nos 
llamó mucho la atención porque 
para ellos era significativo por lo 
que lo escuchamos repetidas veces 
fuera del taller propiamente.

Otra cosa que nos dejó duda es 
sobre los logros electorales, que 
seguramente en el último taller 
podremos platicar, si era cuestión 
de la UCP, de gente de la UCP in-
corporándose a partidos. También 
un momento, dice Prudencio, que 
le gustaría un evento público e in-
vitar a las otras UCPS, pero hubo 
un momento, como crítico, hacia 
las otras UCPS, con nombres de 
personas. No sabemos si dejar el 
texto con nombres o sin nombres, 
porque eran momentos tensos, esa 
es también nuestra duda.

Nosotros también propusimos otras 
cosas. Nos conmovió bastante todo 
lo que escuchamos y lo que trans-
cribimos y cómo acomodábamos 
las cosas, que se nos ocurrió hacer 
epígrafes. Pusimos un ejemplo, en 
las reflexiones sobre el contexto 
actual, y pusimos un epígrafe de 
Carlos Torres donde habla de que la 
UCP no está muerta, “no sé si sea el 
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social, pero hay que ser claros, todo 
tiene, como la vida humana, un na-
cimiento, un desarrollo, la descen-
dencia y luego irremediablemente 
un final, todo en la vida esa así, pero 
la prueba de que todavía tiene vida 
la UCP es que estamos aquí”.

Nos pareció muy interesante esa 
reflexión y la pusimos aquí como 
un epígrafe, pero también el señor 
Jesús Loredo mencionaba que había 
una cortinilla cuando anunciaban 
marchas, a través de un megáfono, 
allá en Naucalpan, y ponía primero 
la canción de Las casas de Cartón. 
Escuchamos la canción y nos pare-
ció muy emotivo. La otra propuesta 
que hacemos es que se pongan 
fotos, pues justo Beto Oviedo ha-
bló de Blanca Narro. Nos pareció 
interesante.

Berna: creo que fue una experiencia 
muy importante con el esfuerzo 
que se hizo por parte de todas/os. 
Acá en la ciudad nos costó y nos 
sigue costando mucho trabajo. La 
verdad sigo complicadísimo porque 
estamos en un proceso de arti-
culación, ha sido complicado este 
proceso. Tenemos la condición de 
que un compañero que era dirigente 
falleció y con los otros hubo dife-
rencias en el mercado de Iztacalco. 
La compañera ahorita, con serias 
tensiones y conflictos. Las compa-
ñeras de Tlalpan que van en creci-
miento, va bien el trabajo, incluso 

hemos acordado que el Aniversario 
de la UCP lo podamos realizar allá en 
Tlalpan, y sin embargo, ellas deci-
dieron no participar porque dijeron: 
apenas estamos en un proceso de 
integración, qué podemos hablar 
nosotras de la historia de la UCP, 
fue lo que ellas nos plantearon, sin 
embargo ven con expectativa este 
trabajo que se está realizando. Ellas 
empezaron en una colonia y ahora 
se tiene trabajo en 5 colonias y va-
mos a formalizar su incorporación 
a la UCP en la fecha que vamos a 
celebrar el Aniversario. Es impor-
tante, independientemente que no 
han participado en el proceso de 
recuperación de la historia, pero sí 
están haciendo un compromiso con 
la organización

Los compañeros de Cuajimalpa, 
jamás pudimos incorporarlos, aun-
que ellos también nos platicaron 
que van a hacer su aniversario en 
septiembre como UCP Cuajimalpa, 
y nos están invitando. 

Para esto nos sirvió este proceso, 
para buscar, para platicar, para sa-
ber qué están haciendo otros com-
pañeros. Jesús Yépez anda metido 
en el tema de la cultura en Tláhuac, 
que es el que se conectó por vía 
electrónica y asistió a los talleres, 
tiene inquietud de mantener este 
contacto y darle continuidad en 
esta nueva etapa, de esta nueva his-
toria de la UCP, él la plantea desde 
una perspectiva cultural.
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Estuve en contacto con Manuel 
Muñoz en ocasión del fallecimien-
to de Jovita Figueroa, que es un 
símbolo de la UCP en general, y en 
particular en la zona de Pedregales 
y Ajusco. Manifestó interés, pero en 
dos ocasiones que íbamos a con-
cretar la participación no fue po-
sible. En fin, hablamos con muchas 
y muchos compañeros y seguimos 
en el camino…

Platiqué también con Erasto 
Enzástiga en la idea de que las y 
los compañeros que se estaban 
coordinado con Gilberto y Mari se 
pudieran incorporar al proceso. 
Fueron dos jóvenes en una ocasión 
al taller, pero ya no regresaron.

La parte de Arturo Castro que tiene 
que ver con Enrique Escamilla que sí 
tienen su trabajo en Iztacalco, que 
también se incorporaron.

Esta búsqueda, este reencuentro, 
este intercambio de las dinámicas 
que se están haciendo, sienta base 
para darle continuidad al trabajo 
de la UCP. Sí nos hizo falta mucho, 
la verdad, en la parte de Coyoacán, 
Cuajimalpa, Tláhuac que si hubo un 
poco de recuperación de Tláhuac 
de donde sólo hubo un actor, un 
participante. Nos hizo falta más de-
sarrollo, pero insisto, en las condi-
ciones que tenemos ahorita en la 
UCP en Ciudad de México, ha sido 
complicado.

Sí hubo recuperación, se plantearon 
cosas muy importantes del origen 
de la Unión, el tema de su vincu-
lación con lo social y lo político, el 
tema de ser parte de la lucha por 
la transformación de nuestro país. 
Reivindicamos el que ahora se tenga 
un gobierno de corte democrático, 
de corte popular, con un programa 
que atiende a los sectores populares. 

Reivindicamos ser parte de esa his-
toria. El asunto de la unidad del mo-
vimiento, se recordaron cosas, de los 
encuentros de los movimientos po-
pulares en los 80´s, las tensiones en 
la CONAMUP en 81. La participación 
en el Frente Nacional por la Defensa 
del Salario, Contra la Austeridad y 
la Carestía (FNDSCAC), en el Paro 
Cívico Nacional, la participación en 
la lucha en contra de la represión y la 
presentación de los desaparecidos; 
la conformación del Frente Nacional 
Contra la Represión (FNCR), la parti-
cipación en el Frente Continental de 
Organizaciones Comunales (FCOC), 
en fin, como recuperación se plantea-
ron distintas cosas, la consideración 
de nuestros aportes políticos como 
UCP a la política pública.

Algo que es muy importante, el tema 
de lo que es la UCP como organiza-
ción social en cuanto a sus valores 
y su compromiso de trabajo con 
la gente, con el pueblo. Esa parte, 
decíamos, que ahora la gente sólo 
participa a cambio de, si se les da 
algo participan y si no, pues ya no. 
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lados reflexionábamos sobre eso. 
Es un contexto un tanto difícil, pero 
eso planteábamos para recuperar 
la esencia de la UCP, que no sea el 
tema del cargo, el tema del sueldo, 
el tema que motive, sino el tema de 
las causas, los valores, los principios. 

Ahí está un reto principal en un es-
cenario en el que decimos que la 
Cuarta Transformación tiene que ver 
con lo que ha luchado la UCP, pues 
ahora el tema es ¿cómo hacemos 
porque la Cuarta Transformación 
no nos quiere, no quiere a las orga-
nizaciones?, ¿cómo vamos a hacer 
para que no se vea como un pe-
cado organizar a la gente por sus 
necesidades? Porque ahora dice 
el gobierno todos los intermedia-
rios o son corruptos, clientelares, 
corporativos, y vámonos directo 
con la gente. Nulifican todos los 
procesos de organización social. 
Es parte de lo que estamos plan-
teándonos aquí en la ciudad para 
lograr articular una dinámica con el 
Encuentro Metropolitano con gru-
pos que se han juntado, y vale la 
pena que se refuerce, no solamente 
en la ciudad, pero las dinámicas son 
difíciles, lo hemos vivido para buscar 
articulación en lo metropolitano 
en lo organizativo. Nos ha costado 
trabajo, pero es un reto. 

Por ejemplo, están los compañeros 
de la Unión de Trabajadores del 
Campo (UTC) que tienen trabajos 

con pueblos originarios, están los 
compañeros de una organización 
de vecinos que luchan contra el 
predial y ahorita por ejemplo, en el 
tema de lo partidario nos aportaron 
alrededor de 500 afiliaciones para 
el tema de las elecciones internas 
de Morena que tienen que ver con 
un trabajo en territorios específicos 
y que sí están en una voluntad de 
coordinarse en este esfuerzo del 
Encuentro Metropolitano. Entonces 
esa es la otra línea que está traba-
jando la UCP, a nivel metropolitano. 
Aquí en la ciudad se ha podido ir 
concretando algunas cosas. Ese es 
el tema: ¿cómo reivindicamos el ser 
sujetos sociales y de transforma-
ción? Si levantamos el tema de lucha 
en contra de los megaproyectos, 
pues hay que estar en contra del 
gobierno. Aquí en la ciudad tenemos 
el tema del Estadio Azteca y otros. 
Entonces, estar dentro del gobier-
no nos limita, y así varios temas. 
También tenemos esa circunstancia 
de que mientras la organización no 
esté fortalecida y tenga una vida 
propia, estamos como maniatados 
de alguna manera.

Carlos: En esta oportunidad quiero 
volver a dar crédito a las y los chicos 
de la UAM que han sido fundamen-
tales en este proyecto, que no sólo 
fueron facilitadores, sino que, sin 
proponérselo, tuvieron un papel 
de conciliadores, de mediadores 
de los egos de los líderes que nos 
encontrábamos en cada reunión, 
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porque sólo nosotros sabíamos, 
no sólo las alegrías que habíamos 
tenido, sino también los conflictos 
que al ver ahí , como dice AMLO, a 
nuestros adversarios que fueron en 
otro tiempo, a pesar de que éramos 
de la misma organización, pues la 
presencia de ellas y ellos, de la UAM, 
nos hermanaba en esos momentos 
y nos olvidábamos de los conflic-
tos y hacíamos a lo que veníamos, 
nuestra aportación con la historia 
de la UCP. Yo estoy satisfecho con 
el trabajo que se está presentado 
que pude revisar y me siento muy 
satisfecho y muy dichoso de par-
ticipar, aunque sea de una manera 
muy breve. Nunca hay obras acaba-
das o completas en las creaciones 
humanas, porque siempre habrá 
enfoques distintos o más amplios o 
más fundamentales, y a mí este es-
fuerzo, en mi vida personal, me deja 
la semilla, porque ya me capacitaron 
para, yo así me siento, capacitado 
para escribir ahora un libro sobre la 
vida de mi padre, y dejar también 
un legado para las futuras genera-
ciones que sigan en mi familia. Así 
que hago este reconocimiento a las 
y los chicos de la UAM; a las y los 
profesores que están participando; 
y a las y los compañeros de BDM, 
que grabaron y están construyen-
do una narrativa audiovisual de la 
memoria de la UCP. 

Rafael: yo quisiera matizar algunas 
cosas. Me parece que este libro es 
como un diamante en bruto, tiene 

muchos huecos, muchas ausen-
cias, pero también tiene muchas 
presencias, muchas insistencias y 
muchas líneas, y diferentes en cada 
Sección de la UCP. Creo que fue 
una historia propia la de Ecatepec; 
la de Naucalpan; la de Iztacalco; la 
de Cuajimalpa, en donde quizá falta 
más la parte de Los Pedregales que 
tu conoces bien, Berna, de Tláhuac 
que tendrá que completarse más 
en un proceso propio, pero creo 
que hay material para que las y los 
compañeros de cada sección lean, 
comenten, analicen y estudien el 
documento y lo profundicen, para 
el futuro. Es evidente que hay ri-
quezas diversas, diferentes maneras 
de ver y diferentes experiencias: la 
lucha por la vivienda, los servicios, el 
transporte público, los bicitaxis en 
Ecatepec; las alianzas y los puestos 
de elección popular y los tortibonos 
en Naucalpan; el trabajo con jóvenes 
y con comerciantes en Iztacalco; 
entre otras muchas experiencias de 
lucha; la presencia política a nivel 
regiduría o a nivel de diputaciones. 
Hay mucha materia prima, muchí-
sima, pero hay que trabajarla. Me 
parece que en cada Sección debe 
haber una lectura particular del relato 
específico de cada Sección y del 
relato general de toda la UCP, para 
avanzar. A cada Sección le toca la 
tarea de leer, comentar, discutir y 
enriquecer su historia particular.

Otra perspectiva es a nivel gene-
ral de tareas y estrategias de toda 
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107la UCP, hay preguntas importan-
tes que responder: cómo decía 
Miguel, ¿con qué nuevo progra-
ma?, ¿con qué nuevas demandas?, 
¿con quién hacer alianzas?, o lo 
que decía Berna: ¿cómo acercar 
a los Cervantes en Cuajimalpa?, 
¿cómo acercarse a Los Pedregales 
y a Tláhuac?, ¿cómo acercarse al 
Encuentro Metropolitano?, o lo que 
decía Prudencio: ¿con qué princi-
pios y valores continuar?, o ¿qué 
nuevos relatos elaborar?, como de-
cía Carlos. Hay tareas pendientes, 
pero hay algunas de los que nos 
convocaron a la UAM, a SEDEPAC 
y a BDM a acompañar la elabora-
ción de esta memoria, que fueron 
Prudencio, Berna y Miguel, como 
parte de la coordinación general 
de la UCP, y que es: tomar la inicia-
tiva para convocar a la discusión 
sobre los rumbos a seguir como 
UCP. Seguramente a las y los com-
pañeros de cada Sección también 
les toca profundizar qué sigue en 
cada Sección.

Yo estoy muy contento y agradecido 
con las y los compañeros de la UAM 
y de BDM, que han estado acompa-
ñando este proceso, han trabajado 
mucho en las reuniones, y a sol y a 
sombra en sus computadoras, en 
las grabaciones, en las transcrip-
ciones, en imaginar e inventar y 
dar coherencia a la escritura, que 
en el equipo de Naucalpan tiene 
un toque creativo importante, y en 
BDM elaboran una narrativa de los 

testimonios audiovisuales y de los 
talleres. En otros textos el relato está 
más en bruto, los diálogos entre uno 
y otro, entre una UCP y la otra, lo que 
sucedió en las reuniones fielmente 
recogido. Todo está ahí.

Vi una UCP ya no idealizada como 
yo la tenía. Yo fui fundador de la UCP, 
desde la Comisión Organizadora y 
estuve ahí hasta 1988, como unos 
15 años, conocí a Beto Oviedo que 
es mi amigo, a Alfonso Castillo y 
Emilia Brena, a Irma y Carmen Cerón, 
a Miguel y a Chinto y Chincoya, a 
Berna, a Polo, a Gilberto, a Lolis, y a 
tantas y tantos otros que camina-
mos juntos esos años.

Creo que ustedes se encontraron y 
se reencontraron, se ven distintos, 
pero se reconocieron del mismo 
bando y con posibilidades de alian-
zas, ya no ser una sola organización, 
pero con posibilidad de emprender 
taras comunes, conjuntas frente a 
problemas particulares, la menos 
ver la posibilidad. Cada sección 
tendrá que hacer su análisis y de-
terminar sus tareas prioritarias. 

También para la UAM, si convoca-
mos un taller entre nosotros para 
compartir esta experiencia y hacer 
una reflexión común del proceso, 
que pueda ser una parte, un capítulo 
del aporte al mismo.

También una precisión sobre algu-
nas de las preguntas. A Naucalpan 
llegamos Jesús Berruezo, Juan Van 
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de Veyre, y yo, como integrantes 
de una organización que se llamó 
Sacerdotes para el Pueblo, que 
agrupó a más de 160 sacerdotes 
de todo el país en los años 70´s, 
que era de izquierda y que tenía el 
compromiso no sólo de hablar de 
la Teología de la Liberación, sino de 
participar en procesos de transfor-
mación de la sociedad desde sus 
bases mismas: trabajar con campe-
sinos pobres, colonos y habitantes 
de los barrios populares, mujeres, 
obreros, estudiantes, comunidades 
indígenas, y despertar la reflexión, el 
análisis de las causas de la pobreza 
y acompañar procesos de organiza-
ción y autogestión propia, inventar 
caminos para salir colectivamente 
de ella. Después de un análisis con 
otras y otros compañeros jóvenes: 
Octavio Acosta, Leonel Pérez y otras 
y otros, decidimos venir a Chamapa, 
Naucalpan, zona colonizada por fa-
milias obreras en activo en toda la 
zona industrial de Azcapotzalco y 
del Estado de México, y trabajar 
con ellos y ellas tanto en conocer y 
buscar mejorar colectivamente su 
situación laboral como su habitar 
digno en las colonias carente de 
servicios. Decidimos también tra-
bajar a partir de la metodología de 
Paulo Freire de escuchar la situa-
ción y las necesidades, analizarlas, 
problematizarlas y buscar juntos/
as alternativas. Otros sacerdotes se 
fueron a trabajar como jornaleros 
agrícolas, como obreros, otros a las 
comunidades indígena de Chiapas, 

algunos jesuítas de fueron a trabajar 
a los viejos barrios de la Ciudad de 
México, otros como Javier Campos 
se fue a la Tarahumara adonde vivió 
y trabajó más de 40 años de su 
vida y donde recientemente fue 
asesinado en Cerocahui, Chihuahua.

En lo que se refiere a la Organización 
Compañero, cuya historia ya se está 
escribiendo, era una organización 
clandestina revolucionaria que pos-
tulaba que no existía un partido del 
pueblo y luchaba por construirlo 
a partir del pueblo mismo, de sus 
resistencias y luchas. Trabajó en 
sectores campesinos, obreros, jó-
venes, mujeres, comunidades indí-
genas y barrios para aprender del 
pueblo, y desde ahí ir construyendo 
organización social y política. Yo fui 
parte de la organización y de su 
dirección desde 1976, casi hasta su 
disolución a mediados de los años 
90, algunos años después de que 
surgió el PRD. Compañero impulsó 
el Movimiento Revolucionario del 
Pueblo (MRP) para construir una 
alternativa de organización de todo 
el pueblo. Lo que aportó el movi-
miento urbano popular y la UCP fue 
una propuesta política para los po-
bladores de las colonias populares 
y barrios de las grandes ciudades 
del país, así como la necesidad de 
construir una organización autóno-
ma de masas, solidaria y que fuera 
vinculando diferentes movimientos, 
independientes del PRI, que en esas 
fechas permeaba y controlaba todo. 
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109Ese fue el papel de una organiza-
ción clandestina que luchaba por 
construir un verdadero partido del 
pueblo.

Para la UAM, ésta es una experiencia 
muy rica de jóvenes con inquietudes 
sociales que conocían algo de los 
movimientos sociales y que por su 
participación decidida y con la ge-
nerosidad de las y los compañeros 
de las Secciones de la UCP, logra-
ron conocer y contribuir a escribir 
capítulos de la propia vida de una 
organización urbano popular.

Miguel: nos queda la deuda de 
sistematizar algunos de nuestros 
aportes principales: la lucha por la 
vivienda (trámites, gestión, institu-
ciones, regularización de la tenen-
cia de la tierra, formas colectivas, 
predio, impuestos, valor catastral, 
etc.), por transporte público barato 
y eficiente, por servicios (escue-
las, agua, drenaje, pavimentación, 
banquetas, electrificación, abasto), 
solidaridad con movimientos so-
ciales nacionales (huelgas obreras 
en Naucalpan) e internacionales 
(con el Frente Farabundo Martí para 
la Liberación Nacional (FMLN) del 
Salvador y con el Frente Sandinista 
de Liberación Nacional (FSLN) de 
Nicaragua, el tema de la cultura 
popular. Son tareas pendientes. 
Todo está enunciado y se vislum-
bran rutas para seguir trabajando 
y aterrizando.

Prudencio: reconocemos el trabajo 
que hicieron los fundadores y tam-
bién la organización clandestina, que 
se reflejó no sólo en Naucalpan, sino 
que incidió en todo el movimiento 
y en la organización nacional. Es 
necesario reconocerlo.

En este Cuarto Taller se pidió que 
en la memoria escrita, es decir en 
el libro, se hiciera un reconocimien-
to público a muchas compañe-
ras y compañeros que pusieron 
todas sus energías para construir 
la UCP y el MRP: Octavio Acosta, 
Javier Farrera, Leopoldo Enzástiga, 
Germán Hurtado, Gilberto Enzástiga, 
Rubén Morales, Dolores González, 
Luis Reygadas, Luis Rojas, Rafael 
Álvarez, Manuel Rabasa, Beatriz 
Jofre, Juan Antonio Ocaranza, 
Margarita González, Ernestina 
Godoy, Servando Baños, Alfonso 
Castillo, Efrén Rodríguez, Emilia 
Brena, Rosalinda Hernández, Juan 
García y muchas y muchos otros 
compañeros, que a partir de sus 
sueños de democracia participati-
va y justicia social, caminaron con 
toda su energía, su alegría y crea-
tividad los caminos de las colonias 
populares. Este proceso: “Por una 
vida digna, caminos de la memo-
ria. Relatos colectivos de la Unión 
de Colonias Populares del Valle de 
México (UCP),” les rinde el más ca-
riñoso y agradecido homenaje.
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Primer Taller

EL CONTEXTO DEL SURGIMIENTO, EL 
CONTEXTO ACTUAL DE LA UCP 

 Y SU INCIDENCIA EN POLÍTICAS 
PÚBLICAS, TRABAJADOS EN LA 

SECCIÓN DE IZTACALCO

CdMX, a 14 de mayo de 2022

Participantes

Adriana López Peña, Arturo Castro 
Juárez, Jesús Galán Arias, Enrique 

Escamilla Salinas, Emmanuel Martínez 
Aguilera

Relatoras/es

Ricardo Abraham Canarios Juárez y 
Carlos Fernando Morales Andrade

12 En los siguientes cuatro apartados 
presentamos a las y los lectores el fruto 
de tres talleres que se realizaron en las 
secciones de Iztacalco, Naucalpan y 
Ecatepec de la UCP y un comunicado 
de lasección Cuajimalpa de la UCP, 
como parte del proceso pedagógi-
co de aprender de las experiencias y 
elaborar memorias colectivas. El texto 
nos remite a relatos particulares que 
ciertamente, aunque coinciden con 
las memorias recreadas en los talle-
res generales realizados en SEDEPAC, 
enriquecen las memorias colectivas, 
pues aportan relatos y rostros de otras 
y otros participantes a nivel seccional 
con ricos matices propios y especifi-
cos, movimientos y luchas particulares 
emprendidas en contextos histórica, 
social y políticamente detrminados, 
así como también sueños y estrate-
gias particulares, bajo una misión, una 
visión y un espíritu compartidos con 
las otras secciones de la UCP. (Nota 
de la coordinación).

2Memoria colectiva 
trabajada en la reunión 
de Iztacalco de la UCP12

>>



2.1

M
EM

O
RI

A
 C

O
LE

C
TI

VA
 T

RA
B

A
JA

D
A

 E
N

 L
A

 R
EU

N
IÓ

N
 D

E 
IZ

TA
C

A
LC

O
 D

E 
LA

 U
C

P

111

PRIMER TALLER

La sección de Iztacalco de la UCP 
surge en el año 1988, como una 
decisión consciente del colec-
tivo de familias dirigentes de la 
lucha popular en la delegación, 
que a lo largo de varios años había 
conocido a dirigentes de la UCP 
como Leopoldo, Erasto y Gilberto 
Ensástiga, y Martín Longoria. 

Esta Sistematización de Expe-
riencias es una importante opor-
tunidad de conocer mejor la propia 
historia y profundizar en la iden-
tidad de la UCP en la región que 
permitirá también vislumbrar mejor 
los retos presentes.

PRESENTACIÓN DE  
LAS Y LOS PARTICIPANTES

Ricardo Canarios: soy egresado de 
la UAM-Xochimilco de la licenciatura 
en Psicología y junto con mi compa-
ñera Adriana y mi compañero Carlos 
vamos a ser los coordinadores de 
esta sede. Vamos a trabajar con 
ustedes estas cuatro sesiones y 
si se puede, vamos a tener esta 
comunicación para que el trabajo 
sea todo lo que ustedes esperan.

Adriana López Peña: de la UCP 
Iztacalco.

Enrique Escamilla Salinas: yo soy 
egresado de la Facultad de Derecho 
de la UNAM, ahorita ya terminamos 
la maestría y el doctorado. Era di-
rector jurídico en Iztacalco, ahorita 
soy director de Derecho Recreativo 
y Educativo con Armando Quintero, 
que con él participamos desde el 
96.

Jesús Galán: Para ser precisos, ahí 
nos involucramos es un tema que ya 
valdrá la pena platicar eh, y bueno 
bienvenidos esta es su casa y lo 
que gusten, la idea es invitar a más 
compañeros.

Mucho gusto, mi nombre es 
Emmanuel Martínez Aguilera soy 
egresado del Instituto Politécnico 
Nacional de la carrera de Ingeniería 
Civil. Pertenezco a la UCP desde 
hace ya trece años. He estado 



112

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

trabajando en la alcaldía, de igual 
forma, ahorita me encuentro tra-
bajando en el proyecto de Derecho 
Recreativo y Educativo estoy a 
sus órdenes. Ahorita estamos en 
el arranque de la Licenciatura de 
Derecho, vamos a sacar después 
prepa en seis meses, Licenciatura 
en Administración de Empresas, 
tenemos varios proyectos a futuro 
que queremos realizar y queremos 
justo conocerlos, aquí estoy a sus 
órdenes.

Arturo Castro Juárez, yo soy egre-
sado de Sociología de la UNAM y 
mi historia es básicamente de or-
ganización civil, asesor de muchas 
organizaciones sociales principal-
mente mi experiencia particular de 
la UCP en diferentes partes del área 
metropolitana y recientemente in-
tegrado al equipo de UCP Iztacalco 
apoyando a la administración de 
sus proyectos.

Bueno mi nombre es Jesús Galán 
yo estudié hasta la prepa, he par-
ticipado en la UCP metropolitana 
desde el 95, también tuve diferentes 
cargos en la organización del PRD, 
tanto a nivel local como a nivel na-
cional, fui Coordinador General de 
Afiliación del 98 al 2000 en el área 
metropolitana. Me hice integrante 
del Comité Ejecutivo de Iztapalapa, 
delegado al Congreso Nacional en 
el 99 y después me tocó trabajar 
con Gilberto, Angelina y Rubén allá 
en Tláhuac, también en la Secretaría 

de Finanzas del Gobierno de la ciu-
dad y bueno actualmente estoy 
subsistiendo económicamente en 
lo que es la iniciativa privada, pero 
no he dejado de participar en la 
organización.

Mi nombre es Carlos Fernando 
Morales Andrade, soy egresado de 
la carrera de Sociología de la UAM 
Xochimilco y junto con mi compa-
ñero Ricardo y la señora Adriana 
vamos a coordinar este taller y es-
peremos que surjan los frutos que 
ustedes están esperando.

Como veo que prácticamente ya 
todos se conocen, teníamos una 
dinámica igual más íntima, pero es 
para romper el hielo, pero veo que 
no es necesario ya que todos están 
en una zona de confort bien esta-
blecida y se sienten como en casa. 
Entonces ya nos conocimos, ya nos 
presentamos y vamos a tratar el 
tema que principalmente, vamos 
a reflexionar .

¿Para qué aprender de las experiencias 
y elaborar una memoria colectiva de 
la UCP?

¿Para qué? Para no cometer los 
mismos errores y que se integren 
futuros cuadros. Esa es mi opinión

Yo creo que lo más importante es 
que si tuvimos muchos errores en 
la comunidad, pero igual tuvimos 
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muchos aciertos, entonces lo im-
portante es tener ambas caras de 
la moneda, ciertamente la UCP tiene 
una historia que ya la quisieran mu-
chas organizaciones a nivel nacional 
y no vamos sólo a nivel local. Hay 
muchos cuadros que han surgido 
de la UCP, que de repente fulano de 
tal ya está en tal cuadro de acá y 
también te los encuentras en todos 
lados German Hurtado, Rafael López 
de la Cerda.

López de la Cerda ¿Dónde quedó? 

Yo me lo encontré apenas hace una 
semana, por que apenas que fue el 
fórum de orden social estuvo ahí en 
el museo de la Ciudad de México y 
fue uno de los ponentes y pues fue 
uno de los fundadores de la UCP en 
Álvaro Obregón.

En Álvaro Obregón y parte de la 
Magdalena Contreras, fue Diputado 
Local, hay otra gente además de los 
que ya conocemos Gilberto, Rubén, 
Angelina, Rico, de aquí Enrique, Juan 
José y mucha gente. Digamos esta 
era la sangre de los 90 incluyéndo-
me a mí y Gerardo Romero. Pero 
antes en los ochentas había un 
montón obviamente sin olvidar a 
Reygadas, el que está en Chiapas 
ahorita, ni a Martin Longoria, que es 
otro fundador de la UCP.

Si uno ve a las personalidades, por 
ejemplo, Ulises Lara y está la fiscal 
Ernestina Godoy, fueron parte de la 
UCP en su momento. Ahora si que 

le faltó a la UCP lograr, digamos, un 
proyecto más allá de la organización 
popular de colonias, barrios y de los 
grupos de comerciantes y estable-
cer un proyecto más general, incluso 
yo les digo, si en Ecatepec los com-
pañeros no estuvieran tan divididos 
en su municipio, pero sin problema, 
sin problema. Se hubiera logrado. 
¿Cuántas UCP hay ahí ? como cinco 
o seis, ellos gobernarían desde hace 
veinte años dentro de Ecatepec sin 
problema, el asunto es que ya hay 
UCP de una de las hermanas Cerón 
y otra de la otra hermana Cerón y 
de Arreola y el chiste es que los 
compañeros están divididos y cada 
uno tiene una fuerza propia y es una 
fuerza importante y en su momento 
eran lo mismo, pero digamos las 
diferencia económicas, políticas y 
sociales terminaron con todo eso 
y yo creo que ese es el error prin-
cipalmente que cometimos dentro 
de la organización.

Bueno elaborar una memoria colec-
tiva, pues al final es la herencia de 
las generaciones que vienen ojalá 
y que todos aprendamos de esa 
experiencia, hay ciertos errores, 
pero también es para evaluar lo 
que se hizo, potenciar lo que sirvió 
y corregir lo que no sirvió. Entonces 
es el rescate y no sólo el rescate 
de la historia, a ver si no nos que-
damos en eso y hacemos una lista 
de anécdotas. Rescate de historia 
y análisis, una historia para exponer 
nuestros sucesos.



114

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

Para dejar constancia de todos es-
tos programas o actividades que 
se realizan, que no se queden en el 
olvido por que antes a lo mejor había 
otras formas de tomar evidencias 
a lo mejor con la clásica cámara se 
tomaba y se revelaba o con el video 
y ahora se toman con el celular y 
a veces se pierde la información y 
pues resulta difícil ir recopilando 
la información. Si de esta manera 
ahora se hace un libro, una memoria 
efectivamente como lo han men-
cionado los compañeros, sirve para 
generaciones futuras, para dejar 
nuestra huella en la historia de las 
organizaciones sociales.

Igual, la finalidad es dejar una me-
moria, lo que nos debe de parecer 
importante es reflejar las fortalezas 
y debilidades, las famosas FODAS 
para que nos permita seguir for-
taleciendo el trabajo como UCP. 
También hay unas personas que 
nos entrenaban en el sistema ad-
ministrativo, llegó Arturo apenas 
hace poco menos de un año, nos 
está ayudando a meter orden en el 
sistema administrativo y nosotros 
también seguimos siendo partíci-
pes en los gobiernos locales y nos 
parece importante mantenernos 
como cuadros políticos y parte 
de lo más emblemático de la UCP, 
yo recuerdo cuando estaban Polo, 
Rubé, estaban las discusiones hasta 
la madrugada y discutíamos qué era 
la política de alianzas, tenemos que 
definir una política de alianzas, en 

este momento estamos en Morena. 
Salimos del PRD, pero casi todos 
salimos de manera dispersa, ex-
cepto GAM, Tláhuac. Cuando les 
haces un planteamiento para la jefa 
de gobierno y viene en dos años la 
elección a la presidencia de la re-
pública nuevamente para la jefatura 
de gobierno, sí es importante para 
la organización impulsar cuadros 
para los espacios de elección po-
pular que nos permitan tener una 
formación más de carácter social no 
tan neoliberal, porque nos tenemos 
que diferenciar del PAN, de la co-
rrupción del PRI. Aquí también hay 
corrupción, “no nos podemos hacer 
bueyes”, pero tenemos que ser más 
claros con la ciudadanía. Y parte de 
la “bronca” que traemos después 
de haber traído dos alcaldías, creo 
que algunos de los compañeros 
que estaban a la cabeza de la UCP 
hubiesen tenido la oportunidad de 
pelear el gobierno de la ciudad, que 
es el caso ahorita de Clara Brugada 
que está así de pelear el gobierno 
de la ciudad y nosotros estamos 
diluídos un poco en los gobiernos 
administrativos, tenemos que hacer 
algo que aglomere, que conjunte a 
las personas y cada quien tendrá 
que hacer las diferencias entre lo 
que le convenga y lo que no. Es 
algo de lo que yo le decía a Berna 
nosotros en Coyoacán con Berna, 
estuvimos muy cerca de ganar la 
alcaldía, se diluyó el equipo y yo me 
tuve que retirar, no había expec-
tativa, me regrese a Iztacalco y el 
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equipo también se perdió, teníamos 
trabajo social en un promedio de 
once alcaldías, y político, yo creo 
en unas ocho porque sacábamos 
procesos estatales cada tres años 
y nos permitía sacar un secretario. 
Tuvimos un encuentro en el 98, ahí 
tenemos las fotos ojalá y se puedan 
escanear y éramos casi sesenta 
compañeros, a los tres años se hace 
otro encuentro y ya solo éramos 
treinta. Logramos ganar alcaldías, 
diputaciones y ya nadie se tomó 
la delicadeza de seguir impulsando 
estos ejercicios que están haciendo 
ustedes. 

Bueno acá con Adriana nos reen-
contramos en la alcaldía, yo estaba 
en participación ciudadana como 
director, ahí nos encontramos y ya 
trabajamos muchas cosas padres, 
pero bueno ahora ya estoy en otra 
área, pero seguimos haciendo cosas 
padres.

Creo que los compañeros lo han 
dicho bien, pero creo que lo más 
importante es el reconocimiento 
del cuadro que pueden traer diez 
personas como hasta los que han 
traído mil, los que han generado con 
o sin estudios un fortalecimiento 
social. Si, espero que este trabajo 
culmine en que haya jóvenes que 
quieran ser parte de este proyecto, 
que se quieran integrar a la UCP. 
Por qué lamentablemente creo que 
Emmanuel es de los más jóvenes. Yo 
lo digo de manera personal tengo 

tres hijos y ellos me dicen “nada que 
ver”, te vemos, salimos, sí vamos a 
votar y a ver si te acompaño a una 
marcha y de repente, así como les 
digo, oye es que hay que hacer y 
pues no. Para muchos de ustedes 
es una pérdida de tiempo en ver-
dad, el hacer una lucha social, el 
estar atendiendo al vecino. No se 
qué es lo que está pasando, nos 
estamos volviendo insensibles, in-
humanos y creemos que las condi-
ciones en las que estamos son las 
óptimas, bueno los jóvenes así lo 
creen, ellos creen que este estatus 
está bien, la parranda, la fiesta, las 
redes sociales, el medio estudio. 
Una despreocupación.

Sí lamentablemente y tal vez las 
causas las hemos provocado noso-
tros, si tu te das cuenta aquí por lo 
menos ya tienes desde la visión de 
los que fueron creadores de todo 
este proyecto de UCP hasta de los 
que están muy enojados y dicen ya 
no quiero pertenecer, fue el peor de 
mis errores o no sé, o hay quienes 
desgraciadamente nos basta decir 
nunca fuimos, nunca pertenecimos. 
Nos han utilizado muchísimos com-
pañeros para llegar a puestos de 
poder y se han olvidado de noso-
tros, nosotros en específico también 
hemos impulsado a compañeros a 
llegar y se han olvidado de nosotros, 
lamentablemente a nosotros el caso 
más cercano fue ahora en las últi-
mas donde se dan espacios en el 
gobierno central, Martin determina 
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que sea Selene subdirectora, Carlos 
Colín jefe, y en fin compañeros que 
de aquí surgieron muy jóvenes y 
sabes que hicieron al final del día, 
pues si te vi ni me acuerdo o lle-
garon al territorio y en una marcha 
a ver vengan para acá por que lo 
que yo aporto me da para man-
darte, se le olvida todo ese proceso 
de que todos somos compañeros, 
todos somos organización, hemos 
llegado y a todos nos toca realizar 
las actividades, el hecho de que 
tú estés en gobierno no es por-
que, yo siempre se los he dicho a 
los compañeros, no es por tu linda 
cara, ni es por tu trabajo, porque 
discúlpame, pero como para que 
tu traigas todo, de repente se nos 
olvida y ojalá el trabajo nos ayude a 
eso, a conocernos, a involucrarnos 
y generar la política de alianzas o 
definir también todo el trabajo de 
la UCP para establecer una ideo-
logía, que por ejemplo si vamos a 
estar en la izquierda vamos a estar 
en la izquierda , no una parte en la 
derecha y otra parte en la izquier-
da, y si no también hacerlo saber, 
sabemos que somos parte de esto, 
pero para nosotros es indispensable 
nuestra alcaldía y nuestro territorio 
continuar con esta temática. No 
vamos a hacer mal, Enrique bien lo 
dice, estamos ahorita en Morena, 
sin embargo, muchos de nosotros 
ni siquiera como militantes, estamos 
como simpatizantes y algunos no 
somos afiliados.

Yo tampoco soy afiliado, esperemos 
y esto nos dé la oportunidad de 
volver a reunirnos para llegar a obje-
tivos claros y por qué no, reunirnos 
y decir vamos a tener consejeros, 
vamos a incidir desde el partido, si 
no ¿qué vamos hacer?

Debido a las experiencias previas 
en la antes delegación y ahora al-
caldía de Iztacalco, así como a la 
convergencia de comerciantes en 
la zona, muy pronto la UCP buscó 
organizarlos para defender e impul-
sar sus derechos y su organización 
como parte de la UCP.

Adriana: Para nosotros fue un traba-
jo con Martín desde el PRI, luego nos 
dijeron ya nos vamos a hacer una 
organización llamada UCP, vamos 
a empezar desde cero y párale de 
contar. Esa fue la llegada a la UPC, 
cuando nos involucramos no llega-
mos a Sur 113-A, estábamos hasta 
el final del kinder, la llegada fue de 
manera abrupta. Llegando te em-
piezas a involucrar con las personas, 
sí había jóvenes involucrados, pero 
creo que no les dimos una respuesta 
favorable, en ese tiempo yo tenía 8 
años, la verdad no estaba interesada 
en la organización, mi vida era la 
escuela, luego la casa, más tarde 
mis hijos, yo no te puedo hablar de 
esas experiencias sociales, hablarte 
como tal de la UCP, sin embargo 
se empieza a apoyar a los comer-
ciantes. Mi mamá se acerca por la 
necesidad de sobrevivir. Llega la 
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oportunidad de comprar este te-
rreno y las reuniones empiezan en 
la casa de mi abuelo. Había comer-
ciantes en el centro, en Culhuacán, 
en Tlalpan, se perdió todo eso. Se 
empieza a apoyar compañeros co-
merciantes de la Juventino Rosas, 
con los compañeros de la Infonavit 
Iztacalco en tianguis y ya de ahí 
te empiezas a involucrar ahora sí 
en la cuestión política. Todos éra-
mos cuates, en la 113-A se hacían 
las reuniones, daban la 1 o 2 de la 
mañana y no se ponían de acuer-
do y no porque no supiesen, “era 
como VIP”, aquí tú no te podías 
involucrar, desde aquí solamente 
seguíamos órdenes, no formába-
mos parte de la toma de decisión, 
ya últimamente empezaron a pre-
guntarte «¿Oye cómo ves estaría 
bien qué?," acá de este lado las 
decisiones eran así, eran órdenes. 
Gilberto y Armando Quintero fueron 
los que dirigieron la UNYR, la cual fue 
una corriente interna del PRD que 
generó un boom y se llega aquí con 
Armando Quintero a la alcaldía de 
Iztacalco y es cuando te involucras 
en los primeros cargos. El ingreso 
como tal de la UCP a los puestos 
de poder empieza con la alcaldía. 
Poco se habla de las aportaciones 
que tienen que dar los compañeros 
que están dentro del poder, para 
que subsistan los compañeros que 
están afuera del mismo, para que 
subsistan administrativamente las 
oficinas, pasajes, un café, que ahora 
se le dice vulgarmente “diezmo” 

(gastos administrativos), me parece 
que es importante que se sepa y 
se recuerde que cuando tú llegas a 
una organización el espacio no es 
tuyo, es de todos, para eso mejor 
vete de manera individual, porque 
el trabajo es comunitario, se hace 
un ejercicio de votación, para que 
un vecino salga no es un asunto 
personal, no votan porque Adriana 
dice, es parte de un trabajo que un 
grupo de personas hicieron durante 
un cierto tiempo y entonces tú vas 
con esa calidad a decirle al vecino, 
te invito a votar, regálame un voto, 
mira que el proyecto, lo que cree-
mos mejor para la alcaldía, para el 
seguimiento de los trabajos, es está 
comisión.

Ahorita a estos comentarios que 
son muy válidos, nos falta ligar-
los con estas experiencias que se 
hicieron en su tiempo, proyectos 
de organización social, etc. Ahora 
ya son políticas públicas, esto que 
comentabas con lo de las becas y 
demás, tiene relación con la polí-
tica pública de apoyo a las prepas 
sí y demás apoyo a todas estas 
cosas de demás niveles académi-
cos. Falta, y a lo mejor de esto va a 
servir mucho este rescate histórico, 
hacer el amarre por que la política 
pública de repente da la impresión 
en estos tiempos de que es una 
creación maravillosa del gobierno, 
personificado en tal y tal, y ya lo 
decían ustedes y no es así, el que 
está en el gobierno no es por su 



118

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

linda carita, si no porque debería 
de alguna manera plasmar estas 
políticas públicas, pero no se re-
conoce que esto es producto de 
todo un trabajo, de una lucha en la 
organización. Entonces creo que eso 
valdría la pena indicar que, aunque 
sigan siendo compañeros, y mu-
chos ya no lo son, aunque estu-
vieron con nosotros, rectificar que 
eso no es su creación. Por ejemplo, 
mucha de la política pública que a 
veces crece, no es invento de los 
actuales gobernantes, tiene que 
ver con las luchas iniciales de las 
organizaciones sociales como UCP 
o Asamblea de Barrios que vienen 
trabajando esto y que se convirtió 
en políticas públicas con un ingre-
diente que tenemos que analizar 
porque mucho de esto se burocra-
tizó. La organización social ya no es 
el pueblo, ya es una estructura de 
gobierno burocrático, pesado por 
luchas internas por el poder, etc. 
Creo que trabajar aquí nos ayuda a 
reencontrar esa conexión, que aho-
rita que decías si está esto y está 
esto, no como se creó inicialmente 
como petición si no como política 
pública, pero no de la población sino 
de un grupito del empoderando y 
que sigue luchando por mante-
nerse en el gobierno, ya no como 
organización. Y yo quiero completar 
esto regresando a la primera pre-
gunta a los compañeros, para ellos 
como universitarios, como univer-
sidad como proyecto, ¿Qué impli-
ca y para qué es este rescate? La 

pregunta: ¿por qué los organismos 
civiles que acompañamos el mo-
vimiento urbano estábamos con 
el movimiento en los trabajos, en 
las asambleas, en los encuentros? 
Por ejemplo, en Acapulco, no sé si 
ustedes estuvieron en el encuentro 
con organizaciones de toda América 
Latina. Quienes asesoramos parti-
cipábamos en esto de la academia, 
acompañamos el proceso, es más, 
siento yo la universidad viene saca 
información, saqué un bonito libro, 
pero no hay mayor involucramiento 
en los procesos sociales por eso 
hago la pregunta, yo no hablo per-
sonalmente de nadie y actualmente 
eso como dinámica ha cambiado en 
aquellos inicios de la lucha después 
del 68 existió el autogobierno en 
arquitectura y eran talleres de pro-
ducción de proyectos de vivienda 
chingones.

Arturo dice que tiene material, yo 
creo que sería vernos si gustan den-
tro de ocho días, para ya empezar 
a traer fotos para que vaya alimen-
tando el tema. También con fotos y  
documentos. Ellos hicieron un libro 
de cuando falleció Polo, entonces 
lo hicieron.

Yo estaba bien chiquillo, Y un plan-
teamiento también que hacíamos 
nosotros, yo creo que también val-
dría la pena que hiciéramos una 
memoria de la gente que pasó por 
la organización y por la que estamos 
¿No?, una como bibliografía de los 
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compañeros que estuvieron en de-
terminadas alcaldías con nosotros, 
sigue coordinando “el cachetes”, 
Julio. El vaquero. Berna que ahorita 
está enfermo. Yo sería de la idea de 
que se pudiera convocar dentro 
de ocho días, aquí las aulas están 
abiertas.

El objetivo del segundo taller es una 
línea del tiempo, que es donde se 
va a requerir que traigan fotografías, 
documentos que crean que es ne-
cesarios incluir en este proyecto. En 
este momento el principal objetivo 
es conocernos, conocer cuántas 
personas tienen el compromiso de 
trabajar con nosotros, para que se 
logre el objetivo del trabajo que es 
plantear su historia, los inicios de la 
organización. Ahí es como les había 
comentado a los compañeros, se 
va a integrar todo, posteriormen-
te todo lo que se esté trabajando 
aquí y en las otras sedes Ecatepec, 
Naucalpan. Se va trabajar en colec-
tivo y se les va a entregar un escrito 
antes de que se siga avanzando en 
el proyecto. Para eso se tiene una 
lista de correos electrónicos, y hay 
un grupo de WhatsApp para que 
se les facilite el material, ustedes 
lo lean y digan esto va antes o esto 
va después.

Jesús: Yo creo que se mencionó 
que tuvimos en su momento dos 
jefaturas gubernamentales. E s una 
incidencia importante, pero lamen-
tablemente ya no se mantuvieron, 

y en el siguiente el periodo se pasó 
a otras manos y en Tláhuac creo 
que lo que nos hizo daño fue sen-
tirnos cómodos los que estamos 
en gobierno, pues pensamos que 
era un estatus permanente, y pues 
eso nos lo creímos todos desde el 
dirigente Gilberto, Angelina, hasta 
los que estaban en la noche, todo el 
mundo se la creyó o nos la creímos 
y dejamos de lado qué tenemos que 
seguir luchando para promover eso, 
no que por que ya estás ahí quiere 
decir que ya sentimos que es tu 
puesto , es mi trabajo, es mi dinero, 
es mi carro y es precisamente lo 
más importante contra lo que te-
nemos que luchar. El neoliberalismo 
trae consigo mismo el individua-
lismo, que cada quien siga con su 
vida, cada quien tiene que ver por sí 
mismo y no le tiene que interesar lo 
que hagan los demás. Es algo con-
tra lo que hemos luchado, por eso 
hemos tratado de construir nuestra 
comunidad, y creo que eso tiene 
que ver con lo que decía Adriana, los 
jóvenes hoy en día solo ven por sus 
estudios, les interesa tener un buen 
celular, ya no les interesa tanto ha-
cerse de un coche, prefieren andar 
en Uber o en taxi, digamos eso no 
es algo tan relevante, lo relevante 
aquí es que ven por ellos mismos. 
Como tu problema Adriana yo lo 
tengo con mis hijas desde niñas 
las llevaba a los eventos y todo, y 
luego de repente, pues de niñas no 
me decían nada, hasta las marchas 
las llevaba, ya después medio de 
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adolescentes me decían. ¿y para 
que te desgastas tanto? O sea, no 
entendieron, ahorita como que lo 
entienden que de una manera han 
sido sacrificios personales, pero 
también ha habido beneficios y eso 
como que ya lo empiezan a enten-
der, ya no me dicen ¿Para qué vas a 
esas reuniones?, ya no me lo dicen, 
en su momento sí me lo decían, sin 
embargo, no se han involucrado 
como dice Adri: “si te apoyo tantito 
nada más, pero con eso no, no que 
aburrido, que hueva.” Yo creo que si 
algo que sí debemos de cambiar la 
mentalidad de los jóvenes, nosotros 
ya tenemos una vida bastante cami-
nada, ya vamos en claro descenso 
y lo que particularmente parece 
es que hay pocos jóvenes intere-
sados en seguir relacionándose en 
una cuestión colectiva, sino solo en 
cuestiones individuales, eso es lo 
que yo creo que sí sería importante 
profundizar, por que son parte de 
eso que tienen que ver los com-
pañeros, si nosotros seguimos en 
la cuestión de individualizar solo 
nuestros sueños y nuestro trabajo, 
estamos cayendo en el neolibera-
lismo, y eso está mal. Los países 
desarrollados no han crecido por 
ponerse en una cuestión individual, 
nosotros desgraciadamente com-
pramos esta idea como mexica-
nos pero por ejemplo en Alemania, 
Holanda, España o Francia muchas 
de las empresas que son exitosas 
son cooperativas. En Japón no es 
un dueño son un montón, toda una 

muchedumbre de gente que son los 
dueños, y aquí hemos comprado 
una idea que tienes que hacer esto 
para poder explotar a todos y de 
esa manera vas a sobresalir, ellos 
en este caso son de los países que 
no tienen esta mentalidad, su gente 
dice: tenemos que construir mu-
chos para generar algo que valga la 
pena, y aquí lamentablemente no es 
así. Entonces yo creo que esa es una 
mentalidad que lamentablemente 
hemos comprado los mexicanos y 
por ese camino no es, y el camino 
tendría que ser, sí todos crecemos, 
todos avanzamos y todos nos be-
neficiamos, entonces no solo crezco 
yo, si no los demás y esa es la forma 
de pensar de un país en desarrollo. 
Esa es la visión que yo tengo que, 
igual que Adriana quisiera heredar 
a nuestros hijos, pero nuestros hijos 
solo están pensando en sí mismos, 
ya ni siquiera en la familia.

Arturo: Entonces había muchas ex-
periencias en la que la universidad 
trabajaba codo a codo, en donde los 
organismos civiles trabajaban codo 
a codo con la población entonces 
ahora la pregunta, las preguntas 
siento yo, y para mí es de importan-
cia la dinámica del taller, la tenemos 
que ir respondiendo juntos de ma-
nera compartida, cada quien desde 
el punto que está, pero aportando 
y no solo extrayendo. Entonces se 
puede responder la pregunta ahora 
o en el transcurso de estos talleres, 
pero sí es importante ¿para ustedes 
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qué es y cuál es el involucramiento 
en todo este proceso?

Ricardo: En lo personal de la UCP, 
como dicen, tal vez teníamos la no-
ción, o habíamos escuchado en el 
texto o se había escuchado en la 
lucha de los movimientos socia-
les, pero así haber trabajado con 
ustedes, nunca lo habíamos hecho. 
Entonces para nosotros es una ex-
periencia totalmente nueva trabajar 
desde sus orígenes y ver la lucha 
que han reflejado que cargan, y ver 
todo lo que han logrado. Es algo que 
te queda, que es una organización 
que apoya y nutre. Nutre ¿en qué 
sentido? en que siempre están en 
el frente de lograr cosas grandes, 
no solo se quedan con el benefi-
cio como otras organizaciones o 
instituciones, en que el beneficio 
solamente es para los que están 
adentro, si no en general que lo 
brindan para los que están dentro 
y fuera. Entonces para mi es algo 
que digo, es una organización que 
en verdad refleja lucha y que los 
resultados que han obtenido son 
sorprendentes, alcanzar grandes 
mandos y que lamentablemente 
se olviden de donde vienen, es algo 
que dices pues tampoco va. Pero 
para mí si es algo nuevo trabajar 
con una organización tan grande, 
he trabajado con otras organiza-
ciones con diferentes poblaciones 
y diferentes temáticas y este es un 
movimiento que realmente ya lo 
había leído o me habían platicado 

en clase el profesor Reygadas fue 
uno de mis profesores, y trabajando 
son sorprendentes y conocerlos 
y ahora estar involucrados en su 
historia o formar esta historia se me 
hace darme cuenta que yo nece-
sito conocerlos más para decir sí 
y sentirme parte de, por que aun-
que ya estoy dentro del proyecto 
necesito sentirme más parte de él. 
No soy participe del movimiento 
como ustedes pero sí en esta me-
moria colectiva que van a formar 
y para estar más involucrados y 
sentir esta historia que ustedes 
nos están contando, estamos en 
una constante lectura.

Carlos: Para mí también es una ex-
periencia nueva, ya había trabajado 
con otras organizaciones por ejem-
plo en Topilejo ya había trabajado 
con una señora que hace pulque, ya 
había trabajado con comunidades, 
pero con una organización como 
tal no, yo ya había escuchado de la 
UCP y de organizaciones que luchan 
por el bien común, no solamente 
de sus propios intereses, pero no 
me había tocado trabajar con una 
organización como la UCP y también 
al igual que mi compañero Ricardo 
me gustaría ir conociéndolos más y 
sentirme parte de la organización, ir 
conociéndolos más, ir conociendo 
toda esta lucha que ustedes están 
llevando y han llevado a través del 
tiempo, y no solamente verlo como 
algo académico si no llevarme algo 
nuevo.
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Ricardo: Aparte consideró que con 
los ejemplos que nos brindan que 
nos dicen, ¿porqué no integrar o ser 
esa imagen de las nuevas personas 
que se une a la UCP, jóvenes que 
realmente se interesen y ser un 
ejemplo?, decir, este chico egre-
sado de 25 años formó parte de 
la UCP de los que narró su historia, 
oye me interesa y voy a conocer, 
me acerco a Adriana para que me 
diga y me cuente qué pasa con la 
UCP, ese es un ejemplo. Pero igual 
yo creo que nosotros podemos ser 
ese ejemplo de decir oye hijo mira 
van chicos de 25, 28 y 30 años, 
pues date una vueltecita y tal vez 
nosotros ser ese ejemplo de ali-
mentar o de decir: oye tú que estás 
logrando, o tu que estás aportando, 
o cuál es tu proyecto dentro de la 
UCP. Y como dicen el proyecto va 
ser ese que quede en a memoria de 
ustedes y que igualmente impulse 
a las nuevas generaciones a que 
la organización sobresalga, que no 
cometa los mismo errores, que no 
caiga en las mismas dinámicas, que 
corrijan. Entonces que quede ese 
recuerdo de esas personas que 
dieron hasta su vida por la orga-
nización y que hoy no están y que 
son un ejemplo. A lo mejor para tí 
un ejemplo es tal persona y dices 
pues no él ya hizo tal esfuerzo y 
ahora yo mantengo su trabajo o tal 
vez para el compañero Jesús, no 
pues a mí me costó que en Tláhuac 
lucharán por vivienda, pues ahora 
yo mantengo ese trabajo y ahora 

que esas personas que ya tienen su 
vivienda, traigan a sus hijos y luchan 
por mantener ese apoyo que tal vez 
nosotros ya no tengamos.

Arturo: Entonces ya cierro mi pro-
vocación diciendo que no nos 
quedamos solo en cuatro talleres, 
seguimos compartiendo esto y se-
guimos construyendo esto y ya hay 
dos jóvenes integrados no preci-
samente a la UCP como tal sino al 
movimiento social en el que está 
involucrada la UCP.

Emmanuel: Falta mucho digo yo, 
creo que cada uno de nosotros 
iniciamos nuestra historia muy di-
ferente en la manera en la que nos 
integramos a la UCP.

Adriana: De hecho, te saliste y le dijo 
a los chicos, ahora creo que uno de 
los más jóvenes es Emmanuel en 
verdad, perdón, pero hace veinte 
años yo era de los jóvenes y ya 
traíamos nuestros maestros que 
eran Gilberto, Rubén, el propio Juan 
que aunque tiene mi edad, digamos 
yo era nueva, doña Vicenta, doña 
Dolores.

¿Qué es ser parte de la UCP, cómo se 
vive ser integrante de la UCP?

A lo largo de estos años, yo lo veo 
como una familia donde inevitable-
mente hay diferencias, a veces hay 
enojos, molestias, pero todo eso 
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enriquece el aprendizaje. También 
nos ayudamos entre todos y es-
tando conscientes que si obtienes 
un cargo político, un puesto en el 
gobierno es gracias a la organiza-
ción, sin esto no tendríamos no ten-
dríamos espacios allá. Los espacios 
allá te ayudan a obtener esto, es un 
involucramiento (un binomio), van 
junto con pegado, no puede existir 
una cosa sin la otra. Actualmente se 
toma en cuenta el “traen votos, tráe-
telos” es lo que se busca y se aporta, 
en las movilizaciones si hay que 
hacerse un tiempo. “Hay de todo 
en la viña del señor” y más en una 
organización sociopolítica, siempre 
estamos participando todos como 
grupo, aquí que llegue alguien solo 
es prácticamente imposible. Hay un 
equipo que te complementa.

Adriana: Bien lo dice Emmanuel, 
ser UCP es como tú apellido, es 
familia, es apropiarte de un espa-
cio común. Lo más cercano fue la 
muerte de Martín y mis hijos me 
dijeron quédate en casa, olvídate 
de todo, no puedes de verdad, ya 
no eres tú solamente “te vuelves 
la mamá de los pollitos”. Nos in-
volucramos especialmente en la 
vía del comercio, las condiciones 
prioritarias de Iztacalco son buscar 
el sustento, la necesidad, el estar 
peleando porque las condiciones 
de los compañeros sean mejores. 
No solamente es exigir sino también 
ver en qué puedes aportar, algunos 
deciden quedarse, seguir peleando, 

seguir insistiendo en que debemos 
organizarnos, en que si tú no buscas 
el cambio nadie lo hará por ti. Si hay 
un binomio perfecto, porque está 
lucha ha permitido llegar a cargos 
de administración pública, amigos 
nos hemos perdido, hay algunos 
que hemos decidido hacer de esto 
nuestra vida, no hay de otra, cuando 
llegas al cargo de poder eres par-
te, porque de esto vives, de esto 
sostienes a tu familia. Siempre he-
mos actuado desde aquí, sin tener 
ningún cargo de poder eso es para 
mí la UCP, la UCP es hermandad, es 
aprender, es vivencia, aquí aprendes 
o aprendes, te impulsan a ser mejor, 
a estudiar, te dicen “ven acércate, 
ven observa, escucha no tiene nada 
de malo”. son decisiones que uno 
tiene que tomar si quiere aprender, 
si la persona no quiere no. Te vas 
involucrando en las necesidades en 
el actuar de los compañeros y eso 
es lo que somos y lo que yo creo que 
vamos a continuar, seguiremos sien-
do y seguiremos mejorando. Es una 
organización perfectible, siempre 
que los cambios sean para mejorar, 
bienvenidos, también reconocer 
los errores.

Jesús: La UCP surge a raíz del 
Movimiento Revolucionario del 
Pueblo, que era una organización 
nacional focalizada principalmen-
te en el sur del país propiamente 
Guerrero, Chiapas y el centro de la 
república mexicana y entonces sur-
ge está idea de decir tenemos que 
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organizar a los colonos y entonces 
surgen movimientos muy impor-
tantes en Coyoacán, Cuajimalpa, 
Naucalpan, Ecatepec, Iztapalapa e 
Iztacalco con la idea de la lucha de 
servicios, en el caso de Ecatepec 
era darles propiedad (vivienda) a 
la gente, después siguió la organi-
zación, porque había que introdu-
cir los servicios, estás colonias no 
tenían agua potable, luz. La primera 
ruptura importante de la UCP fue 
a principio de los años 80, había 2 
corrientes dentro del Movimiento 
Revolucionario del Pueblo, algunos 
decían tenemos que ir a la lucha 
político electoral y otros decían 
que tenía que seguir siendo una 
lucha independiente a los partidos 
políticos y finalmente todo mundo 
terminó participando en política, 
aunque en ese momento decían 
que no, terminaron participando, 
les llamaban reformistas los que 
decían que sí. Finalmente aquí todo 
el mundo se encontró, yo no par-
ticipaba porque era muy pequeño, 
era apenas un niño, al final todos 
le entraron a la política electoral, si 
haces política la finalidad es llegar al 
poder, sino para que haces política, 
obviamente al llegar al poder tratas 
de implementar lo que aprendiste 
de los movimientos sociales, den-
tro de la organización social, por 
eso aquí mi compañero hablaba de 
que se implementa, por eso existe 
el Instituto de Vivienda, es la lucha 
de muchas organizaciones incluida 
la UCP. Se trata de implementar lo 

que se ha estado luchando. Eso 
fue en los años 80. En los 99 logra 
sus primeros estados de poder, 
logra diputados locales y federales, 
como UCP participando en aquel 
entonces en el PRD, en este siglo 
se logran las alcaldías de Iztacalco 
y de Tláhuac y también se trata 
de implementar esto por lo que 
se ha estado luchando. Gracias a 
la terquedad del entonces jefe de 
Tláhuac y junto a Marcelo Ebrard 
se construye el Hospital General de 
Tláhuac y la línea 12 del metro. Esto 
poco se dice, pero fue una lucha que 
se dio, no nada más de él sino tam-
bién de los compañeros que par-
ticipaban en Tláhuac y finalmente 
se construye un hospital del ISSSTE 
en la calle de Heberto Castillo. Esos 
hospitales siguen en funcionamien-
to actualmente. En Tláhuac, antes 
de eso no había hospitales. También 
se gestionó la construcción de 3 
Tecnológicos, ahí están ejemplos 
concretos de cómo la UCP ha par-
ticipado o incidido en la política 
pública y esos tecnológicos existen 
y funcionan desde hace 12 años. Hay 
cosas esenciales. La organización 
a raíz de que se pierde en 2015, 
cada quien ve por lo suyo, actual-
mente existe la UCP de Escamilla, 
la UCP de Martín, la UCP de Adriana 
y la UCP de Mendoza, en Gustavo 
Madero y Tláhuac es lo mismo cada 
quien está tratando de sobrevivir 
por sus propios medios y con eso 
en realidad pierde la gente, porque 
no solo es solucionar el problema 
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de la vivienda, son muchos más 
problemas. Nos hemos convertido 
en una sociedad individualista, los 
problemas no se van, cambian de 
forma. La mayoría de los miembros 
que estaban en la UCP y hoy tienen 
un cargo público se han ido de la 
organización. Ya solo ven por ellos 
dicen “el puesto es mío” y se les 
olvida que ese puesto lo ganaron 
por la UCP y eso es a grandes rasgos 
la historia de la organización.

Perdón, pero sabes lo que preten-
den es volver a ser nómadas, no 
quieren volver a ser sedentarios, yo 
escucho a mis hijos y dicen: no pues 
mi propósito es viajar, mi propósito 
es irme de aquí y yo de repente 
digo pues cuando voy ser abuela, el 
más grande me dice: sabes yo me 
voy a hacer la vasectomía, por que 
yo no pretendo ser papá. Y luego 
yo me pregunto qué hice mal. Para 
esto yo los escucho a ellos y a otros 
compañeros, ls más cercanso en 
Iztacalco, por lo menos nosotros 
hemos tenido compañía con los 
grupos o con los jóvenes. Fue con 
Martin, se puso la tarea de hacerse 
de los porros o de los grupos de 
Colegio de Bachilleres o de a Prepa 
2 y en su momento de UPIICSA del 
Poli, y con ellos empezó a hacer 
trabajos, se generaron alternativas 
conjuntas con los jóvenes, se les in-
tegró a universidades, Martin estuvo 
becando a uno o dos muchachos de 
manera anual, el les pagó los estu-
dios, aquí tengo ya un administrador 

de empresas, a un Carlitos Colín 
que tengo que reconocer a un Juan 
José no sé si él fue el que impulsa-
ba lo que la asamblea le pagaba a 
cierto número de jóvenes para que 
estudiaran la universidad, de aquí 
salieron administradores, diseña-
dores gráficos y ese fideicomiso se 
pierde en la siguiente generación. 
No se dio esa formación política. Si 
no se les dio esa formación política 
y peor aún no hubo quién les dijera 
a los compañeros, a ver dónde está 
ese curso, lamentablemente a la 
pérdida de la jefatura de la Alcaldía 
resulta ser quién llega y dice a ver: 
dónde están los recursos, resul-
ta que de quinientos muchachos 
solo doscientos iban a la escuela, 
y los otros trescientos la escuela 
cobró sin que estuvieran, desvió 
de recursos. Pero de esta manera 
lamentablemente los jóvenes no se 
integran. Hemos intentado tenerlos 
y no se logra, no se que hacemos 
mal o qué nos falte hacer. Espero 
que al menos en esta tarea se logre 
algo. Y tú dices ¿Cómo la UCP incide 
en las políticas públicas?, pues yo 
creo que desde su nacimiento es 
incidir en políticas públicas.

¿Cuál es el contexto actual de la UCP 
en el Valle de México y en Iztacalco, y 
qué demandas siguen vivas?

Continuando con esta integración 
de jóvenes, porque de alguna ma-
nera las luchas son las mismas y 
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tienen sus cambios. La organización 
se funda con una clara demanda de 
vivienda, entonces es ahí en don-
de se forman, ahí en Coyoacán, en 
Ecatepec, en Naucalpan, la lucha 
por tener un terreno, una casa, 
viendo ahorita la situación actual 
de la ciudad, de todo el Valle de 
México, pues eso ya no es lo mismo, 
lo que nosotros vemos dentro de 
la zona urbana popular es que ya 
no va ser posible dar una vivienda 
a cada persona, a cada familia y es 
uno de los problemas a los cuales 
se van a enfrentar todos los jóve-
nes, que ya no les va a ser posible 
hacerse de una vivienda dentro 
de la ciudad de México, ni dentro 
del primer ni segundo circulo de 
los municipios cercanos, si quieres 
una vivienda tendrá que ser hasta 
Tecámac, Zumpango, pero ahora 
en Zumpango quien sabe por qué, 
como está el nuevo aeropuerto pues 
ya los terrenos han de estar carísi-
mos, entonces ya no es posible y 
te tienes que ir más lejos para con-
seguir algo, algo que no es factible 
si trabajas o estudias dentro de 
ciudad de México, porque enton-
ces cuánto vas a gastar en tiempo 
y pasajes todos los días, entonces 
ya no es factible que pierdas cua-
tro o cinco horas de traslado si tu 
jornada laborales de ocho o nueve 
horas, entonces ya estás destinado 
toda tu vida, ya no te queda nada. El 
hecho de que tu llegues y si tienes 
hijos pues ya llegan y están dormi-
dos, salen y siguen dormidos, ya no 

convives con ellos. Eso es algo que 
ya es muy común, que ya hay mucha 
gente que tiene que hacer ese tipo 
de traslado. Entonces ¿qué es lo 
que sigue?, ¿cuál es la opción que 
sigue para todos esos jóvenes?, para 
todos esos matrimonios nuevos y no 
tan nuevos, pues que tendrán que 
tener que rentar y lamentablemente 
las leyes en esta ciudad y en nivel 
general no han visto por esta parte, 
de que si tu renta y a lo mejor eres 
soltero rentas un cuarto a lo mejor 
de este tamaño con un baño y ya 
con eso te es suficiente, pero pagas 
por ejemplo tres mil pesos ahorita y 
el año que entra te van a decir sabes 
que tienes que pagar cuatro mil 
pesos y el siguiente año te vuelven 
a subir, y va a llegar el momento en 
el que ya no puedo pagar esto, seas 
soltero, seas casado, tengas familia 
o no tengas familia. Va a llegar el 
momento en el que vas a decir ya 
no puedo.

Pero vamos el tema es que la renta 
va encareciendo muchísimo y ob-
viamente las propiedades, los de-
partamentos de aquí de UPIICSA ya 
están en dos millones doscientos y 
son como de cuarenta metros cua-
drados, para que te den un crédito 
nada más para adquirilo son como 
veinte o veinticinco años para pa-
garlo, tienes que acreditar más de 
treinta mil pesos como ingresos si 
no, no eres sujeto de crédito.

Adriana: Luego tu mensualidad será 
de dos mil o tres mil pesos.
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Jesús: No, queda como en diez mil 
o doce mil pesos, porque en teoría 
te tienen que descontar el 30% de 
lo que ganas, en teoría o a veces 
es mayor.

Emmanuel: Entonces tienes que 
buscar conseguir un crédito con 
tu pareja o con alguien que tam-
bién cotice, y por ejemplo si tu o 
tu pareja cotiza en el Infonavit aún 
así cuesta trabajo.

Jesús: Pero digamos que entre los 
dos tienen que comprobar que ga-
nan más de treinta mil pesos, para 
un departamentito que es un hue-
vito, cuarenta metros cuadrados, no 
es una propiedad enorme y no es en 
una zona exclusivísima no, es medio 
céntrico y es un huevito en donde 
dices somos un matrimonio con un 
hijo a lo mejor un matrimonio solo 
y nada más es para llegar a dormir. 
Pero inmensa cantidad de la gente 
no le alcanza para eso económica-
mente hablando, entonces el futuro 
de la ciudad para muchos va a ser 
rentar. Entonces necesitamos po-
líticas públicas que regulen cuánto 
deben costar esas viviendas y no 
dejar que el libre mercado, porque 
es lo que está funcionando ahorita, 
pues cada quien pone el precio 
que quiere y que trae como con-
secuencia que todos los que no 
tiene los ingresos suficientes sean 
expulsados de la ciudad.

Emmanuel: Un dato más compa-
rativo: un departamento con un 

programa del INVI te va a ir saliendo 
más o menos en seiscientos cin-
cuenta mil pesos por excedente en 
ochocientos mil, pero eso no es ni 
la tercera parte de lo que te cuesta 
con una inmobiliaria.

Jesús: Si te vas al mercado están 
arriba de dos millones.

Emmanuel: A la baja.

Adriana: Entonces uno de los em-
blemas, una bandera de lucha de 
la organización como tal, debe de 
seguir siendo la lucha por la vivienda 
propia.

Jesús: En mucho de los casos ya 
no propia

Adriana: Ya no propia, hasta ver las 
condiciones de la renta y en predios 
donde todavía haya factibilidad y 
pues es obvio que los mecanismos, 
hasta los ajustes económicos sean 
en beneficios de quien los está so-
licitando. La lucha por la vivienda ya 
no propia, ver las condiciones de la 
renta y predios dónde todavía haya 
factibilidad, los mecanismos de los 
ajustes económicos en beneficio 
de quién lo está solicitando porque 
esto es lamentable. Me parece que 
aquí se paga 1800 al mes y esas 
condiciones no las vas a encontrar 
en ningún lado, ni en un cuarto de 
estudiante, esta es de las luchas 
que todavía la UCP se puede dar 
el lujo de tener en ciertos lugares.
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Jesús: Ya no va a existir la posibilidad 
de decir: sabes que vamos a hacer 
una lucha para darte una vivienda 
propia, la lucha va a ser para que 
no te saquen, para que no te au-
menten la renta. La empresa para 
la que trabajo tiene sus oficinas en 
Polanco, ahí mismo he visto desalo-
jos, no es una cuestión únicamente 
de escasos recursos, también va 
a estar involucrada la clase media 
o ya lo está. Un departamento en 
Polanco te debe salir en 30 o 40 
mil pesos mensuales, va a llegar un 
momento en dónde no va a haber 
posibilidades de pagar una renta de 
ese tamaño, va a venir una demanda 
y finalmente te van a desalojar. Voy 
por la calle caminando y veo los 
colchones, la sala, las sillas y digo 
“¿quíhubole?”, en un departamento 
no muy lujoso pero sí de buen nivel, 
es algo a lo que se van a enfren-
tar ustedes cómo jóvenes. Esto es 
una realidad, ojalá tuviéramos una 
posibilidad diferente, pero lamen-
tablemente la condición es esa y 
no va a ser así, tenemos ejemplos 
en el país desde hace muchas dé-
cadas dónde las personas ya no 
tienen la posibilidad de adquirir 
una vivienda, entonces rentan. Ahí 
el gobierno se ha metido a regular 
el precio de las rentas, incluso el 
gobierno tiene subsidios para gente 
que renta, ya no subsidian el cons-
truir una unidad habitacional, sino 
que te dan un subsidio para que tú 
puedas mantener la renta y no se 
precarice la situación de tu familia. 

Es algo a lo que lamentablemente 
vamos a llegar como ciudad y como 
sociedad, aquí, en Guadalajara, en 
Monterrey y en muchos lugares 
donde las posibilidades de que la 
gente se haga de una vivienda es 
imposible.

Adriana: Yo sumaría a eso, que debe 
existir una lucha para defender a 
los particulares, porque quién de 
ellos tienen dados de alta sus de-
partamentos en el fisco, lo primero 
que diría el gobierno es sí te voy a 
apoyar, ¿pero a cambio de qué?

Jesús: Está es la lucha que vamos a 
tener que dar, ya no tanto el luchar 
para que tengas tú vivienda, sino 
“para que no te la dejen ir” y que 
al final termines desalojado con 
tu familia. Está lucha ya la tene-
mos encima ya no es el futuro, es 
el presente.

Adriana: Es una situación de dere-
cho, es una necesidad, tienes que 
buscar un lugar donde vivir”. “Tu 
cómo ingeniero civil lo vives, ¿no?."

Emmanuel: Por ejemplo, cotizamos 
en FOVISSSTE y estamos en la al-
caldía Iztacalco, de que nos va a 
servir tener una casa en el Estado 
de México, ¿cuándo la vamos a 
habitar?, ¿cuándo la vamos a uti-
lizar?. Hay compañeros que vie-
nen de Ixtapaluca a trabajar acá, 
otros vienen de Malinalco hasta los 
Portales y a eso súmale la distancia 
y el tiempo. En la alcaldía Iztacalco 



M
EM

O
RI

A
 C

O
LE

C
TI

VA
 T

RA
B

A
JA

D
A

 E
N

 L
A

 R
EU

N
IÓ

N
 D

E 
IZ

TA
C

A
LC

O
 D

E 
LA

 U
C

P

129

PRIMER TALLER

pasa mucha gente del estado hacía 
el centro de la ciudad.

Jesús: Somos casi 9 millones en 
la Ciudad de México y 7 millones 
de habitantes de tránsito, vienen a 
trabajar a estudiar, todos los días 
se mueven 7 millones de habitantes 
del Estado de México a la Ciudad 
de México. Entonces en realidad la 
población de la Ciudad de México 
es de 15 o 16 millones y eso sí nos 
lo hubieran contado hace 20 años 
nos hubiéramos espantando pero 
ahorita es la realidad. Incluso el 
primer círculo de los municipios 
conurbados ya es una propiedad, 
“está en chino”, en Neza una casa 
tranquilamente te vale 2 millones 
de pesos, para alguien que gana 20 
mil pesos mensuales, cuando va a 
juntar los 2 millones de pesos, ahora 
digamos medio millón para poder 
dar el enganche y entonces echar 
mano del crédito del FOVISSSTE, 
es imposible y estamos hablando 
de alguien que gana 20 mil pesos 
mensuales, hacerte de una propie-
dad de 2 millones de pesos jamás 
en tu vida, entonces esto es algo 
que ya no es el futuro, es el pre-
sente, ya ahorita. En el movimiento 
urbano hay un grupo mal llamado 
red de desalojos, cuando entré al 
movimiento, les decía: se debería 
llamar red antidesalojos es gente 
que está luchando contra esto, ya 
tienen los juicios encima y algunos 
ya tienen las sentencias en contra 
y ahorita ya han desalojado a la 

mitad de los compañeros que se 
estaban coordinando y algunos ya 
ni van porque ya no tiene caso por 
algo que no tienen y no van a tener. 
La semana pasada les comentaba 
esto no es una lucha nada más de 
la gente que tiene escasos recursos, 
les ponía ejemplos de gente que 
está siendo desalojada de Polanco, 
de la del Valle, de la Narvarte, de la 
Roma, “que no son precisamente 
gente muy amolada”, es gente de 
clase media, pero que no tiene la 
posibilidad de hacerse de una casa, 
porque son casas que valen entre 8 
y 10 millones de pesos o departa-
mentos de 4 o 5 millones, aunque 
ganen bien no les alcanza y tienen 
que rentar y ante la imposibilidad 
de seguir manteniendo renta, viene 
el desalojo y eso es algo va a crecer 
en la ciudad e incluso en el Estado 
de México. Si queremos mantener a 
la UCP dentro de la lucha le vamos 
a tener que entrar.

Emmanuel: no tanto así como políti-
ca pública, me agradó la estructura 
y el trato, yo llegué aquí cuando el 
deportivo ya tenía la cancha de 
fútbol e iban a hacer la de básquet, 
me agrado entonces el proyecto 
que se estaba llevando a cabo en 
ese momento, el proyecto deportivo 
que se estaba planteando y aparte 
me gusta este tema de la política. 
Te va gustando, te vas adentrando, 
te vas involucrando y así ayudamos 
a más gente, por ejemplo, en el co-
medor comunitario puedes venir a 
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comer por 11 pesos, es para todos, 
para gente de escasos recursos, 
trabajadores, estudiantes, etcé-
tera. Conforme vas a ver posturas 
diferentes, es contribuir, poner tu 
granito de arena, contribuir para 
disminuir la desigualdad social que 
hay, puedes ayudar de diferentes 
formas, tratar de cambiar un po-
quito el mundo. El mundo no se va 
a cambiar de la noche a la mañana, 
sí poco a poco, si todos coopera-
mos. Es satisfactorio ver cuándo les 
entregan las llaves de los departa-
mentos, cuando tu granito de arena 
rinde frutos.

Carlos: Exactamente el objetivo de 
esta parte del cronograma es hacer 
una comparativa del contexto del 
surgimiento de su organización a la 
lucha actual.

Ricardo: Tal vez esto podría ser con 
las personas acordes a entrevistar, 
Adri como eres responsable po-
drías traernos la relatoría de esas 
entrevistas, para anexar la misma y 
también tener la memoria de esas 
personas que lamentablemente no 
vinieron pero que esté su historia.

Emmanuel: Ha habido una evolu-
ción constante, nos hemos tenido 
que adaptar, antes era complicado 
comunicar las reuniones, iba de voz 
en voz con volantes y ahora con el 
WhatsApp ponen “reunión de vi-
vienda”, foto y a cada quien nos ha 
tocado luchar de diferente manera.

Ricardo: Le estaba explicando a 
Adriana y a Emmanuel que el si-
guiente apartado, es que desde tu 
experiencia personal nos cuentes 
el contexto del surgimiento de la 
UCP y el contexto actual en el que 
se encuentra la UCP.

Emmanuel: Ha sido una historia 
muy compleja la de la UCP, más en 
Iztacalco, debo decirte que aun-
que estamos divididos, nunca nos 
hemos inmiscuido en los trabajos, 
siempre ha habido un respeto, tú 
haces tú chamba, yo hago mi cham-
ba. En algún momento llegamos a 
ser rivales de elecciones vecina-
les, es algo inevitable, el apóyame, 
ven vamos a esta marcha. Es algo 
recíproco que tiene que haber en-
tre la organización y la ciudadanía. 
Inevitablemente ya nos debemos 
inmiscuir en asuntos políticos. Decía 
Jesús hace rato, todos estamos in-
miscuidos aquí, por ejemplo, yo co-
nozco a Enrique por una elección, yo 
llegué a esa elección por otro lado, 
después me dice ven apóyame, es 
ahí cuando te empiezan a jalar y jalar 
y ahorita estoy aquí sentado. Todos 
llegamos de maneras diferentes. 
Conozco una parte de la historia, 
las confrontaciones, las divisiones, 
la lucha, la recomposición también. 
Coincidimos con la hermana de 
Adriana en 2009, en el jurídico.

Adriana: Ella estuvo hasta el 2012, 
del 2003 al 2012, ella estuvo 9 años. 
Después de Erasto Ensástiga, ya no 
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hubo otro delegado por parte de la 
UCP por acuerdos. La UCP es una 
organización sería, buscamos que 
nos tomen en cuenta.

Ricardo: Prácticamente terminamos 
con esto, ahora es cuestión de hacer 
los acuerdos, se que se fueron los 
otros compañeros, pero se ve que 
tienes la facilidad de comunicarte 
con ellos ¿no Adri?, no sé de qué 
sedes nos hayan acompañado.

Emmanuel: Jesús es de Iztapalapa 
muchos años trabajó en Tláhuac, 
Arturo vive en Iztapalapa, pero está 
integrado aquí en Iztacalco, no llega-
ron de Tlalpan, ni de Coyoacán, nos 
falta involucrar a más gente, pero en 
su defecto tenemos la tarea impe-
riosa de ir a buscarlos, entrevistarlos 
y traerlos. Conocer la historia de 
Coyoacán, en fin, prepararte para 
una sesión larga.

Ricardo: Principalmente la tarea es 
que ellos repliquen el taller en su 
comunidad, la tarea que ustedes 
tienen es entrevistar a una de esas 
personas no sé si tienen la posi-
bilidad de hacerlo, ¿cómo era el 
contexto antes y cómo es ahora?, 
¿cómo incidió en política pública 
la UCP?, Son las preguntas clave 
de esta sesión, la segunda sesión 
es la línea del tiempo, ahí si nece-
sitamos fotografías de preferencia 
digitales para que no se pierda este 
material y nosotros dárselas a los 
encargados de vídeo y audio BDM, 
nosotros tenemos que agendar una 
cita con ellos para la grabación, una 
sesión se va a grabar, hay que ver 
qué personas se comprometen a 
estar porque si se van la sesión 
quedaría incompleta, tenemos un 
grupo de WhatsApp ahí les vamos a 
mandar las fechas de los siguientes 
talleres, debemos lo más preciso 
posible las fechas porque debemos 
entregar resultados en la UAM.
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1979 1980

1980

Primeras reuniones de la 
coordinación del Movimiento 
Urbano Popular. 

Se gana la Asociación de Residentes de Ajusco 
con Rubén Morales como Presidente y quien es 
icono de la zona de los Pedregales. 

Se constituye la Coordinadora Nacional de 
Movimiento Urbano Popular, donde se da el 
acompañamiento de asociaciones civiles y 
el proceso de unidad del movimiento urbano 
popular. Había varios procesos de unidad con 
los campesinos por su lado y encuentros con los 
diferentes procesos de coordinadoras COSINA 
(Coordinadora Sindical Nacional).

En el primer encuentro de la CONAMUP 
se discute el tema electoral, en donde 
no se logran acuerdos. La UCP y 
otras organizaciones revindicaban la 
participación electoral como una táctica 
y acumulación de fuerzas, para difundir 
el mensaje y se acompañaba con la 
fuerza de carácter de las organizaciones. 
La UCP decía que era una organización 
política de masas 
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>>Segundo Taller

LÍNEA DEL TIEMPO TRABAJADA  
EN LA REUNIÓN DE IZTACALCO  

DE LA UCP



1981 1982

1980 1982

Se da el segundo 
Encuentro Nacional de la 
CONAMUP en Durango

Tercer Encuentro de la CONAMUP en 
Acapulco, en donde se amenaza de desalojo 

a la colonia Las Lajas, motivo por el cual se 
acordó realizar ahí el encuentro como apoyo 

de solidaridad a los compañeros.

Se abre el frente de trabajo  
Asentamiento Las Torres

Se realizaban talleres de planeación 
de acción donde se hacía un rescate 
de historia

Lolis González hace la invitación a 
Bernardino Ramos de unirse a la 
ORC (Organización Revolucionaria 
Compañero), es ahí donde surge la 
formación teórico política marxista 
de línea de masas, en la cual se 
determina la formación desde y para 
el pueblo, en donde dirigentes se 
incluían en los procesos arbitrales de 
la comunidad.

 

La participación electoral de la 
compañera Rosario Ibarra de 
Piedra a la Presidencia, donde 
Lolis propuso al compañero Mario 
“el Canelo” de Ajusco como 
candidato en 15 días. 

Con Rosario en el mercado de la 
bola, Jovita parte de la UCP, ganó 
la presidencia de la colonia Joel 
Morales, esta participación logró 
el impulso de la coordinadora. 
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Se cambió la Asociación de 
Residentes de Ajusco y se 
apoyó a Bartolita Sánchez de 
la Asociación Cívica  Nacional 
Revolucionaria  (ACNR).

Se fortalece la coordinación 
regional de la CONAMUP

Lucha en contra de la carestía, se dio 
una coordinación intersectorial entre 
sindicatos, campesinos, movimientos y se 
formó el Frente Nacional en Defensa del 
Salario y Contra de la Carestía (FNDSCAC)

Se da el Primer Paro Cívico Nacional con 
más de 200 mil personas. En donde las 
secciones de Coyoacán realizaron una 
marcha de Santa Úrsula a la delegación y 
ha sido la única marcha de esa naturaleza 
donde miles de personas se movilizaron 
en ese momento.Participaron en la 
marcha el PRT, asociaciones de residentes 
y de izquierda.

1983

Ante la CONAMUP la UCP es reconocida como 
UCP/MRP. La OIR (Organización de Izquierda 
Revolucionaria Línea de Masas) y aliados decían que 
eran organizaciones autónomas de masas y tenían la 
idea de iniciar una revolución para hacer el cambio 
en el país. 

Se da el Cuarto Encuentro Nacional de la CONAMUP 
en la Ciudad de México, en donde se salen la UCP 
y más organizaciones del encuentro, ya que se les 
acusaba de electoreros y se decía que ventilaban el 
tema de organizaciones clandestinas en un evento 
de masas, ahí es la ruptura con la CONAMUP.

Se luchó en contra del IVA y contra la Ley de 
Hacienda.
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1983 1983



Se realizó la reunión del Frente Continental de 
Organizaciones Comunales a la que vino gente 
de América Latina a combatir cosas. Por la UCP 
participaron Martin, Alejandro y Polo asistieron. 
La intención del Frente era coordinar y aprender 
de las experiencias a nivel continental y 
colaborar con otras organizaciones.

Se formaliza el Movimiento Revolucionario del 
Pueblo (MRP), su objetivo era construir una 
corriente política que diera frente al movimiento 
urbano. Donde Rafael Reygadas era una de las 
cabezas fundamentales dentro de la historia del 
movimiento de la UCP ya que era dirigente.

1984 1985

Mario Enzástiga retoma el frente 
del trabajo, entró a la comisión de 
prensa.

Se acuerda que el frente del 
trabajo se llamara Cooperativa de 
Unión y Fuerza del Pueblo, con la 
cual se logró que no se desalojara 
una familia con 20 granaderos 
ya que se montó un cerro de 
piedras. 

Encuentro Nacional extraordinario 
en San  Francisco del Rincón. Se 
intento recomponer la relación 
con la CONAMUP y no se logró 
con éxito.

La CONAMUP ya estaba dispersa  
y la UCP ya no estaba adentro.

Había muchos trabajos de las 
organizaciones sobre todo de la 
UCP en los proyectos habitacionales 
en la zona de Molinos, Las Torres y 
proyectos en el centro de la ciudad.

Ya estaban los tortibonos en 
Ecatepec en el Estado de México.
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1984



A partir del sismo se dio un movimiento 
de solidaridad generalizada, había mesas 
donde estaba Ernestina Godoy negociando.

La UCP tiene su propio despacho en la 
colonia Doctores. Donde se apoyaba a 
los damnificados del sismo, se orientaba 
a las organizaciones urbanas en la lucha 
de las tierras, en la regularización. Se 
profesionalizaba el apoyo de la gente, llega 
el tema de Lomas del Seminario (proyecto 
de vivienda de Tláhuac).

Surgen proyectos para 
profesionalizar el trabajo 
en Iztacalco y en la zona 
metropolitana

1983 1983

Se integran Gilberto y Rubén 
al despacho de abogados

La UCP apoya al EZLN que  
se alojan en casa Ajusco.

1983 1990 - 1994
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En la Cumbre de Cancún, exigiendo el derecho a la alimentación <<
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REFLEXIONES DE LOS FACILITADORES

Reflexiones de  
los facilitadores 

SOBRE LA LÍNEA DEL TIEMPO 
TRABAJADA EN LA REUNIÓN  
DE IZTACALCO

luchar por mejorar las condiciones 
tanto económicas, como sociales de 
la sociedad mexicana, así como ob-
tener cargos de poder político. Los 
años posteriores de 94 en adelante 
como se externó al principio de esta 
pequeña reflexión no se cubrieron 
en esta línea por falta de tiempo, 
sin embargo, fueron desarrollados 
en la línea del tiempo que se realizó 
en Sedepac.

REFLEXIÓN DE CARLOS 
FERNANDO SOBRE LA LÍNEA DEL 
TIEMPO REALIZADA EN SEDEPAC

En esta cronología se puede visua-
lizar, como la sección de Iztacalco 
luchó por mejorar las condiciones 
de los comerciantes y de sus co-
mercios, como participó para que a 
jóvenes en condiciones precarias se 
les otorgara una beca que les per-
mitiera terminar sus estudios, en el 
ámbito político se observa la impor-
tancia de las familias Enzástiga, los 

El proceso para realizar esta línea 
del tiempo fue algo complejo, de-
bido a la poca participación para la 
realización de la misma y a que los 
que participaron en el proceso, se 
desviaban por momentos del tema, 
haciendo que el taller se extendiera 
un poco más del tiempo estimado, 
lo que hizo que solo se cubriera has-
ta el año 1994, El desarrollo de esta 
línea permitió ver la fuerte influencia 
de la UCP-Iztacalco en la política 
pública de la Ciudad de México y 
de nuestro país, lo que demuestra 
que ha sido uno de los movimientos 
sociales más importantes que ha 
tenido México a lo largo de su his-
toria. Se puede observar también la 
relación que tuvo este movimiento 
con otros movimientos sociales 
como el EZLN, los logros que con-
siguió la UCP-Iztacalco tanto a nivel 
político como a nivel social durante 
los primeros 20 años de historia de 
esta organización, la participación 
del movimiento en varias cumbres 
y como tenían muy claros sus ob-
jetivos principales, los cuales eran: 

2.3
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Lagarde entre otras, tanto en la po-
lítica pública de la alcaldía Iztacalco 
como en la Ciudad de México y en 
cargos de poder político se consi-
guieron: diputaciones locales y el 
cargo de jefe delegacional. También 
se plasma en esta línea, la relación 
de la UCP con grupos étnicos como 
los triquis, todo lo anterior muestra 
el fuerte compromiso que ha tenido 
la UCP-Iztacalco como movimiento 
social, de buscar una igualdad de 
condiciones para todos, de luchar 
por causas justas, de alzar la voz por 
aquellos que no la tienen, que sea 
una sociedad más justa. También 
nos nuestra la continua búsqueda 
de este movimiento de los cargos 
de poder y su importancia a nivel 
histórico en el desarrollo de la cui-
dad y de la política en el país.

REFLEXIÓN DE RICARDO 
ABRAHAM SOBRE LA LÍNEA DEL 
TIEMPO UCP-IZTACALCO.

Al trabajar durante la transcripción 
de las experiencias que han vivido 
nuestros compañeros de la UCP, he 
notado ese gran sentir de pertene-
cía e identificación que los caracte-
riza como una organización de lucha 
popular del pueblo para el pueblo. A 
través de sus experiencias quedan 
claras sus grandes intenciones de 
mejoría, de bienestar y sobre todo 
de solidaridad ante los integrantes 
del pueblo. Esos integrantes que han 
luchado por su alimentación, por 
un pedazo de tierra, por un hogar 
y sobre todo que han luchado por 
el bienestar de su gente. Pará mí el 
escuchar y transcribir sus memorias 
ha sido una experiencia que me ha 
hecho darme cuenta que las luchas 
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139que nos enseñan en las escuelas 
son en verdad, una lucha de pa-
decimiento de los sujetos, estar 
con ellos y escucharlos, hacen que 
quieras seguir luchando, que no te 
dejes. Por que escuchar a la UCP es 
un sinónimo de estar con el pueblo 
luchador, por ese pueblo solidario 
que caracteriza al sujeto mexicano.Y 
aunque no todo ha sido color de 
rosa y se han visto enfrentados en 
diversas diferencias dentro de sus 
integrantes y otras organizaciones, 
la UCP a través de estas memorias 
ha querido recordar sus orígenes 
y dejar escritos sus logros, sus ba-
tallas y recordar aquellas personas 
que lucharon y dieron su vida por 
esta organización.

Sin duda alguna considero que este 
trabajo de memoria histórica será 
un trabajo que servirá de ejemplo 
a las nuevas generaciones de esta 
organización pues creo bastará con 
leer este trabajo para aprender de 
los errores y mejorar en este deber 
de lucha, el cual su único objetivo 
siempre ha sido el mejorar las situa-
ciones en las que nos encontramos 
en el contexto actual.

REFLEXIONES DE LOS FACILITADORES
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Tercer Taller

APRENDIZAJES DE LAS 
EXPERIENCIAS DE LAS Y LOS 

PARTICIPANTES EN LA REUNIÓN DE 
IZTACALCO DE LA UCP

INTRODUCCIÓN

En esta sesión se abordó de manera 
breve las dificultades que hubo en la 
reunión anterior para realizar la línea 
del tiempo, se realizaron preguntas 
a los participantes del taller para 
conocer su experiencia dentro de la 
organización, sus logros y como se 
ven a futuro, la primera pregunta fue 
contestada por cada participante 
y las demás fueron respondidas 
por 2 o 3 participantes para evitar 
que se extendiera a reunión del 
límite establecido. Hubo momentos 
dónde los participantes del taller 
se salían del tema y se desviaban, 
pero los compañeros hacían que no 
tardaran mucho en retomar el hilo 
del tema principal. La sesión contó 
además con la presencia de nues-
tros compañeros de BDM quienes 
se encargan del material audiovisual 
de todo el proyecto. Está transcrip-
ción intenta rescatar los aspectos y 
momentos más relevantes de esta 
reunión de la manera más clara y 
concisa posible.

INICIO DE LA SESIÓN

Ricardo: En esta sesión el primer 
tema va a ser conocer cuáles fue-
ron las dificultades que se tuvieron 
para realizar la línea del tiempo, creo 
que habían acordado que nos iban 
a compartir la información que se 
iba a discutir, no nos llegó esa in-
formación, no la compartieron, se 
quedó hasta 1994 la línea del tiempo 
que fue la sesión que trabajaron 
con mi compañero Carlos, poste-
riormente ya no nos llegó la demás 
información, esa información se la 
vamos a hacer llegar al profesor 
Reygadas, lo que nos envié se los 
haremos llegar a ustedes para que 
lo revisen y si ustedes quieren com-
pletarlo lo complementen porque 
falta mucho faltan 20 años creo que 
es importante saber cuáles fueron 
los conflictos para ese faltante de 
fechas. No sé si desean compartir su 
experiencia con la línea del tiempo

Bernardino: Principalmente lo que 
ha hecho que no se concluya la 

2.4
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141Ricardo: Nosotros le propusimos 
al profesor a Adriana, a Berna y a 
Arturo.

Ricardo: No sé si les llegó la trans-
cripción del primer taller, el profesor 
Reygadas nos la mando ya corregida 
y posteriormente se las mandamos 
a ustedes, alguien tuvo la oportu-
nidad de leer el texto.

Arturo: Yo, me parece un texto muy 
rico, puesto que son las vivencias 
de cada quien pero me surgió una 
duda del producto final, ¿qué se 
va a rescatar, las vivencias o las 
memorias?

Ricardo: Principalmente las memo-
rias, las vivencias son un comple-
mento. Este taller es principalmente 
de reflexión, saber que sienten de 
ser parte de la UCP, los logros, los 
vínculos que han tenido con los 
partidos, esas experiencias que han 
tenido como grupo, lo vamos a plan-
tear, voy a ir soltando unas pregun-
tas al azar y van a ir contestando 
con estricto orden. Terminando está 
actividad se va completar el comité 
de escritura y de redacción de las 
memorias.

línea del tiempo es que la mayoría 
de los que han participado son del 
1997 para acá entonces no conocen 
mucho de la historia aunado a esto 
la poca participación y eso a hecho 
que nos atrasemos mucho en 2, 3 
años ha sido muy lento.

Arturo: Completando lo que dice 
Berna si llegamos a esa fecha en 
la reunión anterior, pero yo pensé 
que ahora se iba a continuar del 94 
hasta donde llegáramos que es justo 
donde ya hay más experiencia de 
los compañeros presentes, antes 
la vivencia era prácticamente de 
nosotros.

Ricardo: En esta sesión también se 
va a acordar quienes van a ser los 
encargados de complementar los 
escritos, va a haber un comité de 
redacción por parte de la UAM es-
tamos Carlos y yo, pero falta saber 
quiénes serán los miembros de la 
UCP que completarán el equipo.

Arturo: Podría ser perfectamente 
Adriana ella ha estado tomando 
nota y podría apoyar sin ningún 
problema con eso
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RESPONDIENDO EL CUESTIONARIO 

logra apreciar que es lo que la gente 
necesita y quiere, nosotros al ser 
parte de una sociedad sabemos que 
es lo que la gente necesita y que es 
lo que quieren, nos organizamos y 
le apostamos a eso, desde el punto 
de vista de la tierra, del barrio, de la 
colonia, el ejido. Es para mí de mu-
cho orgullo haber pertenecido por 
muchos años a esta organización 
y que en este momento podemos 
decir que es parte fundamental 
de los cambios que está viviendo 
el país.

Yepes: Siento que es como una ne-
cedad, porque estamos desarticu-
lados en Tláhuac, mi domicilio está 
en Milpa Alta, estamos como en el 
limbo, con el orgullo de haber perte-
necido a la UCP, fue una etapa muy 
padre, yo me incorpore con el asun-
to de la vivienda, fuimos gobierno 
en la alcaldía durante tres periodos 
y a partir de ahí se ha venido des-
dibujando, incluso actualmente ya 
no se llama UCP sino Parlamento 
Ciudadano de Tláhuac, vengo a esta 
reunión a aportar ciertos materiales, 
actualmente soy documentalista 
y entonces entiendo la importan-
tancia de preservar la memoria, los 
documentos no son nuestros sino 
que son de un proceso en el que 
participamos.

Ricardo: Me gustaría que estás pre-
guntas se contestaran con un orden 
y respetando los tiempos porque 
sino a los compañeros de BDM se 
les va a hacer más difícil. La pre-
gunta número 1 que tenemos para 
ustedes es: 

¿Qué significa para ustedes hoy ser 
parte de la UCP? 

Me gustaría que el compañero 
Ramón nos conteste la pregunta 
primero.

Ramón: Para mí en lo personal es 
ayudar a la gente, es para mí una 
satisfacción porque a veces la gente 
me pide ayuda y si la puedo ayudar, 
adelante.

Jesús: Para mí la UCP es un movi-
miento que surge a partir de otros 
movimientos y que de alguna mane-
ra ha logrado ser parte de la trans-
formación de la ciudad y también 
del país, no se pudiera pensar en 
esta situación en la que estamos 
sin los movimientos sociales. En los 
años 70 parte de luchar en contra 
de un sistema que era muy autori-
tario y que trataba de aprovechar 
las necesidades de la gente. Desde 
el punto de vista del gobierno no se 

2.4
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143Bernardino: Es una necedad, es un 
reto, el articular lo que se pueda 
articular, no aspiramos a más, el 
retomar lo que le dió vida a la or-
ganización, hay todavía práctica 
social, aquí con los compañeros de 
Iztacalco hay diversidad de temas, 
el comercio, el deporte, en la ges-
tión, en fin hay materia prima para 
organizarnos y no solamente por 
nostalgia. Pensar el ir por una can-
didatura actualmente sería irrisorio.

Adriana: Ya me reconozco, yo estaba 
viviendo en un desconocimiento 
total, ahora me doy cuenta que 
para mí la UCP es parte de lo que 
soy, es mi formación, es mi vida. 
Nos inmiscuimos en una sin razón 
de sólo lo político y solo buscar 
el voto e hicimos caudillos y des-
graciadamente esos caudillos se 
olvidaron de dónde venían. A no-
sotros nos queda mucha intención 
de luchar socialmente, para algu-
nos de nosotros todavía es historia 
viva. Esperemos que la intención de 
este trabajo sea reconocernos y ver 
hacia dónde vamos. La UCP es mi 
vida, soy UCP, y así seguirá siendo 
hasta donde me lleve el camino, yo 
si peleo por las siglas.

Arturo: La UCP tiene una historia de 
más de 40 años, tal vez 50 y esa his-
toria se puede contar entre historias 
de liderazgos o historia de proyectos 
comunitarios. La historia se ha ido 
construyendo a partir de esas dos 
visiones, en los últimos años da la 
impresión que se ha privilegiado la 

historia de los liderazgos para ac-
ceder a cargos de poder. Entonces, 
¿qué significa para mí ahora estar 
en la UCP?, Para mí y es una cues-
tión profesional, ética, etcétera, es 
rescatar esa historia, esos orígenes, 
actualizarlos, resignificarlos para las 
generaciones actuales y decir que 
hay de bueno en todo el camino de 
la UCP y por qué no volver a poner 
en práctica eso que hubo de bueno 
en lugar de repetir la historia porque 
la realidad es otra, pero si creo que 
hay mucho capital de la UCP, cómo 
organización social, cómo organi-
zación de masas, ciertamente con 
una perspectiva de poder que hay 
que actualizar compartir y heredar 
para las nuevas generaciones. Para 
mí eso significa ahora ser UCP. Los 
liderazgos son indispensables pero 
deben de tener su contrapeso en 
la comunidad, nos corresponde a 
nosotros decir qué camino quere-
mos tomar, si el de los liderazgos o 
el de las luchas sociales.

Mirna: Ser para mí parte de la UCP es 
no tener nada y tener mucho, por-
que la gente cuando logra acceder 
a un cargo público pierde el piso 
y dejan a la UCP huérfana, para mí 
ahorita significa levantarla, el volver 
a luchar, reunir a gente que tenga 
ganas de volver a hacerlo, para mí 
en este momento está fracturada, 
lo que hay que volver a hacer re-
estructurarla y para eso hay que 
buscar gente que tenga las ganas 
de hacerlo.
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¿Por qué creen que vale la pena invitar 
a otras personas a pertenecer a la UCP?

Bernardino: Hay muchas razones 
para convocar a la gente, desde la 
perspectiva de retomar lo que ha 
sido la lucha de la UCP, la ciudad 
está politizada, también es una ta-
rea para llamar y concientizar a la 
gente, sino tenemos ya la capacidad 
de proponer a alguien al menos no 
dejarnos llevar por esa campaña 
de mentiras. 

Arturo: Hay que revisar y cambiar 
los métodos, el método ha sido 
ganar el poder, no es un problema 
de los compañeros es un proble-
ma de método, en los orígenes y 
en los documentos que he visto, 
había mucho trabajo, documenta-
ción que nadie firmaba, firmaba la 
UCP y las marchas eran masivas, 
alguien tenía que hablar, el perso-
naje era parte de esa masa y los 
logros eran con toda la comunidad 
por eso hay que cambiar el método, 
hay que privilegiar el reconstruir el 
movimiento de masas, MORENA es 
partido, nació y ahora todavía sigue 
habiendo mucha gente interesada 
en el movimiento de masas. Para 
mí la gente nueva debería entrar en 
ese método y enriquecerlo porque 
si hay mucha gente valiosa.

Adriana: creo que podemos integrar 
a 2 tipos de personas, uno bien lo 
dice Arturo serían aquellas per-
sonas que estén comprometidas 
ideológicamente con un proyecto y 

el segundo tipo de personas es por 
una necesidad. La mayoría de per-
sonas nos busca queriendo resolver 
esa necesidad y para eso estamos. 
Yo reconozco estar inmersa en ese 
campo, es difícil involucrar a gente 
con pensamiento crítico.

Jesús: El gobierno prefiere no darle 
una educación política a la gente 
y empieza como un error nuestro, 
nosotros debemos de ser los pri-
meros educados. Porque ya nos 
fallaron unos, no por eso vamos 
a renunciar, hay que aprender de 
nuestros errores. 

Yepes: Sinceramente lo pensaría, 
no me atrevería a tocar la puerta, 
¿para que voy a invitar a alguien?. 
Lo que sí podría hacer es hacer 
énfasis en la cuestión social, ver la 
cultura, cómo un proceso para crear 
comunidad. En Tláhuac se tuvo que 
crear otra organización que se llama 
UPC (Unión de Pueblos y Colonias) 
por el nombre de UCP caía muy 
pesado en una región donde hay 
pueblos originarios. 

¿Qué visión se ha desarrollado y qué 
derechos se han hecho vigentes? 

Bernardino: La lucha por la tenencia 
de la tierra, fue una lucha histórica, 
yo creo que mucho se aportó desde 
la organización para que haya con-
tratos y legalidad en los terrenos 
y puedas conseguir una vivienda 
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145a precios justos: otros programas 
también importantes son el mejo-
ramiento de la vivienda y el vivienda 
y lote familiar y este último, Andrés 
Manuel lo hace a nivel Ciudad de 
México, surge también el Programa 
de Mejoramiento Barrial. Son par-
te de los triunfos del movimiento 
social, los demás han sido luchas 
territoriales.

Adriana: En Iztacalco se crearon 
unos precursores en el INVI para que 
se tomara en cuenta a las madres 
solteras para poder tener derecho 
a una vivienda. La visión de la UCP 
siempre ha sido mejorar las condi-
ciones de la comunidad. Tenemos 
vigentes el derecho a una vida digna, 
derecho a la vivienda, el derecho a 
la salud, el derecho a la cultura y 
eso es lo que ha formado la orga-
nización más allá de una ideología y 
siempre defendiendo los derechos 
de los habitantes.

Arturo: Uno de los derechos por los 
que hubo una de las luchas más 
fuertes fue el derecho a la vivienda 
digna y ahí se integraban acciones 
fuertes por la regularización de los 
terrenos, de ahí surgen otros dere-
chos como el derecho a la ciudad o 
el derecho al tránsito por la ciudad. 
Los otros ya los mencionaron, yo 
solo mencionaré también los dere-
chos a la alimentación, al empleo y 
al medio ambiente.

Yepes: Las banderas que levantaba 
la UCP era la no represión, el respeto, 

el derecho a la canasta básica y a 
la vivienda digna y el derecho a la 
cultura

Jesús: Yo quisiera presentar a 
Rosario y al compañero Arturo ellos 
vienen de Gustavo Madero y tra-
bajan el tema de vivienda popular.

¿Para ustedes qué significado tiene 
el trabajo realizado durante la UCP?

Arturo: Cuando entra uno a la UCP, 
en mi caso fue por invitación de 
Doña Rosario, te dedicas a la or-
ganización de tiempo completo, en 
mi caso así fue, a mi la organización 
me ha abierto los ojos a través de 
los años, te das cuentas de mu-
chas cosas y de muchas injusticias. 
Tenemos que aprender a luchar 
por mejorar las condiciones de tu 
vivienda, tu colonia, tu estado, tu 
distrito, tu alcaldía.

Rosario: para mí la organización ha 
sido muy importante, porque es 
una manera de luchar por la bús-
queda de mejores condiciones, si 
no te organizas ni caso te hacen, es 
muy importante participar en una 
organización.

Arturo: Muchas son las demandas, 
de las luchas de la UCP y de otras 
organizaciones iban aterrizando en 
cambio de las políticas públicas, no 
solo en la aplicación de leyes sino 
en la reformulación de cosas que 
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había antes. Hay un significado muy 
importante de retroalimentación 
con otras organizaciones, con otros 
procesos, en otras ciudades del país 
y en otros países y es importan-
te resaltar también la democracia 
participativa.

Adriana: ¿Qué me ha dado la UCP?, el 
trabajar por la comunidad, el acep-
tar que me gusta lo que hago, claro 
también un cargo público, que es a 
partir de estar integrada en estos 
procesos, no solo hay que llegar al 
cargo público, ya llegué aquí y mi 
primer o segundo trabajo es seguir 
haciendo trabajo comunitario.

¿Cómo han sido sus vínculos con los 
gobiernos?

Rosario: Por lo menos con Andrés 
Manuel logramos beneficio social, 
logramos varios proyectos de vi-
vienda, se lograron muy rápido las 
manifestaciones de obra, hubo 
mucho apoyo para nosotros, con 
Mancera nos cerraron mucho las 
puertas a pesar de ser un gobierno 

de izquierda, con Claudia las nego-
ciaciones también han estado muy 
cerradas.

Bernardino: La bandera de lucha de 
UCP ha sido, la movilización, nego-
ciación y acuerdos, con los gobier-
nos de izquierda ha sido engañoso, 
aquí se debía identificar la actitud, 
la posición, con Cárdenas había 
más apertura con las organizacio-
nes incluso con las ONGS, hubo un 
respeto, hubo un trato, hubo flui-
dez: con Andrés Manuel no fué así, 
sin embargo, todas las demandas 
fueron convertidas en programas 
sociales, esa fue su virtud y le quitó 
banderas al movimiento.

Adriana: Primero aceptamos que 
la organización no nació con está 
necesidad de vincularse al poder 
sino hasta que hubo un rompimiento 
e influyen en la política para poder 
incidir más en la vida cotidiana y 
luego el tercer momento el de los 
gobiernos federales que no eran 
de izquierda y que nosotros como 
organización íbamos siempre bus-
cando que nos incluyeran en pro-
gramas sociales.
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147LAS NUEVAS ORGANIZACIONES O PROYECTOS 
FORMADOS DENTRO DE SUS LOCALIDADES 

diputado, empieza la manzana de la 
discordia, nos dividen al grupo y ahí 
termina. La realidad de Coyoacán 
no te la puedo describir como total, 
pero sin embargo hay un proyec-
to, una lucha muy importante que 
se da en planta de asfalto de la 
Ciudad de México, porque había 
un proyecto principal de Mancera, 
que era un intento de hacer la ciu-
dad inteligente, que iba a integrar 
empleo comercio y vivienda, es un 
proyecto pero al final se cambia lo 
que se tenía planteado, debido a 
que hubo varias demandas para 
parar el proyecto y se logró detener 
ya ahora con Claudia ahí se inauguró 
un parque ecológico.

Arturo: lo que está impulsando 
con altas y bajas en Iztacalco, es 
la gestión en vivienda con muchos 
problemas con apoyos en otras al-
caldías, en educación, está la licen-
ciatura en Derecho y pronto iniciaría 
la licenciatura en Administración, 
regularización a nivel preparato-
ria, en alimentación está el come-
dor popular con un promedio 250 
comidas al día como servicio, el 
cual está ligado a un proyecto del 
DIF, en salud están los consulto-
rios médicos, psicología, medicina 
general, odontología y podología y 

Arturo: nosotros que nos dedica-
mos en lo particular a la vivienda 
si hemos logrado sacar proyectos, 
el vínculo que tenemos con las de-
legaciones, en este caso Gustavo 
A. Madero nos ha permitido darle 
a las personas un hogar porque a 
vivienda es una necesidad que no 
va a terminar, cómo les digo a los 
compañeros aquí solo tienen de 
dos sopas, con una inmobiliaria o 
con nosotros como organización 
social, por eso incidimos en la po-
lítica inmobiliaria porque tenemos 
una necesidad en nuestra colonia.

Adriana: En Iztacalco logramos 
un clímax cuando Erasto se hace 
delegado por la UCP, despues de 
ahi tuvimos las dos diputaciones 
locales , me parece que política-
mente hablando es lo que se ha 
dado, hemos logrado ser una de 
las organizaciones que luchan por-
que las personas que trabajan en 
la vía pública, laboren de la mejor 
manera, apoyo a jóvenes para que 
terminaran sus estudios.

Bernardino: Hubo un grave error de 
Gilberto al decir que cada quién se 
rasqué con sus propias uñas, esa era 
la política del equipo, ya luego me 
di cuenta que que efectivamente 
esa era la nueva política, ya no era 

2.4
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finalmente el deporte tenemos una 
liga de fútbol que tiene un promedio 
de 100 equipos en diferentes ca-
tegorías y ya es un funcionamiento 
regular y la liga está toda la semana 
y hay una escuela de fútbol y re-
cientemente se está impulsando 
defensa personal y box.

¿Qué nuevas alianzas tenemos que 
establecer con las organizaciones de 
la sociedad civil y demás organizacio-
nes del pueblo? y ¿Frente a 40 años de 
historia tenemos alguna propuesta o 
estrategia común a impulsar?

Jesús: Cada equipo establece sus 
estrategias, sus relaciones, su po-
lítica de alianzas entre lo social y lo 
político, porque no son las mismas 
condiciones las que hay Coyoacán 
que las que hay en Iztacalco o las 
que hay en Tláhuac, son diferentes 
condiciones, es muy amplio y di-
verso no se puede hablar aquí de 
una sola posición.

Bernardino: La iniciativa de la re-
cuperación de la historia yo creo 
que nos acerca y que deberíamos 
de tejer puentes, lo que se pueda 
para caminar juntos en algo hay que 
hacelo. Debemos compartir lo cada 
quien esté haciendo y ya después 
ver si empujamos juntos.

Adriana: Creo que primero hay que 
ver si podemos lograr una alianza 
entre nosotros como UCP, dos ver 
si podemos tener esa alianza entre 
nosotros, después de ahí cada uno 
de nosotros tiene que definir sus 
propias estrategias en los diferentes 
territorios, pero siempre teniendo 
en cuenta que tenemos un propó-
sito afín, no voy a traicionar esto 
independiente de lo que yo esté 
haciendo de manera particular.

Comité de Redacción: 

Adriana López Peña, Arturo 
Castro, Carlos Fernando Morales 

Andrade y Ricardo Abraham 
Canarios Juárez.
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149Cuarto Taller

ENTREGA DE DOCUMENTOS, 
EVALUACIÓN DEL PROCESO Y 

SUEÑOS DE FUTURO TRABAJADOS 
EN LA REUNIÓN DE IZTACALCO

Participantes

Bernardino Ramos, Adriana López 
Peña, Ramón Peña, Gabriela Marina 

Peña, José Peña, Elizabeth López 
Peña Jesús Galán, Enrique Escamilla, 

Arturo Castro, Emmanuel Martínez, 
José Luis Cervantes, Rosario Cerritos, 

Arturo Ocon

Relatoras/es

Carlos Fernando Morales  
y Abraham Canarios

En un primer momento el cuarto ta-
ller en la sección de Iztacalco co-
menzó con la exposición de dudas, 
comentarios y sugerencias sobre los 
documentos finales y se hicieron va-
rias sugerencias que se incorporaron 
efectivamente al texto final.13 

13 Sin embargo, la solicitud de revisar 
y reorganizar los textos para darles 
una narrativa única no fue posible en 
este momento para todos los relatos, 
dado el encuadre y los tiempos de 
la Universidad Autónoma Metropo-
litana, pues la tarea requeriría varias 
semanas de trabajo y tenemos el 
compromiso de entregar el libro a 
más tardar en el mes de octubre, y 
el material todavía tiene que ir a los 
trabajos de pre-prensa: corrección de 
estilo, incorporación de fotos, formato, 
impresión. Por lo que se retomó el 
acuerdo del Tercer Taller General de 
que el libro tendría una introducción, 
un capítulo que recogiera lo expresa-
do en el Taller General en Sedepac y 
después capítulos sobre cada sección 
de la UCP, y que los contenidos serían 
fundamentalmente las narrativas de 
las transcripciones de las sesiones 
grabadas, procurando quitar repeti-
ciones, muletillas y frases o párrafos 
que no se explicaran de manera clara 
y respetando lo que fue elaborando 
cada equipo de redacción. (Nota de 
la coordinación).

>>

2.5
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Arturo: A lo largo de estas tres se-
siones anote algunas cosas que tal 
vez ayuden a la redacción del docu-
mento y otras para la continuación 
del proceso. Justo una observación 
es esto que comenta respecto con 
lo que pasó en Coyoacán. Se habla 
de la lectura externa de la sección 
Iztacalco, de la sección Naucalpan 
y la sección Ecatepec, pero en rea-
lidad yo digo que el trabajo que se 
hizo en estas tres sedes se hablo 
de las experiencias en diferentes 
espacios y alcaldías del Valle de 
México.

Bernardino: Iztacalco fue la sede, la 
sección no fue Iztacalco, fue la sede 
del taller. Por ejemplo, ahorita ya 
con la aportación de Cuajimalpa, ya 
no queda solo la sección. Iztacalco.

Jesús: Bueno aquí Iztacalco por lo 
céntrico nos queda lo menos lejano 
de muchos, pero la vida de la orga-
nización tiene que ver con muchos 
territorios. 

Arturo: Se menciona, pero esa es 
otra observación que tengo y por 
eso preguntaba ¿Si este ya era el 
documento a presentar o todavía va 
a tener un trabajo de ordenamien-
to? Al menos aquí en Iztacalco se 
hablaron de muchas cosas que no 
se refieren solo a Iztacalco, sino que 
alimentan la reflexión de Naucalpan 
y Ecatepec. 

Bernardino: Lo que se acordó es 
que se incorpore y se corrija lo que 

se mande a la coordinación a más 
tardar mañana.

Jesús: Lo que está ya está, nada 
más es si es una cuestión de pre-
cisión ¿no?

Bernardino: tendríamos que hacer el 
contenido de la sede de Iztacalco.

Jesús: Si consideró que nos fal-
tó mas texto y demás. Nos faltó 
Neza, pero bueno digo son partes 
en donde no nos pudimos involu-
crar, pero son parte de la historia. 
Por ejemplo, de Cuajimalpa ojalá se 
pudiera integrar, pero también tene-
mos relaciones en Álvaro Obregón 
durante muchos años.

Bernardino: Yo digo que lo que man-
demos lo subamos al grupo de UCP 
Iztacalco mañana en la mañana para 
que se envié.

Jesús: Yo integraría algo de Iztapalapa 
por que de Álvaro Obregón no tengo 
mucha información.

Bernardino: Yo quise buscar a 
Cuautle por que el tuvo una ex-
periencia importante también en 
los Pedregales, a Efraín, pero no se 
pudo concretar nada.

Arturo: Sí faltan algunas cosas, pero 
sigue siendo muy rico esto, no se si 
se pudiera dar y si hay tiempo para 
darle contexto a esto, supongo que 
ya va a estar difícil ubicar varios de 
los testimonios de los textos que 
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151hay aquí que no se sabe de quien 
son e inclusive de un párrafo a otro 
son diferentes personas las que 
están hablando, y es que está el 
testimonio tal cual como se dijo. Una 
forma que podría ayudar, y valdría 
mucho la pena hablar aquí de las y 
los participantes, las y los relatores 
y las y los coordinadores es ubicar a 
las personas que estuvieron dando 
testimonio, elaborar una ficha de 
quiénes son, donde están, qué ha-
cen, en qué luchas participaron y en 
qué periodo se integraron. Porque 
sí hay buena parte de los textos 
que dice que tal dijo tal y entonces 
subiendo quién es quién es más fácil 
ubicar en cada párrafo de qué se 
está hablando por que de repente 
decimos: yo mismo pensaba en la 
UCP Iztacalco estamos haciendo 
tal cosa. Y no sé si dé tiempo, eso 
ayudaría y si no, es motivo de tra-
bajo de cada organización, sede o 
sección seguir desarrollándolo14.

Y no sé quién decía, si hay un acuer-
do de trabajo en otros términos y 
a lo mejor ahí ya se siguen desa-
rrollando cosas independientes de 
que el libro cumpla con las fechas 
límites que tiene.

14 A partir de esta sugerencias se puso 
el nombre de las y los participantes en 
sus intervenciones, pero no fue posible 
en todos los casos porque los regis-
tros grabados, no siempre contienen la 
identificación de la persona que habla. 
(Nota de la coordinación).

Carlos: De hecho, ya estaban ha-
blando en SEDEPAC de que tienen 
esa intención de que se siga traba-
jando. Creo que Miguel y Prudencio 
se van a encargar de hacer una 
carta formal para que esto se siga 
desarrollando, a parte de que el libro 
se va a publicar, se seguirá traba-
jando con otro equipo de la UAM, a 
lo mejor el equipo de profesores es 
el mismo, pero los alumnos no, ya 
serian otros porque ya casi todos 
terminan su Servicio Social.

Jesús: Pues yo digo que, así como 
dices Berna mañana le damos car-
petazo a lo que quedó pendiente.

Adriana: Yo creo que ahorita veamos 
que se incorpore el texto de José 
Luis, de Cuajimalp, que se integre 
formalmente. Ya revisando bien el 
material, lo que es la memoria his-
tórica, es la transcripción de todo lo 
que hicimos en los talleres. Yo tam-
bién pienso que seria una narrativa 
que iba a haber esa formalidad de 
una narración, estoy entendiendo 
que no, que no es como tal y bien 
estaría la propuesta de que nosotros 
en cada sección hagamos el trabajo 
de la narración.

Bernardino: ¿Lo que se escribió, lo 
que se estuvo escribiendo, como 
se transcribió? es que yo solo veo 
reflejado lo que se dijo, pero lo que 
se escribió no.

Adriana: Y por eso se estuvieron 
tomando las fotos.
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Arturo: Hay una parte de la línea del 
tiempo, hay una parte que se dijo y 
que se escribió, pero no todo está 
reflejado.

Carlos: No hubo ese tiempo para 
rescatar todo lo que se tomaba en 
las notas.

Bernardino: Si, no hay condiciones 
de agregar algo porque estamos 
sobre un plazo que ya se cumplió.

Jesús: Yo me comprometo a man-
dar algo de lo que es Iztapalapa ya 
que es parte importante, porque 
también ahí tuvimos historia.

Bernardino: Yo digo lo que dice 
Arturo, ¿por qué no lo hacemos 
ahorita?, te lo pasamos y tu lo trans-
cribes, la parte de la identificación 
de las personas, porque eso no lo 
van a saber ni a entender quienes 
están trabajando en la versión final.

Arturo: Yo me echo la talacha de 
transcribirlo, pero mi preocupación 
a cómo está todo el texto, mi trabajo 
sería sólo ligar una cosa con otra 
como viene, o tratar de redactar y 
dar unidad.

Bernardino: Si se puede redactar es-
taría bien, pero se haría el plantea-
miento de que se estaría haciendo 
este acuerdo aquí para hacerle el 
planteamiento para que se sustituya 
el texto por otro. Digo si tienes esa 
disposición pues adelante.

Arturo: La disposición pues sí, ya 
te dije, y si hay tiempo hasta nos 
metemos a reordenar todo.

Adriana: Fíjate que yo pensé que 
no lo iban a personalizar. Vamos al 
final del día estoy viendo que dice 
tal dijo tal y debieron de darle una 
narrativa al texto sin decir quien lo 
dijo, y solo contando la historia y 
evitar el quién lo dijo.

Arturo: A mí me gusta más el estilo 
donde el testimonio diga quien lo 
dice. Esperaba inicialmente esta 
otra forma de trabajar que no esta 
aquí. Lo que me preocupa es la 
mezcla de estilos, por que hay va-
rias cosas que si se van relatando 
como hechos sacados del conjunto 
y hay varias cosas redactadas en 
primera persona sin decir quién es 
esa persona que lo dijo.

Bernardino: Entonces yo digo que 
ese tipo de cositas se omitan y 
mejor una ficha de los nombres 
de los que participamos, de dónde 
vengo, el periodo en el que estuve 
y su cargo dentro de la UCP.

Arturo: Valdría la pena precisar que 
el trabajo es producto de todo este 
proceso y hay tales aspectos que 
requerimos seguir trabajando e in-
clusive si ya es muy formal, enton-
ces, de aquí se plantea el proceso 
de continuar en estos términos, así 
como un continuará..
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153Arturo: mañana es la entrega, revi-
sar la línea del tiempo de esto que 
estamos haciendo si me queda un 
mal sabor de boca, por que ya no 
se pudo hacer la línea del tiempo 
de Iztacalco, se cortó en el 94 y hay 
toda una historia muy rica a la que 
no le pudimos dar tiempo.

Bernardino: De hecho, es un trabajo 
que también se está planteado así, 
ahorita es lo que se genera. Pero la 
propuesta es que la continuemos, 
a lo mejor acordemos un nuevo 
procedimiento, un nuevo contenido, 
pero esto va ser un insumo para que 
se le de continuidad a otro proyecto 
de la organización. Esta es como una 
labor de compilación, ya después 
tendremos que trabajar documen-
tos más interpretativos, más allá 
de una relatoría, un texto con otra 
característica, pero yo creo que 
ahorita ya dio lo que tenía que dar.

REFLEXIONES

Bernardino: El proceso fue muy ac-
cidentado no logramos involucrar a 
todos los actores, en alguna ocasión 
Erasto mandó a alguien y ni siquiera 
él vino, pero no se le dió continui-
dad a la participación de ellos. Se 
intentó contactar con Angelina y 
rechazó la invitación, intentamos 
contactar con otros compañeros 
que no se lograron contactar. Yo 
creo que es una riqueza que ya 
decía Arturo, hay riqueza en el texto, 
en las experiencias que se plasman 
en la memoria del libro, nos llama a 
recuperar la organización, nos llama 
a tender puentes con las distintas 
UCP´s aunque se reconoció que 
cada quien trae una dinámica, pero 
si se planteó en algunas reuniones 
construir puentes con las UCP que 
nos permitieran igual incidir de me-
jor manera en lo social y en lo que 
se esta trabajando. Ya comentaba 
que fue una experiencia que nos 
acercó, nos generó nuevos ánimos 
de retomar los valores y principios 
de la organización, de continuar 
con la línea de trabajo de la UCP. 
También nos llama a qué se pro-
fundice el trabajo ya que quedan 
sueltas muchas cosas. Entonces 
yo diría que sí vale la pena darle 
continuidad. Yo diría que nos vino a 
sacudir la conciencia, ya que cada 
quien anda en sus dinámicas y fue 
una experiencia que nos motiva.



154

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

Adriana: Me parece que en funda-
mental el proceso en este momento. 
Comentábamos con Arturo, que 
la pandemia trajo consigo deses-
peranza, en muchos de los casos, 
desintegración y todo tipo de pro-
blemas y creo que no solamen-
te fue a nivel personal, a nivel de 
organización, está pandemia nos 
afectó muchísimo, pues no sabía-
mos ¿dónde estábamos?, ¿quié-
nes éramos?, ¿por quién somos? 
y ¿qué hacemos? Yo no tenía el 
gusto de conocer a compañeros y 
en este tiempo tuve la oportunidad 
de conocer por lo menos tener un 
primer acercamiento con los de 
Naucalpan y Ecatepec, saber un 
poquito más de dónde venimos, 
que las circunstancias de la vida de 
la organización han cambiado, que 
hemos tenido fortalezas, pero tam-
bién hemos tenido decepciones, 
hemos tenido caídas de las cuales 
no siempre hemos salido. Entonces 
creo que estamos en una de las 
caídas más fuertes de la UCP y es 
el momento clave para definir más 
allá de los trabajos que se tengan 
por grupo o liderazgo si tenemos 
que definir una posición clara de la 
organización a nivel no sé si llamarlo 
nacional, estatal.

Ayer tu bien lo decías Berna “somos 
de izquierda, que nos quede claro”, 
tal vez ya no lo somos o cuál es 
el propósito. José Luis también lo 
decía muy claro “el proceso para 
muchos de nosotros ha sido el há-
bito del trabajo social territorial, 

no siempre esperando incidir po-
líticamente en algo” y tú viniste a 
contrastar eso y dijiste “No se les 
olvidé que la esencia de la organi-
zación como tal también es involu-
crarnos en los aspectos políticos, por 
qué eso nos va a dar la capacidad, 
obvio, para mejorar las condiciones 
de la sociedad” y eso no todos los 
teníamos tan claro. Buen inicio es-
pero que no sea ni la primera ni la 
última vez que podamos estar como 
equipo, reconocernos y si en algún 
momento volvemos a coincidir que 
mejor, siempre con el respeto a los 
trabajos y eso va para bien.

Jesús: pues es un esfuerzo muy gran-
de que hemos hecho a pesar de 
que no tenemos muchas veces el 
tiempo para dedicarle a esto, pero 
sin embargo como esfuerzo es algo 
muy grande que hemos hecho y es 
algo que quisiéramos que, así como 
dice Adriana, no conocen a otros di-
rigentes y mucho menos su historia. 
Entonces esto va a ayudar a qué se 
acerquen. De la integración, nosotros 
esperamos que sigan integrándose 
más compañeros a la organización, 
más jóvenes. Aquí Adriana tiene un 
grupo de jóvenes desde Martín y 
pues luego ellos desconocen todo 
esto y de alguna manera el libro va 
a servir para que se les aclaren al-
gunas cosas.

Arturo: creo que el libro principal-
mente provoca una reflexión para el 
futuro de la UCP y yo diría, no sólo 
de la UCP o de las UCP’s, y yo creo 
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155que de origen son las UCP’s y se 
decía así, de tal cosa en Coyoacán, 
tales cosas en Iztacalco. Surgió y lo 
que se buscó en esa historia varias 
veces es ¿Cómo integrar esto en 
proyectos comunes, convergentes, 
en donde las UCP’s con esta visión 
de lograr mejores objetivos no se 
diluyan ni pierdan su identidad, pero 
sin mantenerse aisladas?

Ciertamente muchas veces nos de-
tenemos a revisar, diagnosticar y 
proyectar a partir de la información 
que tenemos. Y yo lo que vi en el libro 
y lo que percibí es un ejercicio de 
rescate y es una ganancia el rescate 
de una historia con muchas historias 
que tienen el cobijo de la UCP y en-
tonces la ganancia que da este libro, 
de repente uno podría pensar que 
es como un punto de llegada, resca-
temos lo que se nos fue, la ganancia 
de este libro es decir todo esto se 
ha hecho, todo es histori, y ahora, 
revisando esta historia es alimento 
para nuevos planes y proyectos a 
partir de la situación y realidad del 
contexto actual. Uno mismo ya es 
otro, ya no es el mismo que entró y 
ya somos otros.

Yo me quedaría con eso, si la historia 
recoge pérdidas, cambios, rompi-
mientos etc., pero también el verlo 
ya aquí en el conjunto vemos mucha 
potencialidad para lo que hay que 
hacer a partir del contexto actual y 
seguirlo haciendo como UCP quien 
lo quiera hacer como UCP.

Y creo que eso pasa con el reco-
nocimiento de que la UCP en su 
origen y ahora son muchas UCP´s, 
cada quien traer la UCP en su ca-
beza y en su corazón. Algo que vi 
aquí en los textos decía: uno se va 
transformando y va cambiando y ya 
mi familia es la UCP, “Yo soy UCP”. 
Entonces el libro ayuda a eso, a 
reconstruir lo que de repente se 
ha perdido y nos ha quebrado, en 
realidad esos momentos son mo-
mentos de construcción.

Y lo importante de este libro es 
que se reconstruye una historia que 
aún falta por construir, interpretar 
y apoyar, dicho en otros términos, 
por resignificar. 

En el cuarto taller participaron las y 
los siguientes compañeros de varias 
secciones de la UCP:

Bernardino Ramos Iturbide, que par-
ticipa desde 1979 en la Secundaria 
Abierta “Máquina 501” y que ha 
colaborado en apoyo organizativo 
y orientación política en diferentes 
áreas geográficas y temáticas en el 
Valle de México.

Adriana López Peña, Ramón Peña 
García, Gabriela Marina Peña García, 
José Peña García, Elizabeth López 
Peña, que son dirigentes de la sec-
ción Iztacalco de la UCP y que par-
ticipan de manera principal en el 
trabajo de comercio en vía pública. 



156

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

Jesús Galán Arias, que ha sido di-
rigente en la UCP en Iztapalapa e 
Iztacalco, y ha trabajado en Gestión 
de Servicios Urbanos entre 1996 y 
2006; Enrique Escamilla Salinas, 
dirigente de la UCP en Iztacalco, 
Maestro en Derecho y Doctorado en 
Derecho Constitucional y Derechos 
Humanos, ha sido Coordinador 
Jurídico de la UCP y asesor en te-
mas de vivienda, comercio ambu-
lante mejoramiento barrial, de 1996 
a 2003, también ha hecho aportes 
en la Alcaldía, entre 2009 y 2022 en 
diferentes Direcciones: Desarrollo y 
Gestión de Proyectos Deportivos, 
Educativos, Salud, Alimentación y 
Vivienda.

Arturo Castro Juárez, sociólogo, 
asesor de la UCP, como parte del 
Centro Operacional de Vivienda 
y Poblamiento, A.C. (COPEVI) en 
diferentes proyectos de vivien-
da y desarrollo social en el Área 

Metropolitana de la Ciudad de 
México. entre 1979 y 2000, admi-
nistrador de proyectos en la UCP 
Vida Digna de Iztacalco en 2022; 
Emmanuel Martínez Aguilera, inge-
niero civil, dirigente de UCP desde 
2009, coordinador de programas 
en Vivienda, Mejoramiento Barrial y 
Educación y también ha participado 
en procesos electorales desde 2010 
y ha hecho aportes en la Alcaldía 
en diferentes Direcciones.

José Luis Cervantes Añas, dirigente 
de la UCP en Cuajimalpa.

Rosario Cerritos, dirigente de la UCP 
en la Alcaldía de Gustavo A. Madero 
integrante de una agrupación de 
vivienda.

Arturo Ocón, integrante de un agru-
pación de vivienda y también di-
rigente de la UCP en esa misma 
Alcaldía.
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157Después de la presentación de las y 
los participantes, se pasó a respon-
der la siguiente pregunta: ¿Qué me 
provoca la edición de éste libro como 
integrante de la UCP?

La producción de este libro ha sido 
una experiencia y un resultado muy 
importante para quienes participamos 
en la Sede Iztacalco; ya que generó 
nuevos ánimos para retomar los prin-
cipios y valores de la organización y 
nos llama a continuar el compromiso 
en la línea de la UCP. También nos 
interpela a profundizar el trabajo y 
aunque quedan muchas cosas suel-
tas, vemos que vale la pena darle 
continuidad.

La integración de este libro y las ac-
tividades en que participamos, vino a 
sacudir la conciencia de cada uno de 
nosotros, realmente ha sido una ex-
periencia que nos motiva a continuar.

Nos parece que es fundamental, en 
este momento, el trabajo realizado. 

La pandemia de los últimos años trajo 
consigo mucha desesperanza y en 
muchos casos desintegración, ello 
provocó todo tipo de problemas a 
nivel personal, y a nivel organización. 
Nos afectó a todos.

En el desarrollo de las mesas de tra-
bajo tuvimos el gusto de conocer a 
compañeros de la UCP que trabajan 
en Naucalpan y Ecatepec, esto nos 
ayuda a saber un poco más de dónde 
venimos.

Las circunstancias de la vida de la 
organización han cambiado, hemos 
tenido fortalezas y decepciones; 
caídas de las cuales no siempre 
hemos salido bien librados; estamos 
en una de las caídas más fuertes 
de la UCP. Estamos en un momento 
clave para definir aspectos más allá 
de los trabajos que se tengan con 
un grupo o liderazgo y estamos en 
el momento de definir una posición 
más clara de la organización a nivel 
estatal o nacional; el libro nos puede 
apoyar en estas definiciones.

Ayer nos preguntábamos con Berna: 
¿somos de izquierda? O tal vez no 
lo somos, entonces ¿cuál es el 
propósito? 

José Luis ya lo decía: el proceso 
para muchos de nosotros se ha 
dado en el ámbito social, territorial 
y no siempre esperando incidir po-
líticamente en algo y aclarábamos: 
no se nos olvide que la esencia de 
la organización también es involu-
crarnos en los aspectos políticos, 
porque eso nos dará la capacidad 
de mejorar las condiciones de vida 
en la sociedad. Eso no todos lo te-
níamos tan claro.

Este libro es un buen inicio y espero 
que no sea la primera vez ni la úl-
tima en que podamos estar como 
equipo, reconocernos; y si en algún 
momento podemos coincidir en 
otras cosas, que siempre sea con el 
respeto a nuestros trabajos y todo 
eso será para bien.
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Hemos hecho un esfuerzo muy 
grande a pesar de que no tenemos 
el tiempo suficiente para dedicar a 
estas reflexiones, sin embargo hay 
muchos compañeros como Adriana 
que no conocen a otros dirigentes 
ni su historia. Este libro va a ayudar 
a la integración de compañeros que 
tienen trabajo y quieran integrarse a 
la organización, por ejemplo, Adriana 
tiene trabajo con grupos de jóvenes, 
desde lo que impulsaba Martín, y 
desde luego que ellos desconocen 
mucho de lo que aquí se ha com-
partido. De alguna manera lo logrado 
servirá para aclarar muchas cosas 
de la historia de la organización 
donde han tenido apoyos para su 
desarrollo.

Pensamos que el libro justamente 
provoca una reflexión para el futuro 
de la UCP y no sólo de la UCP o de 
las UCP´s como se ha comentado 
en estas reuniones. Hemos visto que 
en sus orígenes, lo que se buscó 
fue integrar proyectos comunes, 
compartir propuestas de trabajo 
que se desarrollaban en Iztacalco, 
Coyoacán, Ecatepec o Tlalpan con 
orientación política. Se buscaba 
crear convergencias de los diferen-
tes proyectos sociales para lograr 
mejores objetivos, sin diluirse ni 
perder su identidad, pero también 
buscando no aislar sino articular 
sus luchas.

Adriana mencionaba las pérdidas 
reconocidas en el proceso y muchas 
veces nos detenemos en revisar, 

diagnosticar y proyectar a partir 
de pérdidas. En el libro vemos un 
ejercicio de rescate de la historia, 
de muchas historias que tienen el 
cobijo de la UCP y se perciben mu-
chos logros, buenos resultados lo 
que definitivamente es un impor-
tante saldo de ganancias con todo 
lo invertido.

Podríamos pensar que el libro es un 
punto de llegada, rescatamos lo que 
se nos fue a lo largo de la historia.

La ganancia de este libro es reco-
nocer mucho de lo que se ha hecho, 
lo que se ha logrado transformar; 
la compilación de esta historia es 
alimento para el futuro, para nuevos 
planes y proyectos a partir de la 
realidad, de la situación y del con-
texto actuales por parte de quienes 
integran las organizaciones y siguen 
desarrollando trabajos propios.

El contexto ya es otro, uno mismo 
ya es otro, ya no somos quienes 
nos integramos a la UCP, en algún 
momento podemos quedarnos con 
eso, también como ganancia, si bien 
la historia puede reportar y recoger 
muchas pérdidas, cambios, crisis, 
rompimientos, pero también al verlo 
aquí de conjunto, vemos las poten-
cialidades para nuestro trabajo y 
el de las nuevas generaciones que 
se sigan identificando como UCP, 
quienes quieran seguir haciendolo.

El reconocimiento de la historia de la 
UCP, en su origen y en sus diferentes 
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159manifestaciones ayudará a forta-
lecer a las UCP´s que muchos aún 
traemos en la cabeza y en el corazón 
para seguir y seguirnos transfor-
mando como varios participantes 
de este proceso reconocieron, y 
decían: uno aquí se fue transfor-
mando, fue cambiando, la UCP ya 
es nuestra familia, yo soy UCP.

El libro ayuda a reconstruir lo que 
podríamos pensar que se había 
perdido y que sin embargo nos ha 
alimentado, en la práctica, donde 
los momentos de quiebre o de cri-
sis, en realidad son momentos de 
reconstrucción que nos invitan a 
complementar, interpretar, apropiar 
y lo más importante, resignificar la 
historia vivida y lo que hacemos 
en la actualidad; cada quien desde 
su espacio de trabajo, trinchera o 
ámbito de lucha.

El trabajo de recuperar la memoria 
histórica de la Unión de Colonias 
Populares es una labor que no 
termina en este esfuerzo, aún hay 
mucho que decir, hay trabajos an-
teriores y habrá otros más adelante, 
pero no habría nada qué recuperar 
sin el pensamiento y compromiso 
de la primera generación de ucepís-
tas, esos que se imaginaron a la 
organización sectorial, esos que 
pensaron que México necesitaba 
una nueva revolución democráti-
ca y popular, a quienes brindamos 
con nuestra narrativa un mereci-
do homenaje, también dirigentes 

de la Organización Revolucionaria 
Compañero y del Movimiento 
Revolucionario del Pueblo, con mu-
cho respeto a Dolores González 
Sarabia, Rafael Reygadas Robles 
Gil, Gloria Tello, Octavio Acosta 
Arévalo, Javier Farrera Araujo, Luis 
Reygadas Robles Gil, Mario Larrondo 
y Rosalinda Hernández.

Como esta historia que está en 
proceso de elaboración fue con-
cebida y puesta en práctica por 
hombres y mujeres políticos/as y 
revolucionarios/as, dirigentes de 
la Organización Revolucionaria 
Compañero, con gusto queremos 
mencionar a algunas/os de las y 
los camaradas de esa organización: 
Antonio Martínez, Sabino Vázquez, 
Luis Rojas, Graciela Hernández, 
Carmelo Enríquez, Enrique Rocha 
y Rodolfo Armenta.
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Memoria colectiva de 
la sección Naucalpan 
de la UCP

Qué triste se oye la lluvia 
en los techos de cartón, 
qué triste vive mi gente 
en las casas de cartón

Fragmento de la canción  
“Casas de cartón”  

de Alí Primera

A pesar de todo, nos quedó 
la satisfacción de aprender a 
defendernos, a cuidarnos,  
a luchar y a hablar;  
aprendimos muchas cosas.

Salud Caballero, 
UCP Naucalpan

No sé si sea el fin de la UCP como 
una organización social, pero hay que 
ser claros, todo tiene, como la vida 
humana, un nacimiento, un desarrollo, 
la descendencia y luego irremediable-
mente un final, todo en la vida es así, 
pero la prueba de que todavía tiene 
vida la UCP es que estamos aquí. 

Carlos Torres,  
UCP Naucalpan

3
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161Participantes

Silvano Arango, Adriana Bautista, 
María de los Ángeles Bautista, Salud 

Caballero, María García Rivera, Gloria 
Hernández, Maribel Hernández, José 

de Jesús Loredo, Ángela Martínez, 
José Martínez López, Prudencio 
Mendoza, Jorge Mendoza, Axel 

Mendoza, Shareeth Mendoza, Rosa 
María Millán Vega, Alberto Oviedo, 

Apolinar Reyes, Tania Sánchez, 
Hilda Solano Molina (vía telefónica) 

y Carlos Torres, Eduardo Torres 
Martínez, Oliva Torres Martínez, 

Aurelio Torres García y Guadalupe 
Vega Melchor

Relatora/es 

Karina Calderón, Antonio Saucedo  
y Armando Vásquez 

La memoria de la UCP Naucalpan 
fue recopilada a través de la reali-
zación del taller “Por una vida dig-
na, caminos de la memoria de la 
Unión de Colonias Populares del 
Valle de México”, el cual fue dividido 
en cuatro sesiones. Cada una de 
ellas tenían objetivos y actividades 
específicas para que los y las parti-
cipantes pudieran construir la me-
moria colectiva de la organización.

La primera sesión del taller se llevó a 
cabo el día 7 de mayo en la colonia 
Valle Dorado, ahí se abordó el con-
texto de surgimiento y el contexto 
actual de la UCP.

La segunda sesión tuvo lugar en 
Amado Nervo 224, colonia Valle 
Dorado, Lomas de Chamapa, 
Naucalpan de Juárez el día 28 de 
mayo, en uno de los predios que 
antes era de la organización y que 
actualmente es un preescolar. El 
eje giró en torno a la realización de 
una línea del tiempo conformada 
con los acontecimientos más sig-
nificativos para los y las miembros 
y ex miembros de la UCP.

La tercera sesión se llevó a cabo 
el día 9 de Julio en la calle Amado 
Nervo 224, Valle Dorado, Lomas 
de Chamapa de Naucalpan. Ahí 
se realizaron preguntas en torno a 
los aprendizajes, las instituciones 
formadas, la formación de capa-
cidades y los retos a los que se 
enfrentaron en esos procesos, como 
miembros de la organización
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La cuarta y última sesión se realizó 
el 20 de agosto en la calle Amado 
Nervo, Valle Dorado, Lomas de 
Chamapa, Naucalpan de Juárez. Se 
abordaron algunas preguntas que 
quedaron pendientes en la sesión 
anterior, posteriormente, se evaluó 
y reflexionó sobre el taller realiza-
do, también, se plantearon ideas a 
futuro y se habló sobre cómo se 
debería celebrar el 43 aniversario 
de la UCP.

A continuación, se presenta la me-
moria de la UCP Naucalpan recaba-
da a través del testimonio de algu-
nos de sus miembros y exmiembros.

¿CÓMO SURGE LA UCP EN 
NAUCALPAN?

Ante el cuestionamiento del con-
texto de surgimiento de la UCP en 
Naucalpan, los compañeros expre-
saron lo siguiente:

Historia de los 70´s

José Martínez: Bueno lo que yo 
recuerdo de ese tiempo fue que 
gente vino habitar esta tierra, eran 
personas que llegaban de provincia 
y personas que no podían costear la 
vida en la ciudad de México; se llegó 
a un lugar donde no había servicios, 
estaba en tierra y lodo, en condicio-
nes muy miserables, amenazando la 
salud de los niños, estando algunos 
compañeros en la peor de las mi-
serias, en una tierra sin cuidado y 
abandonada por las personas que 
llegaron ya que tenían que salir a 
trabajar los días de la semana y en 
estas condiciones los pobladores 
tuvieron que tomar la iniciativa de 
mejorar las condiciones naturales, 
desde buscar la forma de proveer 
el agua, la luz y electricidad empe-
zando a realizar según de la manera 
que se tenía que hacer con casa 
de cartón, lo básico para poderse 
cubrir de los elementos.

Ya por el año 1975 empezaron las 
construcciones más sólidas de 
tabique y concreto, como las co-
nocemos. Los pequeños que cre-
cieron en esta tierra empezaron a 3.1>>
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tener necesidades y a integrarse 
a la ciudad, ya que todo mundo 
tenía que trabajar, propio de la in-
dustria de Naucalpan de aquella 
época, algunos tuvieron empleos 
remunerados y eso ayudó a que 
los pobladores pudieran tener una 
economía más estable para que 
los niños pudieran asistir a las uni-
versidades. Nos cambió la visión, 
el hecho de que nos vimos como 
una comunidad desprotegida que 
solamente dependería en el desa-
rrollo y esfuerzo, eso hizo que nos 
juntáramos para ver de qué forma 
podíamos cubrir las necesidades; ya 
no recuerdo bien si fue impulsado 

por el gobierno o nosotros mismos, 
se hicieron representantes de cada 
manzana no para ver las cuestiones 
políticas sino para ver las cuestiones 
de los servicios, coordinarse con el 
municipio para el crecimiento para 
producir el drenaje, nosotros nos 
tendríamos que coordinar para reci-
bir los materiales como el cemento, 
los tubos, en fin las herramientas 
para poder cavar las zanjas y pues 
los vecinos que tenían herramientas 
se las prestaban entre sí. 

Silvano Arango: Fue en 1976 o 1977 
más o menos, en ese inter hicimos 
muchas actividades por parte de 
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nosotros y nuestras familias, por 
eso le dimos la vuelta al gobernador 
de aquel entonces, para que se le 
pusiera el nombre de la “hormiga” 
al parque, ya que éramos unas hor-
miguitas, porque construimos las 
cepas del drenaje para el agua, la 
verdad todo servicio que nos puso 
el gobierno estuvo muy barato.

Rosa María Millán: En los años 70s no 
había transporte, el único transporte 
que había era hasta allá arriba en el 
zapote que entraban los camiones 
amarillos , y posterior me vine a vivir 
aquí (que estaban los camiones 
verdes), no estaba pavimentado, 
había lodo, prácticamente estaba 

desolado, apenas hacían algunas 
casas, yo empecé a vivir a los 6 
años y entre a la escuela, y las es-
cuelas eran lamina, piso de lodo , 
éramos como animalitos, el comité 
de padres de familia pedía y pedían, 
mejor entró alguien poniendo mano 
de obra con los papás para poder 
estar contemplados en alguna lista. 
Mucha marginación para los niños 
y más ya que tenían rechazos a los 
padres que no apoyaban.

Rosa María Millán: Tuvimos muchas 
inquietudes y aquí en la colonia ni 
se diga. Simplemente las “zanjotas” 
que se hacían cuando nos llegó por 
primera vez el agua, como en las 
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165películas hacíamos fiestas. Cuando 
llegué a vivir aquí ya había luz, pero 
no había agua y drenaje, pues igual 
con mi abuelito tuvimos los baños 
de la letrina, posteriormente cuando 
entró el drenaje empezaron a co-
nectarse a este, fue una labor de 
muchos vecinos, los que llegaron 
después a lo mejor ya encontraron 
más blandita la colonia.

Desde ese panorama, cabe men-
cionar que había organizaciones 
preocupadas por la precariedad 
e injusticias que sufrían las perso-
nas de los sectores más vulnera-
bles, una de ellas la Organización 
Revolucionaria Compañero (ORC).

Prudencio Mendoza: La línea polí-
tica de la ORC en ese periodo fue 
la vinculación y acercamiento con 
los sectores populares, campesi-
nos, obreros e indígenas. El pro-
pio profesor Rafael Reygadas fue 
de los promotores incansables de 
esta política como proceso de or-
ganización popular en el sur de la 
ciudad de México y, en el caso de 
Naucalpan, en la zona conocida 
como las Chamapas, y también en 
otras regiones del país. A partir de 
eso, es que la dirección nacional 
de la ORC, impulsó la política de 
vinculación de sus militantes con 
los diferentes sectores de la po-
blación en diferentes regiones del 
país: barrios y colonias populares, 
ejidos y comunidades campesinas 
y zonas industriales. Esto implicó 

que esos militantes, muchos de 
ellos estudiantes de los CCH’s, de 
lo que conozco, CCH Oriente y 
Preparatoria 7 (preparatorianos y 
universitarios), se fueran a vivir a 
los barrios, colonias, ejidos y co-
munidades indígenas, trabajaron 
como obreros en alguna fabrica, 
la mayoría abandonando sus es-
tudios, de esa manera algunos de 
ellos llegaron a las Chamapas para 
fortalecer el desarrollo de la orga-
nización popular. ¿Qué estudian-
tes?, algunos compañeros fueron: 
Máximo Juárez, Alma Rosa Morales, 
Octavio Acosta, Alejandro Luévano, 
Gloria Maciel, quienes tuvieron un 
papel predominante en la formación 
y desarrollo de la UCP. Así otros 
camaradas en otros lugares contri-
buyeron en la formación de la Unión 
de Trabajadores del Campo (UTC), 
y la unión de Trabajadores (UT).

A partir de estos procesos de orga-
nización popular que inició a media-
dos de los años setenta e inicio de 
la década de los ochenta del siglo 
veinte, es que se logra un grado de 
crecimiento de las organizaciones 
por sector como la UCP, UT, UTC y 
de la Unión por la Organización del 
Movimiento Estudiantil (UPOME), 
al igual que otras organizaciones 
comunistas quienes en ese mo-
mento ya habían formado organi-
zaciones similares a las nuestras. 
Es cuando la ORC define como 
política la creación de coordina-
doras nacionales; la UCP fue una 
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organización fundamental para 
la formación de la Coordinadora 
Nacional del Movimiento Urbano 
Popular (CONAMUP); en otros secto-
res como el magisterial, se formó la 
Coordinadora Plan de Ayala (CNPA) 
que aglutino en su momento impor-
tantes organizaciones campesinas; 
Asimismo, se crea la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE).

Cuestión de los padres y la religión

Angela: Antes para poder fundar 
la Asociación Civil en Naucalpan, 
empezamos a tener reuniones, unas 
compañeras empezaron a dar cla-
ses de catecismo, los niños iban al 
catecismo, y por ahí se empezó a 
reunir a la gente para buscar la fecha 
en la que los niños que iban a hacer 
su primera comunión. Nos reunía-
mos los padres de familia y había 
mucha facilidad para eso, había eco, 
la gente acudía a la reunión, pero 
después de ahí también empeza-
mos a ver que nuestras colonias 
estaban llenas de necesidades: no 
teníamos pavimento, no teníamos 
agua, había personas que íbamos a 
lavar al río que está hasta allá abajo 
en la piedra, como en el rancho, y no 
es que sea mal eso, sino que eran 
las condiciones que teníamos que 
íbamos a lavar al río. 

Prudencio Mendoza: Entonces, 
en 1976 llegaron unos padreci-
tos, entre ellos Rafael Reygadas, 
Jesús Berruezo, Leonel y Juan Van 
de Veyre, ellos empezaron a hacer 
misas públicas (en un lugar llamado 
Las torres) e impulsar reuniones, en 
éstas ellos nos motivaban a la lucha 
por las mejoras de la condición de 
vida, nos enseñaron a cómo ha-
cer gestiones, porque en aquellos 
años buscábamos la manera de que 
nuestras colonias tuvieran agua, 
drenaje, pavimento, escuelas, red 
eléctrica, etc. 

Prudencio Mendoza: Me das medio 
minuto para decir quién es Rafael 
Reygadas. ¿te acuerdas de Rafael?, 
¿te acuerdas de Jesús?, ¿no te 
acuerdas del padrecito que aparece 
en las fotos? Rafael Reygadas, junto 
con Jesús, fueron los sacerdotes 
que llegaron aquí y empezaron a 
organizar a la comunidad a partir 
de las misas y de los catecismos, la 
organización que se organizó fue la 
de Movimiento de Acción Popular, 
vamos a ver más adelante. Yo que-
ría comentarles quién era Rafael 
Reygadas, fue un activista social 
político que nos dio mucha forma-
ción política aquí en esta zona y nos 
ayudó a construir la UCP.
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Ángela Martínez: Por ahí fuimos ca-
minándole, pero decíamos: “Bueno, 
para hacer esta gestión tenemos 
que tener un oficio que vamos a 
presentar ante las autoridades 
municipales, pero ¿nosotros qué 
somos?, ¿cómo nos vamos a pre-
sentar ante ellos?, ¿cómo vamos 
a firmar ese oficio?”, entonces ahí 
fue donde vimos la necesidad de 
buscar un nombre, como cuando 
nace el chamaco, “a pues, nació 
el chamaco, hay que buscarle un 
nombre, debe tener un nombre”, 
entonces así aquí, ya había nacido 
una organización, pero necesitá-
bamos ponerle nombre, para que 
nosotros nos pudiéramos meter a 
la solicitud de la introducción de 
servicios. 

Eduardo Torres: Cuando se em-
pezaron hacer las reuniones aquí 
(Naucalpan), cada uno empezó a 
participar, el padre Jesús nos hacía 
preguntarnos nuestros nombres 
para conocernos, luego empezó 
a organizar a la gente, se le busco 
el nombre a la organización y se le 
encontró Movimiento de Acción 
Popular, luego la UCP ya formada nos 
invitó a ser parte de la UCP en una 
de sus ramificaciones. Nuestro pri-
mer nombre fue el MAP (Movimiento 
de Acción Popular).

Prudencio: El MAP se formó como 
organización social, partiendo de los 
sentires, necesidades y demandas 

de la población, a partir de sus 
creencias, tradiciones y costum-
bres. Se incorporó a amas de casa, 
trabajadores y jóvenes.

Alberto Oviedo: Después nos in-
vitaron los de la UCP a participar 
con ellos y, en julio de 1978, en una 
asamblea constitutiva que se hizo 
en Parque Hormiga, nos converti-
mos en una sección de la UCP. En 
esa misma reunión, dividimos las 
zonas, desde lo que es La tolva, 
hasta donde es la Cuarta Sección 
de Chamapa, de aquel lado donde 
está la secundaria 34, esa parte la 
conocíamos como la cuarta sección 
y luego Valle Dorado la dividimos en 
Loma 1, Loma 2, esta sería la loma 
3, no había loma 4 nada más había 
3 lomas, Loma 1, Loma 2 y Loma 3 
que sería esta de acá.

Ángela Martínez: En cada colonia 
había diferentes formas de trabajo, 
o cosas que solicitar, entonces aquí 
fueron los servicios primero, cuando 
ya tuvimos nuestro nombre, empe-
zamos a hacer nuestros escritos 
para meterlos al municipio, nuestras 
peticiones y meterlas al municipio 
para que nos hicieran caso, nos 
escucharan. Y sí, dio resultados, 
fuimos consiguiendo el agua pota-
ble, fuimos consiguiendo la luz, nos 
decían “ahora tienen que ir a esta 
dependencia” y ahí andábamos, con 
los chamacos cargados aquí, pero 
ahí andábamos, y el llamado aquí se 
hacía, se ponía un sonido ahí donde 
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se iba a hacer la reunión, ese es un 
lugar comunitario que logramos, 
empezábamos a llamar a la junta, y 
la gente bajaba a la reunión, había 
interés, y así fuimos logrando los 
servicios básicos de la colonia.

Filosofía de la organización

La filosofía de la UCP, como orga-
nización, se remonta a la ideolo-
gía que impulsó la Organización 
Revolucionaria Compañero (ORC), 
debido a que a través del trabajo 
de esta se incitó la creación de la 
UCP como organización civil. 

Prudencio Mendoza: Nuestra co-
rriente ideológica tiene sus orígenes 
en el marxismo influenciado por el 
pensamiento y tesis filosóficas de 
Mao Tze Tung, revolucionario chino; 
en este sentido, las y los militantes 
de la Organización Revolucionaria 
Compañero (ORC) abrazamos los 
principios de: partir de las nece-
sidades y demandas del pueblo 
para generar organización, ser alum-
no antes de ser maestro, solo el 
pueblo y su clase trabajadora es 
capaz de transformar el estado de 
cosas, etc. En la ORC, concebida 
como organización de carácter co-
munista se manifestó la influencia 
de la teología de la Liberación, y 
algunos personajes como el pro-
fesor Reygadas formaron parte de 

su dirección política conjuntamen-
te con comunistas como el Negro 
José Luis Rojas, Carmelo Enríquez, 
el Profesor Amador Tobón, Antonio 
Martínez†, Rodolfo Armenta†, 
Edelmiro Maldonado†, Cecilia Soto†.

En la UCP, como organización social, 
teníamos un programa de lucha 
bien clarito, en aquel momento, que 
era la tenencia de la tierra, servi-
cios públicos básicos y de calidad, 
democracia en la vida cotidiana, 
de las comunidades y desde ahí 
se empezó a ver la posibilidad de 
ocupar cargos de elección popular.

Ángela Martínez: Decíamos en aquel 
tiempo: “a la gente no hay que dar-
le pescado, hay que enseñarla a 
pescar”, enseñarle a defenderse, a 
defender sus derechos, en lo que 
quiera que estemos parados, te-
nemos derechos principalmente 
como mujeres.

Alberto Oviedo: Decíamos, “hay que 
enseñarle a pescar no dar las co-
sas para que la gente lo tenga”, sin 
embargo, hay algunas perspectivas 
que han cambiado, nosotros deci-
mos “de que se lo robe otra gente 
que se enriquezca en lo individual, 
se haga rico, millonario a que se 
distribuya a la gente pobre, prefe-
rimos que se distribuya a la gente 
pobre”, por eso, en esta ocasión son 
los apoyos a la gente de la tercera 
edad, que son cada dos meses que 
se le da su crédito. Ese dinero que 
se le pagaba a los presidentes de 
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169la República pues hoy se distri-
buye, y nos acusan de que somos 
populacheros, los de Morena y sin 
embargo decimos “a la gente es 
preferible darle el dinero y no que 
otra gente salga millonaria”, porque 
así estábamos acostumbrados.

Hilda Solano: Los valores que en-
traron en juego, fueron la unidad 
y trabajar en beneficio de otros o 
de todos; ampliar la visión hacia 
los demás. También consensuar, 
debatir, llegar a acuerdos en pro 
de la comunidad.

Jesús Loredo: El trabajo comunitario 
es uno de los valores, porque en la 
comunidad se decide qué se hace 
y por qué se hace, entonces ahí en-
tran todos los valores de solidaridad, 
de honestidad, de responsabilidad, 
de cooperación, de integración; en 
un trabajo comunitario, se reafirman 
todos ellos.

OTRAS ACTIVIDADES 
DESARROLLADAS

Aunado a la búsqueda de los ser-
vicios públicos, los compañeros 
comentaron que se desarrolla-
ron distintas actividades en la 
organización:

Prudencio Mendoza: Pues en sus 
inicios antes de llamarse la UCP, un 
grupo de compañeros formaron una 
organización llamada compañero. 
De ahí los sacaban de estudiar y los 
adoctrinaban en la conciencia de 
lucha, y aquí llegaron varios compa-
ñeros así. Siendo una filosofía para 
servir al pueblo. Aunque, también 
fue un desacierto eso. 

Aurelio: Hubo mucho temor en la 
participación, las responsabilidades 
de una organización, ya que no nos 
alcanzaba el tiempo, todos los días 
tenía asambleas en los diferentes 
inmuebles, muchas de las parti-
cipaciones de la gente se le daba 
incentivos y eso hizo que muchos 
aprovecharan de la organización. 
Yo creo que eso mermo a la mis-
ma UCP, provocando una lucha de 
intereses, falto más un control ad-
ministrativo desde la entrega de 
las viviendas hasta en otras áreas.

José Martínez: Todo lo que se fue 
haciendo en las participaciones, 
de manera espontánea, provocó 
que la UCP se volviera una opción 
más allá de los servicios para poder 
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pensar que podíamos luchar por 
el servicio a la salud, también se 
pensó en construir primarias y se-
cundarias aquí. Se empezó a tener 
anhelos, pues la realidad era otra. 
Se hizo el esfuerzo conforme las 
condiciones lo permitieron y ya 

para finales de 1980, ya se tenía una 
participación activa en la vida social, 
los que éramos jóvenes teníamos 
una guía, logramos tener una con-
ciencia que formaba a la sociedad 
con los trabajadores, la oligarquía 
y los grupos de poder.

CONTRIBUCIONES DE BLANCA NARRO

Blanca Narro inaugurando un local 
de la UCP Naucalpan

<<
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171Reconocimiento a Blanca Narro

<<

Alberto Oviedo: Trabajábamos en 
base a conseguir espacios para 
los jóvenes, los que en aquel tiem-
po éramos jóvenes, armamos una 
obra de teatro, teníamos trabajos 
con jóvenes, adultos mayores, amas 
de casa y trabajadores, la organi-
zación creció; sí, fue fundada por 
un grupo de sacerdotes, y a través 
de la iglesia.

Alberto Oviedo: La última que lle-
gó era Blanquita, una monjita que 
llegaba a dar cursos de la crea-
ción de medicina por micro dosis 
(homeopatía), yo me di a la tarea 
hoy de traer su foto, para de una 
u otra forma recordarla a ella. Es la 

del vestido azul, a lo mejor usted 
la recuerda. Todo era a través de 
la religión, y ese era nuestro local, 
construimos todos la parte de abajo. 
Esta camioneta que ven aquí la con-
siguió Blanquita, para despensas, a 
través de proyectos económicos, 
eso ya fue lo último. Ya falleció la 
compañera, en paz descanse, era 
una gran mujer. 

Adriana Bautista: Los primeros pa-
dres que llegaron, que yo siendo 
niña los recuerdo que todos eran 
como muy echados pa’ adelante, 
con la utopía de decir “el poder 
está en el pueblo” Blanquita tam-
bién tenía mucho esos alcances 
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un poco locuaces de decir “hay 
que ayudar a los pobres a como 
dé lugar”, y pues yo recuerdo ese 
proyecto de abasto popular, que a 
mí me tocó ser partícipe de eso por 
la organización de Caritas, entonces 
se consiguió ese proyecto gracias 
a la UCP, pero Blanquita ayudó para 
la gestión, a parte de la cuestión 
religiosa; pero luego Blanquita sí 
era así de nos vemos a las tres de 
la mañana, vamos a ir a la central 
de abastos a surtir los productos 
que podamos porque hay que 
traer “íbamos en esta camione-
ta… la roja” Alberto señala la foto. 
Y luego sí era así como de “espera 
Blanquita, también los compañeros 
de la UCP necesitaban descanso”, 
porque también tenían familias, ya 
no eran los mismos muchachos 
que empezaron en 1978, sus hijos 
ya habían crecido, bueno habíamos 
crecido y eso requería nuevas ne-
cesidades. Entonces, cuando viene 
Blanquita, sí viene con mucho brío, 
pero ciertamente, como bien dijo 
Beto, ya era un árbol que estaba 
empezando a cambiar de dirección. 

Alberto Oviedo: La UCP fue a ver 
cómo se podían gestionar, fraccio-
nar y comprar nuevos terrenos de 
la zona de Naucalpan, que habían 
sido milpas y terrenos baldíos, pero 
ya se trabajaba más como a nivel 
de liderazgos ya más focalizado.

Experiencia Silvano

Silvano Arango: Hay mucho que re-
cordar de los años 70s, por ejem-
plo, al principio mi esposa fue la 
que empezó a participar debido a 
las necesidades que tenía la colo-
nia: no había luz, no había drenaje… 
no había nada. Los señores aquí 
presentes, en ese entonces unos 
muchachitos, fueron los que empe-
zaron a anexar, convocar y a ver qué 
problemas teníamos, en fin… estoy 
hablando de 1975. Yo era uno de los 
renuentes a participar, decía: “para 
que esas chingaderas, para que …”, 
pero bueno poco a poco nos fuimos 
metiendo sin más; yo me di cuenta 
que era el que participaba y ya no 
mi esposa, ya nos habían puesto 
la luz gracias a la movilización de 
la colonia, ahí donde está la cuarta 
de Chamapa, está la secundaria 
34, ahí empezamos a participar y 
seguir a los compas.
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173Experiencia Apolinar

Apolinar Reyes: Un cura, Jesús, 
andaba militando y me invita a 
participar en la UCP, allí conozco 
inmediatamente a Prudencio y a 
más compañeros, en ese tiempo 
tenía de 19 años de edad, estaba 
jovencito, formamos un grupo de 
jóvenes (y también formamos un 
grupo musical llamado El nopal), 
en ese tiempo Aurelio Torres, con 
Adalberto, Beto Oviedo, ellos ya 
estaban más recorridos en este 
tema, pero nosotros estábamos con 
Jesús, José Martínez, con Chucho 
que le decíamos el inspector, for-
mamos un grupo y empezamos a 
hacer teatro

Experiencia Hilda

Hilda Solano: El centro de salud ini-
ció como un consultorio médico, ese 
consultorio atendía a los vecinos, 
además que se hizo, también con 
el tiempo, una cooperativa, pero era 
una tienda de consumo. Cuando el 
centro de salud inició, convocaron a 
los chiquillos, jóvenes y adultos para 
que fuéramos a aprender primeros 
auxilios, a mí me encantaba todo 
eso, tuve muchas compañeritas y 
aprendí a inyectar, a poner suero y 
a tomar signos, ustedes saben lo 
que eso significa. Y recuerdo que 
quien daba esas clases era el doc-
tor Anselmo Ortega Hernández, él 
nos enseñaba, era muy profesional 

para mi gusto, era una persona muy 
activa, muy solidario con todos los 
vecinos, y yo no recuerdo a alguien 
que le pidiera ayuda y no se la diera, 
de verdad fue una persona que nos 
enriqueció bastante.

Ya creciendo un poco más, supe lo 
que era la UCP, la Unión de Colonias 
Populares, y bueno, me atraía, anda-
ba allí para aprender más. Recuerdo 
muy nítidamente una tarde que lla-
man, ¡ah!, porque para eso allí tenían 
unas bocinas de volumen alto para 
dar anuncios, canciones y música, 
en fin, por allí nos radiaban unas 
cosas que tenían que informar, nos 
hacían invitaciones, esa vez alguien 
llegó y nos avisó que algo pasaba en 
Tulpetlac, Estado de México y que 
teníamos que ir a apoyar, entonces 
yo dije “yo voy”. Nos fuimos como 
pudimos en transporte público, 
yo no sabía dónde era Tulpetlac, 
Ecatepec, jamás había ido por allá.

Me fui con los compañeros, gente 
adulta, de lucha, amas de casa. Nos 
fuimos jóvenes y adultos, recuerdo 
claramente que llegamos a una es-
cuela, en la que nos recibieron y se 
hizo una pequeña asamblea dicien-
do lo qué había pasado, recuerdo 
es que habían asesinado al profesor 
Misael Núñez y que se tenía que 
hacer alguna actividad; en primer 
lugar, una denuncia y mirar de qué 
manera responder a esa situación.

Entonces, recuerdo que ahí estuvi-
mos bastantes horas, obviamente 
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yo no tenía mucha experiencia, pero 
escuchaba a los demás. Finalmente, 
se nos hizo bastante noche, yo tenía 
que ir a la escuela al día siguiente, 
entonces regresamos como pudi-
mos en transportes públicos tam-
bién y con algunos vecinos con los 
que yo había ido. Regresamos a casa 
bastante noche, recuerdo mucho a 
las bajadas de los cerros, yo estaba 
acostumbrada a los cerros de Valle, 
pero por allá uno se descoloca, uno 
es joven y anda por donde quiera.

Otra cosa que recuerdo, son los 
encuentros nacionales de la Unión 
de Colonias Populares, se hicieron 
varios encuentros, yo no participé 
en todos, pero recuerdo uno que 
fue a Monterrey, ahí sí se planeó el 
viaje, hicimos nuestras maletas y 
vámonos, fue un fin de semana, yo 
preguntaba a qué vamos, qué va-
mos a hacer, y me decían “Vamos a 
intercambiar nuestras experiencias” 
según lo que hayamos vivido aquí 
y como trabajamos. 

EXPERIENCIAS ORDENADAS CRONOLÓGICAMENTE

Mítin en la IV sección de Chamapa <<

>>
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1751970
Prudencio Mendoza: En 1979, nos 
solidarizamos con la revolución ni-
caragüense, los compañeros que 
nos estuvieron organizando nos 
infundieron la solidaridad con los 
pueblos del mundo, por eso nos 
solidarizamos con la revolución 
nicaragüense, con la revolución 
salvadoreña, y con el proceso de 
revolución en Guatemala, hacíamos 
bazares, jornadas de movilizaciones, 
fuimos un grupo muy solidario.

Angela Martínez: Nos costó darle 
vida al municipio, ya que eran bue-
nos para cobrarnos los pagos del 
predial y todo lo que se les daba la 
gana cobrarnos. Pero bueno esto 
fue gracias a la organización de to-
dos nosotros: luchar y andar en la 
noche. En fin, yo cargo un folletito 
de cuando participé, les compar-
to algunos logros con sus fechas 
correspondientes:

En 1979 fuimos participantes en la 
defensa contra los altos e injustos 
cobros de servicio público, contra 
la apatía social e ignorancia. Aquí, 
las mujeres empezamos a levantar 
la lucha, le dimos la formación a la 
organización, hicimos actividades 
para que la gente nos tuviera con-
fianza, fueron esos los inicios para 
que germinara la organización. 

Al año siguiente, en 1980, estuvi-
mos en organizaciones sociales, 

delegaciones y consejos de cola-
boración del municipio en contra 
del costo del servicio del alumbrado 
público, tuvimos que arrancar des-
de las oficinas. Ese mismo año nos 
unimos a la campaña de Rosario 
Ibarra de Piedra a la candidatura 
por la presidencia de la república. 

1980
Jesús Loredo: Los maestros antes 
daban clases en la telesecundaria 
09 del Molino, pero en el turno ves-
pertino, ellos querían tener un te-
rreno para una escuela, así que nos 
vienen a invitar, localizan el terreno 
en la parte de Valle Dorado donde 
está ahora el Conalep Naucalpan 1, 
nos convocan a nosotros a que los 
apoyemos en la toma del terreno. 
Esto se realiza el domingo 11 de no-
viembre de 1984, nos convocan, ha-
bía que llevar palas, picos, láminas, 
palos y aquí había una que le decían 
la cabaña. Era de este lado entonces 
había unas vigas, con “el polinar” 
y con “el cuervo”, nos fuimos con 
esos palos y empezamos a escar-
bar, fuimos parte de la fundación 
de esa escuela e incluso la escuela 
normal que se conoce como la UCP, 
de la que fuimos también parte de 
la toma de ese terreno, ahora es 
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una telesecundaria muy grande, 
muy bonita. Con una trayectoria de 
lucha, algunas veces llegamos a ir a 
las marchas que ellos convocaban, 
a las guardias en las noches, porque 
ellos hacían guardias, los primeros 
salones eran de láminas, de cartón 
o de desperdicios. Entonces fuimos 
fundadores de esa telesecundaria, 
la escuela telesecundaria Salvador 
Allende Goosens.

Prudencio Mendoza: Aquí, en la calle 
de Amado Nervo esquina con la 
Calle de NZT, se hacía un plena-
rio en este lugar y llegaban varias 
personas, se juntaban 30, 40, 50, 
100 personas. Llegaban personas 
a veces de otras colonias también, 
entonces ahí esa forma de organi-
zación por zonas o lomas nos ayu-
daba a la actividad que hacíamos 

y esto fue bien importante con lo 
de la telesecundaria, nosotros nos 
enteramos de que esos terrenos 
los iban a privatizar, eran terrenos 
municipales y que los iban a utilizar 
para poner panteones privados. 

Entonces dijimos no, está el pro-
blema de la saturación en la tele-
secundaria, ya no hay lugar y ahí 
están los terrenos, entonces se 
tomó la decisión de invadirlos y a 
la vez que se invadió, entonces el 
gobierno ya para mediar las cosas, 
también planeó la construcción de 
una preparatoria Sor Juana, quedó 
la preparatoria muy bonita desde 
el principio y en proceso de irse 
construyendo la secundaria a la 
población. Ese es el impacto de la 
organización. 

Mítin UCP/MRP afura del Centro de Salud de la VI sección de Champa <<
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177Jesús Loredo: En 1985 se ponían 
cuatro bocinas radson, era radio 
Chamapa en una cortinilla de techos 
de cartón, decían esta canción va 
dedicada a tal persona, y se invi-
taba para las movilizaciones, daba 
noticias, era una manera de pasar la 
información, y es que Valle Dorado 
tiene 6 barrancas, las demás per-
sonas iban para escuchar la noticia 
para ir avisar a las diferentes lomas 
y se corriera la información para 
así difundir la luchas que se daban.

Apolinar Reyes: Cuando ocurre el 
sismo en ese momento del 85, en 
ese momento los jóvenes empe-
zamos a ver la necesidad de par-
ticipar en el centro de la ciudad en 
apoyo porque ahí estaba el mayor 
siniestro de derrumbes de casas. 
Posteriormente de ahí se viene lo 
del 85, nos vamos hacia el centro y 
llegamos a organizar a las colonias 
alrededor de lo que es la colonia 
Doctores, Obrera, Roma y todas las 
aledañas de por allí, para eso nos 
conformamos un grupo de líderes 
allí y entre ellos esos liderazgos está 
la Unión de vecinos que era enca-
bezada por Alejandro Varas.

Entonces íbamos e hicimos acto 
de movimiento, entramos a la re-
construcción, empezamos a traba-
jar con Cruz Roja Suiza, Cruz Roja 
Mexicana, UNICEF y con un grupo 
de Jesuitas también extranjeros que 
nos proporcionaban recursos para 
poder armar todos esos proyectos 

de construcción que inicialmente 
eran únicamente de poder construir, 
después crecimos y limpiamos el 
terreno con maquinaria y cons-
truimos, principalmente Cruz Roja 
Suiza, en un principio muy compro-
metida y posteriormente dejó de 
estarla. Trabajamos mucho tiempo 
con Javier, que era de SEDEPAC y 
posteriormente se fue cerrando 
la reconstrucción, ya vamos aga-
rrando cuerpos, pero la construc-
ción también va creciendo, vamos 
reconstruyendo, pero a la vez el 
gobierno se va poniendo las pilas 
y le va empezando a quitar ¿Qué? 
Le va empezando a quitar proyec-
to a las organizaciones populares 
también porque vio que lo estaban 
rebasando en ese tema, se preocu-
pa y le empieza a quitar proyectos 
¿verdad? Y ¿Cómo es la forma de 
quitar proyectos? Pues que también 
le entra a la construcción y en ese 
momento le entra con algunas ins-
tituciones que ahora se llama INVI, 
pero anteriormente comienza con 
creo Fase 1, Fase 2 y así se fue, iba 
una antes no me acuerdo como se 
llamaba. Entonces ya empiezan a 
hacer competencia con todas las 
organizaciones y pues nosotros a 
querer pelearles presupuesto y ellos 
aplicárselo a sus instituciones para 
que ellos tuvieran también tela de 
donde cortar y no solamente cre-
ciera el clamor y el trabajo popular 
de las organizaciones y también 
creciera la credibilidad de que las 
organizaciones y la sociedad podía 
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construir y crear proyecto por su 
propia cuenta sin necesidad de 
tener siempre al gobierno, aunque 
era necesario el gobierno porque no 
somos anarquistas pero veían que 
sí la gente demostraba capacidad 
y experiencia, voluntad, sinceridad, 
lealtad y que no era corrupta. 

En ese momento (1985) cuando 
empezamos a conformarnos, empe-
zamos a hacer estudios socioeco-
nómicos, participa la UNAM princi-
palmente, se vienen los estudiantes 
de allá, (ahí cuando éramos estu-
diantes también), y en ese momento 
empezamos a aglutinarnos en una 
oficina que se llamaba ICEPAC, que 
estaba en la calle de Dr. Navarro 
esquina con Vertiz y esa asociación 
civil que se había creado en ese 
momento con gente como German 
Hurtado, Rafael Álvarez, que le de-
cían “el conejo” quien estaba en 
ICEPAC, había varias personalidades. 
Entonces llegamos, nos aglutina-
mos y en ese momento como había 
muchos estudiantes, llega Batres, 
su hermana Elena, una diputada 
más jovencita, llega Lolita que así 
le decíamos a Dolores Padierna, 
llega Bejarano y Antonio Martínez, 
llegan muchísima gente como los 
Enzástiga, que el pionero de allí fue 
Leopoldo Enzástiga, después ya le 
siguen sus hermanos Gilberto y 
todos los demás, estaba Susana 
Manzanares. 

Jesús Loredo: Apoyamos al movi-
miento estudiantil de CU de 1986 a 
1987, en aquel entonces hubo una 
lucha en contra de las reformas 
de Carpizo, las diferentes escuelas 
de la universidad se van a paro en 
febrero del 87 pero estas discu-
siones se venían dando en el 86 y 
entonces ¿Cuál es la participación 
de la UCP? Los chavos del CCH y 
de la FES vienen aquí, informan a los 
ciudadanos en las reuniones que te-
níamos, informan de la situación del 
movimiento estudiantil y además se 
les proporciona apoyo con víveres, 
alimentos, y asistencia a algunas de 
las marchas, yo fui dirigente estu-
diantil en la FES Cuautitlán campo 
cuatro, representante de mi carrera, 
incluso una vez los compañeros 
fueron hasta allá a apoyar.

1990
Carlos Torres: Yo conocí a la UCP 
en el año de 1990, el que me invitó 
fue el compañero Alberto Oviedo, 
en aquel tiempo yo era estudiante 
de la licenciatura en Derecho y me 
interesó mucho su propuesta, tuve 
experiencias muy bonitas con la 
UCP porque conocí también a un 
compañero que en ese tiempo fue 
diputado federal, Alejandro Luevano 
Pérez, tuve pocos encuentros con 
él pero los encuentros que tuve 
fueron muy provechosos, por él 
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tuve una invitación en 1992, se rea-
lizó una gran reunión de personas 
de izquierda en Santo Domingo, 
República Dominicana y siendo yo 
muy jovencito (tenía 20 años), él 
me invitó a representar a la UCP 
en ese encuentro viajé a República 
Dominicana a recibir una capaci-
tación política, me encontré con 
gente de toda América Latina, desde 
Canadá hasta Argentina, descubrí 
que tenemos los mismos problemas, 
somos iguales a pesar de que algu-
nos están en países desarrollados, 
solamente en el caso de Canadá y 
Estados Unidos, pero también allí 
hay pobreza, allá hay lucha de clases 
y diferencias ideológicas. Para mí 
una de las mejores experiencias que 
tuve fue esa oportunidad de viajar 

en 1992 a República Dominicana. 
Después se hizo un Bufete Jurídico 
UCP, que duró más o menos un par 
de años, en ese par de años se dio 
servicio a la comunidad, creo que 
después ya no hubo otro Bufete 
UCP. Posteriormente, pasaron unos 
años, yo me alejé de la UCP.

Jesús Loredo: El 19 de julio de 1998 
elegí al comité ejecutivo de la UCP 
en el municipio de Naucalpan, en 
asamblea general de la Unión de 
Colonias Populares del Valle de 
México, sección Naucalpan, en 
el salón California de la colonia 
Olimpiada 68, Naucalpan de Juárez.

En el año 2002 se construyó el pre-
escolar Nuevo Amanecer, la Maestra 

Reunión de la UCP con el EZLN 

<<
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Lourdes Pérez Muciño inició dando 
cursos de verano con la participa-
ción de padres de familia y des-
pués hizo el “Club de Tareas entre 
semana”. Blanquita tuvo la idea de 
construir un preescolar en la parte 
de arriba del terreno (Amado Nervo 
231, esquina NZT) y estaba dispuesta 
a apoyar con sus ahorros. Cuando se 
construyó el preescolar, éste tuvo un 
registro ante las autoridades educa-
tivas del Estado de México (SEIEM) 
que duró 3 años, sin embargo, por 
los excesivos cobros y requisitos 
salió del sistema. Continúa siendo 
un preescolar comunitario.

Del 2004 al 2009, hubo una coo-
perativa de producción de pan, se 
gestionaron los recursos para com-
prar un horno, charolas, donde se 
produjo pan y dar empleo a más de 
10 personas que vendían el produc-
to casa por casa en toda la colonia 
diariamente. Las responsables eran 
Lucia Barrita y su hermana Olga Lidia 
Barrita Figueroa.

El año pasado hicimos el primer 
Xantolo, salimos de la iglesia de las 
torres, y llegamos a la asta bandera, 
ahí cada 15 de septiembre hacemos 
el grito de independencia tanto en 
la asta bandera como en el parque 
el zapatito. Incluso en la escuela 
telesecundaria se ganó el primer 
concurso a nivel nacional sobre ac-
tos cívicos, incluso nos tocó que lo 
entregara Felipe Calderón, ya esta-
mos preparando el segundo Xantolo 
aquí en la comunidad.

PROGRAMAS DE GOBIERNO  
COMO UN DERECHO Y NO  
COMO UNA DÁDIVA

El programa de los tortibonos fue un 
impacto para las colonias populares 
en especial en Naucalpan a mediados 
de los años ochenta, este programa 
en un principio iba ser piloto y se 
encargaría en brindar vales para el 
consumo de tortillas, esto reforzó 
la lucha ya que las familias querían 
que el apoyo llegará a más personas:

Carlos Torres: En ese tiempo era la 
administración del presidente Salinas 
de Gortari, había un programa que 
se llamaba tortibonos que la UCP 
aprovechó a beneficio de la gente y 
se buscaba obtener el mayor número 
de tortibonos que eran bonos para 
adquirir kilos de tortilla, hoy en día 
me da tristeza que existieran cosas 
como esas, porque me imagino que 
era como tirarles maíz a los pollos, a 
pesar de que era un beneficio.

Prudencio Mendoza: A mi familia le 
tocó en 1985 en Chamapa hacer-
se cargo del programa de tortibo-
nos, igual que aquí que se puso una 
tienda, en diferentes colonias de 
Naucalpan y de otros municipios 
instalamos tiendas, pequeñas tiendas 
CONASUPO, después lo fortalecimos 
con un programa de abasto popular 
con un financiamiento que logramos, 
tuvimos dos camionetas que eran las 
que daban el servicio de distribuir 
en todas las colonias.

>>
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181Angela Martínez: Empezamos a 
meternos por todos lados. Había 
cuestiones que podíamos arreglar 
en el municipio y teníamos que ir 
hasta Toluca. Después Liconsa lan-
zó un programa, trabajamos con el 
Tortibono, los tortibonos eran unos 
cupones que nos daban para adquirir 
tortillas, eran para las personas que 
no tenían dinero, compañeras de la 
UCP hacíamos las listas de las per-
sonas que solicitaban los Tortibono; 
su nombre era Rosa Medina y una 
servidora, nosotras conseguimos 
el apoyo para nuestra colonia, pero 
habemos personas que tenemos 
familiares en otras zonas enton-
ces ahí también quería el apoyo de 
los Tortibonos, con esos cupones. 
Hacíamos asambleas sin mentirles 
con 300, 400 gentes en San Rafael 
Chamapa, en San Lorenzo, en Las 
Huertas, en Chamapa, en Chamapa 
Segunda Sección… etc.

Teníamos demasiadas peticiones, 
pues empezamos a levantar lis-
tas para solicitar el tortibono ante 
Liconsa e ir por ellos. Entonces hubo 
un momento que nos decían; “es 
que ya se desbordó esto”, era un 
programa pequeño comentaban, y 
nosotros decíamos: “¿piloto? ¡qué 
piloto, la gente lo necesita y la gente 
lo requiere! y es gente humilde, si es 
un programa se tiene que manejar 
hasta donde sea posible”.

En la casa de ustedes yo nada más 
decía a mi familia: “mañana no voy a 

estar, me voy a ir a Lerma”, porque 
ahí estaban las oficinas de Liconsa, 
donde había que ir a meter las listas 
del tortibonos, después teníamos 
que ir con la respuesta, y ya nos 
los daban, porque nos los daban. 
Íbamos solas, las dos personas 
como representantes, pero si no 
nos los daban pues juntábamos 
gente. 

Alberto Oviedo: Agarramos aquí en 
San Bartolo y nos subimos al tren, ¿y 
nos bajábamos en las oficinas, las 
compañeras parecían las valentinas, 
como en la revolución, porque iban 
cargando muchas cosas para hacer 
manifestaciones.

Angela Martínez: Cuando nos obli-
gan a abrir tiendas CONASUPO fue 
a raíz de los tortibonos, porque nos 
los empezaron a dar como orga-
nización y nosotros aprendimos a 
distribuirlos entre la población, la 
voz se fue corriendo, de las otras 
colonias ya nos venían a pedir los 
tortibonos, allí nombrábamos un 
comité en la colonia para que se 
encargaran de levantar la lista de 
las solicitantes, y cada día llegaba 
más gente. Nos pusieron a prueba 
los de CONASUPO y tuvimos que 
abrir tiendas para que por ahí nos 
dieran los bonos, abrimos las tien-
das y había mucha gente con la 
que tratábamos en las tabiqueras, 
Chamapa y las huertas. 

Yo sí siento que allí nos faltó ha-
ber enseñado más políticamente 
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o atendido mejor a esa gente que 
tuvimos porque era como tenerla 
en nuestras manos, las personas 
estaban muy dispuestas a cola-
borar, aquí en el centro de salud 
se ponía un sonidito, se llamaba a 
la gente y era increíble la respuesta 
de la población porque empezaba 
a bajar la gente de todas las lomas 
a la reunión a ver de qué se trataba, 
ver qué información se tenía para 
transmitirlas, con gran voluntad las 
parejas, los matrimonios. Y bueno, 
Jesús, Aurelio y Carlos nos atreve-
mos a decir que ellos son semilla 
de lo que empezó a ser la UCP.

Aurelio Torres: Es cierto lo que dice 
Angela Martínez, tuvimos 32 tiendas 
CONASUPO, una por cada colonia, 
yo fui el encargado de hacer el es-
tudio socioeconómico para esas 
tiendas, efectivamente no nos re-
producimos en el marco dirigente, 
seguíamos siendo pocos los que le 
hacíamos frente a miles, llegábamos 
a las comunidades, repartíamos, 
acababa uno agotadísimo porque 
eran horas y no había tiempo de 
reflexionar y de pensar, había que 
seguir creciendo y repartiendo por-
que era bonito pero nunca pudimos 
pasar al segundo paso de aprove-
char el éxito que tenía esa deman-
da socioeconómica con el nivel de 
conciencia de la gente, SEDEPAC 
y esas instituciones que había, se 
vieron rebasadas también.

La gente empezó a ver los cupones 
de los tortibonos y dijo ¿Cómo? 

La siguiente semana queríamos 
más, llego la quincena, fuimos a 
CONASUPO y nos dieron más, ocu-
pados en atender ese crecimien-
to natural y explicable porque era 
tortilla, nunca nos preocupamos 
por mejorar la calidad de nues-
tra organización, nos preocupa-
mos sí mucho porque de las 30 
000 dotaciones que repartíamos 
en Naucalpan, 14 kilos diarios, nin-
guno de nosotros se hizo rico, eso 
es de apreciarse, no tuvimos ese 
problema de corrupción porque 
éramos gente comprometida con 
sus comunidades.

Ángela Martínez: Entonces, pues 
es así como logramos ese progra-
ma hasta que ya definitivamente 
lo canceló Liconsa, pero mientras 
fue posible se le ayudó a la gente.

Alberto Oviedo: La organización 
creció aquí, pero se extendió, como 
dijo Ángela, cuando  conseguimos 
sacar los Tortibonos.

Prudencio Mendoza: Hubo un co-
mité juvenil, José Martí de 1984 a 
1988. Alfonso Durazo fue director 
del CREA, que era una institución 
que atendía las demandas juveniles, 
este señor priista de alguna manera 
bueno siempre había sido priista, 
pero era como de una tendencia 
democrática, teníamos algunos 
compañeros nuestros tenían rela-
ción con él, había ahí como algu-
nas relaciones políticas. Entonces 
cuando veníamos construyendo las 
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183coordinadoras nacionales como 
la CONAMUP, nos convoca y nos 
llama a decir hay estos programas, 
usémoslos para las organizaciones 
de ustedes, entonces nos facilita el 
desarrollo de programas juveniles 
con un apoyo económico.

Las abrimos en varios lugares de 
la Ciudad de México, Estado de 
México y de otras regiones, forma-
mos grupos, ya había jóvenes parti-
cipando como Hilda, Jesús y otros 
más, dijeron pues aprovechemos 
y entonces formamos el comité 
juvenil José Martí con las becas 
que logramos de esos programas.

Entonces se desarrollan una serie de 
actividades culturales, pero también 
de organización social y los jóvenes 
logran también volverse dirigentes. 
De ahí que un grupo, creo que Jesús 
Domínguez, José, Apolinar, cómo 
cuatro jóvenes, fueron un grupo 
grande que se fue a la Ciudad de 
México, pero cuatro se quedaron 
a vivir allí, hicieron su vida, fami-
liares de Alberto Oviedo también 

formaron parte de esos grupos de 
jóvenes que ayudaron mucho al 
desarrollo de la organización en ese 
momento. En dicho comité dába-
mos clases de regularización.

Apolinar Reyes: Después de que 
hicimos un grupo de jóvenes, se 
abre el programa CREA, que era un 
programa de gobierno donde a los 
jóvenes se nos daba un apoyo eco-
nómico por presentar algún proyec-
to; entonces hicimos un proyecto 
simbólico para la crianza de pollo. 
Nos daban el apoyo creo que cada 
tres meses, posteriormente empezó 
lo que es la construcción del Centro 
de Salud, y pues nosotros con mu-
cha voluntad buscábamos aportar 
nuestro dinero que nos daban al 
mes porque queríamos que avan-
zara nuestro centro de salud en un 
terreno que medio habían pagado, 
desconozco como estaba, pero se 
empieza a construir, aportamos, le 
echamos ganas, fuimos al colado, le 
echamos todo y se quedó hasta allí, 
hasta que tenía loza y se abrieron 
después muchos programas.

>> MANIFESTACIONES PARA  
DEMANDAR SERVICIOS Y PROGRAMAS

La UCP tuvo que estar en lucha en varios momentos para 
que fueran escuchados sus peticiones, tomando cami-
nos y alzando la voz de una población marginada, pero 
dándose a respetar frente al gobierno en los años 80s.
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Apolinar Reyes: Eran las demandas 
inmediatas que teníamos, necesida-
des, nos dedicamos a componer las 
calles, a gestionar lo que eran las ba-
jas del predial, que no aumentaran 
las claves catastrales, nos fuimos 
a pelear con el municipio para que 
vinieran a ver el alcantarillado que 
no había. Las calles centrales ahí con 
pico y con todo. Todos los vecinos 
muy entusiastas, muy animados, por 
las necesidades también y por la 
línea de lucha que traían siguiendo 
de nuestros compañeros ya más 
adultos en ese momento. Entonces 
nos integramos y empezamos a 
hacer todo ese trabajo y nos em-
pezamos a ir a Loma Linda, lo que 
era el predial. Todo eso, empezamos 
a hacer, una serie de movimientos 
para irnos caminando en marchas 
hasta gobernación, hasta Toluca 
para que nos hicieran caso y pues 
había muchos jóvenes entusiastas 
que apoyamos el movimiento.

Jesús Loredo: La CONAMUP, era 
la Coordinadora Nacional del 
Movimiento Urbano Popular, en-
tonces esta Coordinadora Nacional 
se juntaba con varias organizacio-
nes populares a nivel nacional y se 
convocaba cada año a un encuentro 
donde asistíamos, para coordinar las 
actividades y conjuntarnos también 
por las demandas a nivel nacional , 
a veces estas coordinadoras hacían 
las marchas hacia el zócalo, a la pre-
sidencia de la república para exigir 
servicios públicos, regularización de 

la tenencia de la tierra, por escuelas, 
centros de salud, esa era la cues-
tión de la coordinadora nacional del 
movimiento urbano popular.

Prudencio Mendoza: Teníamos gru-
pos de obreros que se organiza-
ban aquí en la colonia con noso-
tros, varios de estos obreros eran 
dirigentes en las fábricas donde 
trabajaban, entonces aconteció 
la huelga de Harper-Wayman de 
México, ahí por ejemplo, los papás 
de Adriana fueron bien importantes, 
eran dirigentes sindicales y ganaron 
la representación sindical en varios 
momentos del 83 al 85 estuvieron 
como dirigentes en la revisión de 
contratos colectivos del trabajo 
pero así como fueron ellos, otras 
compañeras y compañeros obreros 
fueron dirigentes en los sindicatos 
de fábricas como DURAMIL, PANAM, 
ACERMEX, CARABELA (fábrica de 
motocicletas), en LIDO que era de 
telas textiles, entre otras.

Nuestra organización tenía presen-
cia sindical en diferentes fábricas, 
en diferentes sindicatos indepen-
dientes y de ahí surgieron bastantes 
compañeros obreros y obreras que 
eran dirigentes aquí en la colonia, 
pero también en sus fábricas

Prudencio Mendoza: Dentro de las 
luchas que se dieron, estas colonias 
fueron muy importantes cuando 
hicimos una huelga de pagos por 
el agua potable, le ganamos legal-
mente al gobierno municipal a su 
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185política de incremento de precios, 
no nos conformamos, demandamos 
y empezamos a depositar nuestras 
cuotas por el agua potable, a tra-
vés de un juicio administrativo que 
iniciamos, duramos varios años sin 
pagar. Lo hicimos también con otras 
organizaciones, una muy represen-
tativa que todavía existe, se llama 
NAUCOPAC, habíamos empezado 
las demandas en eso del año del 
1979 y en 1982 se ganó, logramos 
que no se incrementarán las tarifas 
del precio del agua y así también 
ganamos varias luchas. 

Prudencio Mendoza: Otra marcha 
importante en la que participamos 
en el año de 1982 fue una toma de 
camiones que se hizo aquí y em-
pezamos como unas treinta per-
sonas protestando. Hicimos una 
marcha de una colonia, la Cuarta de 
Chamapa a un lugar que le llaman la 
Tolva, iniciamos como 30 y llegaron 
alrededor de 300 personas, eso 
nos animó a detener los autobu-
ses, a “secuestrar” los camiones y 
llevarlos a colonia Cuarta sección 
de Chamapa y ahí duramos en la 
lucha como unos dos meses. Pero 
esta movilización que hicimos se 
combinó con la lucha electoral, en 
ese momento a través del registro 
del PRT impulsamos la candidatura 
de doña Rosario Ibarra de Piedra a 
la presidencia de la república, y lo 
que decíamos era que teníamos que 
combinar la lucha electoral con las 
demandas de la población. Dentro 

de las demandas estaban las tarifas 
del agua, las tarifas del pasaje, la pa-
vimentación, los servicios ineficien-
tes, etc. Y combinamos varias cosas, 
entonces hubo mucha respuesta 
favorable de la población en esos 
lugares y fueron continuando con 
las experiencias de la lucha elec-
toral por las que logramos ya tener 
cargos de representación popular.

Eduardo Torres: En Julio de 1982 
participamos en la toma de ca-
miones, a cada rato nos subían la 
tarifa de pasaje, se llevó a cabo en 
la cuarta sección, ahí tomamos más 
de 30 camiones. Eso creo que no 
se debe pasar por alto.

José Martínez: Recuerdo las últimas 
marchas en las que participé por 
parte de la UCP junto con otras or-
ganizaciones de la ciudad (entre el 
85 y 87); asistían 40,000 o 50,000 
personas que iban a las diferen-
tes administraciones. Se hacía la 
convocatoria y ¡cuántos íbamos de 
Naucalpan!, éramos de los grupos 
más grandes, tal vez no el mejor 
organizado o con más condiciones 
materiales, pero era increíble ver 
eso. Ese es el único elemento que 
tengo para decir que, a nivel mu-
nicipal todo esto influyó para que 
los partidos políticos vieran en la 
formación de las colonias un capital 
político y, de ese modo, atendieran 
la necesidad de servicios del agua, 
pavimentación, luz y tortibonos. La 
influencia de la UCP creo que fue 
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muy importante y no es porque 
la UCP se haya planteado hacer 
eso, sino fueron las condiciones 
que teníamos y la terquedad de 
no conformarnos con la realidad 
que teníamos y buscar mejorarla 
para todos. Creo que esa es una de 
las virtudes de la UCP, aunque no 
podamos ponerlo en datos. 

Oliva Torres: En el 85 fuimos a la 
marcha de los tortibonos y pues si 
se logró gracias a la participación 
de nosotros, posteriormente em-
pecé a continuar con las reuniones 
y después de ahí ya se transformó 
como comisiones, donde con algu-
nos compañeros nos movilizamos 
para realizar pagos de prediales, 
agua donde yo también participe. 

Alberto Oviedo: Estábamos bien 
locos, porque hicimos marchas de 
Loma Linda hasta Toluca caminando 
y salíamos de aquí de la colonia, y 
salían otros compañeros con ve-
hículos a llevar de comer a los que 
íbamos caminando, o al otro día, en 
la mañana, nos llegaban con desa-
yuno, nos alcanzaban con vehículos, 
no iban en la marcha ellos, pero 
ellos estaban responsables de ali-
mentarnos en todo el trayecto, nos 
llegamos a pernoctar en Xonacatlán, 
una ocasión llegamos a quedarnos 
ahí, y al otro día salir bien tempra-
nito, estábamos viendo por lo del 
incremento al predio en esa ocasión.

Jesús Loredo: Convocamos a una 
marcha caminando a Toluca por 
servicios públicos y contra los 
altos impuestos, empezamos en 
Loma Linda como unas 300 per-
sonas y eso que venían Ecatepec, 
de Tultitlan, aguerridos todos los 
compañeros, habíamos pasado el 
último municipio antes de llegar a 
Toluca, Xonacatlán. 

Esto fue en enero, época que hace 
muchísimo frío, entonces nos fuimos 
a quedar a la orilla de la carretera, 
cuando llegamos sí seríamos como 
60, eran muchos porque algunos se 
regresaron porque tenían que tra-
bajar el día lunes, era hacerlo en dos 
días de tal manera que llegáramos 
el día lunes a Toluca y una persona 
de ahí del PPS nos dio asilo en su 
casa y ahí quedamos los 60, nos 
dio café, pan, anduvo movido ese 
señor. En la mañana salimos cami-
nando, pero hacía muchísimo frio 
y veníamos hambrientos, íbamos 
caminando y empezaban a llegar 
compañeras y compañeros que nos 
veían en el camino, yo me acuerdo 
mucho de la compañera Cata, una 
señora grande de la parte de arriba 
que llego y me dijo, ¡Chucho! Y me 
abrazo, yo sentí mucho cariño, ese 
día llegamos a Toluca, pero en el ca-
mino estaban unos trabajadores de 
caminos, tenían su fogata, estaban 
haciendo algo de comer y que dicen 
vénganse, todos corrimos por el 
comal y que dejamos las mantas en 
la carretera, nos comimos un taquito 
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187y ya nos fuimos caminando, cuando 
ya llegamos a Toluca, éramos otra 
vez 300 porque se fue reforzando 
la marcha con los compañeros, era 
una marcha a Toluca porque el pre-
dio nos lo cobraba el gobierno del 
Estado, no los municipios y además 
también el servicio de agua potable, 
de igual manera se metió la cuestión 
de la regularización de la tenencia 
de la tierra, fue toda una gran expe-
riencia esa lucha de ir caminando 
hasta Toluca y lo hicimos dos años, 
no contentos, 1984 y 1985 hicimos 
esa marcha y la idea loca luego 
era de Celso Contreras y también 
la idea loca fue de los tortibonos.

Prudencio Mendoza: Yo quisiera 
ahí hacer un reconocimiento a dos 
personas que ya fallecieron, a Don 
Bartolito en la cuarta sección de 
Chamapa y a Don Alejo. ellos aguan-
taron la caminata, los dos años lle-
gando a Toluca, ya grandes como de 
ochenta y tantos años que tenían.

Jesús Loredo: Don Alejo pertenecía 
al sinarquismo y ellos estaban ha-
ciendo un boicot a la UCP en aque-
llos años. En el 84 o 85 pasa doña 
Chela y me invita, le dije ustedes 
están en contra de la UCP, de ahí 
tuvimos una reunión y ahí lo saco a 
balcón, los compañeros están divi-
diendo a la UCP porque están aquí 
metiendo una cuestión del sinar-
quismo, el sinarquismo es un grupo 
de derecha desde aquellos viejos 
que venían de la guerra cristera. 

Eran Alejo y Bernabé, entonces fue 
ahí un rompimiento. Pero digo, los 
denuncié que venían haciendo eso.

En una de las marchas ya nos di-
rigimos al parque revolución para 
retirarnos a nuestras casas y otros 
se fueron a una reunión del MRP 
(Movimiento Revolucionario del 
Pueblo). Alguien gritó que la policía 
había detenido a una compañera, 
la patrulla pasó por enfrente de 
nosotros, vi un bote de pintura la 
cual le avente al vehículo sin dar 
en el blanco, pero me ensucié de 
pintura negra de esmalte las ma-
nos. Nos dirigimos en marcha hacia 
el palacio municipal, vamos como 
50 personas entre mujeres y hom-
bres. La puerta principal estaba 
cerrada, le damos la vuelta, vamos 
al frente de este grupo Alejandro 
Luevano y yo, hay dos policías que 
formemos una comisión, me doy 
vuelta para informar a los compa-
ñeros, pero oigo las botas de los 
policías que corren hacia nosotros 
con palos. Uno de ellos me golpea 
y varios policías se me van encima 
e intentaron someterme, un policía 
mayor de edad me buscaba entre 
mis ropas, no trae nada, otro le dijo 
tu di que traía un arma. Me resisto 
y tiró golpes, pero un golpe en la 
cabeza con bastón me derrumba, 
me llevan arrastrando hasta el juez 
calificador donde me avientan en 
una celda en la que encuentro otros 
cinco compañeros, uno de ellos dice 
ahora si nos van a desaparecer. El 
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comandante de la policía muni-
cipal, pide que me saquen de la 
celda y soy llevado a otra oficina 
donde están dos compañeros y en 
unos minutos traen a empujones a 
Alejandro y a otra persona.

Apoyamos al movimiento estu-
diantil de 1991. Consejo de Huelga. 
Esta duró más de un año con las 
puertas cerradas de las escuelas 
de la UNAM. Nuestras colonias se 
abrieron para que los estudiantes 
informaran y se les apoyara en lo 
económico y con despensa.

PARTICIPACIÓN ELECTORAL

La UCP se movilizó históricamente 
para el apoyo de candidatos des-
de Rosario Ibarra de Piedra, hasta 
la reciente victoria del presidente 
Andrés Manuel López obrador años 
más recientes, la UCP se fue ale-
jando de la lucha por el bienestar 
social para convertirse en un gran 
apoyo en contra del régimen par-
tidista del PRI.

Jorge Mendoza: La situación polí-
tica siempre ha sido muy raquítica 
aquí en Naucalpan, esta Unión de 
Colonias Populares tenía una cier-
ta agrupación con una asociación 
política que se llamaba Movimiento 
Revolucionario del Pueblo, ahí fue 
como hubo un enlace entre lo que 
es lo que era políticamente y so-
cialmente, entonces fue como ya 
más o menos de lo que me acuerdo.

Silvano Arango: Yo creo que no se 
puede tan fácil echarle el puño de 
tierra, prueba de ello es que es-
tamos varios (en el tercer taller) 
y formamos parte de lo que fue la 
UCP. Cuando alguien propuso la 
formación de un partido político, 
muchos nos opusimos, nosotros 
dijimos: “no queremos partidos 
políticos, queremos una unión de 
colonias populares”, estamos ha-
blando de 1975, después se habló 
de una asociación civil.

>>
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189Participamos ya a nivel político, 
lanzamos a la compañera Rosario 
Ibarra de Piedra a la presidencia de 
la república, la primera mujer que se 
ha lanzado para presidenta. De ahí 
apoyamos al Partido Revolucionario 
de los Trabajadores, en ese momen-
to dijeron que ya no iba a ser la UCP 
sino el Movimiento Revolucionario 
del Pueblo, hubo muchos altibajos 
y deserciones por lógica, porqué 
como decía la compañera se formó 
una asociación civil; ahí aplaudía-
mos, todo queríamos que fuera civil, 
nada de política, pero dentro de las 
movilizaciones de la UCP se llevaron 
muchas cosas buenas, mis hijos 
(ahora ya abuelos) participaron en 
la caminata que hicimos de aquí 
Zapote a Toluca.

Apolinar Reyes: Entonces los com-
pañeros de la UCP que hacíamos 
nosotros nuestras reuniones poste-
riormente como MRP que decíamos 
bueno pues ya somos UCP estamos 
a nivel de toda la periferia, ahora 
vamos a formar un movimiento con 
la idea de formar un partido, vamos 
a formarnos como MRP, Movimiento 
Revolucionario del Pueblo, hacíamos 
nuestras reuniones en Luis Moya, en 
el local central de la UCP, en el cen-
tro y pues allí iba mucha gente entre 
ellos creo, Ulises que ahora tiene un 
puesto en gobierno. Muy represen-
tativo que por ahí salían, iban varias 
personalidades, varios compañeros 
por ahí, unos de Sinaloa. 

Prudencio Mendoza: Tuvimos la 
contradicción porque como or-
ganización nos incorporamos al 
Movimiento Revolucionario del 
Pueblo (MRP), algunos compa-
ñeros fuimos integrantes de una 
organización clandestina que se 
llamó Organización Revolucionario 
Compañero y que bueno desde ahí 
también se laboraba política-social, 
política digamos ya partidaria. Y 
de allí es que como dice Apolinar 
cuando se define que sí partici-
pemos aquí, participamos con el 
Comité Electoral del Pueblo en 1979, 
varios compañeros de estos rumbos 
también nos decían que no, que no 
era la ruta para hacer los cambios, 
algunos no estábamos muy con-
vencidos, otros sí. Total, que sí nos 
incorporamos a la lucha electoral 
y en el 82 tuvimos nuestro primer 
candidato a presidente municipal 
a través del registro del Partido 
Comunista Mexicano, el compañero 
fue Octavio Acosta, nuestro can-
didato, sabíamos que no íbamos a 
ganar, pero era empezar a incursio-
nar ya en los procesos electorales. 
Ya en los 90 empezamos a tener 
cargos aquí en el ayuntamiento de 
Naucalpan.

Prudencio Mendoza: La UCP promo-
vió, junto con otras organizaciones, 
las coordinadoras nacionales como 
la CONAMUP, algunos estábamos 
de acuerdo y otros no, pero desde 
el principio decíamos que debería-
mos incursionar en la participación 
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electoral. Entonces, en el 79 empe-
zamos a participar con lo que se lla-
mó el “Comité Electoral del Pueblo”, 
en el 82 tuvimos nuestro primer 
candidato a presidente municipal 
con el compañero Octavio Acosta, 
en el 87 nos fusionamos como or-
ganización a lo que fue el Partido 
Mexicano Socialista, el candidato 
que llevábamos era Heberto Castillo 
y él declinó a favor de Cuauhtémoc 
Cárdenas para la elección de 1988. 
En el 88, ya estábamos participan-
do muy activamente en los pro-
cesos electorales, y así fue que 
tuvimos nuestra primera regiduría 
con Alberto Oviedo en el 91 al 94. 
A partir de allí nuestra organización 
tuvo representación en el ayun-
tamiento de Naucalpan, primero 
fue Alberto Oviedo, posteriormente 
fue Aurelio y Juan Manuel, luego 
nuevamente fue Aurelio, después 
ya no tuvimos ningún represen-
tante popular. Apenas del 19 al 21 
volvimos a tener una compañera 
regidora, también en este periodo 
de tiempo es cuando Jesús asu-
me un cargo administrativo en el 
ayuntamiento de Naucalpan como 
director de Cultura en el ayunta-
miento de Naucalpan, entonces 
esto quiere decir que este concepto 
de generar organización social, lu-
char por el cambio y la mejora de 
nuestras comunidades va acom-
pañado de buscar los espacios de 
poder público, lo cual vamos logran-
do. También en el 91 fue diputado 
Alejandro Luévano, fue después del 

ingeniero Cárdenas, más o menos. 
Tuvimos un compañero que ahora 
es asesor en la presidencia de la 
República, está como asesor ahí 
del equipo de Jesús Ramírez que 
es el responsable de prensa de la 
presidencia de la república, ese 
compañero salió como diputado 
de aquí de Naucalpan de una lista 
plurinominal.

La reflexión tendría que ser, ¿Para 
qué nos ha servido tener repre-
sentantes populares?, ¿Hemos sido 
consecuentes con los preceptos y 
los principios que decíamos tener 
desde que iniciamos esta lucha en 
los años 70’s- 80’?

Angela Martínez: Teníamos com-
pañeras que no sabían leer, pero 
teníamos la confianza de ponerla 
a cuidar una casilla de votación, 
ellas hacían como que sabían y se 
ponían en su papel, si veían algo 
así como chueco y decían a ver, 
esto no está bien, aquí explíquen-
me. Los otros partidos que estaban 
custodiando las urnas se la creían 
porque las compañeras estaban 
muy en su papel, cuestionábamos 
a los dirigentes, según a los jefes 
que venían a cuidar las casillas, la 
gente que nosotros poníamos a 
cuidar una casilla era de confianza.

Prudencio: Yo quisiera retomar lo 
que dijo Angela, esa parte de la 
participación electoral, la UCP como 
organización de colonos yo lo que 
creo es que tuvo una visión de largo 
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191plazo, que en su momento fue muy 
cuestionada la organización por los 
planteamientos políticos que tra-
zo como línea política, en los años 
ochenta después de su fundación 
empieza a aportar una propuesta de 
participar en los procesos electo-
rales, no ganar solamente consejos 
o delegaciones, mesas directivas, 
sino también incidir en la vida po-
lítica y entonces ya no solo es una 
organización social, sino política y 
se plantea la construcción de un 
partido de masas, si hablamos de 
instituciones la UCP propuso crear 
como institución política un movi-
miento que fuera lo que le llamá-
bamos Movimiento Revolucionario 
del Pueblo, como UCP contribuimos 
mucho a esa línea política de in-
cidir en los procesos electorales 
y para eso construir o crear una 
organización, teníamos que incidir 
con otras organizaciones más que 
existían para ir a la construcción 
de un partido mucho más amplio, 
pudiéramos pensar que Morena 
ahora pudiera ser pero no hay mu-
chas diferencias entre las propuesta 
que nosotros construimos junto 
con otros compañeros, en el plan-
teamiento fomentamos la creación 
de la organización de colonos a 
nivel nacional, se llamó CONAMUP 
y ahí fue donde dimos la discusión 
de construir este tipo de organi-
zación política como institución 
que peleara los espacios de poder 
público, todos lo que están aquí yo 
creo que vivieron esa experiencia 

de como fuimos atacados por de-
cir que teníamos que participar en 
procesos electorales ¿no? Y en la 
vuelta de los años allá en los media-
dos de los ochenta, noventas, nos 
van dando la razón porque el PMS 
llamo a la construcción de un nuevo 
partido donde empezó a aglutinar 
a otros partidos que se llamaban 
PSUM y después junto al PMT y 
otras organizaciones parecidas a 
lo que logramos construir como 
MRP constituimos el PMS, Partido 
Mexicano Socialista.

Pero además de esto decíamos 
¿Cómo combinamos la lucha legal 
con la lucha ilegal?, un ejemplo muy 
concreto de eso fue en el caso de 
Ecatepec fue la invasión de unos te-
rrenos que les llamamos, el campa-
mento PMC 1, ahí era reflejar un poco 
la combinación de la lucha legal con 
la ilegal. Aquí mismo en Naucalpan 
como combinamos esa política de 
la lucha legal con la ilegal, en el 82 
con la toma de camiones aquí en 
esta zona y en ese proceso se dio 
también la elección de presidente 
de la república en la que apoya-
mos a Rosario Ibarra, ahí traíamos 
esa visión de sí incidir en la lucha 
política en los proceso electorales 
y planteamos ganar espacios de 
poder público, creo que ese es un 
aporte de nuestra organización, y 
bueno Jesús ha sido director de 
cultura comunitaria, Aurelio ha sido 
dos veces regidor, Alberto Oviedo 
también fue regidor, hemos logrado 
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esas propuestas que se planteó la 
UCP, como organización sí incidimos 
y lo estamos haciendo, sin embargo 
también hay sus asegundes, este 
tipo de política nos lleva a tener 
experiencias y algo paso dentro de 
la UCP que se crearon diferentes 
equipos y aun con todo eso, esas 
UCPS están incidiendo, el asunto es 
que perspectivas hay de un movi-
miento popular que sigue incidiendo 
en la vida pública de nuestro país, 
¿Qué tiene que hacer la UCP para 
seguir incidiendo en favor de toda 
la población? 

Ahora tenemos un gobierno que 
empieza a ver o medianamente está 
viendo esos cambios pero que falta 
mucho por hacer, yo digo que allí 
hay el riesgo de que haya retrocesos 
en la construcción de todo este 
cambio que hemos logrado.

Rosa María Millán: Mis abuelitos me 
traían apoyando a Carlos Bracho y 
posteriormente a Cárdenas, lo re-
cuerdo mucho porque mis familiares 
estaban trabajando en la cervecería 
Modelo, fue la huelga más fuer-
te. Supuestamente Cuauhtémoc 
Cárdenas estaba ayudando a que se 
abriera la fábrica, de alguna manera 
se empezó a ver la posibilidad de 
que él quedara como presidente, 
pero lamentablemente no quiso.

Todos los servicios que hemos teni-
do son porque los vecinos han tra-
bajado entre ellos, no tanto porque 
el gobierno haya ayudado, cuando 

hemos tenido buenos personajes 
en la política, lamentablemente la 
gente no se ha dado cuenta, hace 
seis años con Delfina creímos que 
iba a entrar algo bueno, pero lamen-
tablemente no pasó, esperemos 
estos tiempos sean mejores.

Aurelio Torres: El aspecto electoral 
en Naucalpan, el propio triunfo de 
Morena en el municipio no se en-
tendería, no tendría sus orígenes en 
1987 cuando enfrentamos juntos 
la primera elección, una elección 
interna, y por eso quizá se pierda 
un poquito la historia de la UCP a 
principios de los noventa porque 
nuestro esfuerzo estuvo encami-
nado a desarrollar ese tipo de pro-
cesos, hubo un tiempo a finales de 
los noventa, en que teníamos hasta 
dos elecciones internas por año 
y eso es un aspecto cultural que 
debemos de modificar porque yo 
recuerdo que en el 87 en el centro 
de salud pusimos una casilla para 
elegir un candidato a gobernador y 
gente de la otra planilla, de la otro 
candidata, de América Abaroa, les 
propusieron a algunas de nuestras 
compañeras que estaban en la ca-
silla, oye voy a sacar muy poquitos 
voto, ustedes van a ganar, porque 
no les damos de a dos votos a los 
de América y dos votos a los de 
Carlos Bracho, nosotros íbamos con 
Carlos, las compañeras dijeron que 
sí, el resultado fue que en lugar de 
ganarle 2 a 1, terminamos ganándole 
4 a 2 porque ellos lo propusieron y 
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193no se dieron cuenta de que si nos 
daban dos papeletas por lector, los 
beneficiados íbamos a ser nosotros.

En esos tiempos no le dábamos 
nada a la gente como dice Angela, 
nada, el problema estuvo y ahora es 
un vicio de nuestro sistema político 
cuando en el PRD en los noventa 
empezamos a darle a la gente para 
su taxi, para que se comiera una 
torta porque los alimentos nunca 
llegaban, hoy la gente vive espe-
rando cada tres años que haya un 
proceso electoral para ganarse tres 
mil pesos que le da el PRI, en una 
tarde y créanme que hay gente que 
vive esperando eso, entonces sí 
creamos instituciones y procesos 
más allá de la introducción de servi-
cios y la generación de satisfactores 
pero contribuimos a crear nuestro 
sistema político de representación. 
En el 88 ya habíamos empezado. No 
distinguíamos lo que era un partido 
político y la UCP, no nos quedaba 
muy claro pero la primera participa-
ción electoral de la UCP se remonta 
a 1985 cuando fuimos aliados con 
el MRP ignorantes de todo, después 
venimos aquí en el 87 y luego a otra 
de regidores y diputados locales, en 
el 90 ya estábamos más metidos 
y en el 88 en la elección federal 
tuvimos candidaturas. La UCP volcó 
sus esfuerzos que ya no consistían 
solo en llevar a la gente a votar, sino 
que los votados fueran parte de la 
UCP y eso nos llevó a una serie de 
conflictos internos.

Jesús Loredo: En 1987 se da la elec-
ción interna del PMS para elegir 
el candidato a presidente de la 
república, nosotros apoyamos al 
pintor José Hernández Delgadillo, 
que compitió contra Becerra. 

Se gana el COPACI de Valle Dorado 
de 1987 a 1990 por primera vez, en 
una asamblea en donde antes era el 
Salón Victoria, creo que era un gim-
nasio de lucha libre, se lleva a cabo 
la asamblea y es la primera vez que 
le ganamos al PRI. Yo recuerdo que 
habían luchado los compañeros de 
antes por ganar la representación 
popular aquí, no se podía porque 
ellos traían gente de otros lugares.

Prudencio Mendoza: Y hasta arma-
dos, aparecían armados cuando 
había votaciones.

Jesús Loredo: Entonces aquí les 
ganamos en esa asamblea por-
que ellos también se dividieron, 
entonces estaba Julio Arista, Santos 
Juárez y otros viejos priistas.

Carlos Torres: En la etapa de los 
90s es la que yo participé dentro 
de la UCP, cuando el compañero 
Alberto Oviedo quedó como regidor 
del ayuntamiento de Naucalpan y 
entonces la UCP ya tenía un repre-
sentante en el gobierno municipal.

En años posteriores las organiza-
ciones sociales, incluida la UCP si-
guieron participando en la lucha 
electoral proponiendo candidatos, 
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en el caso de la UCP desde mi co-
nocimiento pues participó con el 
PRD durante muchos años, no sé 
cuántos años, hoy en día creo que 
ya no, el PRD ya no es lo que fue, lo 
que conocimos nosotros en los años 
90, hoy el PRD pues es simplemente 
una rémora del PRI y del PAN, desde 
luego que ya no comulgamos, al 
menos yo, no comulgo con las ideas 
del PRD y siento mucho que haya 
caído tan bajo ese partido.

La UCP en ese momento fue una 
escuela en los temas electorales, 
tan es así que en años posteriores 
lo que aprendí lo empecé a retomar 
después de manera profesional.

Jesús Loredo: En 1988 apoyamos 
a la campaña a la presidencia de 
la república al ingeniero Heberto 
Castillo Martínez y después al 
Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. 
Fuimos fundadores del PRD en 1991, 
en nuestras colonias se llevaron a 
cabo las afiliaciones al PRD con 
asambleas.

En 1994 iniciamos los trámites 
para la recuperación del terreno 
el Zapatito, que era un terreno de 
donación a la comunidad siendo una 
barranca y un tiradero de basura 
que había sido vendido en partes 
por el cacique priista Julio Arista y 
su banda. 

En 1997, ganamos por segunda vez, 
el COPACI y la delegación municipal 
de la colonia Valle Dorado. Aurelio 
Torres y Juan Manuel Trujillo más 

tarde hicieron alianzas con el PRI y 
PAN para ganarnos las autoridades 
de la colonia.

El consejo de participación actual 
es parte de las nuevas generaciones 
de la UCP, del 2000-2003, ganamos 
la presidencia del COPACI y delega-
ción municipal, José Luis Alvarado 
Prado, un ex líder obrero encabezó 
la delegación y yo la presidencia. 

En 2005, en el acontecimiento del 
desafuero de Andrés Manuel López 
Obrador, comenzamos a participar y 
a realizar reuniones en las colonias, 
en la nuestra para informar y orga-
nizar la movilización en contra del 
desafuero en una de ellas llevamos 
una manta como UCP que pintamos 
en el local.

Muchas de las consignas que traía 
Andrés Manuel en campaña con 
morena fueron de la UCP, ¿de dónde 
las recoge AMLO? del trabajo de 
la recolección de los pueblos al 
igual que la UCP, donde se recogía 
el sentir del pueblo. Es lo mismito 
que paso con Andrés.

En 2005, estuvimos en la campaña 
a gobernador del Estado de México 
con Yeidckol Polenvsky, con mu-
cho ánimo y entusiasmo logramos 
campaña a favor de la compañera 
Yeidckol, en nuestra colonia le ga-
namos al PRI nuevamente.

En 2006 fue campaña a la presi-
dencia de la república de AMLO. 
Promovimos la campaña de Por el 



M
EM

O
RI

A
 C

O
LE

C
TI

VA
 D

E 
LA

 S
EC

C
IÓ

N
 N

A
U

C
A

LP
A

N
 D

E 
LA

 U
C

P

195bien de todos, primero los pobres, 
recorrimos la zona de las Chamapas. 

En 2006 también participamos en 
el plantón contra el fraude electo-
ral y en las movilizaciones que se 
llevaron a cabo, estas actividades 
se informan en la colonia.

Del 2000 al 2015, ganamos los 
COPACI’S y la delegación municipal. 
Durante esos 15 años, habíamos ga-
nado 5 veces consecutivas las au-
toridades auxiliares de nuestra co-
lonia. Gestionamos muchas obras, 
realizamos actividades recreativas, 
deportivas, culturales y políticas. 
También tuvimos divisiones internas 
de presidentes y delegados que 
se iban por el lado del gobierno 
en turno ya sea panistas o priistas. 
Con compañeros de base de la UCP 
esto nos fortaleció ya que usó una 
misma idea de la izquierda.

Hasta el 2015 perdimos el Consejo 
de Participación Ciudadana porque 
se unieron los priistas, panistas y 
los perredistas, hasta el que se dice 
de la UCP, Juan Manuel Trujillo, hizo 
alianza con el PRI, para que nos ga-
naran a nosotros. Pero nuevamente 
en el 2018 volvimos a ganar el con-
sejo, el COPACI, las autoridades de 
aquí las volvimos a ganar y ahorita 
seguimos participando. El anterior 
COPACI participó con una alianza 
con el PRI a los cuales les gana-
mos todos ellos dirigidos por Juan 
Manuel Trujillo.

En 2009 fui candidato suplente a 
diputado local del distrito 29, junto 
con el maestro Joaquín Vela, por el 
partido PRD, nos reconocemos por 
ser un equipo honesto y trabajador 
con un origen de la UCP. Hacemos 
un gran trabajo de campaña en 
todo el distrito, pero no ganamos 
la abstención, por los medios de 
comunicación.

En 2009, dimos nuestra solidari-
dad a los trabajadores del SME que 
fueron despedidos de la Compañía 
de Luz y Fuerza del Centro con una 
huelga de pagos, contra las altas 
tarifas de la energía y la colocación 
de indicadores digitales, fuimos 
la única organización que realizó 
una marcha en contra de las altas 
tarifas y de expulsar a las empre-
sas que venían colocando postes y 
líneas de las empresas extranjeras. 
Realizamos reuniones en la colonia 
y en las calles.

En 2012, estuvimos en la campa-
ña a la presidencia con AMLO, nos 
integramos decididamente, como 
equipo fuimos representantes ante 
el IFE del distrito 24 y llevamos el 
registro de los representantes de 
casilla, así como la capacitación 
electoral. Este distrito lo ganamos 
a pesar de la compra del voto, tuvi-
mos una asistencia de nuestros re-
presentantes del 82%. Participamos 
en las movilizaciones contra el frau-
de electoral e informamos en las 
colonias sobre la situación.
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En 2012, iniciamos la formación de 
Morena, formamos brigadas de afi-
liación, salíamos a las colonias los 
fines de semana, obteníamos 6 o 10 
afiliaciones al día, la gente no creía 
que Andrés Manuel ya no estaba 
en el PRD, no sabía que se estaba 
formando otro nuevo partido. Se 
realizaron asambleas distritales para 
elegir a los delegados del partido 
Morena, en seguida fue la asamblea 
estatal donde se eligió al Comité 
Ejecutivo Estatal y después se con-
vocó a la Asamblea Nacional para 
elegir al Comité Ejecutivo Nacional.

En 2013, fuimos fundadores de 
Morena en el Comité Ejecutivo 
Municipal de Naucalpan. De este 
comité estuvimos dos compañeros, 
Celia Contreras Salgado como se-
cretaria de finanzas y Jesús Loredo 
García como secretario general del 
CEM, quien nos tomó protesta fue 
el compañero presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En 2014 participamos en el registro 
de Morena, en la asamblea esta-
tal que se realizó para su registro 
asistieron más de 30 compañeros 
de la UCP.

En 2015, hubo elecciones municipa-
les con Yeidckol Polenvsky, forma-
mos parte del comité de campaña 
de la compañera, fue la primera 
elección de Morena como partido 
político.

En 2016, fui electo delegado del 
distrito 24, consejero estatal y con-
gresista nacional de Morena.

En 2017, fue la campaña a gober-
nador en el Estado de México, se 
ganaron la mayoría de las casillas a 
favor de la profesora Delfina Gómez; 
fuimos protagonistas de la campaña 
en el municipio.

En 2018, participamos en el proceso 
de la campaña de AMLO recorrien-
do las comunidades. Se ganó en 
la zona popular y por primera vez 
muchos salieron a votar; en la zona 
residencial hubo diferencia del voto. 
Muchos votaron por el compañero 
Andrés Manuel López Obrador y se 
ganó la presidencia, pero no votaron 
por diputados federales y locales. 

De 2019 a 2021, la presidenta electa 
Patricia Durán Reveles, me convoca 
a participar en su gobierno, prime-
ramente, para diseñar el plan de 
gobierno de la secretaría de cultura 
para la formación de las direcciones 
de Educación, Artes, IMCUFIDEN 
(Instituto Municipal de Cultura Física 
y Deporte de Naucalpan), Digital y 
Cultura Comunitaria. Esta direc-
ción tenía la responsabilidad de 
dos subdirecciones y dos jefes de 
departamento.

En 2021, fue la campaña electoral a 
la presidencia municipal, donde yo 
era candidato a la sexta regiduría; 
hicimos una buena campaña, pero 
no ganamos la abstención, la alianza 
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197del PAN, PRI y PRD nos quitó votos, 
además de los pocos resultados que 
dimos como gobierno. Por nuestra 
parte realizamos varios actos de 
campaña en Parque Hormiga, Valle 
Dorado (Asta Bandera y el Parque el 
Zapatito), Altamira, Alfredo V. Bonfil, 
Chimalpa y Buenavista. Después me 
quedé en la Secretaría de gobierno 
como asesor hasta que terminó 
el gobierno con unas finanzas en 
quiebra.

En 2022 actualmente se está bus-
cando impulsar una campaña de 
trabajo comunitario, para resolver 
los grandes problemas del munici-
pio, a través de actividades comuni-
tarias tanto en obra, servicios, arte, 
cultura, educación y salud.

En 2022, volvimos a ganar el COPACI 
y Delegación Municipal de nuestra 
colonia. En esta ocasión el PRI y 
el PAN estuvieron separados (ni 
sumando sus votos no pudieron 
ganar). 

Ante lo expuesto por los compañe-
ros de la UCP, acerca de la participa-
ción electoral, Prudencio Mendoza 
y Ángela opinan lo siguiente:

Prudencio Mendoza: El comité de 
jóvenes José Martí, (entre ellos el 
compañero Apolinar y otras per-
sonas), cuando fueron los sismos, 
se fueron a apoyar el trabajo de la 
reconstrucción. Aportamos mu-
cho, pero ¿qué pasa después?, 
nos clavamos mucho en la lucha 

electoral, que está bien, decíamos 
que debemos tener un programa 
de gobierno y políticas de gobierno, 
pero yo creo que allí es donde ha 
fallado, en encontrar la respuesta a 
las necesidades de la población en 
un nuevo escenario, y, si ya hemos 
estado en el gobierno, tendría que 
ser con políticas de gobierno para el 
beneficio de la población, porque es 
retomar todo lo que veníamos ha-
ciendo, y hacerlo desde el gobierno.

Prudencio Mendoza: Yo creo es que 
es muy difícil que los equipos de 
la UCP se vuelvan a juntar en uno 
solo, pero los que sigan en esta 
orientación, como decía Jesús, de-
ben seguir con principios y valores, 
pues con ellos podemos construir 
políticas de gobierno municipal, ya 
no sería aglutinar a los jóvenes de 
manera gratuita, porque nosotros 
así lo hicimos, cuando participamos 
dejamos a nuestras familias, a nues-
tros padres, hermanos, nos metimos 
a dar todo, tiempo completo en la 
organización, no buscábamos un 
salario, un beneficio personal, fui-
mos construyendo, pero ahora, uno 
debe entender que las condiciones 
también son diferentes y que los 
jóvenes pues necesitan sobrevi-
vir, pero una cuestión es pasar de 
sobrevivir a vivir de manera digna, 
aprovechar los espacios para te-
ner beneficios propios. Entonces 
yo creo que es adecuado seguir 
luchando por los espacios de po-
der público, pero con un programa 
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muy claro de gobierno de lo que 
uno quiere ser, por ejemplo, si yo 
quiero ser regidor, ¿Por qué quiero 
ser regidor?, ¿Para qué quiero serlo?, 
y ¿Después de eso qué?, creo que 
ahí está el meollo del asunto.

Ángela Martínez: En un acto en el que 
vino Andrés Manuel a Naucalpan, 
cuando andaba en campaña, él de-
cía: “por poquito se venden, ¿por 
qué se dejan ir por migajas?, ¿por 
qué no tienen una visión más amplia 
para ganar el municipio?”, traba-
jar para ganar el municipio, que no 
nos conformemos por dos o tres 
regidurías que nos den los otros 
partidos, tenemos la capacidad para 
hacerlo. Yo vivo el último “trienio” 
que trabajó Paty Durán, que no es 
del partido de Morena, o sea, ella 
dice: “soy panista y no lo he deja-
do de ser”; ella decía que se iba a 

alinear con Andrés Manuel, pero 
no deja de ser panista. Y yo digo; 
tenemos la capacidad de hacer 
un comité totalmente de Morena, 
pero entre los líderes no se permite, 
porque puede haber un buen líder, 
pero entre ellos le meten la pata, y 
es eso, el cangrejo jala a otro que 
va subiendo. Aquí hay gente que 
realmente tiene las capacidades 
de representar al municipio y que 
sabemos cómo hacer gestiones, 
pero es eso, los mismos que se di-
cen compañeros no te dejan pasar, 
entonces, da tristeza, porque tienen 
que buscar un candidato externo: 
¿por qué darle el puesto a alguien 
de fuera?; y esa era la tristeza que 
yo sentía. Se pudo trabajar en cierta 
forma con Patricia Durán, eso fue 
otra cosa, pero sí hay que tomar 
en cuenta que no es de nuestro 
partido.

DIVISIÓN Y PROBLEMAS

3.3
>>

Los integrantes y ex integrantes 
de la Unión de Colonias Populares 
nos relatan las circunstancias que 
llevaron a fragmentar y dividir su 
organización. 

Alberto Oviedo: La UCP en deter-
minado momento fue creciendo, 
es algo así como una montañita, 
sube y luego empieza a bajar, en 
ese cambio muchos se quedaron 
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199y en ese cambio muchos seguimos, 
pero ya no en la UCP, nos dimos a la 
tarea de hacer política, de generar 
asociaciones civiles, otro tipo de 
movimientos y de crear comités di-
ferentes a la UCP, ¿Qué es lo que su-
cedió? Que apareció el PRT (Partido 
Revolucionario de los Trabajadores) 
y ofreció espacios para candidatu-
ras, apoyamos a Rosario Ibarra para 
la presidencia de la República, acá 
hicimos manifestaciones en apoyo 
a Rosario Ibarra, pero a partir de allí, 
también apareció el PMS (Partido 
Mexicano Socialista) y empezaron 
a ofrecer espacios a los líderes y 
entonces, allí ya era el peleadero ya 
no tanto del poder generar organiza-
ción/ movilización, sino ya estaba la 
discusión de quién iba a ser regidor, 
porque ni siquiera era para ganar la 
presidencia municipal, sino que era 
para ganar la primera regiduría y todo 
eso genera discusiones.

Alberto Oviedo: Por allí llegó Alejandro 
Luévano, que fue uno de los que al-
canzó niveles buenos a partir de la 
UCP, en el sentido de posicionarse 
políticamente, pero también hubo 
mucha ruptura con él porque una vez 
que logró ciertos ascensos, ciertos 
puestos, luego veía que se olvidaba 
de la UCP.

Jesús Loredo: Mi mamá había asisti-
do cuando se dio el rompimiento, en-
tonces nosotros estábamos jugando 
cuando llegaron nuestras mamás 
muy enojadas hablando sobre el 

rompimiento con América Abaroa, 
llevar sillas al parque hormiga es-
taba lejos muy lejos, pero ahí va-
mos llevando las sillas, ahí me doy 
cuenta del rompimiento, pero bueno 
nosotros sin tomar conciencia ahí 
andábamos jugando, pero bueno 
mi mamá no sabe leer, pero tenía 
conciencia de la lucha, y ella logra 
transformar su conocimiento.

Ángela Martínez: Yo considero que 
habemos varias personas de las 
que iniciamos con la UCP, que nos 
fuimos por los problemas, pero no-
sotras, la compañera Rosa Medina y 
yo, intervenimos a favor de gente de 
muchas colonias con lo de los torti-
bonos, a nosotras se nos acercaban 
los políticos y nos decían: “¿quieres 
ser regidora?, yo pongo el dinero 
para la campaña”, nosotras no nos 
fuimos por ahí, nosotros decíamos 
que conseguimos las cosas sin ser 
políticas, entonces no necesitamos 
ser regidoras para conseguir las 
cosas.

Adriana Bautista: La mamá de 
Aurelio, la señora Irene, sí fue de 
las fundadoras, fue de las que andu-
vieron en las asambleas y haciendo 
faena, Aurelio era uno de sus hijos, 
ellos fueron de los muchachos de 
la zona que se vincularon con la 
asociación civil, pero sí, rápidamen-
te generaron ciertas prácticas y 
ciertos estilos de trabajar muy dife-
rentes a los que tenían los primeros 
organizadores de la UCP.



200

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

Ángela Martínez: Y no es envidia ni 
nada, sino que nosotros decíamos 
“hay que abrirle la puerta a gente 
nueva, a gente nueva que venga a 
alimentar a la UCP”, pero pues no. 
Fue muy decepcionante el actuar 
de los dos, y luego por arreglos por 
debajo del agua y de paso, vuelven a 
ser regidores, hasta con esa suerte.

Alberto Oviedo: una compañera dijo, 
“yo me voy de la UCP” y se acaparó 
el local, el cual actualmente es una 
casa privada; esa casa la consiguió 
la organización.

Ya el otro local, el del hospital de 
arriba, a ese no le metimos, lo cons-
truyó el gobierno, el que está frente 
a la preparatoria, pero nosotros lo 
controlábamos y se lo quedó la 
misma compañera con la hija de un 
compañero y actualmente lo regen-
tean como un negocio entre ellas.

Maribel: ¿Por qué si nunca se de-
jaron, siempre lucharon, porque no 
pelearon?

Alberto Oviedo: Porque ya se ha-
bía dado la división, ya estábamos 
separándonos, ya estábamos en 
broncas, entonces eso originó que 
pierdas fuerzas; algunos apoyaban 
a fulanito, y otros apoyaban a men-
ganito. Y, entonces, los que tenían 
control de los locales, fue el que se 
agandalló (de los lugares), y el de 
aquí de Valle, yo tuve la culpa, ahí 
estaba mi papá, ¿te acuerdas?, yo le 
dije a mi papá “Ya salgase, vengase 

para la casa, ya está grande”, y yo 
traía el control, que agarro y le doy 
la llave a Chucho, y se perdió allí.

Ángela Martínez: Por eso ahorita da 
tristeza compañeras que lleguemos 
a una reunión a un local comunitario 
que a todos nos costó, nosotros 
hicimos bazares íbamos a pedir 
ropa y calzado usado a las casas 
de los ricos para hacer bazar aquí, y 
se vendía y todo eso para el centro 
de Salud.

Prudencio Mendoza: Entonces yo 
creo que a partir de los noventa 
son más palpables las diferencias, 
surgen diferentes liderazgos y luego 
diferentes grupos dentro de la UCP. 
Actualmente hay varios compañe-
ros que dicen que son de la UCP, 
por ejemplo, la UCP de Aurelio, UCP 
de Chucho, en todas hay diferentes 
referentes políticos de la UCP, como 
que todos están de acuerdo en par-
ticipar en los procesos electorales 
para ganar espacios, pero ya no van 
de la mano, habría que analizar y re-
visar si es por diferencias políticas o 
si es por alguna otra razón: intereses 
personales o de un grupo, eso sería 
bien interesante conocerlo.

Yo digo que eso genera cierto plei-
to, pero es bueno tocarlo porque 
entonces tendríamos que pensar 
después que querríamos para ahora, 
a lo mejor ya no es posible jun-
tarse en una sola UCP y es válido 
también si ya no se puede, ¿pero 
qué queríamos de todo eso que 
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201decíamos desde los años setentas y 
ochentas? Creo que es importante 
si varios compañeros y compañeras 
que aquí están a lo mejor pudieran 
encontrar esas situaciones que se 
dieron o qué fue lo que pasó en los 
noventa. ¿Y por qué cada quien ya 
anda por su lado?

NUEVAS ORGANIZACIONES

A raíz de lo relevante que llegó a ser 
la UCP, fungió como una especie de 
semilla para que una nueva organi-
zación (Tribuna Proletaria) brotara 
de la tierra con el fin de ayudar a la 
población de Naucalpan, a su vez 
algunos integrantes de la UCP bus-
caron apropiarse del nombre y se 
dividió la organización en distintas 
UCPS con diferentes planteamien-
tos sociales. 

Alberto Oviedo: Anteriormente, has-
ta hace poco todavía, por ejemplo 
Carlos, él es abogado, fue presidente 
de la UCP, en una etapa de cuando 
estaba bajando la UCP, pero él se 
coordina con un grupo de com-
pañeros que se separaron; enton-
ces ellos se decían UCP, y otros 
se decían UCP, aquí en Naucalpan, 
habían como 4 UCP’S, entre ellos 
nosotros, decidimos separarnos 
ya del nombre para poder darnos 

una sola “identidad,” que se nos 
identificara diferente, para que no 
se nos ubicara ya con los grupos, 
por eso generamos la asociación 
civil Tribuna Proletaria (fue fundada 
aproximadamente hace 15 años y 
está formada por varios compañe-
ros de Naucalpan).

Nos separamos totalmente del pro-
ceso de la UCP como tal. Sí, tenemos 
relaciones con algunos dirigentes, 
en mí caso con dirigentes de la UCP 
de otros municipios, pero solamente 
son a través de mensajes. Hemos 
ido a algunos eventos a los que a 
veces me invitan y vamos, pero en 
lo personal yo no me considero 
parte de la UCP, yo ya no me siento 
así; yo me considero más como 
constructor de algo diferente no 
tan viejo, no me hace falta mucho 
para que me jubile, pero ya ando 
dejando semilla por otras cosas, ya 
no igual a la UCP, pero no podemos 
negar que los orígenes son la UCP, 
porque somos semilla de eso.

Prudencio Mendoza: Otro problema 
es que existen muchas UCP´S, aquí 
en Naucalpan yo no quiero ponerles 
nombres, pero así se identifican, 
la UCP de Aurelio, la UCP de Jesús 
Loredo, la UCP de Juan Manuel y yo 
sí he procurado, siempre que no se 
etiquete, que a mí no me etiqueten, 
así como la UCP de Prudencio, por 
ejemplo

3.4>>
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APRENDIZAJES, INTERPRETACIÓN COLECTIVA Y 
ELABORACIÓN DE LA HISTORIA DE LAS EXPERIENCIAS  
DE LA UCP EN NAUCALPAN.

buscar ganar los puestos de elec-
ción popular.

Como resultados concretos que 
eran parte del programa de lucha 
de la UCP, se planteó lo de los ser-
vicios en las colonias y ahí están 
los resultados, aunque hay muchas 
deficiencias y además, hay que re-
novar los servicios. Sobre la educa-
ción, luchamos por la creación de 
planteles, se construyó una telese-
cundaría; donde, tras ser incitados 
por la mamá de Jesús Loredo, nos 
coordináramos con los maestros. 
Esas son las cosas concretas que 
estaban en el programa de lucha 
de la UCP.

Otro logro fue la regularización del 
suelo de la tenencia de la tierra. En 
muchos lugares de esta colonia no 
había escrituras, y esa fue una de 
las luchas que se dio, no sólo en el 
Estado de México, sino también en 
el Distrito Federal (actual Ciudad de 
México); al final, se inauguró un pro-
grama de regularización del suelo 
como política pública.

Otra política pública que no cono-
cemos todos fue la lucha por el de-
recho a la alimentación a mediados 
de los 80’s hasta el año 2000. La 
UCP junto con otras organizaciones 

Logros

Prudencio Mendoza: Yo creo que 
uno de los logros fundamentales es 
haber constituido la propia UCP, no 
sólo a través de una colonia sino de 
varias, así como haber logrado una 
combinación de los pensamientos 
para fundar la Unión de Colonias 
Populares, y con ello coordinar el 
trabajo concreto que se hacía en 
cada una de las colonias; para los 
servicios de agua, drenaje, educa-
ción, salud, abasto etc. Esos son los 
logros en política social en los que 
la UCP contribuyó.

Otros logros podrían ser que no sólo 
tuvimos una visión a corto plazo ni 
de lo chiquito (enfocado a lo “mi-
cro”), sino que pensamos en vin-
cularnos con otras organizaciones 
como nosotros, y así, contribuimos 
a la formación de la Coordinadora 
Nacional del Movimiento Urbano 
Popular (CONAMUP), eso como par-
te de las contribuciones. Por otro 
lado, había mucha contradicción, 
porque había muchos compañeros 
y compañeras que no estaban de 
acuerdo con los procesos electora-
les, yo era uno de ellos al principio, 
pero otra contribución de la UCP 
fue de dar el debate y participar 
en los procesos electorales para 

3.5>>
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203civiles fueron las impulsoras de 
esa lucha creamos el Frente por el 
Derecho a la Alimentación y fueron 
las dos líneas de trabajo: La lucha 
parlamentaria para que se legalizara 
el derecho a la alimentación y el de-
sarrollo de los programas de abasto 
popular, como los que ya plantearon 
aquí. Esa fue una política pública que 
se logró, y ahora se está luchando 
para que se haga realidad el dere-
cho a la alimentación, ya no tan sólo 
para que esté en la Constitución, 
sino para que se mejoren todas las 
costumbres de alimentación de la 
población, y de ese modo, se tengan 
acceso a una alimentación que sea 
nutritiva. Yo creo que la UCP, junto 
a otras organizaciones, contribuyó 
con esos resultados.

Quiero que quede grabado que ha-
bían 6 lomas, y la cuarta de Chamapa 
estaba dividida por zonas, una de las 
zonas se volvió una colonia, se llama 
la colonia de la mora, la gente luchó 
para reconocer que fuera colonia, 
ya que era parte de la organización.

José Martínez: Sobre las virtudes, 
creo que habría que tener una visión 
general de dónde nace la UCP, así 
como otros movimientos u organiza-
ciones parecidas a ella en la Ciudad 
de México; sin tener elementos de 
prueba, creo que podemos ver las 
virtudes, los logros o la influencia 
que tiene en la ciudad, la cual es 
más de la que esperaba la propia 
organización.

Por ejemplo, la compañera que se 
acaba de retirar asume que el pre-
sidente actual de la República es 
un logro de la UCP. No hay forma 
de darle elemento de prueba, pero 
el hecho de que una persona que 
dedicó gran parte de su vida a la 
organización, reconozca que contri-
buyó para que un individuo ganara 
la presidencia de la República, creo 
que es por lo menos una prueba real 
de que varias organizaciones pare-
cidas a nivel nacional han tenido la 
virtud de crear juntas un efecto que 
influye en la política de todo el país, 

En cuanto a las virtudes, la UCP a 
nivel municipal, tuvo una influencia 
distinta en comparación a otras 
organizaciones que en su momento 
se dieron, como NAUCOPAC. La UCP 
estuvo integrada por un grupo más 
amplio de personas.

Jesús Loredo: La UCP dio muchos 
líderes sociales y políticos.

Carlos Torres: Considero que una 
de las iniciativas que se lograron 
consolidar es, precisamente, uno 
de los objetivos que impulsó la UCP, 
que hoy estamos disfrutando: la 
mejora de los servicios públicos 
de nuestras colonias populares y 
el tener escuelas; todo esto para 
elevar nuestro nivel de vida. Yo creo 
que ese es el logro más grande de 
la UCP, y el que prevalece porque 
lo vemos, está físicamente y se 
mantiene.
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La organización a lo largo de su tra-
yectoria ha presenciado desde la 
perspectiva de sus integrantes y 
ex integrantes, diversos logros que 
son motivo de orgullo y satisfacción. 

Uno de los principios fundamentales 
de la UCP y sobre todo impulsado 
por las mujeres, era la importancia 
de la educación y la creación de 
escuelas primero de nivel básico 
para sus hijos, secundarias que las 
hay en estas zonas, inclusive por 
ahí también se hablaba de que los 
hijos de los trabajadores tuvieran la 
oportunidad de ir a universidades, 
esta región de Naucalpan es una de 
las más favorecidas en mi punto de 
vista a pesar de nuestras carencias 
porque yo lo he comparado con 
gente que conozco de otros puntos 
de Naucalpan y esta zona de Valle 
Dorado en general tenemos escue-
las, kínderes, secundarias, tenemos 
un Conalep, tenemos una prepara-
toria, la UCP fue un impulsor de la 
educación en Naucalpan. Aquí hay 
gente como Angela que tuvo esos 
principios.

Alberto Oviedo: Hoy ha cambiado 
un poco la situación, porque de 
una u otra forma los que hemos 
trabajado desde hace muchos años 
fuimos una semillita al triunfo de 
Andrés Manuel, todavía seguimos 
aquí algunos, pero hay mucha gen-
te que murió. Ese trabajo que se 
realizó desde hace muchos años 
es el origen del que hoy tengamos 

un gobierno más democrático y 
cercano a la gente.

Silvano Arango: Gracias a esta UCP 
yo me atrevo a decir que hoy tene-
mos este presidente de la república 
(Andrés Manuel López Obrador).

Alberto Oviedo: En las Chamapas 
en estas dos colonias, la cuarta y 
la sexta sección, logramos tener 
ese terreno donde íbamos a hacer 
la reunión, nosotros lo compramos 
con el apoyo de la gente; no les voy 
a mentir, yo era obrero, trabajaba en 
ACROS, me cargaba mi mochila con 
dulces que las compañeras com-
praban, y decían: “hay que vender 
esto”, yo llegaba a la fábrica y pedía 
permiso al supervisor, tenía un loc-
ker donde era tienda, esas no eran 
ganancias para mí, eran para el local, 
que hoy no lo pudimos usar para 
la reunión, porque ya es privado. 
Del otro lado teníamos un edificio, 
trabajamos para la conformación 
de una guardería-kínder y era un 
edificio de tres pisos, se veía que 
era nada más un piso, pero como 
era barranca, abajo tenía dos pisos 
hacia abajo. Está muy bonito el local 
porque eso nos lo construyeron ar-
quitectos a través de una embajada, 
no sé si la francesa o la alemana, no 
recuerdo qué embajada fue la que 
nos dio para la construcción.

Salud Caballero: Claro en nuestra 
juventud luchamos para tener una 
vida mejor, sí la tuvimos, sí nos 
ayudaron y sí luchamos por lo que 
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205queríamos; aquí muchos compañe-
ros recibieron un hueso grande, los 
que llegaron a diputados, ¿por qué 
llegaron?...

Tengo un bonito recuerdo: luchamos 
por las escuelas de aquí (Naucalpan), 
luché para que mis hijos fueran a 
otras escuelas más eficientes, o me-
jores; la mayoría de mis hijos estudia-
ron y, también estudiaron mis nietos, 
nos abrimos camino. Entonces, el 
trabajo realizado yo lo tomo como 
una experiencia de libertad, de per-
der el miedo, de saber a dónde me 
voy a meter y a dónde voy a ir a 
hablar. 

Luchamos para que llegara el presi-
dente que queríamos; yo creo que de 
algo nos ha servido la lucha. Nos ha 
parecido muy bien que, actualmen-
te, tengamos un presidente que es 
pobre, igual que nosotros, (los ricos 
se hacen más ricos, y los pobres 
estamos más pobres). Gracias a dios 
este presidente ha visto mucho por 
la pobreza, es una satisfacción. 

Hilda Solano: El significado para mí 
es la organización, los acuerdos y la 
satisfacción de los logros alcanza-
dos. El poder ver que uno crece en 
seguridad como ser humano, al ver 
que puedes organizarte con otras 
personas, a pesar de las diferen-
tes formas de pensar, y que de esa 
manera se pueden lograr cosas en 
común como una cooperativa, un 
centro de salud, etc. En resumen, nos 
sentimos útiles como comunidad. 

Limitaciones

Prudencio Mendoza: Las limitacio-
nes serían la falta de solidez ideoló-
gica y política en los cuadros de los 
dirigentes de la UCP para acceder 
a cargos de elección popular y ser 
consistentes, no sólo de llegar, sino 
de sostener esos triunfos logrados, 
mantenerlos y dar respuesta a la 
población; esas son unas de las li-
mitaciones: nos falta sagacidad, ex-
periencia y capacidad de gobernar

José Martínez: Ahora, las limitacio-
nes, ¡infinitas, compañeros!, las que 
se les ocurran. No éramos un grupo 
organizado, éramos un grupo es-
pontáneo con buena voluntad, con 
diferencias entre nosotros. Cuando 
nos reuníamos era por la convoca-
toria y por el tema de poder levantar 
una organización que pudiera hacer 
algo por la comunidad.

Jesús: Limitaciones; los intereses 
personales del grupo.

Aprendizajes

Los aprendizajes que ha dejado la 
UCP a los que alguna vez pasaron 
por sus filas son diversos, lo que 
aprendieron en esta etapa fue un 
hecho que llevaron consigo por toda 
su vida. 

Ángela Martínez: Quedamos pocas 
personas, pero eso que aprendimos, 
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a mí en lo personal, me ha servido 
para toda la vida, he tenido muchos 
trabajos, en todos me han corrido, 
pero le digo a mis hijos, a mi hija aquí 
presente: “en los trabajos a mí me 
han corrido, no por floja ni por ratera, 
me han corrido porque defiendo 
los derechos de las compañeras”, 
he sido delegada en los trabajos; 
aquí en Valle Dorado dimos la lucha 
por quitarles la escuela primaria 
a los priistas que la dominaban, y 
resulta que cada periodo que había 
vacaciones se perdía mobiliario, 
se perdía hasta el astabandera, se 
perdía la bandera, se perdía el so-
nido, eso no es posible, las cosas 
no se pierden nada más porque sí; 
ellos las agarran y las vendían, eran 
tan corruptos, hasta que los saca-
mos, dimos la lucha con patrullas 
y un montón de mujeres, éramos 
más las mujeres que estábamos allí 
dando la lucha porque se respetara 
un comité democrático, no los re-
presentantes priistas de año con 
año, nos costó mucho porque ellos 
no querían soltar la minita de oro, 
de ahí ellos estaban sacando, con 
patrullas, policía y todo logramos 
quitarlos de ese lugar..

Fui presidenta de la escuela primaria 
y secundaria en donde estudiaron 
mis hijos, que es la escuela número 
cien, también yo fui allí presidenta 
de la mesa, había poco que hacer, 
pero ahí estábamos atendiendo, 
ahí terminaron mis hijos; como les 
digo, he tenido muchos trabajos, 

fui representante del SITUAM, yo 
trabajé en el SITUAM, y pues todo 
eso, la verdad es que a mí me ha 
servido, y yo sí digo que desde la 
UCP aprendí a saber defender mis 
derechos, pero no he caminado 
solita sino que yo digo: es ver por 
las demás compañeras, es ver por 
las demás personas, es luchar incor-
porando a los demás compañeros 
y compañeras, no es “yo aprendí y 
yo lucho para mí, para que yo esté 
arriba”, es aprender.

Cuando nosotros estábamos ape-
nas tomando algunos cursos de 
política nos espantaban cuando a 
las mujeres nos decían “es que tú 
eres bien política”, nos espantaba 
ser políticas, y no sabíamos qué era 
“ser política”, ser política es eso, es 
saber defender nuestros derechos, 
es saber decir “ya basta de que nos 
traten así, de que nos hagan menos”, 
ser política es aprender a defender 
nuestros derechos, no es otra cosa, 
y antes nos asustábamos con que 
nos dijeran “eres política”, ¿por qué?, 
yo lucho por algo, no lucho para mí, 
lucho por algo más colectivo. 

Entonces, esa ha sido en parte mi 
vida, pero yo sí digo que en la UCP 
aprendí a luchar por esos derechos 
que tenemos, sobre todo las muje-
res. En la UCP aprendí mucho, ya no 
estoy en la UCP, pero me ha servido 
para ir caminando y para defender 
lo correcto, lo leal. No es querernos 
pasar de listos de decir “yo soy más, 
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se da, pero una lucha más colectiva, 
Entonces, a mí me sirvió mucho la 
UCP, mi desarrollo ha sido así, he 
tenido trabajos y todo eso, pero en 
todos lados he sido representante 
sindical, delegada, pero yo lo aplico 
desde la UCP, la UCP para mí fue mi 
escuela, ahí fue donde yo apren-
dí. Tengo una vida muy vivida, me 
gusta lo que he vivido, y la verdad 
familiarmente siento que mis hijos 
se sienten orgullosos de tener una 
madre como yo, y digo no porque yo 
diga, a lo mejor no fui una muy buena 
madre porque hubo veces que los 
descuidé por andar en la lucha en 
la UCP, pero siento que también los 
ayude a ellos.

Salud Caballero: A pesar de todo, nos 
quedó la satisfacción de aprender a 
defendernos, a cuidarnos, a luchar y 
a hablar; aprendimos muchas cosas. 
Hay una satisfacción como si hu-
biéramos estudiado algo, pero que 
quedo en la historia.

Silvano Arango: Yo coincido mucho 
con lo que dice la compañera, la UCP 
nos ayudó a muchos a medio hablar, 
a defendernos, a perder el miedo 
para exigir algo a un funcionario, por-
que antes el obrero, el campesino, 
el colono, pues tenía que llegar y 
decir: “oiga jefecito ayúdeme”, has-
ta la fecha todavía hay muchos, y 
ahora llegamos y decimos “óyeme, 
cabrón, tú tienes la obligación de 
servirme, te estoy pagando”, al policía 
le decimos: “¿por qué me paraste?, 

no cometí ninguna infracción”, en 
eso nos ayudó la unión de colonias 
populares.

La UCP nos ayudó muchísimo, el 
valor que nos inculcó principal-
mente fue perder el miedo a hablar, 
gracias a los compas que me invi-
taron participar en esos entonces, 
dejé el trabajo que tenía, porque 
era un trabajo que iba en contra 
de mis principios, después tuve 
la oportunidad de entrar a otro, y 
allí fui, hasta me da pena decirlo, 
fui el líder de mi sindicato, estu-
ve al frente de mi departamento, 
contraté gente y revisé contratos. 
Varios de mis compas me decían 
“¿tú qué estudiaste?”, yo estudié 
nada más la primaria y la secundaría 
abierta, pero tenía mucha voluntad 
y deseos de salir adelante. Gracias 
a ver a esos jóvenes que llegaron a 
la colonia que a capela gritaban en 
la esquina: “compañeros, únanse, 
vamos a platicar. Miren que la UCP…”, 
yo dije “si esos muchachos lo hacen, 
¿por qué nosotros no?”. Hubo expe-
riencias muy gratas, en donde nos 
dimos cuenta de dónde veníamos, 
en dónde estábamos y gracias a 
quién estamos; pero principalmente 
debemos agradecernos a nosotros 
mismos, porque participamos, eso 
es lo que no se debe perder: la par-
ticipación, la organización, y sobre 
todo la unidad.

Oliva Torres: Me siento orgullosa, un 
poco realizada por algunas activida-
des que hice, pues dentro de estas 



208

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

aprendí a negociar con las autorida-
des jurídicas, en cuestión de rezagos 
de agua, pero mi satisfacción más 
grande fue cuando me involucré 
en el plantel de la Secundaria 34, 
de 1998 a 2000; como se hacían 
las reuniones en la colonia, una 
persona dijo que, en ese plantel 
había mucho acoso a las niñas por 
parte de los profesores. Dos niñas 
me dejaron un escrito donde decía 
que las acosaban los maestros, así 
que tres padres de familia y yo nos 
comenzamos a involucrar. Estuve 
en una entrevista con periodistas 
y planteé todo el periodista hasta 
le aumentó y me pasó a amolar un 
poco, pero eso no me echó atrás 
con el proyecto, me fui a Toluca a la 
Secretaría de Educación Pública, en 
ese momento una persona le mos-
tró al director el periódico donde 
se publicó la entrevista en la que 
aparecía mi nombre, allí dije que 
dos niñas me pidieron que hiciera 
algo por ellas, porque a las niñas 
las sacaban arrastrando, ebrias y 
drogadas, el director acosaba a una 
de ellas, la tenía en su oficina y no 
la dejaba tomar clases. El direc-
tor y su achichincle, quien ahorita 
es un dirigente político (el Sr. José 
Reyes), iban a mi casa a decirme 
que retira esa demanda y llegaron 
a amenazarme.

El director me demandó por difama-
ción por lo que decía el periódico, 
entonces fueron los judiciales y 
me detuvieron, tuve que salir bajo 

fianza, en se momento me sentí 
tan mal, porque no me apoyaban 
todos los padres de familia; tal vez 
tenían miedo, pero seguí adelante, 
no me importó que me llevarán a 
los judiciales. Fui a buscar a una de 
las niñas para que fuera mi testigo, 
cuando ella empezó a atestiguar, yo 
mostré el escrito que me habían 
entregado, y fue cuando me co-
menzaron a apoyar con un abogado 
los compañeros de la UCP, por eso 
me siento satisfecha.

Y, ahorita en realidad no sé cómo 
está ese plantel, pero sí hubo un 
cambio muy bueno, y esa fue una 
satisfacción mía de lo que aprendí 
aquí con los compañeros de la UCP, 
a no tenerle miedo a las autoridades 
ni nada. Si uno quiere lograr algo 
con honestidad, podemos hacerlo 
realidad. 

Alberto Oviedo: ¿Qué aprendimos 
allí?, pues aprendimos a hacer ges-
tiones, aprendimos a que al go-
bierno se le arrancan las cosas vía 
movilizaciones, aprendimos a exigir. 

Carlos Torres: En la UCP nos capa-
citamos para la organización de la 
sociedad, porque aprendimos las 
vocales y el abecedario para orga-
nizar a los colonos para propósitos 
específicos. 

Lo aprendimos muy bien, ya que 
cuando intentamos participar para 
esos propósitos lo lográbamos, y 
otra cosa que desarrollamos fue la 
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209cuestión electoral desde el proceso 
interno, en las ligas menores como 
en las mayores, enfrentando a los 
partidos políticos que estaban ca-
pacitados muy bien.

Jesús Loredo: aprendimos con la 
practicas, de ahí nos fuimos al sur 
de Jalisco, y si les preguntamos a 
las personas miembros de la UCP 
que participaron en las prácticas, su 
pensamiento de la Izquierda no era 
del todo clara, ya que eran Priistas la 
mayoría. Nuestro aprendizaje de las 
cuestiones políticas fue surgiendo 
a través de la marcha, aprendíamos 
de la discusión y la participación en 
la práctica no en lo teórico.

Alianzas

Jesús Loredo: En la política de 
alianzas nos hemos vinculado con 
organizaciones en Naucalpan, ha 
sido para algunas demandas; me 
acuerdo que alguna vez formamos 
un frente para la cuestión del agua 
potable y transporte, no se logró 
mucho porque al final cada quien 
salió con su negociación aparte.

Alberto Oviedo: A pesar de eso sí 
se logró lo de los formatos

Jesús Loredo: Nosotros hemos 
sido muy responsables en la 
cuestión de alianzas con diversas 

organizaciones, ya después cada 
organización fue haciendo lo propio 
sin que formáramos una alianza para 
alguna cuestión. Más bien, la alianza 
ha sido con la comunidad.

Silvano Arango: Como UCP primero 
participamos en alianzas con los 
partidos políticos, muchos dijeron 
“va, eso es bueno”, y otros dijeron: 
“no le vamos a entrar”, participamos 
con el PSUM, (fue el primer partido 
político al que le entramos), luego 
fue el PRT y posteriormente el PT, 
Partido de los Trabajadores, con el 
ingeniero Heberto Castillo.

A nivel interno como colonia, se 
puede decir que con las propias 
autoridades del municipio tuvimos 
alianzas, por ejemplo, todos sabía-
mos que el gobierno no daba nada 
a las colonias populares, entonces, 
platiqué con los dirigentes de la UCP, 
en 86 y 87, y les dije que nosotros 
necesitamos que se arreglara la 
colonia, arriba de la 34, ahí había 
andadores que no tenían cemen-
to, drenaje y demás. Entonces, el 
primer año hice una alianza con la 
propia UCP, y en el segundo una 
alianza con el gobierno, donde él 
me soltó toneladas de cemento, de 
arena, de grava, de piedra, y pudi-
mos levantamos una barda.

Los vecinos decían: „¿cómo van a 
subir los carros aquí?", "sí suben; 
levantamos un muro de contención 
en la parte de abajo y suben porque 
suben”, otro vecino, de una manera 
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ofensiva, me decía: “ah, tú quieres 
que tu carrito suba allí”, y yo con-
testaba: “no, mi amigo, yo creo que 
si arreglamos esta calle, a lo menos 
la ambulancia o la carroza un día 
va a subir por mí, o por alguno de 
tus hijos o mis hijos”; hubo pleitos 
entre vecinos, pero tuve que hacer 
alianzas con ellos, al final la gente me 
comenzó a apoyar y fui presidente 
de la Sociedad de Padres de Familia 
de la 34, la UCP sabía que yo estaba 
participando como presidente de 
la Sociedad de Padres de Familia 
y como estaban atrás de nosotros 
me decían, “ya sabes Arango, lo se 
te ofrezca.

También, los compañeros maestros 
de la SNTE estuvieron con nosotros 
porque no los querían reconocer 
como presidentes de la Sociedad de 
Padres de Familia. Por mi parte, mi 
sindicato en el 87 estaba en huelga 
y yo me iba a una marcha que hici-
mos en Gustavo Baz #100, ahí hice 
alianzas con los compañeros de la 
SNTE y con la UCP (para que me 
mandara gente); nos organizamos, 
hicimos que nos respetaran y que 
reconocieran la Sociedad de Padres 
de Familia. La UCP si en algo se ha 
caracterizado es en hacer alianzas, 
y muchos han utilizado a las bases 
de la UCP, y eso no se debe hacer; 
y, la otra, las alianzas sí han ayudado 
al pueblo, hasta ha habido otros 
compas de otras organizaciones 
que han ayudado mucho.

Reflexiones sobre el Contexto actual 

Se les preguntó a los compañeros 
de la UCP cuál era el contexto actual 
de la organización, ellos señalaron 
que la organización se encontra-
ba en un estado de decadencia, lo 
cual era consecuencia de que los 
objetivos de los miembros cambia-
ron y, con ello, las formas de lucha; 
resaltaron que esto tiene relación 
con la participación electoral. 

Alberto Oviedo: Históricamente la 
UCP jugó un papel importante por-
que formó líderes, exportó dirigen-
tes a otros estados de la república 
para hacer trabajo, le dio vida a 
grupos políticos aquí en Naucalpan, 
cuando hablamos de política en 
Naucalpan no podemos dejar de 
mencionar a la UCP. 

Considero que la UCP en Naucalpan 
no existe como tal, ya que hay com-
pañeros que se han desligado to-
talmente, hay gente que se dedica 
más a lo político, algunos están con 
el PRD y ahorita ya con Morena, 
muchos se fueron para otros par-
tidos, pero antes había mucha gen-
te. Lo que más se ha trabajado en 
algunas comunidades es la lucha 
por los Consejos de Participación 
Ciudadana, pero ya no se habla de 
la UCP como tal. Sobre el nombre, 
si nosotros llegamos a trabajar a 
las comunidades hablamos más 
de Morena que de las Asociaciones 
Civiles, algunos nos conocen como 
Morena, sin embargo, en el caso de 
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211nosotros, nuestro proyecto, es el for-
talecimiento de la Asociación Civil 
que fundamos (Tribuna Proletaria). 
A la gente, a los compañeros, les 
decimos la posibilidad de que se 
sumen a un proyecto de Asociación 
Civil, pero ya no como UCP. 

Que yo sepa no existe la UCP como 
asociación en Valle Dorado, porque 
se maneja más como Consejo de 
Participación Ciudadana o como 
Morena. Tú ubicas a la gente de la 
UCP como Morena, como el PRD 
(a veces ya no PRD, ahora son 
Movimiento Ciudadano). 

Y, no significa que no haya un tra-
bajo, sí hay un trabajo, los compa-
ñeros acaban de ganar el Consejo 
de Participación Ciudadana aquí 
en Valle, iban en alianza Morena 
con Movimiento Ciudadano (me-
dio contradictorio, porque a nivel 
nacional uno escucha todos los 
despapayes que hay y aquí en Valle 
se juntan para ganar un Consejo de 
Participación Ciudadana), pero ahí 
está un movimiento que también 
es semilla de la UCP. 

Y pues otros estamos en otros lados, 
con otros grupos de compañeros 
y hay gente de la agrupación a la 
que yo no invité, porque hay ciertas 
contradicciones entre compañeros. 
Cuando Prudencio me invita yo digo, 
“pues no hay bronca, yo voy, yo 
respaldo, yo invito”, pero hay otros 
compañeros que dicen “mira yo no 
voy”; así está la situación. 

Carlos Torres: Desde otro enfoque, 
aunque todavía en el año 2000 
miembros de la UCP obtuvieron 
cargos de regidurías, yo hacia la 
reflexión sobre que habría que dis-
tinguirse cuáles fueron los logros de 
los compañeros como miembros 
de la UCP y otra cosa muy dife-
rente los logros personales que ya 
no eran de la UCP, como lo dice 
el compañero Alberto; si bien es 
cierto que el compañero tuvo una 
historia importante en la UCP por 
las razones que él ya explicó, eso 
devino en otras cosas que ya no 
tienen que ver con la UCP que más 
bien tiene que ver con lo que ellos 
construyeron en su figura política, 
los cuales fueron logros personales 
que ya no tiene que ver con la UCP. 

Carlos Torres: Hoy en día algunos 
siguen haciendo actividad política 
porque finalmente encontraron en 
la política un medio de profesión, 
eso es a lo que se dedican algunos 
miembros de la UCP, y pues mu-
chos de ellos, creo yo que, no todos, 
pero se olvidaron de sus raíces y 
pues desde luego pensaron en su 
prosperidad económica, en llegar 
al poder y permanecer en el poder 
todo el tiempo que sea posible di-
rigiendo partidos políticos y llegar, 
como otras gentes de la izquierda, 
a gobernar la Ciudad de México y 
el país. Desgraciadamente se em-
pieza a, es una palabra muy fuerte, 
pero yo creo que se empezaron a 
prostituir, no los culpo, pero es así. 
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Prudencio Mendoza: Muchos com-
pañeros y compañeras de aquí eran 
dirigentes sindicales, por todo eso 
luchamos, pero cuando decidimos 
entrar a los procesos electorales, 
empezamos a ocupar cargos de 
elección popular, ¿Qué le pasó a 
una buena parte de compañeros/as 
que empezaron a ocupar cargos de 
elección popular?, no a todos(as), 
pero varios de ellos (as) perdieron la 
perspectiva, la ideología que traían 
se fue diluyendo y entonces ahora 
ha sido más la lucha por el espacio, 
por el poder (de representación 
política), más por el ego personal 
que para servir al pueblo. 

Ahí tenemos una bronca, porque en 
este contexto tenemos a la compa-
ñera Ernestina Godoy, que es fiscal 
de la Ciudad de México, a su ase-
sor Efrén Rodríguez y a Ulises Lara, 
quienes no han perdido la esencia, 
confió en el desempeño que ellos 
tienen en el papel del gobierno en 
el que están; sin embargo, hay otros 
compañeros que han desempeñado 
cargos y su trabajo ha quedado en la 
marginalidad, por ejemplo en el caso 
de Naucalpan, como organización 
nos conformamos con ser regidores, 
pero no con tener la candidatura a la 
presidencia municipal. Entonces yo 
digo, nuestra condición tiene que ir 
más allá, pero no por ego personal 
o por beneficio personal, sino para 
contribuir en los cambios que tie-
nen que hacerse. Entonces en ese 
contexto, tendríamos que valorar 

¿qué nos pasó?, ¿por qué algunos 
cambiaron de ideales? y ¿por qué 
algunos mantienen esos ideales? 

Jesús Loredo: La UCP dejó de ser 
una fuerza social y política no sólo 
en Naucalpan, sino también a nivel 
regional en el estado de México, 
fueron los intereses políticos, de 
poder y económicos que poco a 
poco se formaron grupos que lu-
charon internamente dentro de la 
UCP (si no en el PRD, primeramente, 
más tarde en Morena). Convirtiendo 
a la organización social en un ins-
trumento electoral, perdiendo su 
origen en la lucha popular y en la 
construcción del trabajo comuni-
tario para el fortalecimiento de la 
conciencia social y política.

José Martínez: La UCP que conocí 
en el ámbito de la colonia, tenía una 
vida espontánea, estaba inconforme 
con la realidad que teníamos y eso 
movía a la UCP por sí misma, sin 
plan, sólo estaba la intención de 
mejorar las condiciones; en cam-
bio, el problema de la UCP fue que 
la realidad nos llevó a tener que 
empatar con partidos políticos o 
grupos que tenían otra visión y otros 
intereses. Coincido con las apre-
ciaciones que se han dado aquí, 
deberían de ser de otra forma, pero 
la realidad se impone, la política en 
México no es como debería (tiene 
sus propias dinámicas y sus propios 
objetivos) y su último objetivo es 
la atención de las necesidades de 
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213los pobladores. Entonces, cuando 
la UCP se relaciona o se incluye con 
estos nuevos intereses, empiezan a 
perderse, o empiezan a cambiar, los 
objetivos de trabajo conjunto y por 
la naturaleza de las condiciones. Los 
líderes de la UCP se convierten en 
líderes políticos, la actitud de estos 
compañeros ya no depende tanto 
de ellos sino de las condiciones 
que influyen, cada uno de nosotros 
nos comportarnos según el lugar en 
el que estamos, entonces cuando 
las condiciones les cambian a los 
compañeros, cambia el rumbo de 
la UCP y creo que esa es o fue una 
de las debilidades.  

Ángela Martínez: También, lo que 
ya platicábamos de los locales, a 
nosotros nos costó mucho haberlos 
levantado y que ahorita otras perso-
nas estén sacando provecho, eso ha 
desanimado mucho a la gente. Hace 
como dos años, un vecino del PAN, 
Guillermo, me fue a ver a la casa y 
me dijo: “ahorita yo estoy trabajando 
en el registro de la propiedad, yo le 
vengo a proponer, vamos a quitarles 
el local a Asunción, ahorita que es-
toy allí puedo ayudarte”, está bien, 
me confronto y después ¿quién le 
va a dar vida a ese local?, lo que 
se debería hacer es buscar a los 
demás fundadores de la UCP, pero 
muchos compañeros ya fallecieron, 
otros ya no pueden caminar, andan 
como yo, y muchos otros están muy 
desanimados por esa situación. 

El local de la cuarta, se lo quedó 
una compañera, y aquí también ya 
tiene dueña el local (Amado Nervo 
224, Lomas de Chamapa, Naucalpan 
de Juárez), entonces ¿para quién 
trabajamos? Ese es el contexto 
actual del sentir de la gente; de la 
UCP quedan puros recuerdos. Sin 
embargo, desde mi punto de vista, 
yo sí creo que son recuerdos muy 
valiosos. 

Los compañeros y compañeras 
al escuchar el contexto actual de 
la UCP reflexionaron en torno a lo 
que sucedió y lo que significa ac-
tualmente el trabajo de la UCP en 
Naucalpan. 

Alberto Oviedo: Mi opinión es que sí 
necesitan que la gente apoye y se 
integre a la organización, si es que 
ellos quieren salir adelante, porque 
uno solo no puede hacer nada, que 
se apoyen para mejorar las colonias 
y, que al integrarse vea el beneficio 
de todos, no nada más el beneficio 
propio, porque hay mucha gente 
que se integra a un partido para 
su propio beneficio, para ver qué 
sacan. 

Maricela: A manera de reflexión, 
considero que todos/as comenza-
ron a ver por sus propios beneficios, 
no como en el principio en el que 
la hermana Blanquita venía y decía 
que hay que ver por los pobres, yo 
creo que eso ya se perdió, y sí está 
el apoyo hacia las personas que nos 
acercamos a las organizaciones, 
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pero la participación de la gente, 
ya no. Yo creo que tiene mucho que 
ver con que quienes eran miembros 
tuvieron y tienen familias y cosas 
que hacer, por ejemplo, trabajar, 
la situación afuera también está 
muy complicada, y si no trabajas no 
comes. Antes, se hacían reuniones 
cada semana, eso ya no se hace, 
básicamente las organizaciones son 
un apoyo a trámites a problemas. 

Shareet Mendoza: A pesar de que 
la organización ya se desintegró 
técnicamente, sus acciones siguen 
influyendo, porque finalmente las 
personas que formaron parte de 
esta organización siguen haciendo 
activismo, siguen buscando hacer 
mejorías. A veces, no importa tanto 
la organización, sino que se sigan 
buscando estas acciones al cabo 
de mejorar la condición de las zonas 
populares en los barrios, que somos 
zonas olvidadas, porque el gobier-
no nunca nos tiene en cuenta, las 
calles pueden pasar sin pavimentar 
años, décadas, el agua no llega y el 
gobierno municipal cada vez que 
entra aquí a Naucalpan sólo repa-
vimenta la avenida de enfrente que 
no es la única que existe, pero es 
lo único que hacen, sólo para decir 
que hicieron algo. Al final de cuentas, 
muchas de las cosas que tienen 
aquí los barrios de Naucalpan, se 
consiguieron gracias a las luchas 
políticas que ustedes, miembros y 
exmiembros de la UCP, hicieron y 
que han dejado como legado y es 

la misión de las siguientes genera-
ciones seguir trabajando para que 
se logren tener más cosas en los 
barrios populares. Al final, uno crece 
con todas estas cosas y piensa que 
siempre estuvieron allí. Por eso, es 
de agradecer todas las cosas que 
hicieron, porque fue gracias a us-
tedes que tenemos mucho de lo 
hay ahora. 

Prudencio Mendoza: En este nuevo 
contexto nacional, habría que pen-
sar si el gobierno que ahora tene-
mos es el que soñábamos o todavía 
no. Yo digo que son los inicios de 
un cambio real, pero no depen-
de solamente del presidente de la 
república, sino depende de todos 
nosotros el poder consolidar ciertos 
cambios que ya hay, porque no va a 
ser posible que se logre completa-
mente en este sexenio que termina 
en 2024, sino que van a tardar por 
lo menos dos, tres periodos más. 

Las compañeras Adriana e Hilda 
reflexionan sobre la UCP más allá de 
la organización, enfocándose en los 
afectos que genera el recordar las 
experiencias vividas y las relaciones 
construidas. 

Hilda Solano: Ser parte de la UCP 
significa mucha nostalgia, recuer-
dos, memorias y experiencias 
enriquecedoras. 

Adriana Bautista: Lo digo muy 
sinceramente, para mí la UCP 
Naucalpan fue como mi familia no 
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215consanguínea. Insisto, crecí mucho 
con las bromas de los muchachos 
(el Cachetes, el Chucho, etc.) con los 
padres cuando decían: “ahora nos 
vamos a inyectar unos a otros”, con 
todas estas cosas de los cursos de 
primeros auxilios, las marchas, las 
majaderías, las consignas, nosotros 
estábamos chamaquitos y nos azu-
zaban: “gritale a ese cabrón”, eran 
muchachos con mucho empuje, y 
decían “al gobierno se le arreba-
ta”, “ustedes tienen que aprender 
desde chavitos a no tener miedo”, 
me acuerdo de los chascarrillos y 
consignas de las y los compañe-
ros de la UCP, el “sí se puede”, el 
”sí se pudo”. Para mí reencontrar 
a Prudencio y a Beto, después de 
tantos años de no vernos, fue como 
reencontrar a mi familia. 

Me da mucha tristeza que esta fa-
milia extensa esté tan fragmentada. 
Personalmente no sé qué tanto ten-
gamos pa’ adelante los que todavía 
estamos, pero para mí, lo que me 
deja esta experiencia de este taller, 
sí es una cosa de sanar a mi familia 
de lucha combatiente. Entonces, sí 
les agradezco mucho a todos: a mi 
madre, a Prudencio, a Beto, a Lázaro, 
a Blanquita, a Rafa, a Chon, a Doña 
Salud, a Doña Irene, a Doña Lupe y a 
una cantidad de gente que no dudó 
en ir a las huelgas de los obreros, a 
las marchas del SITUAM, a botear 
(porque a mí me tocó eso del boteo, 
los camiones, todos moviéndose y 
pidiendo el bote) y a apoyar a los 

estudiantes, campesinos e indíge-
nas. Es decir, siento que me dieron 
principios muy fuertes, y eso me ha 
vuelto una persona muy resiliente 
ante la adversidad, les tengo mucho 
respeto y estoy muy honrada de 
haber crecido con ustedes; soy ese 
crecimiento de ustedes. 

Propuestas a futuro 

A pesar de que el panorama de la 
UCP Naucalpan es difuso, algunos 
miembros y (ex) miembros pensa-
ron que el resultado de los talleres, 
el libro, podía ser un medio que 
acompañará a las nuevas genera-
ciones que buscan luchar por sus 
derechos. También, algunos com-
pañeros, ante la decadencia de la 
organización, pensaron en nuevos 
caminos para poder dar vida nue-
vamente a la UCP Naucalpan. 

Carlos Torres: No sé qué planes ten-
ga la UCP, no sé si sea su fin como 
una organización social, pero hay 
que ser claros, todo tiene, como 
la vida humana, un nacimiento, un 
desarrollo, la descendencia y luego 
irremediablemente un final, todo 
en la vida es así, pero la prueba de 
que todavía tiene vida la UCP es 
que estamos aquí, recuperando 
estas memorias, para transmitirlas 
a las nuevas generaciones con el 
propósito de sembrar esta filosofía 
de luchar por las causas sociales, 
tratando de que les interese a las 
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nuevas generaciones y que ellos 
puedan darle nueva vida a la UCP. 
A mí me complace mucho que es-
temos recuperando esas memorias, 
porque entonces encontraríamos, 
como decíamos cuando yo me ca-
pacité en Santo Domingo: un cate-
cismo, un libro en el que pudieran 
inspirarse las nuevas generaciones 
y continuar con esta lucha que no 
se ha acabado, porque creo que 
nunca se van a acabar los rezagos 
sociales en este país. 

Prudencio Mendoza: Todos los que 
estamos aquí, querámoslo o no, 
somos herederos del pensamiento 
de muchos que vinieron atrás de 
nosotros, somos los protagonistas 
junto con las nuevas generaciones. 
Hemos contribuido, por eso creo 
que a lo mejor somos parte de una 
historia nacional, porque no tan sólo 
influimos aquí en Naucalpan, aquí en 
la Ciudad de México, sino en otras 
regiones del país y contribuimos 
en cambios. 

Apolinar Reyes: En este contexto, 
visualizando a la UCP, sí bien se 
dice que es una organización que 
se ha reducido en cuanto a su es-
tructura, considero que la UCP más 
que reducirse, se ha compactado 
y actualmente se integra por gente 
de experiencia, gente más definida 
políticamente, que no busca ser 
mercenaria políticamente como es 
en los partidos. 

Hoy en la UCP hay gente que tiene 
tanto calidad política como esta-
bilidad económica, la cual puede 
aportar mucho, porque es gente 
adulta que tiene una formación y 
experiencia política. Hay muchas 
posibilidades que desde esa base 
se pueda hacer crecer a la UCP 
nuevamente, también, sabemos que 
las condiciones políticas han cam-
biado actualmente, los intereses y 
las demandas han cambiado, por 
eso creo que la lucha hoy debe ser 
distinta. Debemos fortalecernos y 
estructurarnos de una forma dis-
tinta, no podemos permanecer en 
ese proyecto que veníamos desa-
rrollando desde hace años, porque 
es buscar la agonía. 

Tenemos que buscar nuevas fronte-
ras y nuevas formas de organización. 
Si la UCP se empieza a fortalecer va 
a ser de interés como capital polí-
tico para todos aquellos políticos, 
para todos aquellos que han sido 
participantes de organizaciones, o 
quienes fueron militantes en algún 
momento de su vida. Todos ellos la 
van a ver como una organización un 
poco más pura, no tan corrompida 
políticamente. 

Tenemos que estar muy bien defi-
nidos, volvernos interesantes para 
la gente a través del trabajo y la 
militancia, si es que queremos lle-
gar a un rumbo político como un 
partido, o seguir como una orga-
nización periférica que exista en 
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217todo lo que es nuestra ciudad y la 
cual podamos expandir. Creo que 
hay experiencia y la voluntad de 
definir un buen objetivo, para darle 
futuro a la UCP, para que en veinte 
o treinta años los que den lectura 
a estas memorias puedan construir 
otras memorias más fortalecidas y 
puedan decir: “tuvimos una base, 
hubo un antecedente y miren lo 
que somos ahora”. 

José Martínez: Si la UCP, como or-
ganización, hubiera privilegiado la 
atención a las necesidades de los 
colonos, las cuales no eran sola-
mente servicios, sino que había 
necesidades de educación, de 
salud, otra cosa hubiera sido; sin, 
embargo no tuvimos esa visión en 
todo momento y hoy se plantea 
que se pueda rescatar. Habría que 
ser muy modestos y ver qué podría 
hacer no la UCP, la UCP ya se murió, 
sino la continuidad de la UCP (le 
pueden llamar igual o como gus-
ten); si somos modestos podríamos 
conseguir que continúe con otros 
objetivos. Una prueba de que lo 
podemos hacer es que más de uno 
estamos reunidos aquí y venimos a 
ver en qué colaboramos, sólo de-
bemos ponernos de acuerdo en 
los objetivos para poder continuar. 
Yo también veo esto con mucho 
cariño, con nostalgia y lo que se 
pueda rescatar, yo estoy aquí para 
ver en qué ayudo y pues adelante 
los que quieran. 

Silvano Arango: Yo creo que en la 
UCP necesitamos impulsar los jó-
venes para que no dejen caer a la 
UCP, que trabajen con otras metas, 
porque ya no van a andar poniendo 
su cooperativa, repartiendo sus bo-
nos de las tortillas o deteniendo ca-
miones, estoy de acuerdo con que 
tiene que cambiar la ideología, pero 
no el nombre real, que es la UCP. Al 
contrario, tenemos que transmitir a 
nuestros hijos, jóvenes y nietos que 
únicamente el pueblo organizado y 
unido podrá salir adelante. 

Sobre qué tendría que hacerse para 
invitar a las personas, yo pregunta-
ría: ¿cómo le hacemos para recupe-
rar toda esa historia?, incluidos los 
valores y los principios de la UCP, 
¿cómo nos adecuamos a la realidad 
de ahora y discutimos, si la UCP 
tiene que ser algo nuevo?, no sé si 
se deba seguir llamando UCP o no, 
pero debería ser algo que marque 
un nuevo rumbo, yo llamaría a eso, 
a juntos y armar un nuevo proyecto 
que esté adecuado a las nuevas cir-
cunstancias, sin olvidar los valores, 
los principios y los objetivos por los 
que luchamos. Luchamos para vivir 
mejor, para tener una vida digna, 
para tener una vida feliz, etc. 

Hilda Solano: Vale la pena invitar a 
más personas, porque lo que vivi-
mos en su momento fue poner las 
bases, dar el fundamento para que 
los nuevos integrantes continuaran 
y construyeran. 
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Silvano Arango: A lo mejor ya no 
sería bajo el nombre de la UCP, a lo 
mejor se le puede llamar “populis-
mo”, vamos a entrarle a palabra de 
López Obrador, pero si analizamos, 
él nunca le dijo “partido de Manuel 
López Obrador”, él dijo “Movimiento 
de Regeneración Nacional”, y yo creo 
que desde allí nos está mandando 
la señal para que no perdamos el 
hilo, porque los partidos así como tal 
como que ya no funcionan, tenemos 
que ver por nosotros para que la 
UCP forme parte de un movimiento 
político, porque ya estamos más 
politizados que antes, eso lo debe-
mos aprovechar; ahora los jóvenes 
ya participan, antes decían “No, no, 
usted chamaco a la escuela, los que 
dicen los mensajes somos nosotros 
los de la UCP”, recuerdo a Rogelio, 
un revolucionario que madreaba a 
todo mundo y a otro, un sargento 
segundo retirado, el compañero 
Salvador, esposo de doña Rosa, él 
una vez que nos fuimos a plantar allá 
en periférico, delante de Satélite, el 
sacó una daga y la clavó a una llanta 
de un carro que se quería pasar 
donde estábamos plantados. Eran 
cosas que teníamos que hacer para 
luchar, a piedras y a palos, cayera 
quien cayera; ahora ya tenemos el 
diálogo y ya hay que aprovecharlo. 

Prudencio Mendoza: En esta nueva 
etapa que estamos viviendo, con 
un gobierno por el que hemos lu-
chado y ahora está en el poder, es 
válido que luchemos por espacios 

de poder público, lo que tendría-
mos que poner siempre sobre la 
mesa son los valores que debe te-
ner la UCP actualmente y no sólo la 
UCP, sino todo el que se dedica a la 
política, los cuales ya mencionaba 
Silvano: el valor humano del apoyo, 
la colaboración de todos nosotros, 
la sinceridad, ver el bien para to-
dos, la honestidad, la honradez y 
la transparencia. 

Cuando se organiza a la comunidad 
se tiene que hacer con sinceridad, 
honradez, honestidad, y si se ocupa 
un cargo de poder público, con más 
razón; esos son los valores que le 
dieron vida a la UCP y son los que 
tienen que seguir existiendo. Un líder 
tiene que ser abierto a esos valores, 
ya que estos no son de moda, sino 
deben ser constantes. El valor del 
principio de democracia tiene que 
ver con tomar decisiones en con-
junto, no de forma individual; por 
ejemplo, no voy a ir a cobrar solo, 
como el presidente o la presidenta 
municipal, vamos a cobrar todos; 
o en el caso de los delegados, si 
Silvano nos va a representar, llevará 
los acuerdos colectivos que van a 
sostener. Eso es muy importante, 
¿por qué se dan los caudillismos, 
los ex caciques, los dictadores?, 
porque dejamos en manos de una 
sola persona toda la decisión, pero 
si conectamos con la democracia 
real participativa, aunque sea tarda-
do, va a ser lo mejor para el cambio 
de nuestra sociedad. En el mismo 
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219escenario, el fortalecimiento de la 
UCP y a cada una de las UCP’s que 
existen, es bajo esos principios y 
valores anteriormente señalados. 

Salud Caballero: Pues deberíamos 
hacer otra alianza para que el pre-
sidente o presidenta de Naucalpan 
nos venga a arreglar las calles de la 
colonia, porque tenemos muchos 
lugares muy feos, no hacemos nada, 
sólo nos quejamos y ya no hay or-
ganización; ya no hay quien abogue 
por la gente. Si no te pones listo, los 
que quedan de encargados no se 
mueven, nada más los que tienen 
el nombre y no saben hacer nada, 
entonces ¿para qué se ponen? 

Aurelio Torres: Yo creo que lo que 
se vivió en Naucalpan se presta 
para un libro de UCP Naucalpan, 
si lo vemos a detalle se tendría 
una propuesta de educación, en 
la recreación como grupo, en la 
propuesta de desarrollo urbano e 
influir en las políticas de los gobier-
nos, para proponer distintas formas 
de relacionarse con la población, 
siendo enriquecedor para nosotros 
mismos poniendo las bases para ver 
qué posibilidad hay de generar una 
nueva propuesta para el desarrollo 
de la sociedad.

Prudencio Mendoza: Creo que no 
tenemos que renunciar a un pro-
yecto de vida digna para toda la 
población en este país. Ciertamente, 
el panorama en donde vivimos es 
gris, a reserva de las casas que 

están pintadas con la pintura que 
dio el PRI. Todo debería ser más 
armonioso, más vivo, nuestras casas 
deberían estar aplanadas. 

Las calles están pavimentadas, pero 
muchas están muy deterioradas, 
hay casas detrás de otras, edificios 
tras edificios y no hay vegetación 
que ayude a mitigar varias cosas 
para que uno se sienta en un am-
biente sano: que haya árboles, que 
se recarguen los mantos acuíferos.

Esto tiene que ver con cómo nos 
gobernó el sistema político anterior, 
como el neoliberalismo desarrolló 
sus proyectos de vida para la pobla-
ción. Es muy difícil cambiar todo eso 
en la CDMX y aquí, en la periferia, 
pero creo que deberíamos pensarlo 
por todas las generaciones que vie-
nen atrás de nosotros; tendríamos 
que estar pensando en otro tipo de 
ciudad Como seres humanos, nos 
merecemos una calidad de vida 
satisfactoria para que no tengamos 
estrés. La población está crecien-
do hacia otros estados y, también, 
está la discusión en lo que llama-
mos “Encuentro Metropolitano” de 
que ya no vivimos en una metró-
poli; ahora, vivimos en una mega-
lópolis, nuestros problemas ya no 
solamente son los de aquí, ahora 
se juntan con los problemas de 
Hidalgo, Querétaro, la ciudad de 
Toluca, de Puebla, de Tlaxcala, de 
Morelos y cada día todo tipo de 
construcciones se van agrandando 
en el territorio.
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Creo que es muy bueno que nos 
estemos dando este espacio de 
reflexión, y que las diferencias las 
hayamos dejado atrás para cues-
tionarnos (sin dejar de pensar in-
dividualmente lo que cada quien 
quiere): ¿cómo aportamos nuestras 
ideas para construir algo nuevo en 
esta nueva etapa? Y en esta co-
yuntura inmediata, ¿qué podemos 
proponer?, ¿qué tendríamos que 
hacer como integrantes de la UCP? 
Nos toca discutir si habría oportu-
nidad de reunirnos posterior al taller 
para definir algunas cuestiones de 
Naucalpan, como, por ejemplo: la 
elección de gobernador, que ya 
es pronto; la elección de gobierno 
municipal, en 2024, y darnos un 
tiempo para cuestionarnos qué tipo 
de organización social deberíamos 
de construir, reconstruir o proponer.

José Martínez: Yo creo que el ob-
jetivo de la UCP, primero debe ser 
realista, pero en cuanto al tiempo 
debe ser más a futuro, también de-
bemos preguntarnos qué aspectos 
sociales vamos a trabajar o propo-
ner. La UCP debe elegir con mucho 
cuidado (cuando me esté refiriendo 
a la UCP me estoy refiriendo a algo 
hipotético que tal vez no exista pero 
que es posible crear).

Estaba pensando en que la reflexión 
que hizo el compañero Prudencio 
sobre cómo estamos integrados 
en la ciudad, este tema le toca al 
gobierno (infraestructura industrial, 

social, educacional, en fin), pero po-
dríamos atender uno o dos aspectos 
como parte de un programa de la 
UCP y programarlos en el tiempo. 
En la UCP debemos tener una línea 
que nos guíe y debemos acordar 
hacia dónde vamos a ir, pero debe-
mos tener algo que rebase nuestro 
tiempo y que sea algo sensible. 

Recuerdo que alguna vez en el pa-
sado dije “¿por qué no creamos una 
preparatoria?”, las condiciones no 
son las de antes; Andrés Manuel 
tiene su discurso que para la edu-
cación todos, aquí falta quién aga-
rre el compromiso, pero si creas la 
preparatoria, eso requiere compro-
misos, más si se logra los recursos 
del gobierno, y si la UCP se dedica 
a eso habría que ver cómo atiendes 
una preparatoria de la UCP, en qué 
se diferencia en comparación con 
las del gobierno de Morena que ad-
ministraron igual que el PRI, eso no 
queremos, porque no tiene ningún 
caso. ¿Qué contribución social y 
cultural vamos a tener en la hipoté-
tica creación de esta preparatoria?, 
algo así debería de ser. 

Si acordamos algo y logramos darle 
seriedad para que las personas que 
se sumen a estas propuesta tengan 
el compromiso que se requiere, 
no solamente porque queramos 
que sean honestos, sino porque 
deseamos que la estructura que 
logremos crear influya en cada in-
dividuo, para que cada uno pueda 
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221apreciar su entorno más allá de 
lo que ven sus ojos, saber qué se 
trata “estar involucrados”, porque 
no se trata solamente de acercarse 
a tener un beneficio, sino de saber 
que su contribución puede ser más 
enriquecedora para el colectivo, 
para que, de esa forma, se pueda 
trabajar para lo que fue acordado. 
Si pudiéramos hacer una estruc-
tura de este tipo, con gusto podría 
acercar los recursos que están en 
mi posibilidad, aunque yo no esté 
aquí. Creo que es importante que, 
si lográramos acordar objetivos ge-
nerales de la UCP y delimitar, por 
ejemplo, lo de la prepa lo puse de 
muestra porque es una línea que 
marcaría y sería algo concreto, algo 
a lo que se sumarían muchísimos, no 
porque estén de acuerdo conmigo, 
sino porque necesitan educación, 
sería una buena propuesta y tal vez 
sensibilizaría a ser más que sólo 
individuos, invitaría a ser personas 
que puedan ser capaces de influir 
en el desarrollo de la sociedad.

Si no se plantean objetivos a cum-
plir en los que todos estemos in-
volucrados y participemos para 
transformar la realidad, y eso se 
ve sólo como un trabajo del go-
bierno, estamos perdidos, porque 
si pierde Andrés Manuel se acabó 
todo, vamos a hacer lo que diga 
otro Peña Nieto, otro Calderón. El 
Estado va a seguir siendo el mismo, 
no lo habremos mejorado, tal vez le 
demos un pequeño cambio, pero 

en lo fundamental seguiremos igual. 
Y, en todo esto, ¿qué tiene que ver 
la UCP?, pues en lo modesto que 
podemos hacer, porque el motivo 
por el cual estamos aquí recupe-
rando la memoria colectiva de la 
UCP, es para saber de qué sirvió 
nuestra participación, para ver qué 
podemos recuperar que sea útil en 
el futuro y no sólo pensar en todo 
como un recuerdo romántico.

Los desacuerdos o los problemas 
que hayamos tenido a nivel perso-
nal son eso, son a nivel personal y 
pueden seguir así, tenemos vidas 
individuales, pero sí debemos que 
tener claro cuál es el trabajo comu-
nitario que hacemos y a qué grupo 
pertenecemos.

También, debemos ser cuidadosos 
primero con el orden en que se 
hacen las cosas, con el dinero y 
por ende con la corrupción, la co-
rrupción no se acaba por decreto, 
los funcionarios que manejan el 
dinero siguen siendo los mismos, si 
se hubiera acabado la corrupción 
se sentiría (se podría notar).

Prudencio Mendoza: En el caso par-
ticular de Naucalpan, si hay dis-
posición de Carlos, José, Aurelio, 
Jesús, de su servidor y de algunos 
otros compañeros y compañeras de 
dar pie a una reflexión más profun-
da para tener varios temas en una 
agenda, primero, habría que ver qué 
hacer con la UCP; segundo, debe-
ríamos pensar en las estrategias 
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para buscar a los habitantes de 
este municipio. En ese terreno, ¿es 
posible tener un programa mínimo 
de lo que vaya a ser la UCP? habría 
que ver si hay condiciones o no, 
pero creo que ese es el papel que 
nos corresponde.

Jesús Loredo: Yo, tal vez sigo siendo 
romántico en estas situaciones, 
pero en la UCP, si queremos llegar 
a una verdadera transformación, la 
UCP tiene principios que nos dieron 
formación que después se desba-
rataron por circunstancias particu-
lares, uno de esos principios es la 
cuestión del “trabajo comunitario”. 
No hay un presupuesto que alcance 
para terminar con las cuestiones 
atrasadas en seguridad, en obra 
pública, en servicios, en educa-
ción, pero si no aplicamos el trabajo 
comunitario, vamos a seguir muy 
atrasados, porque éste te permite 
conocer quién vive alrededor tuyo; 
hace posible la reconstrucción del 
tejido social. La cuestión comunita-
ria te da seguridad porque nos co-
nocemos, sabemos quiénes somos. 

Hace cuarenta años abrimos zanjas 
para introducir el agua potable, el 
drenaje, la pavimentación en las ca-
lles de nuestras comunidades. Nada 
más pensando en Valle Dorado, no 
hay un presupuesto municipal que 
le pudiera sostener en tres años, 
ahora que hay que meter una red 
nueva de agua potable y de drenaje; 
además, tenemos fugas cada rato, 

por eso es importante el trabajo 
comunitario, pues éste te va a dar 
una perspectiva y propuesta de 
acción, va a producir a gente más 
politizada, más abierta, más cons-
ciente, aunque se acerquen porque 
necesitan tal servicio y se quieren 
organizar. 

¿Qué papel nos toca jugarnos? a lo 
mejor de estar asesorando, apoyan-
do, ya no ser tanto el dirigente que 
esté al frente de todo, sin hacernos 
a un lado, sin sentirnos el viejo que 
lo pueden arrumbar por allí en la 
esquina, yo sí iría haciendo la lucha 
hasta que me muera, pero en otro 
nivel, otra circunstancia, tal vez me 
tocaría estar dando la formación en 
esta cuestión comunitaria (ahora ya 
no le llaman “trabajo comunitario”, 
le llaman “intervención social”). 

 

Apreciaciones sobre el taller de 
Naucalpan y propuestas de  
celebración de los 43 años  
de la UCP Naucalpan

Prudencio Mendoza: A mí me dio 
mucho gusto ver a compañeros y 
compañeras, que, aunque no pu-
dieron estar en todos los talleres, 
pero por lo menos haberlos visitado 
en su casa, platicar con ellos y ellas 
(compañeras que ya por su edad 
no pudieron llegar, estuvimos con 
Chon, con Hortensia, visitamos al 
cuñado de Rogelio), a mí me revivió 
muchas anécdotas y para mí fue 
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quedó registrado. 

Lo otro, es el hecho de que hayan 
participado algunos compañeros y 
compañeras como 

Silvano Arango, doña Salud, Angela, 
fue una aportación interesante por 
su conocimiento y va a quedar plas-
mada en la memoria. Para mí fue 
muy valioso, creo que hay algunas 
partes que no se llenan, por eso 
planteo que, si hay condiciones 
para que los que estamos aquí (y 
otros más) nos podamos seguir 
reuniendo, sería muy importante y 
provechoso. 

En general, cumplimos el objetivo 
de que las voces de los y las que 
no se plasman en los libros de al-
guna manera van a aparecer, para 
mí eso es lo más importante, que 
se escucharan los testimonios de 
las compañeras y compañeros que 
hicieron la historia en estas colonias.

Carlos Torres: Pienso que, nunca hay 
obras acabadas en las creaciones 
humanas, porque siempre van a 
haber distintos enfoques, algunos 
más amplios, algunos más con-
cisos. Hace un tiempo, investigué 
qué se ha escrito sobre la UCP y 
me encontré que hay egresados de 
universidades que han hecho tesis 
de ella, entonces quiere decir que 
este no es el primer esfuerzo, antes 
hubo otros, y estoy seguro que des-
pués de este esfuerzo habrá otros 

intentos por rescatar las memorias 
de la UCP, y quién no dice que noso-
tros mismos tal vez de aquí surja la 
inquietud de escribir algún artículo 
o algún ensayo, o participemos en 
alguna mesa o conferencia, donde 
se trate la historia, no sólo de la 
UCP, sino de otras organizaciones 
sociales.

Yo estoy muy contento muy agrade-
cido, como dice la frase: “recordar 
es vivir”, porque la historia que se 
describió aquí, estamos hablando 
de más de cuarenta años, más de 
30 años cuando a mí me tocó inte-
grarme, cosas que ya se me habían 
olvidado la estoy recordando, eso 
me da nuevos bríos y además me 
siembra la semilla de escribir un 
libro sobre la vida de mi padre y 
otras gentes ilustres que conocí, tal 
vez si yo no me tomo ese esfuerzo 
nadie se lo va a tomar.

Siempre habrá alguien que tome 
esas tareas difíciles que nadie quie-
re tomar y las aterrice, porque el 
libro ya está, el libro ya nació.

Carlos Torres: Retomando lo que 
propuso Prudencio hace unos días, 
sobre hacer un evento más am-
plio para la presentación de estas 
memorias, donde previamente in-
vitemos a personajes icónicos de 
la historia de la UCP Naucalpan, 
siempre los importantes son los 
que están, no los que no están; sin 
embargo, creo que por tratarse de 
un aniversario de más de 43 años a 
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mí me daría mucho gusto que tra-
táramos de reunir a muchos de los 
que conocimos. Yo, en lo particular, 
me quedé pensando en Alejandro 
Luevano, porque su visión no so-
lamente abarcaba el municipio de 
Naucalpan y Estado de México, sino 
tenía una visión más a nivel nacional.

José Martínez: No sé, tal vez incluso 
ayude el aniversario, para poder ver 
quién se suma al abordaje de los 
temas de interés que podríamos 
circunscribir a Naucalpan, pero pri-
mero tenemos que hacer un pro-
grama político y después ver hasta 
dónde nos alcanza, o que otro tema 
podemos trabajar en la UCP.

Prudencio Mendoza: Hace un tiem-
po comentaba sobre la necesidad 
de platicar particularmente de 
Naucalpan, en relación con la elec-
ción interna de Morena, y, tomando 
en cuenta lo que aquí se ha discuti-
do, podríamos ver condiciones para 
trabajar una cuestión (en la medida 
de lo posible) con toda la UCP que 
se aglutinará en este esfuerzo del 
43 aniversario.
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PRIMER TALLER

Memoria colectiva  
de la sección Ecatepec 
de la UCP

Primer Taller

EL CONTEXTO DEL SURGIMIENTO 
DE LA UCP EN ECATEPEC Y EL 

CONTEXTO ACTUAL.

Participantes 

Alma Victoria Noyola, Griselda, 
Ignacia Martínez, Olga Angélica 

Morales, Vargas, Carmen Cerón, 
Susana Avilés Cerón, José Cerón, 

Alberto Robles López, Virginia 
Noyola,Carlos Molina, Juan García, 

Alberto, Pascual, Miguel Noyola y 
Maricela García

Relatoras/es

Elaine Nabil Suazo,  Jadi Sinai Salazar 
y José María Martínez

>>

Elaine: Como habíamos comentado, 
el día de hoy se va a iniciar el taller 
que lleva por nombre “Aprender de 
las experiencias y elaborar memoria 
colectiva”, vamos a brindarles el 
espacio para que ustedes puedan 
elaborar las experiencias que han 
tenido como miembros de la UCP. 
Este es el primer taller de los cua-
tro que vamos a realizar a lo largo 
de estos meses, los cuales a su 
vez estarán siendo replicados en 
Naucalpan e Iztacalco.
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Jadi: Adentrándonos en la metodo-
logía a seguir, en este primer taller 
tenemos por objetivo recuperar 
tanto el contexto actual como el 
contexto de surgimiento de la UCP. 
El enfoque que proponemos los 
miembros de la UAM para este pri-
mer taller gira en torno a la pregunta 
de “¿Cómo ha incidido la UCP en las 
políticas públicas?”. Adelantando 
un poco lo que veremos en los si-
guientes talleres, tenemos que el 
propósito del segundo taller es la 
elaboración de una línea del tiempo 
donde se destaquen los aconte-
cimientos más importantes de la 
UCP Ecatepec. 

El tercer taller va a estar enfocado 
en la recuperación de aprendizajes 

para poder dilucidar los alcances, 
la importancia e incluso las limita-
ciones que han tenido las acciones 
emprendidas a lo largo de los años 
por parte de la UCP. En el cuarto y 
último taller, por su parte, nos en-
focaremos en revisar los textos que 
van a estar surgiendo a lo largo de 
este tiempo de trabajo para ver si 
tienen que hacerse algunas correc-
ciones, así como a evaluar todo el 
proceso de trabajo colectivo.

Elaine: Una vez explicada la meto-
dología, pasemos a la dinámica. Les 
voy a pedir que se presenten y que 
en tres o cuatro minutos compartan 
la mejor experiencia que han tenido 
como miembros de la UCP, por favor.

Compañeras y compañeros de la UCP Ecatepec en el segundo taller <<
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Juan: Hola, yo soy Juan García. Una 
de mis mejores experiencias como 
miembro de la Unión de Colonias 
Populares fue cuando en el 87 toma-
mos unos terrenos de aquí a un lado 
de Ecatepec, lo cual prosperó en un 
proyecto de vivienda social para 
más de 5000 familias; proyecto que 
ha perdurado hasta nuestros días. 
Hablo de los famosos Polígonos. Sin 
duda esa fue la experiencia más 
grande que tuve dentro de la Unión, 
aparte de muchas otras más. Una 
más fue el crecimiento que tuvo 
la Unión con la compañera Irma, la 
acompañé en muchas caminatas 
donde nos metíamos hasta donde 
no nos conocían y lográbamos que 
la gente participara con nosotros y 
llegar a acuerdos con ellos. Íbamos 
estableciendo varias secciones en 
diferentes zonas de este municipio.

Alma Noyola: Mi nombre es Alma 
Noyola. Mi mejor experiencia es 
precisamente el estar aquí hoy. A 
mí no me tocó participar durante 
todo el desarrollo de la UCP, pero 
es una gran experiencia el encon-
trarme aquí a todos los compañeros 
que formaron parte importante de 
la historia de UCP Ecatepec, más 
aún si tomamos en cuenta que no 
suele hablarse mucho de algunos 
de ellos, pero no por eso significa 
que no sean parte fundamental de 
este conglomerado.

Virginia Noyola: Hola buenos días, 
mi nombre es Virginia Noyola. Como 

comenté en el taller de hace 15 días, 
nosotros vivimos la UCP, crecimos 
dentro de ella, literalmente fue parte 
de nuestra niñez la organización. 
Íbamos acompañadas a los mítines, 
era parte de nuestra infancia ir a 
los eventos, ya era prácticamente 
como un juego el estar ahí. Conozco 
a todos los que están aquí, crecí 
con ellos, claro que faltan muchas 
personas, algunas de ellas ya no 
están, otras más no pudieron asistir 
el día de hoy, pero aquí seguimos, y 
como UCP seguiremos por muchos 
años más.

Alberto: Mi nombre es Alberto. He 
de admitir que tampoco me tocó 
vivir la UCP desde sus inicios, pero 
durante todo el tiempo que llevo 
aquí he trabajado activamente en 
la organización, lo cual por sí solo 
es una gran experiencia para mí, la 
cercanía que se tiene con la gen-
te es bastante reconfortante para 
mi persona. En mi caso, comencé 
apoyando a la UCP con la creación 
de los bicitaxis aquí en la zona de 
Center Plaza, de Plaza Aragón cuan-
do logró darse el proyecto para ello; 
lo cual llena de orgullo puesto que 
fue uno de los primeros proyectos 
de ese tipo a nivel nacional. No he 
estado aquí desde el inicio, pero sí 
siento que he crecido junto a ellos, 
aunque claro, no como en el caso 
de las compañeras que sí nacie-
ron dentro de la UCP y que desde 
pequeñas las traían para arriba o 
para abajo, eso a mí no me tocó. 
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Desde que me integré aquí, puedo 
decir que la UCP sí me ha permitido 
conocer bastantes cosas, todas 
experiencias que han servido de 
aprendizaje; creo que el ejemplo 
más claro en estos momentos es 
este mismo taller. Estuve en el taller 
pasado y tuve oportunidad de co-
nocer a las personas que ya tienen 
muchísimo tiempo aquí, pude ver 
a esos que iniciaron la UCP y sí es 
bastante increíble escuchar sobre el 
reconocimiento que reciben. Debo 
de admitir que antes de esa reunión 
no me imaginaba cuán profundas 
eran realmente las raíces que con-
formaban a la organización y cómo 
es que a partir de ellas derivan todas 
estas fracciones representantes de 
diversos municipios y de diferentes 
grupos que nacen de la misma UCP. 
Me alegró ver cómo fue que, a pesar 
de la diferencia de opiniones que 
algunos personajes pudieran llegar 
a presentar, todos estaban reunidos 
por un mismo fin en común: sacar 
adelante este proyecto de memoria 
histórica para la realización del libro.

Susana Avilés Cerón: Mi nombre es 
Susana, y al igual que Virginia y Alma, 
yo nací en el seno de una familia que 
siempre ha sido de izquierdas, en-
cabezada mayormente por mujeres. 
Recuerdo que desde niña nos traían 
de un lado para el otro en marchas 
y mítines, y yo lo disfrutaba mucho 
a pesar de mi edad, me gustaba que 
podía ir conociendo gente nueva en 
cada una de las reuniones. Era tal 

el compromiso que mi familia tenía 
con los movimientos sociales, que 
incluso llegábamos a festejar los 
cumpleaños durante las marchas o 
reuniones que se tenían. Estábamos 
tan involucrados en la causa, que 
llegó a tal punto en el que el cari-
ño por los demás integrantes fue 
creciendo. He de admitir que des-
de entonces he sentido una gran 
admiración por los compañeros 
que están hoy aquí, no solo porque 
fueron quienes iniciaron todo esto, 
sino también por este espíritu de 
lucha que demostraban en aquellos 
años y que llevó a que consiguié-
ramos unas mejoras considerables 
en nuestra calidad de vida.

Actualmente, la edad les pesa a 
muchos de ellos, quizá ya no sa-
len tantos proyectos como antes, 
pero eso no quita todos los logros 
que consiguieron durante aque-
llos años. Yo estoy muy agradecida 
con la UCP por todo lo que me ha 
dejado, por las experiencias, por 
las relaciones que he formado, e 
incluso porque yo he sido una de 
las beneficiadas por este proyecto 
de los ya mencionados Polígonos, 
tengo la vivienda que tengo gracias 
a la UCP. Hablando con mis hijos, me 
doy cuenta de lo irreal que suena 
hoy todo lo que se ha logrado como 
organización; nuestros padres fue-
ron quienes lucharon activamente 
por lograr lo que tenemos hoy, y es 
deber nuestro como parte de una 
nueva generación el continuar con 
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ese legado, claro, quizá la lucha de 
hoy no sea como la de ayer, pero 
debemos continuar a nuestro modo, 
sin olvidar el cariño por la gente y 
el gusto por servir a la comunidad. 
Ha sido un trayecto bastante largo 
para llegar al punto en el que nos 
encontramos actualmente, ya no 
solo a nivel Ecatepec, sino a nivel 
nacional con la toma de poder de 
Andrés Manuel; muchos de los que 
buscaron este cambio ya no están el 
día de hoy, me da sentimiento saber 
que lucharon durante tanto tiempo 
y que a pesar de todo el servicio 
que dieron, no pudieron alcanzar 
a ver los logros de su constante 
lucha. Fue el trabajo de ellos lo que 
logró los imposibles del ayer en el 
hoy. Yo los reconozco, reconozco 
su esfuerzo y todo lo que dejaron 
atrás, inclusive a veces el descuido 
con la familia, con los hijos, incluso 
con sí mismos con tal de estar en 
la lucha.

Carmen Cerón: Mi nombre es 
Carmen Cerón Cruz, dirigente de 
la organización de una de las tantas 
UCP. Empezaré diciendo que me da 
gusto toda esta idea de hacer este 
libro a partir de la memoria histó-
rica de la organización porque, si 
les soy sincera, a nosotros los que 
ya estamos viejitos se nos empie-
zan a olvidar las cosas. Recordar 
cuesta trabajo, pero ahorita que 
hemos estado hablando del pa-
sado, las cosas empiezan a surgir 
lentamente; recuerdo bien, no sé 

si los compañeros también, pero 
recuerdo cuando nos agarraron por 
andar tomando terrenos, porque sí, 
en aquel entonces nos la pasamos 
tomando terrenos para establecer 
escuelas, mercados, etc., pero aque-
lla vez que les comento, recuerdo 
que llegó la policía con metralletas, 
y no éramos como para sacarle, no, 
tanto Irma como la familia Cerón 
han estado al pie del cañón en ese 
aspecto. Fue mi madre una de las 
que iniciaron como tal la organiza-
ción, ella siempre estaba metida 
en todo esto y ciertamente marcó 
un precedente dentro de nuestra 
familia, un precedente que formó 
en nosotras esta actitud de servicio. 
Otra experiencia que me gustaría 
compartir es la de los tortibonos, 
el subsidio a la tortilla, en aquel 
entonces teníamos marchas de más 
de 30,000 personas, eran marchas 
tan grandes que llegábamos a ol-
vidar dónde estaban los niños. He 
de admitir que, a pesar de que hay 
gente que reconoce y tiene presen-
te tanto lo bueno como lo malo de 
uno, yo recuerdo y tengo presente 
las cosas buenas que hemos hecho 
a lo largo de los años ¿Por qué? 
Porque como organización hemos 
logrado lo que anhelábamos ¿Y qué 
anhelábamos? Pues principalmente 
el formar parte del gobierno, y al 
menos yo he sido parte de ambos 
gobiernos; en un primer momento 
fui regidora por parte de la oposi-
ción en ese momento gobernaba 
en Ecatepec el PRI, y ya después 
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como parte de la organización con 
el PRD. Irma y yo fuimos las primeras 
regidoras, luego Noyola entró como 
Diputado, Juan también incursionó 
en el ámbito político, y todo eso 
fue bastante bueno, al punto en el 
que son las memorias que saltan 
primero para mí.

José Cerón: Mi nombre es José 
Cerón Cruz y tengo entre 40 y 
45 años participando en la lucha 
social, digo esto con un poco de 
risa porque no estaba en nuestros 
planes el participar, sin embargo, 
mi mamá fue la que nos llevaba a 
mi hermana la más chica y a mí a 
esta clase de eventos. Los movi-
mientos sociales empiezan casi a 
raíz del movimiento del 68 y del 71, 
estos dos son un parteaguas que 
permite la formación de nuevas 
organizaciones, y Ecatepec no fue 
la excepción. Primeramente, fuimos 
la Unión Cívica de Colonos, en ese 
tiempo yo tenía entre ocho y nueve 
años, mamá nos llevaban a esas 
marchas donde la represión por 
parte del gobierno era bastante 
crítica, soltaban perros, caballos, 
había infiltrados que buscaban ha-
cernos daño; nada comparado con 
la supuesta represión que sufren 
actualmente. Los movimientos que 
dieron inicio en los años 70 esta-
ban conformados por jóvenes que 
venían del Distrito Federal y de las 
zonas aledañas. Por ejemplo, Miguel 
Noyola venía de Neza junto con su 
compadre Abel y Cirilo que en paz 

descanse. Ellos vienen a parar aquí 
a Ecatepec, en esta zona donde los 
jóvenes empiezan a organizar a los 
habitantes y donde la familia Castillo 
Brena eran los principales cabecillas 
del movimiento, con Don Alfonso 
como el primer presidente de la UCP 
aquí en Ecatepec. En aquel entonces 
éramos bastante chicos, pero nos 
empezó a gustar que nos llevaran 
a reuniones y pintas, pintábamos 
clandestinamente en la madrugada. 
Realmente hay muchas anécdotas 
importantes, pero en todas ellas po-
dría destacar que la lucha empezó 
por la necesidad de servicios que 
aquí en Ecatepec, al menos hace 
40 o 50 años, pues no había; todo 
esto lo hacíamos sin pedir nada 
a cambio, en aquel entonces no 
contemplábamos todavía la idea de 
una lucha política, sino que estába-
mos enfocados en una lucha social. 
Pasa el tiempo y la Unión Cívica de 
Colonos termina por convertirse en 
los años 70 en la UCP, me parece 
que fue en el 80 o en el 82 cuando 
decidimos apoyar activamente a la 
compañera Rosario Ibarra de Piedra 
como candidata a la Presidencia de 
la República por parte del PRT, y es 
a partir de ahí que la UCP decidió 
participar en un partido; ya para 
ese entonces veníamos arrastran-
do las gestiones de los tortibonos, 
creamos empleos, se establecen 
los bicitaxis, invadimos terrenos 
para la creación de mercados, in-
cursionamos en los taxis de la zona. 
En un principio decidimos apoyar 
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a Heberto Castillo que estaba con 
el PMS, pero tras éste declinar en 
favor de Cuauhtémoc Cárdenas, 
nosotros como UCP decidimos me-
ternos de lleno al PRD, logrando 
que algunos de nosotros llegaran 
a formar parte del Primer Comité 
Ejecutivo Municipal del PRD den-
tro de esta área. Tras esto, al UCP 
empezó a tener tal reconocimiento 
que incluso llegábamos a definir los 
candidatos de Ecatepec, práctica-
mente éramos los encargados de 
poner a los precandidatos del PRD 
para presidentes municipales. 

José Cerón: Fuimos nosotros los 
encargados de tomar decisiones 
en varias de las actividades del PRD, 
y después de eso, nos fuimos a 
formar alianzas con otras organiza-
ciones ente ellas con UPREZ hasta 
que tuvimos diferencias políticas 
por establecer a Irma como nuestra 
primera candidata, a partir de ahí 
nos peleamos con los otros grupos, 
pero en resumidas cuentas, así era 
la UCP.

José Cerón: Hoy, en pleno 2022, la 
UCP está bastante fragmentada, 
aunque cada frente de la UCP está 
luchando por lo mismo, atrás que-
dó la búsqueda de mejores condi-
ciones, las luchas de hoy van más 
que nada a las cuestiones políticas 
porque luchamos para servirle a 
la gente. Recuerdo que Irma fue al 
menos tres veces al reclusorio por 
estar ayudando constantemente 

a la defensa de la gente. Teníamos 
coordinadores en diferentes colo-
nias y teníamos la capacidad, como 
dice Miguel, de movilizar más de 
5000 gentes de un día para otro. 
Recuerdo también la toma de la 
escuelita, principalmente por lo pro-
blemático que fue todo ese asunto. 
También recuerdo que participa-
mos constantemente en talleres, 
Miguel siempre buscaba mandar-
nos; íbamos mucho a Carmona y 
Valle, me acuerdo que fue ahí donde 
se definió la invasión de Polígonos. 
Invadimos Polígonos el 2 de octubre 
de 1987, simbólicamente lo hici-
mos recordando el 2 de octubre del 
68, pero con una marcha nocturna 
con antorchas desde la Escuelita 
Popular de San Agustín. Se armó 
toda una estrategia para ver lo de 
los tortibonos, los planes de invasio-
nes, para ver la toma de camiones 
para el abasto, toma de camiones 
del grupo camionero Vicente Fox, 
se tomó la instalación de donde 
guardaron los camiones aquí en 
San Agustín. Pasaron muchas cosas 
destacables, pero bueno, lo dejaré 
hasta aquí.

Griselda: Mi nombre es Griselda, yo 
participé como brigadista y delega-
da del Polígono Cinco, y he estado 
apoyando a la UCP con ir a volantear 
o ir a pintas. Nada más eso.

Ignacia Martínez: Mi nombre es 
Ignacia Martínez Catalán y tengo 
una relación con la lucha social 
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mucho antes de venir a la UCP. Yo 
inicie junto a Juan, cuando él em-
pieza con esta cuestión de la lucha 
sindical y cuando comienzan con lo 
del Movimiento Revolucionario del 
Pueblo en la década de los 80’s. 
Recuerdo que tocaba hacer campa-
ña a escondidas, yo ya tenía a mi hija 
la mayor, que era en ese entonces 
muy pequeña, cuando nos íbamos 
a poner las pintas clandestinas, yo 
cuidaba que no viniera la policía y 
Juan se encargaba de pegar la pro-
paganda. Luego de eso tocó la de-
signación de Heberto Castillo, pero 
ya como parte del PMS, y es durante 
esas elecciones que yo ejerzo por 
primera vez mi voto. Es a partir de 
todo esto que empieza a gustarme 
la lucha social. Venía de conocer la 
lucha sindical de Juan, bueno, yo lo 
acompañé desde lejitos porque en 
aquel entonces yo trabajaba, pero 
al fin y al cabo tenía la cercanía de 
todos estos movimientos. Fue en 
el 87 precisamente cuando vini-
mos a vivir por acá, conseguimos 
aquí en Ecatepec nuestro primer 
hogar, y una vez nos establecimos 
empezamos a adentrarnos al mo-
vimiento; la Dirección Nacional del 
PMS mandó a Juan a apoyar a los 
compañeros de la UCP y ya fue ahí 
cuando nosotros nos involucra-
mos en la cuestión de la vivienda. 
Llegamos a tener estos puestos 
dentro de lo que era el PRD en esos 
tiempos de lucha. Luchábamos para 
tener una mejor calidad de vida y de 
hecho la mayoría nos conocemos 

de esos tiempos. Nos salimos de 
la UCP porque ya había muchos 
dirigentes de la zona, pero al fin 
y al cabo seguimos siendo parte 
de los pioneros en la lucha, quizá 
estemos en diferentes trincheras, 
pero seguimos apoyando y tenemos 
una visión clara de que nosotros 
debemos de seguir luchando para 
el bienestar de la población, no nada 
más de nuestros hijos.

Yo soy Miguel Noyola. Empecé a 
participar cuando estaba en la pre-
pa, entré en 1973 a la prepa 7, el 
movimiento estudiantil del 68 y el 
del 10 de junio aún estaban vigen-
tes, existían muchos grupos polí-
ticos que cooptaban jóvenes para 
el movimiento, ahí me reclutaron. 
Inicie dando clases en las prima-
rias populares de Nezahualcóyotl. 
Estaba chavo, tenía entre 15 y 16 
años más o menos, estaba todo 
greñudo, todo hippie, y realmente 
me daba risa ir a dar clases de esa 
forma porque los niños me decían 
maestro, a pesar de esas fachas. Ya 
se podrán imaginar cómo era el am-
biente, los salones eran de lámina, 
los pizarrones estaban pintados de 
verde, realmente no nos pagaban 
nada y todavía te decían que tenías 
que ir los sábados y domingos a 
limpiar los baños. Yo ponía excusas 
para no ir, decía que tenía tareas o 
mandados y en realidad me iba a 
pasar el tiempo con mis amigos, en 
ocasiones sí iba para que no me 
estuvieran fregando, pero al final 
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fueron esas pequeñas interaccio-
nes las que te iban sensibilizando, 
de solo ver cómo las señoras que 
estaban ahí le echaban ganas a su 
trabajo a pesar de que eran perso-
nas muy humildes, de orígenes muy 
humildes. Diría Marx “Tú no tienes 
consciencia”. Ir resultaba tedioso, 
la verdad, la gente era de repetir 
una y otra vez las mismas cosas 
en las reuniones, y cuando se iba a 
acabar la reunión, no faltaba quien 
tuviera algo más que agregar. Pero 
como les digo, uno se va sensibili-
zando poco a poco durante todas 
esas interacciones que se tienen. 
Tenía compañeros en movimientos 
armados, uno de ellos fue Agustín 
Perez Rodríguez, a él lo agarraron, lo 
secuestraron y lo golpearon, apare-
ció poco después pero falleció a los 
ocho días a causa de la madriza que 
le pusieron. Recuerdo que en Neza 
hicimos una marcha para defender 
todo eso que teníamos, la escuela, 
las primarias, el dar clases. En abril 
del 76 vinimos aquí a la escuelita 
a apoyar la toma del lugar porque 
también era parte del sistema de las 
escuelas populares. Una vez hecha 
la escuela, salimos corriendo de 
Neza y llegamos aquí a Ecatepec, 
durante esa época conocí a Cirilo y 
luego de ahí volvimos a salir corrien-
do para venir a refugiarnos aquí a 
San Agustín. Me acuerdo que junto a 
los compañeros de San Agustín nos 
metieron a una casa durante tres 
meses porque estábamos siendo 
perseguidos, no salíamos ni al patio 

y en la noche los compas nos de-
jaban colgada la comida para que 
nosotros la agarráramos. Son cosas 
como esas las que te hacen darte 
cuenta de cómo en plena lucha 
hay muchos compañeros solidarios 
dispuestos a apoyarse los unos a 
los otros. La gente del pueblo te 
va educando y empiezas a tomar 
conciencia de clase. Aquí sigo y 
tuve la oportunidad de conocer 
a mis compañeros, que, aunque 
ahora cada quien está por su lado, 
todos vivimos etapas muy buenas 
y positivas.

Luis Vargas: Mi nombre es Luis 
Vargas y pues la verdad no llevo 
mucho tiempo en la lucha, inicié 
por el 80 así que no tiene mucho. Yo 
comencé trabajando con el difunto 
Cirilo, él vivía en Estrella de oriente, 
mi primer trabajo fue cuidar casilla 
de un partido que no me acuerdo 
como se llama, pero del que to-
davía conservo mi nombramiento. 
Apenas estaban comenzando las 
colonias. Recuerdo que nos llevaban 
a pintar con chapopote en la noche 
allá por Santa Clara, por la Avenida 
Central casi no andábamos porque 
no había casas y no había permiso 
ni había reconocimiento para que 
hiciéramos las pintas de día. Nos 
teníamos que ir a las 11 de la noche, 
ya si no nos agarraba la patrulla pues 
le seguíamos. En ocasiones tenía-
mos que ir a Toluca, como en aquel 
entonces estábamos tan metidos 
en lo de los tortibonos, podíamos 



234

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

llenar fácilmente diez camiones de 
gente. Me tocó la corretiza cuando 
hicimos la invasión en el 87, aquí de 
Polígonos. Son anécdotas que se 
nos quedaron grabadas de muchas 
tantas.

Gil Paz: Yo conocí a la UCP gracias 
a mi madre, ella fue la que se acer-
có aquí debido a la necesidad. En 
aquellos años yo era muy joven, 
visitaba a mi madre los domingos 
porque yo estaba en el ejército y 
la veía tan metida en este asunto 
que incluso llegaba a preguntarle de 
qué forma esta organización le iba a 
ayudar realmente. Cuando yo em-
pecé a participar, fue precisamente 
en la invasión de Polígonos, movido 
por la necesidad de conseguir una 
casa para tener dónde vivir con 
la madre de mis hijos; y bueno, ya 
después de ahí pues me llamó la 
atención. Cuando entregaron las 
casas, obviamente Polígonos no 
contaba con gran cosa, ni siquiera 
con una barda, lo cual permitía que 
cualquiera fuera a robar los tende-
deros; con esta situación, varios 
compañeros decidimos unirnos 
para formar “La Guardia Popular”. 
No quiero presumir, pero la verdad, 
teníamos mejor armamento que los 
municipales, e incluso hacíamos 
servicios bastante buenos. Bueno, 
creo que algunas cosas las hicimos 
muy bien, otras mal, pero lo cierto 
es que sí pusimos lo nuestro. Fue 
una experiencia muy buena, de ahí 
surgieron otras cosas gracias a esa 

visión mejorada que teníamos de la 
situación. Otra experiencia a desta-
car, cuando ya estaba propiamente 
en la UCP, fue la oportunidad de 
experimentar la famosa lucha de 
los bicitaxis; nos tocó participar 
en una marcha de aquí de Plaza 
Aragón hasta Toluca. En ese tiempo 
ya estábamos “más comunicados” 
porque contábamos con 5 diputa-
dos federales por mayoría relativa, 
entre ellos estaba Miguel Noyola, 
German Rufino Contreras que es de 
la Uprez, Teobaldo, Cureño y Claudia 
Fragoso que es hoy regidora. Se 
marchó desde aquí de Plaza Aragón 
hasta Toluca; al final, creo que tuvo 
un resultado muy bueno, se alcanzó 
a hacer una buena negociación, 
aunque no tardó en corromperse 
tanto el proyecto como la orga-
nización ya que la corrupción y el 
gandallismo estuvieron a la orden 
del día durante esas fechas. Nos 
tocó también la posibilidad de ser 
supervisor de la Contaduría de la 
Policía, sinceramente, creo que su-
pimos cómo manejarlo bastante 
bien, aunque claro, nos pasaban 
muchas cosas porque el sector 
de la policía siempre ha sido un 
área muy corrupta, y si se descui-
da pues es aún peor. Pero bueno, 
son cuestiones que se vivieron, se 
van viviendo, y que todos los que 
venimos de alguna manera de una 
lucha social buena tenemos que se-
guir empujando hasta que Dios nos 
preste vida. Muchos soñaron con 
una historia como la que tenemos 
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hoy, por desgracia no alcanzaron a 
verla. Me gustaría que la gente de hoy 
entienda que esta lucha no es algo 
que surgió en fechas recientes, es 
algo que tiene mucho tiempo, es un 
esfuerzo de años. Tendremos muchos 
defectos, pero nada de qué aver-
gonzarnos, de alguna manera hemos 
salido adelante y eso es motivo más 
que suficiente para estar orgulloso. 
Gracias, camaradas.

Maricela: Mi nombre es Maricela 
García. Soy hija de Ignacia Martínez 
y Juan García. Hasta el momento, mi 
mejor experiencia en la UCP han sido 
estos talleres. Si les soy sincera, me 
gusta escuchar las anécdotas de los 
compañeros, principalmente por-
que hay algunas cosas que cuando 
eres pequeño no las comprendes 
por completo; pudimos haberlo ex-
perimentado junto a ellos, pero por 
la edad, hay muchas cosas que uno 
pasaba por alto. Hasta el momento 
me ha gustado esta experiencia, no 
solo porque escucho las vivencias de 
los compañeros, no, no es solo eso, 
en ellas están presentes parte de los 
sentimientos que ellos tienen, además, 
es importante que tengan presente 
todo lo que han logrado, a lo mejor 
ahorita no se ve mucho los resulta-
dos de la lucha, pero ya platicando y 
viendo cuánto se ha avanzado, pues 
podemos decir que ha valido la pena 
todo el esfuerzo de décadas.

Pascual: Primero quiero reconocer a 
los compañeros que se encuentran 

en este lugar. La UCP en sus dife-
rentes etapas ha tenido sus aciertos 
y sus desaciertos ¿No? Muchos de 
nosotros que llegamos hace varios 
años a la Unión pudimos ayudar a 
generar esa transformación que 
hoy se está viviendo. Algunos ya 
no estamos en la UCP, de hecho, yo 
ya no estoy en la UCP, tengo varios 
años que dejé de participar en la 
Unión, pero tampoco me olvido de 
ella, estuve muchos años y quiero 
reconocer a los dirigentes que en-
cabezaron aquellos años. La hones-
tidad, la capacidad, y la voluntad de 
querer transformar un Ecatepec, y 
un Estado, y una República, a algo 
mejor a lo que teníamos antes es 
digno de admirarse. Hoy creo que 
la lucha sigue, ya no con las mismas 
características, claramente ya no 
es la lucha de aquellos años y hay 
que reconocer esa parte. 

Pascual: La lucha de la Unión de 
Colonias Populares del Valle de 
México se ha mantenido desde el 
79 hasta la fecha, pero ya no es lo 
mismo de aquellos años cuando 
el gobierno te reprimía, a algunos 
les tocó la represión de lleno, a al-
gunos no, algunos no lo contaron. 
Lo poquito que yo participé en la 
Unión me hace sentir satisfecho, 
reconozco las grandes etapas que 
tuvo la UCP durante su grandeza, 
como dice Miguel, se movían 10,000 
o 20,000 gentes juntas, teníamos 
presencia en 15 estados. El gobier-
no sabe perfectamente quién es 
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la UCP, quiénes encabezaron a la 
UCP. A veces da tristeza el habernos 
dividido por intereses particulares, 
propios o mezquinos, pero así es la 
vida. La UCP se dividió desde que 
se fue Juan en la primera parte, eso 
ciertamente nos debilitó; se fue 
Juan, se fue Cirilo, se fue Gerardo, 
y otros muchos. Fue ahí cuando 
ocurrió la primera división. Aunque 
ya de por sí dentro de la UCP había 
una división papable, no me refiero 
a una ruptura, hablo de una división 
de equipos de trabajo donde cada 
uno pensaba distinto a los demás, e 
incluso yo sigo pensando diferente 
a lo que existe hoy y a lo que existía 
antes, el pensamiento es otro, ine-
vitablemente cambia. Estoy agra-
decido con la UCP porque llegué 

a ser Síndico gracias a la Unión. 
Creo yo que debemos de seguir 
en la lucha con esas características 
que se nos plantearon en aquellos 
años, los que aprendimos bien la 
lucha la seguimos desde diferentes 
frentes. Yo casi he abandonado la 
lucha social por cuestión de salud, 
pero mi pensamiento sigue siendo 
libertario, mi pensamiento sigue 
en la lucha y cada que puedo ayu-
dar a alguien pues sigo ahí, pero 
prácticamente hemos abandona-
do la lucha social, atendemos muy 
poco pero ahí estamos ¡Vamos a 
seguir luchando! Para transformar 
no sólo Ecatepec, sino el país junto 
a Andrés Manuel, aunque no me 
satisface del todo su estructura, 
pero digo, su gobierno es distinto. 

Taller en Ecatepec <<
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Yo lo que creo es que la UCP sigue 
su grandeza, pero con disminución 
de la ideología de izquierda que ha 
bajado. Hoy ya no movemos al mar 
de gente de antes, ya no son los 
10,000 que movíamos, ya se aca-
bó aquel desmadre. Yo me acuer-
do cuando la UCP prácticamente 
imponía candidatos, me acuerdo 
cuando nos llevábamos candida-
tos a la presidencia, a regidores, a 
diputados, que era porque la UCP 
definía junto con los equipos de 
nosotros quiénes iban. En la actuali-
dad nos hemos dividido, nos hemos 
separado, nos hemos fragmentado 
en tantas partes que realmente 
ya no somos nada. La UCP en sus 
diferentes características, en sus 
diferentes formas ¡Ahí está! Lucha 
y busca su forma de conjuntarse. 
Pero bueno, aquí estamos en la lu-
cha, echándole ganas, intentando 
transformar Ecatepec, aunque no 
hemos transformado Ecatepec, 
sí se ha avanzado pero que no se 
ha transformado. Entonces creo 
que ahí vamos a estar ¡Pascual! 
Humildemente y sencillamente ahí 
va a estar.

Olga: Yo me llamo Olga Angélica 
Morales. Yo he recibido ayuda de la 
UCP gracias a sus proyectos enfo-
cados en los bicitaxis y el comercio, 
participé en el comercio, y mi gra-
nito de arena para aportar consistió 
en ayudar en las casillas, en ir a 
marchas, a mítines, básicamente esa 
fue toda mi participación, la cual me 

ha gustado. No he participado, así 
como ellos, pero sí que he aportado 
un granito de arena.

Carlos Molina: Lo que sucede es 
que en este momento estamos vi-
viendo una época muy específica. 
Veo a Miguel, a Carmen, a Ignacio, 
y todos forman parte de un sector 
político que decide o ha decidido 
el rumbo de Ecatepec de una u otra 
forma, como agentes del cambio 
político, social, como activistas, 
como luchadores sociales, etc. Yo 
le había dicho al compañero Pascual 
que se debería de hacer algo, y se 
lo dije de corazón. Ustedes tienen 
un legado que no hay que tirar a la 
basura, esa experiencia que ustedes 
tienen hay que transmitirla, hay que 
crear cuadros, formar a hombres y 
mujeres que levanten la bandera. 
Tengo compañeros de una zona de 
la curva que ya se murieron, y a sus 
hijos les vale madre la participación. 
Eso no me parece justo. Acaban de 
decir una propuesta, la de “Crear 
un frente”, a mí parecer, hay que 
acariciar esa posibilidad, establecer 
diversas fuerzas y liderazgos para 
fijar una táctica y una estrategia 
de cara a lo que venga. Se debe 
de hacer un frente y analizar qué 
está pasando en este momento. 
Propongo que este sea el punto 
de partida para crear algo así. Le 
estamos dejando el plato servido 
a varios actores políticos actuales 
para que se aprovechen de todo lo 
que hizo UCP en algún momento. 
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Esta bandera se debe levantar antes 
de que nos vayamos, por todos los 
presentes y por los que no asistie-
ron a esta reunión. Muchachos, ahí 
está la mano, vamos pa’ delante. 
Termino diciendo gracias porque 
están aquí. 

Miguel Noyola: Como UCP tuvimos 
la responsabilidad en su momento 
de construir el partido en Ecatepec, 
primero como PMS luego, como 
PRD por ser en ese momento una 
de las organizaciones más fuertes 
en Ecatepec, Creo es importante 
rescatar que Cirilo fue presidente 
del PMS y después Juan García del 
PRD. La famosa escuelita de san 
Agustín, que es parte de la lucha en 
educación y todo ese programa de 
escuelas populares que traíamos, se 
convirtió en el punto de reuniones, 
donde se discutían, analizaban y 
salían las propuestas y los planes 
del proyecto UCP.
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Segundo Taller 

LA LÍNEA DEL TIEMPO DE  
LA SECCIÓN ECATEPEC DE LA UCP 

las compañeras, somos del equipo 1. 
De lo que fue el contexto político de 
la UCP en Ecatepec resumimos al-
gunas cosas en la cuestión política, 
en la creación y su inicio. Se inicia 
precisamente por la necesidad de 
mejores condiciones de vida por-
que en Ecatepec carecíamos de 
todos los servicios: agua, luz, dre-
naje. Principalmente la colonia San 
Agustín es donde se inicia la lucha 
por esas demandas. Recordemos 
que también no teníamos un lide-
razgo claro, se fue creando por la 
misma necesidad y se comienza a 
organizar porque realmente carecía-
mos de lo más básico. La explosión 
demográfica que va generando el 
Distrito Federal ocasiona que en los 
municipios conurbados se empiece 
a dar el crecimiento de la población, 
sobre todo en las zonas rurales, 
en la zona más cercana al Distrito 
Federal. También se va ampliando 
la cuestión de las industrias, los 
corredores industriales como el 
que vemos en Xalostoc, en la Vía 
Morelos. De hecho, la industria que 

4.2>>

En este segundo taller se trabaja 
una reflexión sobre el sentido de 
la experiencia colectiva. Se forman 
dos equipos de trabajo y se plasma 
los orígenes y contexto actual de la 
UCP en Ecatepec. Siguiendo como 
guía: pensamientos y sentimientos 
que impulsaron a las y los funda-
dores de la UCP, el contexto del 
surgimiento y el actual y los valores 
y principios con los que se inició la 
UCP en Ecatepec. 

En el equipo 1 esta Maricela García, 
Virginia Noyola, Alberto Robles, José 
Cerón y Miguel Noyola, Expone los 
resultados de la mesa José Cerón. 

Mi nombre es José Cerón y vivimos 
acá en Ecatepec desde hace más 
de cincuenta años y somos parte 
importante de la UCP porque forma-
mos parte de una organización que 
tiene precisamente más de cuaren-
ta años en Ecatepec y nuestro equi-
po está formado por: Miguel, Marí, 
Vicky, Alberto y yo. Contestamos 
estas preguntas que nos hicieron 
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viene a crecer aquí en Ecatepec 
crea la falta de transporte y de ser-
vicios, así que se empieza a luchar 
por eso, tratar de evitar el caci-
cazgo de los priistas que habían 
gobernado Ecatepec y que tenían 
el control de todo, principalmente 
del transporte, recordemos que aquí 
controlaba el transporte Vicente 
Cos Ramírez que era el dueño de 
Pulpo Camionero de transporte 
periférico, los llamados “pericos,” 
y la UCP vio una lucha ahí también 
por la cuestión del transporte. El 
Pulpo Camionero subía las tarifas 
de los precios del transporte y la 
UCP luchó para evitar eso. Se pedía 
que mínimo a los estudiantes que 
íbamos, en aquel tiempo al Distrito 
Federal a la escuela, nos hicieran 
un descuento con la credencial de 
estudiante.

José Cerón: Los principales ejes y 
logros. En función de las carencias 
que se tenían en las comunidades, 
sobre todo de los servicios, pues 
no teníamos luz, no teníamos agua, 
drenaje, ni pavimentación. En ese 
entonces se hacían fosas sépticas 
en las casas para ir al baño. No te-
níamos transporte, escuelas, ni mer-
cados. Eso provocó que la gente se 
organizara y empezáramos a tener 
ejes de lucha, fue principalmente 
la tenencia de la tierra, es decir, 
que los terrenos, principalmente 
el caso de nosotros en la zona de 
San Agustín, la Miguel Hidalgo que 
fueron de las primeras colonias que 
iniciaron la lucha, eran vendidos 
hasta tres veces y la gente al em-
pezar a organizarse lo que quería 
era la regularización de la tenen-
cia de la tierra. Ese fue uno de los 
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principales ejes. Se organizaban 
para que el que vendía los terrenos 
no los vendiera varias veces. Otro 
eje fue el transporte. Vicente Cos, 
un priista que fue dos veces presi-
dente de Ecatepec y diputado local 
tenía el control del transporte, en 
ese caso se tuvieron que tomar las 
instalaciones en unas terminales de 
camiones para que bajara el precio 
y se tuvieran mejores condiciones 
de transporte. También se luchó 
por la introducción de servicios. Se 
hacían marchas y movilizaciones al 
palacio municipal o a Toluca para 
que se pidiera la introducción del 
agua, la luz y el drenaje. Se luchó por 
escuelas: la escuelita popular era un 
lugar donde se daban clases de kín-
der y de primaria. También se luchó 
por mercados porque no teníamos 
en algunas zonas, entonces áreas 
que estaban asignadas como muni-
cipales se pedían para expropiarlas 
y ahí poder hacer mercados. Se lo-
graron varias cosas en ese aspecto. 
Otra lucha fue por vivienda. Se veía 
para que más vecinos accedieran 
a la lucha por la vivienda como en 
el caso de Polígonos, se dio una 
invasión y una regularización para 
que se expropiaran esos terrenos 
y se vendieran a bajo costo para 
la gente más necesitada o la gente 
que también había sufrido cosas 
como lo del temblor de 1985, se 
vinieron y aquí juntó a varias orga-
nizaciones, principalmente la UCP. 
En esta zona se construyeron cerca 
de cinco mil viviendas. También se 

crearon empleos, uno de los logros 
de la organización en esos tiem-
pos fue la creación del autoem-
pleo. Teníamos diferentes frentes 
de lucha como: taxis, bicitaxis, co-
merciantes fijos y semifijos, así se 
crearon algunos mercados como 
en Polígono Uno, Tres, Cinco y, tam-
bién se logró luchar por los tianguis. 
Hoy compañeros tienen el control 
de algunos tianguis y mercados, 
pero se crearon empleos, además 
se crearon participaciones en la 
política. La UCP formó parte impor-
tante en el municipio de Ecatepec 
en la política de la vida social de 
Ecatepec. Fue una de las princi-
pales organizaciones que influyó 
mucho en la construcción del PMS 
en Ecatepec, la organización MRP, 
el PRD y hoy MORENA. En el PRD 
la mayoría de nosotros formamos 
parte de los comités municipales. 
Yo formé parte del primer comité 
municipal en el área juvenil hace 
más de treinta años. Después de 
que la UCP dio mucha lucha social 
y política tuvo muchos logros como: 
los cambios de representación po-
pular; se empezó a luchar por ganar 
los Consejos de Colaboración en 
las colonias porque creíamos que 
era importante estar participando y 
ser el enlace en el municipio con la 
comunidad. También se empezaron 
a agarrar espacios políticos cuando 
estuvimos la mayoría en el PRD en 
1988-1989. En ese periodo se logró 
una primera regiduría en Ecatepec 
con la compañera Irma Cerón como 
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primer regidora mujer de la UCP. La 
UCP tuvo el control de la estructura 
del PRD. Juan llegó a ser presidente 
del Comité, después se lograron 
varias regidurías. Miguel Noyola fue 
regidor con UCP en Ecatepec. Para 
concluir, yo creo que fuimos una 
de las organizaciones pioneras en 
varios proyectos sociales, políticos, 
culturales, económicos y se lograron 
también proyectos productivos. 

La UCP en Ecatepec principalmente 
es una de las organizaciones socia-
les que formó parte importante y 
sigue siendo la organización política 
y cultural de Ecatepec. 

El equipo 2 estuvo conformado por 
Susana Avilés Cerón, Luis Vargas, 
Juan García, Ignacia Martínez y Alma 
Noyola. Expone Juan García.

El Ecatepec tradicional son todos 
los pueblos que están por la Vía 
Morelos: Santa Clara, Xalostoc, San 
Cristóbal, Chiconautla. Toda la parte 
de la Vía Morelos para acá era la 
zona industrial, en ese tiempo, se 
reunían cientos de obreros. Se crea-
ron cientos de empleos, hasta gente 
del Distrito Federal venía a trabajar 
a la zona industrial de Ecatepec y en 
ese momento la fuerza hegemónica 
era el PRI, ellos gobernaban de todo 
a todo. Incrementa que la gente 
del municipio fuera a trabajar a la 
Ciudad de México, y viceversa, por 
otro lado, cuando la UCP se forma es 
por la cuestión de los servicios más 
sentidos por la gente. La gente tenía 

esa necesidad de movilizarse. Las 
personas que llegaron al frente de 
esa unión pudieron conceptualizar 
las necesidades de la gente y orde-
narlas, y la gente respondió. En esa 
situación era una prioridad la regu-
larización de la tenencia de la tierra 
porque tenías tu terreno y cuando 
llegabas ya se encontraba habitado 
por otra familia. Se empezó a dar la 
organización ahí y creció, comen-
zó a expandirse y a trasladarse a 
otras colonias, a lo que se llama “la 
Quinta Zona” que es la parte que va 
hacia las Américas, toda esta zona 
estaba deshabitada. Existían unas 
colonias, pero eran pocas, como la 
dieciséis de septiembre, y la nueva 
Aragón. Además, hay una migración 
muy grande, no solo de la Ciudad 
de México, se da una migración 
fuerte de gente de otros estados 
como Hidalgo y Guanajuato. Ellos 
se establecieron en la zona serrana, 
en la sierra de Guadalupe. Es donde 
hay mucha gente de provincia y de 
otros estados, los chilangos llegan 
a la Quinta Zona. 

Efectivamente, había carencia de 
servicios: agua, drenaje, luz, urbani-
zación, educación, todo. Para mí fue 
muy satisfactoria una experiencia 
como ésta, el ir viendo cómo se lo-
graba todo eso con la lucha dentro 
del sector urbano-popular. Poco a 
poco se fue logrando el drenaje, a 
veces con auto-trabajo o faenas, la 
gente le entraba a hacer las zanjas, 
el gobierno a veces colaboraba con 
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mano de obra o con material, y así 
se fue logrando. Se hicieron escuelas, 
primarias y secundarias de diferen-
tes colonias a parte del Polígono en 
donde los maestros eran los mismos 
compañeros, egresados o estudian-
tes de prepas populares, o algunos, 
ya profesores dieron las clases ahí. 
Se levantaron muchas de esas es-
cuelas, pero desafortunadamente 
el Gobierno las tomó y desvirtuó lo 
que estaba haciéndose y algunas 
otras siguen bajo participación de la 
ciudadanía como la Prepa 115. En los 
Polígonos se perdió todo, ya nadie 
sabe quiénes son los profesores y 
si dan clases o no. 

Es muy fuerte en Ecatepec el pro-
blema de la posesión de la tierra y 
su regularización. Se ha tratado de 
abrir zonas verdes, áreas de recrea-
ción porque afortunadamente aquí 
en esta zona, la Quinta Zona, si hay 
muchas áreas públicas, pero algunas 
otras se convirtieron en basureros y 
no se han aprovechado en todo su 
esplendor. Falta mucho que dar en 
ese tipo de espacios de recreación, 
los han empujado, pero los dejan 
caer, no tienen mantenimiento y otra 
vez vuelven a hacer lo mismo y es 
algo que hay que seguir luchando. 
Las cuestiones actuales son: el tema 
del agua, la ecología; aquí tenemos 
muchas áreas para tener espacios 
verdes, pero no plantamos, todo lo 
que hay verde, sobre todo en los 
camellones, lo ha hecho la gente 
porque el municipio tiene años que 

no ha sembrado ni un árbol, todos 
los árboles que hay sembrados en 
los camellones lo ha hecho la gente 
y en eso si nos ganó Nezahualcóyotl. 
Allá veíamos que de un día para 
otro todos sus camellones estaban 
verdes y aquí no se ha podido lo-
grar una política verde de siembra 
de árboles. 

En cuestión de transporte se logra-
ron muchas cosas, como la cues-
tión del metro. Vino a mejorar la 
comunicación porque las broncas 
que hemos tenido son también el 
costo del pasaje que en el Estado 
de México es caro. 

Sintetizamos que la organización 
social en su momento enraizó en la 
gente por mejores condiciones de 
vida e hizo que se tomara fuerza, fue 
una comisión social entre comercio 
y vecinos, a través de sus necesi-
dades sociales y esa es la forma en 
que la UCP se enraizó y veremos 
que nos espera en el futuro. 

Siguiendo con el cronograma de 
actividades. Se explica la metodo-
logía de la construcción de la línea 
del tiempo. Se coloca el material 
necesario para la actividad. Se hizo 
uso de papel kraft, fotos, folletos, 
periódicos y publicaciones de pla-
nes y programas de la UCP. 

La dinámica se da un poco en lluvia 
de ideas, ya que la línea del tiempo 
trae consigo muchos recuerdos y 
anécdotas que se van dando de 
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manera espontánea durante la ela-
boración y plasmado de fechas y 
momentos importantes a través 
de los años. Las y los participantes 
colocan de manera conjunta las 
fotografías de forma cronológica y 
comentan lo que esas fotos signi-
fican con la participación y toma 
de palabra de todos/as.

En 1970 existía mucha represión 
por parte del gobierno priista que 
tanto en el Distrito Federal como en 
el Estado de México había marchas 
donde nos llevaban de niños y eran 
marchas realmente reprimidas. Yo 
recuerdo una donde la policía traía, 
aparte del grupo granadero, perros, 
para aventarlos y crear conflictos 
dentro de las marchas. En este 
tiempo de los años setenta a los 
ochenta, hubo mucha represión 
porque realmente recordemos que 
a los compañeros de la familia Brena, 
como a Sergio, Malena, y Ana, los 
agarraron repartiendo volantes y 
los acusaron de guerrilleros y hasta 
salieron en el periódico La Prensa, 
en una portada grande que decía: 
Agarran a guerrilleros subversivos. 
La represión era real por los go-
biernos del Distrito Federal y del 
Estado de México. Las pintas eran 
en la noche para poder invitar a una 
movilización o se iba a volantear a 
las 6 o 7 de la mañana y casi era de 
pisa y corre, volantear rápido. 

Los primeros mítines que se ha-
cían en San Agustín, con tambos 

y maderas se hacía un templete 
provisional porque teníamos que 
desaparecer inmediatamente de las 
reuniones porque venían los grupos 
de policías del Estado de México. En 
este tiempo la represión a los movi-
mientos sociales estaba tremenda, 
a raíz del movimiento del 68 y del 
71, la represión estaba tremenda. 

También es importante aclarar 
y comentar que los jóvenes nos 
invitaban a ir a reuniones o a ver 
películas de lucha social, recuerdo 
que vimos La sal de la tierra. Nos 
llevaban en la noche escondidos, 
pegados a la pared, para que no 
nos vieran, como clandestinamente. 

En ese tiempo, aunque no hay casi 
fotos ni muchos documentos, se 
empezaba a acercar a la gente a la 
lucha social, informando, invitando 
a movilizaciones, marchas, mítines, 
y reuniones, en ese tiempo, para mí, 
mis respetos para toda la familia 
Brena, eran los que encabezaban 
con don Alfonso, el primer presiden-
te de la UCP en Ecatepec y aunque 
no tenemos mucha información de 
ahí se dio que esta lucha empezara 
a crecer, inclusive en San Agustín 
que fue una de las principales, se 
empezaron a sumar colonias como 
Ciudad Azteca que era de un esta-
tus económico mucho más elevado 
a comparación de las colonias pro-
letarias que estaban ahí. Azteca ya 
tenía todos los servicios: luz, agua, 
drenaje, pavimentación, y al lado 
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estaba rodeado de colonias como 
Olímpica, la Zapata, San Agustín, 
que carecía de todos los servicios 
y realmente después con la lucha 
se empezó a sumar a las necesida-
des como fue el excesivo pago de 
predio y agua, entonces creo que 
esas luchas que comenzaron en los 
años setenta y ochenta fueron muy 
importantes porque fueron la base 
para empezar a organizar a la gente 
de cualquier estrato social. 

Hay que destacar que en ese punto 
la solidaridad, porque fueron los 
tiempos de la revolución nicara-
güense y salvadoreña. Incluso al-
gunos compañeros, en ese tiempo, 
fueron a Nicaragua y allá anduvo y 
andaban en frentes. A finales de los 
setenta, participamos en Nicaragua 
y El Salvador con compañeros que 
fueron a apoyar, unos iban a tomar 
las armas y otros iban a alfabetizar. 

En México también se apoyó a huel-
gas. Recordemos que apoyamos a 
la Pato Pascual cuando se arma una 
cooperativa y se apoyó a una mar-
cha a la Ford. En 1985 que se formó 
una comisión para apoyar a los del 
temblor de 1985. Recuerdo que íba-
mos en el metro con palas, escobas, 
y el transporte era gratuito. Fuimos 
a ayudar y estuvimos como veinte 
días en la colonia Roma que fue la 
más afectada. Como UCP también 
fuimos a diversas actividades. 

A principios de los noventa, en el 
marco de nuestra participación 

con el Frente Continental de 
Organizaciones Comunales (FCOC), 
un frente de toda América Latina, 
participamos en Cuba en el primer 
encuentro internacional del Frente 
Continental de Organizaciones 
Comunales que fue a finales de los 
ochenta principios de los noventa. 

En 1991 participamos en República 
Dominicana. Un año después, 
en 1992 se cumplían los qui-
nientos años del descubrimien-
to de América y el Papa visitó 
República Dominicana. Nosotros 
fuimos un año antes al Encuentro 
de Organizaciones Comunales 
en República Dominicana. Había 
avenidas muy bonitas parecidas a 
Reforma, muy bonitas, pero allá po-
nían unas bardas de pura piedra tipo 
coloniales, decían que era el Muro 
de la Vergüenza. En esa avenida iba 
a pasar el Papa, pero había como 
calles por las cuales podías salir y 
estaban muy feas, puras casas de 
madera, mucha miseria. 

La primera separación de la UCP 
fue de carácter político en gene-
ral. La segunda separación fue con 
Cirilo y Juan en 1991, ellos decidieron 
separarse. Nuestra propuesta era 
que Carmen fuera la candidata a 
regidora y Cirilo fuera el candidato 
a diputado. Traían una demanda por 
el tema de un desalojo, los deman-
daron y cuando iban sobre el tema 
de la candidatura, revisaron los an-
tecedentes y ellos no pudieron ser 



246

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

candidatos porque tenían sentencia 
y les quitaron la candidatura y fue 
una discusión con los compañe-
ros sobre quien sería candidato. En 
1991 yo entré a la regiduría en lugar 
de Carmen y, Cirilo iba en lugar de 
Carmen. Terminó el proceso y cada 
uno de los compañeros agarró por 
su lado: Carmen, Irma, Emilia, y Pepe 
fueron a mi casa a decirme que yo 
iba de candidato a la regiduría y 
luego llegaron los compañeros y 
me dijeron que no, que, al revés, 
mejor yo a la diputación. Yo dije que 
no había bronca. A raíz de eso, fue 
que se separaron. Y fui diputado de 
1997 al 2000.

Del 2000 al 2020, se dan varios 
cargos públicos por parte de miem-
bros de la UCP, recordemos que 
dio para que varios compañeros 
como Cirilo, fuera regidor. Cada uno 
tiene su historia después de 1991, 
por ejemplo Juan tiene su historia 
con Cirilo. 

El rompimiento con Irma fue an-
tes del 2000. En 2003 yo apoyo 
a Octavio, nos metemos a apoyar 
a Carlos Falcón. A Irma le dieron la 
regiduría y Armando va de diputado 
y Octavio en el 2003 es regidor. 

Yo tuve dos experiencias, una como 
oposición que fue la que más me 
gustó y otra como gobierno, con 
Cureño que en ese entonces has-
ta teníamos que cubrir al canijo 
Cureño.

La UCP dio para que sus diferen-
tes liderazgos tuvieran su propio 
desarrollo. Lo que nos faltó, es no 
estar pensando en ser gobierno, 
siempre se los dije, este municipio 
lo vamos a ganar, tarde o temprano, 
pero no me creyeron. Desde 1996 
estuvimos a punto de ganar. En el 
2000 Irma deja la regiduría para 
irse a la diputación porque ella iba 
como candidata por el distrito 42. 

Florentino estaba cuando se empe-
zaron a poner los tianguis, primero 
se querían poner los priistas ahí 
sobre la avenida y paramos que 
se pusiera dos domingos. Nosotros 
éramos quienes parábamos las 
broncas de los tianguis. Una par-
te que no fue prioridad en la UCP 
fue la construcción de las escue-
las, si bien construimos la escuela 
en el Polígono Uno, Dos y Cinco, y 
participamos en la creación de la 
Prepa 115, el Kínder del Polígono, 
y eso fue a través de mis com-
pañeros de la Simón Bolívar, Abel, 
Guadalupe Campillo, Enrique, Felipe, 
David Flores, Isabel, siempre que 
íbamos a las negociaciones a Toluca 
lo primero eran los mercados, y las 
escuelas, después lo vemos. 

La Unión Popular Revolucionaria 
(UPREZ) se dedicó mucho a la do-
cencia. Y nosotros teníamos más 
que ellos, pero se dejó perder por 
falta de visión. Cuando Irma fue re-
gidora y yo fui diputado, le dije que 
hiciéramos un área bonita, rescatar 
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los espacios y áreas verdes yo decía 
que hiciéramos el área del kiosco de 
avenida Halcón, en Polígonos, pero 
la hizo ella ya sin decirme. Hoy hay 
ahí varias accesorias que quitan 
vista al espacio, ahora deberíamos 
trabajar en un proyecto, para que 
esas que ya están, se vean bien 
y continuar con los proyectos de 
recuperación de áreas verdes y 
espacios recreativos. 

Se diversifican las demandas, se-
guimos peleando por la econo-
mía social y solidaria, proyectos 
productivos y, recursos del INAES. 

Empezamos a pelear por la pro-
ducción de empleos, pero a través 
de proyectos productivos, bajamos 
nueve millones de pesos, creamos 
nuestro equipo técnico. A varios les 
bajamos proyectos como purifica-
doras, cafés internet, entre otros. 
Traemos ahorita la creación de una 
cooperativa de ahorro y préstamo. 
INAES ya está asesorando a varias 
personas del equipo, es importante. 
En Ciudad De México ya se creó una 
cooperativa de ahorro y préstamo. 
La gente a veces necesita para cual-
quier situación y no tiene, entonces 
con la cooperativa se les presta. 

La última visita de Blanquita a las oficinas de FIAN

<<
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APRENDIZAJE DE LAS EXPERIENCIAS  
DE LA SECCIÓN ECATEPEC DE LA UCP 

que ha sido desde su inicio: una 
organización enfocada en apoyar las 
luchas sociales en beneficio de la 
comunidad en materia de derechos 
humanos enfocado a mejorar las 
condiciones de vida. 

¿Qué significado tiene el trabajo 
realizado en base a los logros 
alcanzados? 

Creemos que se ha dado un avance 
en materia de derechos humanos 
ya que antes no se tomaban en 
cuenta, ahora ya hay algo más con-
creto en todo esto hasta el punto 
de ganar la suficiente relevancia. Las 
condiciones de vida han mejorado 
considerablemente. El enfoque que 
se ha mantenido de trabajar por 
convicción más que por intentar 
sacar algún beneficio político ha 
ayudado a que este cambio se vaya 
dando, claro que hemos conseguido 
llegar a ciertos estratos políticos, 
pero esa nunca ha sido la labor de 

En esta sesión se habla de los 
aprendizajes, los logros, las limi-
taciones las alianzas, vínculos con 
autoridades y los retos actuales. 
Se hace una reflexión de qué se ha 
hecho y qué se podría aún hacer. 
Los participantes trabajan nueva-
mente en equipos y dan respuesta 
a cuestionamientos con apoyo de 
papelógrafos.

¿Qué significa ser parte de una 
organización nacional? 

Equipo 1: Para nosotros ha sido una 
experiencia bastante gratificante 
el pertenecer a una organización 
que tiene representación a nivel 
nacional gracias a todos los logros 
que se han conseguido a través del 
trabajo constante. El ser parte de 
una organización tan longeva como 
la UCP pone en nosotros el compro-
miso de continuar este trabajo de 
años y darle seguimiento para evitar 
que se pierda o se desvirtúe de lo 

4.3>>
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la organización. Siempre se ha tra-
bajado por convicción y eso es algo 
que nos parece relevante destacar 
ya que nos da un mayor compro-
miso para trabajar. 

Sobre las nuevas organizaciones o 
proyectos formados: de la UCP sur-
gieron y se desprendieron diferentes 
organizaciones, diferentes seccio-
nes de la misma organización, noso-
tros somos UCP Carmen Cerón, hay 
otra que es UCP Irma Cerón, Juan es 
parte de la Unión de Solicitantes de 
Casa Habitación Popular del Estado 
de México (USCAHPEM). Estas son 
tan sólo algunas de las organiza-
ciones que se desprendieron de lo 
que ha sido la organización madre, 
por así decirlo. Se han establecido 
diferentes proyectos de vivienda, 

diferentes iniciativas y metas que se 
han obtenido; centrándonos en los 
proyectos, podemos destacar los 
servicios sociales, los proyectos de 
vivienda, la educación cuando fue la 
formación de la escuelita popular, la 
mejora del transporte con proyectos 
como los de los bicitaxis y taxis, la 
creación de tianguis y la coordina-
ción de mercados, todo esto con el 
fin de conseguir alguna mejora para 
las comunidades pertenecientes a 
Ecatepec. He escuchado que, en 
Tlalnepantla, en Naucalpan y en 
diferentes secciones también han 
tenido mejora en la calidad de vida 
como principal enfoque. Se ha ob-
tenido diversos cargos políticos: 
diputaciones, regidurías, las cuales 
han ayudado a coordinar y a trabajar 
estos proyectos.
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¿Qué significa ser parte de una 
organización nacional? 

Equipo 2: Ha sido una satisfacción 
poder servir a la comunidad, un 
orgullo. Este deseo por el trabajo 
realizado también es responsabi-
lidad, al final de cuentas el que re-
presenten a una comunidad, pues 
es igual una responsabilidad que 
significa fortalecer el compromiso.

¿Qué significado tienen el trabajo 
realizado? 

Todo lo que como organización se 
ha logrado: la vivienda, el transporte 
y la regularización y, básicamente 
todas las políticas públicas que en 
nuestro municipio se han logrado. Si 
recordamos cómo estaba Ecatepec, 
realmente la UCP ha tenido mucha 
injerencia, tanto en la organización 
como en la política. En la gestión y 
en los espacios de discusión siem-
pre ha habido, así como talleres 
y en cualquier cosa que había de 
vivienda, pues ahí van todos y pos-
teriormente pues se ve, se fue di-
vidiendo. La visión siempre ha sido 
“construir un gobierno popular” y 
ese lema “luchar, crear poder popu-
lar”. Y de las nuevas organizaciones 
y proyectos: Se hicieron muchas 
organizaciones como la de Juan. 
La que preside mi mamá se llama 
UCP Carmen Cerón y le pusimos 
Carmen Cerón, porque estaba la 
UCP que presidía mi tía, que era 

UCP Irma Cerón. Cada uno formó 
su propia UCP. Después las UCPs 
se volvieron a dividir. Realmente 
son bastantes las organizaciones 
que derivaron. Debemos resaltar 
que gracias a la división y aparición 
de nuevas UCP´s se logaron varios 
regidurías, diputaciones, sindica-
turas y Consejos de Participación 
Ciudadana (COPACIS) de los dife-
rentes frentes. Se lograron hacer 
escuelas: jardines de niños, prima-
rias, secundarias y preparatorias. En 
algún momento se pretendió hacer 
universidades, pero no funcionó. En 
temas de la educación también se 
daban talleres y regularizaciones 
para niños y adultos. Respecto al 
derecho a la alimentación, muchos 
compañeros presidieron tianguis 
y mercados, logrando el estable-
cimiento de reglamentos para los 
mismos. Cuando Miguel Noyola fue 
diputado federal se bajó presupues-
to público para Ecatepec. Creo que 
como UCP, todos han logrado bas-
tante para el desarrollo de Ecatepec 
en todos los aspectos: económico, 
social y político. Algo que debe re-
saltarse es el carácter de formación 
de la UCP. Se han dado intentos de 
formación por medio de talleres.
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¿Qué capacidades hemos 
desarrollado en la UCP? 

Equipo 1: Gestión, organización, ideo-
logía social, y tener un mejor país. 
Es por lo que siempre ha luchado 
la UCP, su ideología siempre ha sido 
de izquierda y tener una mejor vida.

 ¿Con qué resultados se formaron las 
y los nuevos participantes? 

Como UCP se ha tratado de trans-
mitir la experiencia que ha tenido, 
por ejemplo: la autogestión, presen-
cia y respuesta ante la autoridad, la 
ideología de trabajo comunitario, 
la autogestión. Las personas que 
se acercaban porque querían par-
ticipar siempre hicieron que ellas 
mismas trataran de solucionar sus 
problemas y que no fuera sólo una 
persona quien se encargara de todo. 
Lo malo de eso fue que los hacían 
auto operativos y la gente se iba 
porque pensaban que ya tenían el 
conocimiento suficiente y creaban 
sus propias organizaciones. La UCP 
logró que las autoridades los res-
petaran y les dieran solución a los 
problemas que ellos tenían en ese 
momento. Visibilidad de lo que se ha 
logrado: Se ha logrado que la gente 
se dé cuenta de la necesidad de 
un cambio de ideología, exigir sus 
derechos y un interés por la política, 
además de luchar por las causas 
justas. Se daban a conocer los de-
rechos de las personas y que ellos 

tuvieran esa ideología. Mencionaban 
que siempre había gobernado el PRI 
en Ecatepec y con la llegada de la 
UCP a la Quinta Zona que abarca 
de Río de los Remedios hasta Las 
Américas, la mayoría siempre se ha 
inclinado por la izquierda porque ha 
influido en esa parte, ha luchado con 
la gente por sus derechos y siempre 
la UCP ha apoyado en las gestiones 
y necesidades que tuvieran. Se trató 
de formar gente pensante para que 
luche por las causas justas. 

Retos que se presentan: Un reto 
puede ser lo de los cuadros políti-
cos manteniendo la ideología de la 
UCP, no se tiene como tal un cuadro 
político de personas que sigan ges-
tionando como antes. Actualmente 
todos están en su ramo, a lo que se 
dedican, pero dejaron a un lado lo de 
la gestión. Se quiere formar nuevos 
cuadros políticos para que sigan 
con la misión de la UCP. Tenemos 
que emprender ante los más gol-
peados por la situación: se puede 
decir que lo que se pretende son 
nuevas formas de autoempleo por-
que los tiempos han cambiado y a 
la gente ya no le basta un simple 
apoyo, las personas ya no quieren 
despensas, quieren resultados por 
parte del gobierno. Una forma de 
autoempleo pueden ser las coo-
perativas, micronegocios: purifi-
cadoras, lavanderías, peluquerías, 
huertos urbanos, captación de agua, 
impulsar el reciclaje y generar una 
educación ambiental.
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Frente a 40 años de historia no 
tenemos ningún proyecto, pero a 
partir de estos talleres sería im-
portante seguir trabajando sin per-
der el liderazgo, hacer una especie 
de colectivo entre las UCP´s que 
participan en el taller para tratar 
de apoyarnos en el ramo que más 
sabemos cada una. Hay personas 
con experiencia que pueden ayudar 
a otras que quieran impulsar algún 
proyecto. Que no se quede sólo 
en este taller, que se siga traba-
jando. Formación de capacidades: 
Organización, comunicación, ora-
toria y comunicación asertiva; nos 
referimos al hablar con la gente o 
con alguna autoridad y saber mane-
jarse con ellos; empatía, tolerancia, 
gestión, negociación, análisis, crea-
ción de propuestas y proyectos, al 
igual que la capacidad de liderazgo. 
Todo eso se desarrolló en la UCP. 

¿Con qué resultados se formaron las 
y los nuevos participantes?

Equipo 2: Se formaron rescatando 
los valores mencionados: solida-
ridad, empatía, perseverancia; sin 
duda, el principal de estos es la 
perseverancia, porque uno tiene que 
buscar la manera de sacar las cosas 
adelante; ese valor te lo transmiten 
y, no es como que puedas poner a 
otro a que lo resuelva, tienes que 
buscar con quién y cómo para po-
der hacerlo. La vocación de servicio 
también es un valor relevante, no lo 

hacían por conseguir algo a cam-
bio, sino que nacía de uno mismo a 
través de la empatía, el actuar por 
querer servir. La necesidad de lucha 
y búsqueda de progreso se ven en 
este espíritu de querer hacer mejor 
las cosas. La participación ciuda-
dana y política son elementos que 
actualmente ya no se ven, al menos 
no como antes, pero aún es algo 
que se mantiene. La honestidad, 
también, es uno de los valores que 
más remarcamos, quizá sea el más 
relevante porque puedes ser todo 
lo anterior, pero si no eres honesto, 
pues no tiene mucho caso. Aquí hay 
que recalcar el hecho de que los 
nuevos participantes son principal-
mente los hijos de los fundadores, 
sí hay miembros que no tienen esta 
relación tan directa, pero realmente 
son muy pocos los que por convic-
ción propia rescatan los valores de 
la UCP ¿A qué me refiero? A que 
muchos están buscando un puesto, 
un apoyo, algo. 

¿Qué visibilidad se ha logrado? 

Equipo 1: La UCP se ve como una 
organización gestiva y social, no 
tanto gubernamental, sin embargo, 
siempre ha incidido en las políticas 
públicas del municipio. La gente 
nos reconoce más que nada por 
los proyectos que llevamos en: tian-
guis, taxis, bicitaxis, etc. Lo ven más 
desde esa perspectiva de apoyo 
social y no se nos reconoce ni se 
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nos relaciona con el ámbito político 
a pesar de que siempre ha estado 
presente, e incluso ha estado en las 
principales discusiones de hacia 
dónde va el rumbo del país, aunque 
quizá en esta zona de Ecatepec no 
se nota tanto ese peso porque esta 
incursión ocurrió cuando la UCP 
Ecatepec se fragmentó. Aun así, 
permanece y se toma en cuenta, 
aunque no se reconozca.

¿Qué desafíos presenta la UCP? 

La crisis y la falta de recursos de 
los integrantes de la UCP. Con esto, 
para ejemplificar, tenemos el caso 
de los grandes políticos que tiene 
tras de sí una fuente económica que 
les sustente, sin embargo, aquí en 
la UCP quienes la conforman han 
estado toda su vida creciendo junto 
con la organización, han dedicado 
todo su tiempo a eso, han movido 
masas, han hecho un sin fin de co-
sas, pero durante todo ese tiempo 
nunca tuvieron esa necesidad de 
lucrar y sacar algo para el futuro. 
Entonces, tenemos que uno de los 
principales problemas actuales es 
la crisis económica de los propios 
integrantes. No somos empresa-
rios, y el involucrar a la comunidad 
sin que haya de por medio algún 
fin lucrativo es sumamente difícil 
¿cómo se puede integrar a la gente 
si no se le remunera? Las personas 
necesitan dinero mínimo para pasa-
jes, y si no hay dinero para pasajes 

¿cómo los involucras? No se les 
puede ofrecer otra cosa más allá 
que un bienestar que tardará en 
visualizarse. UCP tiene cierto reco-
nocimiento en los estratos políticos, 
pero no recibe recursos por ello. 
Las nuevas formas de solidaridad. 
Sabemos que hay proyectos de au-
togestión, sin embargo, faltan nue-
vas propuestas de organización que 
no afecten la situación económica 
de las familias. A partir de todos 
estos talleres, debe de generarse 
una idea de hacia dónde encami-
nar nuestros esfuerzos para poder 
sortear los retos que tenemos. Para 
poder hacer algo, necesitamos en 
este momento nuevas formas de 
organización que no limiten a las 
personas y que tampoco afecten 
su economía. 

¿Qué visión se ha desarrollado? 
¿Qué derechos y qué valores han 
entrado en juego?

Equipo 2: El trabajo realizado es la 
alianza con la comunidad, alian-
za social, el trabajo en conjunto y 
organizado.

¿Cuáles son sus principales logros y 
limitaciones?

Los principales logros son los es-
pacios políticos y de gobierno que 
se han alcanzado, federal y local 
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(principalmente ha sido local). 
También la cuestión de la vivien-
da, es uno de los principales logros 
de la organización en Ecatepec y la 
regularización de la tenencia de la 
tierra. Concesión de los derechos 
del autoempleo, la pavimentación 
y el drenaje, mejoras para las co-
munidades cuando han sido par-
te del gobierno. También otro de 
los logros que fue muy importante 
para Ecatepec fue cuando estuvo el 
compañero Miguel Noyola y se logró 
que se aumentara el presupuesto 
para Ecatepec y fue muy significa-
tivo. De igual manera las escuelas, 
mercados que se hicieron, kinders. 
Las escuelas de Polígonos Dos: la 
secundaria y la primaria, todos los 
tianguis. Había otros candidatos que 
no eran propiamente de la organi-
zación, pero la UCP era la que los 
impulsaba. Llegar a dirigir la línea 
política de Ecatepec. Era la UCP 
la que definía quién participaba. 
De hecho, el primer presidente de 
izquierda que quedó fue Cureño, 
por parte de la UCP.

Las limitaciones han sido la edad 
y la falta de participación de los 
cuadros. O sea, entiendo que todo el 
mundo como papás dijimos “que mi 
hijo estudie y que mi hijo mejor haga 
una carrera ahí” y entonces eso fue 
alejando, fue una limitante para po-
der continuar fortalecidos porque 
los hijos se separaron y se fueron 
a hacer sus escuelas y se fueron a 
hacer sus carreras. Entonces es una 

falta de cuadros para darle con-
tinuidad a la organización, no se 
hicieron cuadros nuevos. Siempre se 
escuchaba que comentaban hacer 
una escuela de cuadros que nunca 
se hizo, recuerdo que nos llegaron a 
convocar para un taller que al final 
se convirtió más en taller político 
ya que empezaban a mencionar 
las elecciones y decían “quién se 
va a meter a la estructura” y así se 
desvirtúa.

¿Qué capacidades hemos desarro-
llado en la UCP y qué nuevas capa-
cidades se construyeron entre los 
sujetos de la organización pública? 
¿Con qué resultados se formaron a 
los nuevos participantes? 

Me he dado cuenta que no nos lla-
man para asumir un cargo, pero sí te 
pido, sí pregunto, no te invito tal vez 
a que los dirijas, pero sí te considero 
para que me digas la línea. Entonces 
sí hay ese respeto, en ese sentido 
hacia los compañeros de la UCP, sí 
hay ese reconocimiento.

La capacidad de la gestión social, 
regreso a mi caso muy particular, 
yo no sabía nada de eso, entonces 
hubo que aprender la cuestión de 
la gestión, a dónde dirigirse, con 
quiénes dirigirse para que nos fue-
ran resolviendo cada uno de los 
problemas que hay. Cuando yo me 
refiero a que no hay una relación 
o que no hay una buena relación 
con el gobierno, yo no lo digo tan-
to por los espacios públicos, si no 
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esta gestión que nos ayuden en las 
comunidades de manera directa 
como organización aún haciéndose 
las gestiones, porque se hacen las 
solicitudes y a mí me ha tocado, 
meto solicitudes y ya no hay ese 
apoyo que podías pasar de manera 
directa con los regidores o a veces 
hasta te recibía el presidente mu-
nicipal para hacer esas gestiones 
¡Ahora no! Ahora ya te cierran la 
puerta y mete tu escrito, y ya ahí te 
resuelven ¿Qué aprendimos? ¿Qué 
hemos aprendido de eso? Creo que 
la gestión, el gestionar.

La capacidad formativa, aunque no 
ha habido como tal un proceso de 
formación política actual como en 
la escuela de cuadros, sí es una de 
sus capacidades, porque son de 
las pocas organizaciones que se 
meten a estudiar, que se meten a 
capacitar, a discutir documentos, 
son de las pocas organizaciones 
donde hay documentos, tal vez 
un periodíco pero lo hay, es como 
formación, capacitación, talleres y 
realmente es ahí en esos espacios 
donde se forma, porque es donde 
analizas, discutes, propones e in-
clusive reorientas.

Se refieren a que hubo un tiempo 
que se incidía tanto que inclusi-
ve estábamos nosotros a punto 
de que UCP fuera a la presidencia 
municipal.

Sería muy bueno que pudieran hacer 
una reflexión sobre el movimiento y 

lo que decían al principio, el proceso 
político, porqué se entró al proceso 
político, con qué ideas, con qué 
propuestas ¿Qué se logró y qué 
resultados tuvo eso? Sí se logró 
lo que se había propuesto o más, 
o menos, como hacer un balance, 
porque esa ha sido perpetuamente 
la discusión del movimiento Urbano 
Popular, sólo la gestión o también 
lograr politicas públicas y ocupar 
puestos de consejeros, de regido-
res, de guardias municipales, de 
diputados, de gobernadores y en 
el momento en el que se ha he-
cho esto de ocupar puestos ¿cómo 
se valora eso?, ¿sí valió la pena? 
Están diciendo que sí por lo que 
yo veo, permitió pavimentación, 
permitió mercados. Yo creo que eso 
es lo que hay que valorar también 
porque no es sólo el puesto, si no 
cómo el puesto estuvo en función 
de un programa, de un proyecto de 
organización.

La UCP ha tenido esa habilidad de 
saber dialogar, llegar a acuerdos, 
negociar, sería la capacidad gestiva 
que se tiene sin necesidad de pe-
learse o que sean del PRI o del PAN, 
si no que han llegado a acuerdos, 
porque también han tenido que 
dialogar con el gobierno.

Algo muy bonito que tiene la UCP es 
que tiene gente pensante, no gente 
trabajante, hay gente que dice “Eres 
un buen gestor, te sabes el camino, 
sabes dónde tocar, pero no tienes 
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la capacidad de generar la política 
pública, de dar línea a crear una 
política pública, a plasmar, a es-
cribir,” y eso tiene la organización, 
que tiene esa capacidad de formar, 
escribir. Le llaman ellos su mística, 
son estudiosos, porque tienen así 
como dicen “Es que basándonos 
en la teoría de Marx” El participar 
en esto, esa sed de conocimiento, 
a la intención de estudiar, de seguir 
cursos para estar pendientes de 
eso. El aprendizaje lo aplican a la 
hora de actuar. Yo creo que como 
tú decías, es un actor pensante, au-
tónomo, autogestivo, se ha logrado 
autogestionar las demandas de la 
gente, es una capacidad de sujeto, 
no de objeto, no de ser un cliente 
pasivo del partido, si no tiene su 
cabeza y sus manos propias.

Se trabaja nuevamente en equipos y 
se da respuesta a cuestionamientos 
de manera general:

¿Qué significa para ustedes, hoy, ser 
parte de la UCP?

Es importante y más ahora que es-
toy conociendo la raíz o las raíces 
de la organización, pues la verdad 
es que si me genera más orgullo al 
día de hoy.

Orgullo, pero también es compro-
miso, o sea, mucho compromiso. 
Ahorita viendo toda la historia de 
la UCP y lo que fue, las personas 

que fueron antecesoras, todo lo 
que hicieron. Yo, por ejemplo, en 
lo personal me quedo corta de 
todo lo que han hecho, la verdad. 
Por eso ahorita siento un mayor 
compromiso.

También sería este liderazgo porque 
todas las personas que participaron 
en la UCP y que estuvieron, todos 
fueron líderes, llegaron, hicieron y 
lograron grandes cosas, llevaron 
proyectos, hicieron las escuelitas, 
lo de la vivienda, entonces tenían 
ese don de liderazgo.

Yo creo también que era trabajo 
y continuidad porque como bien 
vimos todo lo que han hecho es 
muchísimo comparado con lo que 
nosotros hemos hecho. Entonces 
sí, es un orgullo, yo creo que todos 
estamos orgullosos de nuestros 
padres y ahora el que nos expliquen 
ya bien con peras y manzanas qué 
es lo que han hecho te da un mayor 
orgullo, pero un mayor compro-
miso y una continuidad, porque, 
¿qué va a pasar después de esto? 
o sea, como bien decíamos, ya los 
iniciadores ya no están a veces en 
condiciones de estar haciendo ese 
trabajo y pues no necesariamente 
tenemos que volver a unir a la UCP, 
pero sí aún que cada uno esté por 
su lado, cada quien tiene que estar 
trabajando y volver a sacar los va-
lores que se tenían. No dejar que se 
manche como el nombre de lo que 
es la asociación ¿Como qué valores 
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podrían ser? Pues los valores que 
ellos tenían, porque creo yo que 
ahorita ya mucha gente o muy poca 
gente sabe lo que es la UCP. O sea, 
en el caso de Ecatepec, muchos 
piensan que la UCP es un primo, o 
sea ellos escuchan UCP y es la re-
ferencia. Por ejemplo, si dicen UCP 
Irma Cerón, pues sí, porque Irma 
hizo un gran trabajo. Entonces es 
como esos valores de honestidad, 
solidaridad, de trabajar no por es-
perar algo a cambio, sino trabajar 
por tener una mejor calidad de vida 
para todas las personas, no sólo 
de la UCP, porque no solamente se 
centraban en la UCP, sino una mejor 
calidad de vida para los vecinos, 
para la comunidad que siempre ha 
sido por la que se luchaba. 

Entonces yo creo que, si nosotros 
ya nos metimos ahorita al rollo de 
hacer la memoria pues si darle esa 
continuidad de recuperar valores 
y muchas cosas que se pueden 
hacer, como el trabajo comunitario. 
Comentábamos hace poco en la 
familia, hicimos con las tías, con los 
tíos, con mi mamá, con lo mismo del 
taller de la línea del tiempo, pero lo 
hicimos como familia para empezar, 
así como la idea y fechas y demás, 
nos reunimos dos días y comenta-
ba una de mis tías que desafortu-
nadamente mis primos creen que 
la UCP fue su mamá, nada más. O 
sea, si conocen, pero yo creo que 
más bien no reconocen que la UCP 
sea una persona, o sea la UCP fue 

un conjunto de compañeros y va-
rios actores, que a lo mejor ellos de 
cierta manera pues los minimizan. 
Entonces decía mi tía es que no se 
dan cuenta que tu tía les heredó la 
UCP pero les dio una herencia que 
no nada más era de ella, sino era de 
todos y de muchos. Hablando tanto 
el nombre, o sea como UCP tanto 
en frentes de lucha que se hicieron 
a final de cuentas con todos y la 
mayoría de los frentes que hay se 
quedaron con ellos. Entonces uno 
que otro, por ejemplo nosotros que 
somos familia, no solamente nos 
quedamos nosotros con la coor-
dinación de algunos comerciantes 
y eso que fueron después de que 
se rompió, de taxis y bicitaxis, pero 
igual fueron como que los menos 
y luego recordaba cómo se hizo la 
base, por ejemplo de ahí de Plaza 
Aragón, que iba por ejemplo, en 
ese caso Beto, mi tío Pepe, mi tío 
Nicolás, algunos otros compañeros, 
pues todavía no existía el metro, o 
sea, apenas lo estaban construyen-
do y dijeron es que sabes que ahí 
vamos a hacer una base de taxis 
y una de bicitaxis. Y básicamente 
pues se fletaron los compañeros, 
porque no había pasaje, estaban 
más expuestos a que les robaran y 
estuvieron ahí mucho tiempo y al 
final de cuentas pues ya esas bases 
no pertenecen a la UCP.

A nosotros lo que nos está ayudan-
do mucho a conocer bien la historia 
es que afortunadamente tenemos a 
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nuestros papás que están ahí para 
recordarnos qué es y que a lo mejor 
si no hubiera escuchado todas estas 
vivencias que han tenido, pues tú 
también te quedas con qué UCP 
es lo que tú conoces, lo que nada 
más te han contado.

En mi caso siempre me ha queda-
do claro que las UCP son todos los 
compañeros y tan es así que se 
dividieron y cada uno hizo su or-
ganización en gran medida o poca, 
pero ahí están. Y como dicen, igual 
se perdieron muchos valores que 
se tenían. O a veces yo también 
veo que en algunas organizaciones 
cuando se tienen esos valores, pues 
desafortunadamente en lo político 
ya no encajan. O sea, ya hablando 
de a lo mejor espacios públicos y 
demás ya no concuerdan y tam-
bién es triste ver eso. Pero ahorita 
viendo lo del taller, pues sí, dice 
uno, independientemente de que 
todo mundo esté disperso como 
organización, debemos bueno, al 
menos nosotros, como esta parte 
de la UCP, a mí me encantaría el 
poder rescatar algunas cosas de 
lo que hacían antes, es muy difícil, 
me queda claro que las condiciones 
y las demandas que antes tenían 
en conjunto las personas y la UCP 
son muy diferentes a las de ahorita. 
Entonces, a mí sí me gustaría de 
cierta manera ver cómo la organi-
zación en la que estoy, o sea esta 
sección, poder hacer algo como 
decían ahí, o sea, ahora ¿de qué 

partimos? Ya vimos que se fue des-
dibujando, se fue desdibujando lo 
que era la UCP a lo que es ahora. Al 
menos yo hablo por la organización 
en la que estoy ahorita, se desdibujó 
y ahí estamos sobreviviendo. Pero 
sí sería importante, pues a lo mejor 
ver la visión o ver hacia adelante 
qué podemos hacer, qué proyectos, 
qué sigue, igual se me dificulta un 
poquito porque pues como que 
perdimos esa línea, nos quedamos 
nada más con esto, tengo esto y de 
aquí vivo y sobrevivo. Entonces sí 
sería muy importante acercarnos, 
por ejemplo, cuando nos vimos, 
comentaba Miguel Noyo, a los ta-
lleres que hacen como cooperativa 
y a mí sí me interesaría ver esa cla-
se de proyectos productivos para 
que se puedan realizar, para poder 
reproducirlos en cada una de las 
organizaciones.

Tendremos un reto muy grande 
que sería darle continuidad, eso 
no implica que otra vez tenemos 
que juntarnos todos, pero sí darle 
continuidad y decir UCP Carmen 
está haciendo esto o UCP Juan está 
haciendo esto. Y todos trabajar bajo 
la misma línea, rescatar los valores 
en ese aspecto.

Es darle continuidad, es hacer tra-
bajo social y esto puede ser difícil 
porque a lo mejor cada uno tiene 
su rol, trabajar en conjunto, traba-
jar organizados, los que están, los 
que han ido. El proyecto de libro 
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es importantísimo y es bastante 
bueno para los que somos nuevos, 
yo soy más nuevo en la organización 
que todos ustedes, porque ya to-
dos ustedes nacieron aquí y yo me 
integré mucho después. Lo mejor 
que vamos a sacar, nosotros como 
Ecatepec, es que nuevamente se 
pueda trabajar de manera organi-
zada, conjunta.

¿Crees que vale la pena invitar a 
otras personas a la UCP? 

Si claro, para continuar con el tra-
bajo ¿Qué les puedes ofrecer? ¿O 
en qué les puedes ayudar a los 
compañeros de tu organización? 
Porque por algo se adhieren a tu 
organización, por falta de algo, pero 
creo que ese es uno de los pro-
blemas, que no tenemos parte del 
apoyo del gobierno municipal, pero 
en nuestro caso sí está el apoyo 
de los Diputados locales, lo que 
es muy diferente. Entonces si te-
nemos apoyo o respeto por parte 
del gobierno, pero no como tal del 
gobierno municipal. Los gobiernos 
locales sí tienen el respeto y saben 
lo que es la UCP y saben lo que 
significa y su trayectoria.

En este gobierno municipal no exis-
te ese vínculo con las organiza-
ciones, sólo con su organización. 
Nosotros somos parte de y apo-
yamos al gobierno municipal, pero 
no se toma mucho en cuenta. No 

nos tratan mal pero tampoco nos 
llaman. Afortunadamente, a lo mejor 
como organización tenemos buena 
relación con las compañeras dipu-
tadas o diputados locales, la ayuda 
que nos han dado es más porque… 
“Es mi amiga Carmen, es mi amiga 
y te apoyo, sé que es para tu or-
ganización y a lo mejor te puedo 
apoyar con esto y nada más”, pero 
queda claro que no hay compromi-
so, pero es más bien apoyo como 
organización y como amistad y el 
problema es que todo lo que es 
local, hablando de las diputaciones 
locales y federales no tienen buena 
organización en este momento con 
el gobierno municipal. Y desafor-
tunadamente sí nos afecta como 
organización, que no cuentas con el 
apoyo; también antes había muchos 
programas para las organizaciones 
y ahora pues por cómo va la diná-
mica federal, nos llega a afectar a 
las organizaciones.

¿Cómo han sido sus vínculos con los 
gobiernos?

La división de la UCP fue por los 
intereses políticos, ya cuando entra-
ron intereses económicos, espacios 
políticos, se hizo la división por-
que a lo mejor sí tenían diferentes 
ideas, pero seguían juntos aunque 
se enojaban, también puede ser 
el desgaste quizá porque no sé si 
recuerdan que había que ver ahora 
cómo actuar como gobierno y de 
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la parte yo ya me cansé, y quiero 
tener estabilidad económica, fue 
esa parte de qué camino tomar 
hasta dónde intervenir con parte 
política, en la sociedad como que 
había acuerdos, pero en la parte 
política era hacia dónde y cómo 
intervenir.

A final de cuentas, ahorita es un 
gobierno de izquierda, y ese gobier-
no de izquierda es de UPREZ y no 
debería ser así. Había ese respeto 
en el que decías “No somos del 
mismo partido político, pero sé la 
trayectoria de la UCP, y pues órale” 
¿No? Y ahorita con este gobierno 
ya… Sí sabe lo que se ha hecho, pero 
no quiere verlo con respeto. Parte 
de eso es que ahorita las personas 

que están como directores, sub-
directores y demás, son gente jo-
ven que desconoce la lucha de los 
compañeros de antaño, la lucha y 
el respeto que se ganaron de los 
demás, y tratan a todos por igual. 

A manera de conclusión, la UCP ha 
sido una organización reconocida 
por sus luchas, sus lideres, fun-
dadores y por la fuerza que en su 
momento tuvo, además de que es 
de suma importancia rescatar su 
ideología, la UCP es reconocida por 
ser una organización de izquierda 
con ideología de línea de masas que 
en esencia refiere a trabajar con la 
gente, donde las masas son el eje 
de transformación. Dar al pueblo 
el poder.
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Podríamos hacer un libro o por lo menos un relato de cada variante y lucha 
de la UCP. Desde su ideología “Línea de masas” el contexto teórico, sus 
principales logros, ya que el programa UCP abarca muchos ejes y cada 
uno tiene su historia: 

La vivienda que refiere a la regularización y la tenencia de la 
tierra, contra los fraudes y desalojos, los proyectos 
habitacionales.

Los propios 
servicios

la urbanización, pavimentación, agua, drenaje, etc.

Economía 
familiar

desde la lucha contra los altos impuestos en predio, 
catastro, agua. Hasta la creación de proyectos pro-
ductivos sociales y urbanos.

El abasto que no sólo abarca los tortibonos, también el pro-
grama CEPAC´s, el programa de compras comunes, 
el derecho a la alimentación, programa de tianguis y 
mercados.

Transporte movibilidad, programa de taxis y bicitaxis, proyectos 
sociales.

Educación creación de escuelas populares, reconocimiento de 
escuelas, reconocimiento y espacios para maestros, 
kinders, primarias, preparatorias. El proyecto de la 
escuela popular.

En deporte recuperación de espacios recreativos y deporti-
vos, rehabilitación de áreas comunes. Tal es el caso 
de los deportivos de las colonias de San Agustín y 
Estrella de Oriente.

Cultura talleres, ferias, conciertos, libros.

Partido el proceso de construcción de partido, va desde la 
propia construcción partidaria, desde los comités de 
base, comités y consejos municipales y estatales.

Gobierno nuestra participación el gobierno municipal e instan-
cias de representación popular. 
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Cada tema da para tener un amplio 
relato, sin embargo, en este momen-
to sólo hacemos mención de ellos, 
esperando poder en algún momento 
tener una amplia memoria de lo que 
ha sido y es la UCP. 

Finalmente recordamos a nuestros 
compañeros que fueron parte im-
portante y pilares en la lucha de 
la UCP: Alfonso Castillo, Maricela 
Rosado, Irma Cerón, Guadalupe 
Cárdenas y Cirilo Chincoya.

Cuarto taller

ENTREGA DE DOCUMENTOS, 
EVALUACIÓN DEL PROCESO Y SUEÑOS 

DE FUTURO 

En un primer momento el cuarto taller en 
la sección de Ecatepec comenzó con la 
exposición de dudas, comentarios y su-
gerencias sobre los documentos finales 
y se hicieron varias sugerencias que se 
incorporaron al texto final, sin embargo, 
no fue posible en este momento, dado el 
encuadre y los tiempos de la Universidad 
Autónoma Metropolitana, darnos a la 
tarea de estructurar una narrativa única 
de cada sección, más bien se conservó 
el acuerdo del Tercer Taller General de 
que el libro tendría una introducción, un 
capítulo que recogiera lo expresado en 
el Taller General en Sedepac y después 

4.4 >>
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capítulos, cada uno sobre cada sec-
ción de la UCP, y que los contenidos 
serían fundamentalmente las na-
rrativas de las transcripciones de 
las sesiones grabadas, procurando 
quitar repeticiones, muletillas y fra-
ses o párrafos que no se explicaran 
de manera clara.

En un segundo momento se realizó 
la evaluación de los tres talleres 
anteriores.

Se realizaron dos preguntas para 
que cada participante respondiera 
desde su propia experiencia.

¿Cómo evalúa el proceso seguido a lo 
largo de los tres talleres anteriores en 
orden a contar con una historia escrita 
de cada sección?

Victoria: Creo que fue un ejercicio 
muy bueno pese a ciertas circuns-
tancias de tiempo y dificultades 
para la asistencia y fue un gran logro 
estar aquí. Es muy bueno contar con 
una memoria histórica.

Mari: El taller me pareció muy bueno, 
aprendimos mucho de la historia de 
nuestros familiares y compañeros 
que participaron en la UCP. Es un 
gran trabajo escribir un libro con la 
memoria y fue una gran experiencia. 
Aprendimos mucho de la historia 
porque luego no sabemos todo lo 
que pasó antes y el taller me gustó.

Virginia: me pareció que fue un ta-
ller en el que aprendimos mucho, 
sobre todo nosotros porque tenía-
mos clara la historia de nuestras 
familias y no la veíamos como la 
historia de la UCP. Quizás para to-
dos, nuestros padres son grandes 
figuras, pero estando en estos ta-
lleres reconoces toda la lucha y las 
experiencias. Aprendes de sus ex-
periencias y te llena de orgullo. Fue 
mucho aprendizaje del lado difícil 
de toda la lucha que se ha realizado 
y aprendes a valorar el movimiento. 
Te dan ganas de hacer más relatos 
de otras cosas, aunque en Ecatepec 
se hicieron tantas cosas que sería 
difícil hacer un sólo relato de todo 
lo que hay aquí. 

Juan: Es bueno recopilar la historia 
porque siempre se ha carecido de 
eso. Hay muchas experiencias, pero 
quedan olvidadas, nadie se encarga 
de recopilarla. La intención de todo 
este trabajo es esa, recuperar un 
poco de la memoria histórica. Para 
mí la UCP es un movimiento impor-
tante que se dio y contribuyó en 
mucho a lo que hoy es Ecatepec. 

Roberto: Me parece muy bueno el 
taller. De entrada, porque permite 
conocer la historia de la organiza-
ción, no sólo en Ecatepec, también 
de forma más general. He escucha-
do cosas de la Ciudad de México 
que no sabía. El haberse reunido 
varios lideres y coordinadores de 
la UCP es valioso y más el poder 
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recordar los inicios o el pasado y 
que esto los motive a continuar. Me 
parece muy bueno. 

José: Para mi es muy importante 
que se vuelva a rescatar la lucha so-
cial de esta organización que tiene 
muchos años y que fue pionera en 
el estado de México y en partes de 
la Ciudad de México y otros lugares 
del país. Antes se daban estos talle-
res seguido en la Ciudad de México. 
Cuando estábamos chicos íbamos 
a talleres precisamente para crear 
cuadros, fomentar la participación 
y la lucha. Se fueron dejando y hoy 
este taller, además de interesante 
e importante, sirve para dejar infor-
mación a las nuevas generaciones 
de la lucha que se dio para que se-
pan que lo que se luchó en aquellos 
tiempos se logró. Se decía “todo el 
poder al pueblo” y para esto era 
importante que los movimientos 
sociales estuvieran incrustados en 
el gobierno y hoy estamos en eso. 
Algunos compañeros han formado 
parte de los gobiernos y eso es 
bueno porque vimos que esa era la 
forma en que se tenía organizado 
al pueblo para luchar, además de 
tener esos espacios para la gestión 
porque antes lo hacíamos a base 
de golpes y empujones, marchas 
en medio de la represión. Hoy es 
con los votos. Lograr puestos de 
elección popular para lograr las 
gestiones y demandas. Es bueno 
recordar y yo creo que la lucha va 
a seguir siempre, de otras formas y 

por otros métodos, la lucha que inició 
la UCP con muchas organizaciones. 
La UCP es una organización que no 
debe perderse en el anonimato y 
deben recordarse sus formas de 
lucha. Me enorgullece ser parte de 
una organización donde se partici-
paba sin esperar nada a cambio, se 
lucha por convicción. Además las 
mujeres formaron una gran parte 
de esta lucha social. Esperemos que 
más adelante todos puedan estar. 

¿Existen propuestas para continuar con 
el trabajo que se ha realizado durante 
todos estos años de la UCP? 

José: Hace años se intentó juntar a 
compañeros de la UCP, pero el pro-
blema es que las dinámicas de cada 
uno rebasan la lucha social, se van 
más hacia la lucha política y existen 
más responsabilidades en ellos. Las 
condiciones personales cambiaron.

Roberto: Como propuesta diría que 
se mantenga una coordinación, re-
uniones constantes que vuelvan a 
coordinar trabajo. Hay mucho por 
hacer. Creo que si las UCPs traba-
jaran juntas nuevamente retomarían 
su gran fuerza para exigir al gobierno 
muchas cosas. Ojalá salga de es-
tos talleres un trabajo colaborativo, 
respetando las individualidades de 
cada organización

Juan: En este momento mantene-
mos algo de lucha social, pero no 
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con el potencial de antes. Espero 
que podamos coordinarnos entre 
los equipos del Estado de México 
y los de la Ciudad de México, al 
menos cuando sea necesario. Que 
nos unamos en los momentos de 
exigir y para la lucha social, sobre 
todo para poder ayudarnos entre 
liderazgos. Coordinarnos con nues-
tra diversidad para hacer eventos 
o realizar demandas. 

Virginia: En este momento cada uno 
tiene sus propios trabajos y res-
ponsabilidades, sería difícil que se 
trabaje como antes lo hacia la UCP. 
Tal vez se podrían realizar talleres, 
pláticas, formación política, eso si 
se puede hacer en conjunto. Lo que 
sigue es hacer un buen evento para 
la presentación del libro. 

Mari: No hay un plan de continuar 
en la UCP. Hasta este cuarto taller 
está el entusiasmo por hacer algo. 
Quizá hacer un colectivo donde 
cada uno con lo que sabe y desde 
su área, pueda apoyar a otro com-
pañero en las tareas que cada uno 
desenvuelve.

Victoria: Algo sólido no hay. La UCP 
ha sido algo transitorio para mu-
chos. Hubo intentos, pero ya no se 
puede ser como antes. Los lideres 
han evolucionado a otra parte, no 
sólo es la edad, sino que ya tiene 
sus propias luchas y se han enfo-
cado en sus propios ámbitos. Hay 
capacidad de hacer proyectos con 
los mismos ideales, porque al final 
puedes rescatar las ideas de la UCP. 

Celebración UCP 43 años

<<
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Memoria colectiva de 
la sección Cuajimalpa 
de la UCP

Compartimos el pensamiento de 
izquierda desde 1980, fuimos parte 
en 1988,1994, 2000,hasta hoy en día 
con los ideales de la izquierda, don-
de el compañero Miguel Cervantes 
Añas nuestro líder y fundador fue 
parte de los movimientos en ese en-
tonces del PRT, PMS, PRD, así mismo 
formó parte de la Comisión Política 
de la UCP en la Ciudad de México, 
en el difícil camino de la democracia 
y la política en donde nos dejó su 
legado histórico en base a principios 
y valores, dónde decía: “los objeti-
vos se construyen a diario; no hay 
camino, se hace camino al andar.”

Lo que caracterizó a la organización 
y a la fecha seguimos en el movi-
miento son: los servicios sociales, 
urbanos, así como la tenencia de la 
tierra, cabe aclarar que en nuestra 
alcaldía carecemos de vivienda po-
pular debido al uso de suelo.

5
Desde su creación en 1991, la Unión 
de Colonias Populares Cuajimalpa 
se ha desempeñado en la lucha por 
los derechos civiles, por la justicia, 
por la libertad y por la democracia 
de nuestros ciudadanos.

La UCP Cuajimalpa se solidariza e 
identifica con las luchas obreras, 
campesinas, populares, feministas, 
ambientalistas, estudiantiles, así 
como con los movimientos sociales 
progresistas de nuestra alcaldía y 
de la ciudad de México.

15 Aunque la Sección Cuajimalpa de la UCP 
no pudo participar en la mayor parte 
del proceso de sistematización de ex-
periencias, siempre estuvo interesada 
en conocer cómo se iba desarrollando 
el proceso y se sintió parte del mismo; 
es por eso que, en el Taller Cuatro en 
Iztapalapa, participó y aportó este do-
cumento con el interés de formar parte 
del libro producido colectivamente, con 
lo cual todas y todos los participantes 
estuvieron de acuerdo. (Nota de la 
coordinación)
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equipo político de la UCP, es ese en-
tonces Distrito Federal hoy Ciudad de 
México en 1991, donde éramos de las 
tres delegaciones con presencia en 
eses entonces, Iztacalco, Coyoacán 
y Cuajimalpa.

Para 1997 se inició un movimiento 
social, en la lucha por la tenencia de 
la tierra, logrando beneficiar a más de 
1500 familias, esto fortaleció a la or-
ganización logrando obtener comités 
ciudadanos en nuestra Delegación 
hoy Alcaldía.

El 5 de junio de 1998 realizamos una 
asamblea para definir una estructura 
que diera rumbo a la organización 
quedando como coordinador el 
Compañero Miguel Cervantes Añas.

Durante estos años siguientes logra-
mos ser parte de los movimientos 
sociales y políticos, llegando a acuer-
dos con organizaciones sociales.

En el 2000 se logró como equipo ob-
tener la Candidatura a Diputado Local 
por el distrito XXII Local que compar-
te Cuajimalpa y Álvaro Obregón por el 
Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) con el Compañero Jose Luis 
Cervantes Aña, sin embargo, se per-
dió en este distrito, sin embargo, 
desde nuestro punto de vista no 
perdimos, aprendimos.

Estos sucesos nos fortalecieron y 
con el movimiento social que hemos 
realizado seguimos en la lucha en la 
defensa de nuestros ideales.

Para el 2001 en una asamblea cele-
brada el día 14 de febrero se esta-
bleció darle rumbo a la organización 
donde estuvieron los compañeros 
y compañeras.

Durante los años siguientes fuimos 
parte de la historia en Cuajimalpa de 
Morelos apoyando en eses entonces 
a candidatos de la izquierda. 

El 13 de marzo del 2010 fallece 
el compañero dirigente Miguel 
Cervantes Añas. Para el equipo de-
legacional fue algo que no podíamos 
creer ya que para nosotros el líder 
dirigente noble y comprensible, no 
estaría, sin embargo, sus ideales 
quedaron en nuestros corazones.

En el 2011 al 2014 nos definimos 
como un instrumento de organi-
zación y lucha de la sociedad, que 
recoge las aspiraciones, intereses 
y demandas de la ciudadanía, en 
especial de quienes sufren la po-
breza, opresión, discriminación 
e injusticia, nos comprometimos 
con las mejores causas de nuestros 
pueblos, para construir una socie-
dad justa, igualitaria y democrática 
que tienda suprimir todo tipo de 
discriminación.

El día 15 de mayo del 2015 se realizó 
una reunión con los compañeros 
y compañeras, donde se acordó 
nombrar el Consejo Político de 
la UCP Cuajimalpa, quedando in-
tegrado por los siguientes com-
pañeros/as: José Luis Cervantes 
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Añas, Elizabeth Martínez, Heriberto 
Velázquez Romero, Mirna Rocío Soto 
Delgadillo, Rosa Navarrete, Luis 
Miguel Cervantes Guevara, Erick 
Velázquez Izquierdo, Jaime Cabrero 
y Bibiana García. 

Así mismo se propuso la realización 
del Estatuto de la UCP Cuajimalpa 
donde la democracia sea norma 
interna y es un principio, donde las 
ideas sean consensadas con res-
peto entre sus integrantes. Dentro 
del acuerdo se tomó la decisión 
de reunirnos mensualmente y se 
aprobó nuestro estatuto.

La vida es un cambio incesante y la 
izquierda debe ser la representa-
ción de nuestro movimiento social 
y político, por ello en los años 2016 
al 2022 consideramos que nuestra 
posición sigue siendo de izquier-
da, hemos apoyado a la Cuarta 
Transformación (4T) sin obtener el 
apoyo necesario socialmente, sin 
embargo, consideramos que nues-
tra mística son nuestros ideales, 
definimos el rumbo sin estar en un 
partido político a nivel Delegacional. 

Consideramos que hemos sido los 
impulsores de los grandes cam-
bios políticos en los últimos años 
en la izquierda en nuestra Alcaldía 
de Cuajimalpa de Morelos, aunque 
la derecha gobierna, tenemos una 
relación de respeto y de acuer-
dos en materia de servicios so-
ciales, urbanos, en beneficio de los 
cuajimalpenses.

Plenamente conscientes de la si-
tuación descrita a lo largo de este 
texto, decidimos que resultaba 
indispensable comenzar el pro-
ceso de refundación de la UCP 
Cuajimalpa. Para ello convocamos 
a una asamblea el día 4 de enero 
del 2022, donde se reconocieron 
las coincidencias y se construye-
ron acuerdos de corto y de largo 
alcance. Por supuesto que hubo 
debate, diferencias, sin embargo, 
son características de nuestra orga-
nización, en la cual reconocemos el 
derecho a disentir de los miembros 
y la aspiración a regir su vida interna 
con los principios democráticos.

Dentro de estos acuerdos destacan: 
seguir apoyando a la 4T; establecer 
acuerdos con el gobierno actual 
en relación de servicios sociales 
y servicios urbanos; seguir siendo 
independientes sin pertenecer a un 
partido político; establecer política 
de alianzas a nivel alcaldía; realizar 
en el mes octubre el aniversario de 
la UCP Cuajimalpa; dar seguimiento 
a nuestros estatutos, así como inte-
grar más compañeras/os al Consejo 
Político Delegacional, el cual quedo 
de la siguiente manera: Jose Luis 
Cervantes Añas, Elizabeth Martínez, 
Heriberto Velázquez Romero, 
Mirna Rocío Soto Delgadillo, Rosa 
Navarrete, Luis Miguel Cervantes 
Guevara, Erick Velázquez Izquierdo, 
Jaime Cabrero, Bibiana García, 
Ricardo Carril lo, Gumersindo 
Romero, Lorenzo Sánchez, Claudio 
García Galicia .
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Conclusiones

Somos parte de la historia en nues-
tra Acaldia y de la Ciudad, es una 
frase que resume el espíritu de los 
ucepistas cuajimalpences, voltear el 
pasado para mirar siempre adelante, 
solo el conocimiento de la historia 
nos hace valorar el presente y en-
carar los tiempos venideros con 
mejores argumentos, con mayores 
probalidades de éxito.

¡ LUCHAR, CREAR, PODER POPULAR !
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Anexos

Cuadernillo del taller 1 

EL CONTEXTO DE LAS EXPERIENCIAS

Propósito del proceso de: “Aprender de las experiencias y elaborar 
memoria colectiva: contexto del surgimiento de cada sección y 
contexto actual de la misma.” 

Propósitos:

a) Conocer a las y los compañeros de la sección que participarán 
en el proceso de “Aprender de las Experiencias y Elaborar 
Memoria Colectiva.”

b) Informar de los propósitos y etapas del proceso.

c) Explicar y conversar sobre la metodología y las tareas de la 
primera etapa del proceso.

d) Precisar el eje temático, que se sugiere que sea: cómo ha 
incidido la sección en políticas públicas.

e) Preparar y visualizar el trabajo sobre el contexto del surgimiento 
y del contexto actual de cada experiencia.

f) Tener una aproximación de cómo las y los compañeros de la 
UCP viven y comprenden los valores de su organización.

g) Acordar sobre el proceso de acompañamiento y convenir ini-
cialmente las fechas y lugares del primer taller en cada sección, 
así como también quiénes serán entrevistados de manera 
audiovisual, cuándo y dónde se realizarán las entrevistas.
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En esta etapa de “Aprender de las 
Experiencias y Elaborar Memoria 
Colectiva se trata de documentar 
el contexto y las condiciones con-
cretas en las que surgió y se desa-
rrolló y en las que se encuentra ac-
tualmente cada sección de la UCP, 
es decir, recrear las condiciones 
materiales, sociales, económicas, 
ecológicas, culturales, simbólicas 
y religiosas en las que surgió cada 
experiencia e iniciativa y en las que 
se desarrolla actualmente, para po-
der abordar la complejidad de cada 
proceso en su contexto de produc-
ción y significación, en sus alcances, 
en sus dificultades o problemas y 
en sus logros e incidencia pública. 

A |     

Se trata de ubicar la historia de las 
demandas sociales, económicas, 
culturales y religiosas, específicas 
a las que busca responder cada 
sección a partir del relato de sus 
integrantes. 

En esta sesión 1 tenemos tres tareas: 
1) colocar en el centro el aspecto 
que a cada localidad o región más le 
interese explorar, que proponemos 
que sea la incidencia pública que 
cada sección ha tenido, a lo largo 
de los años; 2) conocer y analizar 
el contexto local: histórico, social, 
económico, cultural, político, ecoló-
gico y religioso específico de cada 
una de ellas, así como el contexto 
actual, y 3) tener una aproximación 
a cómo las y los compañeros ven los 
valores y la mística con que nació 
la UCP en su sección.

Metodológicamente entendemos 
esta etapa como el inicio de la for-
mulación de preguntas básicas o 
centrales que definan lo que cada 
sección participante va a explorar 
y aquellos aspectos y problemas 
de su experiencia sobre los que 
empezará a trabajar y en relación 
a los cuales quiere generar nuevos 
saberes.

Los frutos esperados en esta etapa son:

1. Acordar el eje temático del proceso de “Aprender de las 
Experiencias y Elaborar Memoria Colectiva” en cada sección.

2. Elaborar una descripción general del contexto del surgimiento 
de la experiencia y del contexto actual.

3. Trabajar colectivamente sobre las características principales 
del producto final que cada sección quiere elaborar de manera 
particular a modo de un índice tentativo.
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4. Nombrar a las y/o los responsables de la escritura de lo que hoy 
se trabaje, es decir, del documento sobre el origen y contexto 
actual de la sección, para ser presentado en el próximo Taller.

5. Contar con una primera aproximación a la mística y a los va-
lores que conlleva ser integrante de la UCP.

6. Un calendario de los siguientes talleres.

7. Una lista inicial de las y los compañeros que serán entrevis-
tados para registrar la memoria audiovisual, y un calendario 
para esas entrevistas. 
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Descripción de actividades de la primera sesión del Taller:  
“Aprender de las experiencias y elaborar memoria colectiva”

 Tema  Actividades Duración  Material de apoyo

1 Presentación  Presentación de las y los 
participantes

Lista de nombres y 
correos electrónicos

30 min Cuadernillo general de 
todo el proceso

2 Objetivos del 
proceso y de la 
sesión

Exposición 15 min Cuadernillo de la primera 
sesión

3 Análisis del 
contexto de 
surgimiento de 
cada sección

Dependiendo del número 
de participantes se 
formarán grupos y se 
nombrará un secretario/a 
responsable de 
comunicar al plenario

45 min Espacios para grupos de 
trabajo

4 Análisis del 
contexto actual 
de cada sección 
y sobre los 
valores, mística y 
significado de ser 
miembros de la 
UCP

Dependiendo del número 
de participantes se 
formarán grupos y se 
nombrará un secretario/a 
responsable de 
comunicar al plenario. 
¿De qué manera las y los 
participantes asumen y 
significan ser miembros 
de la UCP?

45 min Espacios para grupos de 
trabajo

5 Receso   15 min  

6 Características del 
producto final de 
cada proceso

Conversar en cada 
grupo en torno a 
las modalidades 
posibles y convenientes 
del relato del proceso 
de la sección.

Organización de las 
entrevistas audiovisuales.

20 min  

7 Acuerdos Plenario. Información y 
Acuerdos

30 min  
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Cuadernillo del taller 2

ELABORACIÓN DE LA MEMORIA DE CADA ORGANIZACIÓN,

ES DECIR, DE LOS SUJETOS SOCIALES DE LOS PROCESOS.

Propósitos:

1.  Compartir y dialogar sobre los diferentes contextos de las 
experiencias trabajadas en el periodo anterior.

2.  Dar a conocer la o las formas que acordaron en cada sección 
para ir escribiendo su memoria histórica.

3.  Presentar la metodología para la construcción de la historia 
de cada sección.

4.  Organizar el taller a realizar en cada lugar.

En esta etapa del proceso de 
“Aprender de las Experiencias y 
Elaborar Memoria Colectiva” cada 
sección participante recuperará 
su memoria histórica, es decir, su 
propia historia interna: la propuesta 
de las y los iniciadores o fundadores, 
las primeras ideas y sueños que ins-
piraron la fundación de la organiza-
ción, los cambios significativos que 
ha tenido, las diferentes personas 
que han participado, la evolución 
de su proyecto, los momentos más 
relevantes. 

Queremos contar con una historia 
común socializada, discutida apre-
ciada, que, además de dar cohesión 
a cada sección, le permite ver con 
perspectiva los diversos periodos y 
problemas que se van enfrentando 
de cara a su proyecto.

Un aspecto que ayuda a construir, 
individual y colectivamente la histo-
ria, es una línea del tiempo en la que 
inicialmente se coloquen los inicios, 
el momento actual y los momentos 
o acontecimientos relevantes que 
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modificaron sensiblemente el rum-
bo de la organización y que a lo largo 
de los años pueden ser varios según 
la edad de cada una, que inciden 
decisivamente en la orientación de 
las prioridades, las estrategias, las 
alianzas. Algunos historiadores y 
psicólogos les llaman a estos hechos 
“analizadores”, porque permiten 
elucidar el sentido del quehacer 
institucional, ajustan la organización 
y reorganizan las responsabilidades 
personales y colectivas.

Pondremos un acento especial en 
recuperar los modos de interven-
ción, las formas de operar y de or-
ganizar las propuestas, los disposi-
tivos a través de los cuales trabaja 
y actúa, los saberes especializados 
que se requieren para su acción co-
tidiana, los vínculos con la sociedad, 

con los medios de comunicación, las 
relaciones con diversas autoridades, 
la incidencia en la vida pública.

Es el momento de recuperar do-
cumentos de fundación, estatutos, 
folletos, fotografías, videos, can-
ciones, fiestas, materiales con los 
que se trabaja. Podría ser también 
la oportunidad de entrevistar a al-
gunas personas importantes para la 
organización que no se encuentren 
en esos momentos. Todo a fin de 
enriquecer el relato histórico.

El proceso mismo de construir jun-
tos una memoria de cada sección, 
permite socializar la visión, compar-
tir esperanzas, discutir los aspectos 
principales y tener un instrumento 
útil para la difusión o la formación 
de nuevas y nuevos integrantes.

Los frutos esperados en esta etapa son:

1. Una cronología o línea del tiempo de cada sección como sujeto 
social, elaborada en un taller específico.

2. Una caracterización de las etapas de cada colectivo: definición 
de los hechos “clave” que dan sentido a cada etapa

3. Desarrollo de cada etapa, comprendiendo documentos, can-
ciones, testimonios, acciones relevantes, entrevistas, relaciones 
con autoridades, alianzas, logros principales.

4. Entrega a la coordinación del Taller de un borrador de texto 
de memoria de cada localidad o región. Poner una fecha límite 
de entrega.



276

RE
LA

TO
S 

C
O

LE
C

TI
V

O
S 

D
E 

LA
 U

C
P

Descripción de actividades de la segunda sesión del Taller: 
“Aprender de las experiencias y elaborar memoria colectiva”

 Tema  Actividades  Duración  Material de apoyo

1 Saludos, compartir 
y dialogar sobre 
los diferentes 
contextos de las 
experiencias que 
surgieron en las 
reuniones de las 
comunidades

Dialogar con el grupo 
sobre cómo se llevaron 
a cabo los talleres sobre 
el contexto: dificultades, 
responsables de redactar, 
productos elaborados, 
comentarios generales.

30 min

2 Objetivos de la 
sesión

Formar grupos y en ellos, 
leer y comentar el material 
anexo, presentar dudas 
y comentarios sobre la 
tarea a realizar al plenario. 
Destacar objetivos de la 
sesión.

40 min Entrega de segundo 
cuadernillo

3 Metodología para 
hacer la línea del 
tiempo

1. Precisar la metodología.

2. Hacer el ejercicio de la 
línea del tiempo de cada 
sección y elaborar, con la 
participación de todos, 
la línea del tiempo de la 
organización.

3. Que cada participante 
escriba en hojas de media 
carta hasta 5 momentos, 
personas, actividades y/ 
o acontecimientos que 
considere importantes.

4. Que cada participante 
pase al frente, pegue una 
de sus hojas y explique 
qué significa o por qué la 
considera importante. Así 
hasta que no haya más 
información que añadir.

90 min Hojas de papel 
tamaño media carta, 
a razón de 5 hojas por 
participante.

Maskin tape o cinta 
scotch.

Se requiere un 
pizarrón o pintarrón 
grande o un pliego 
de papel kraft de al 
menos tres metros de 
largo

4 Reunión plenaria Comentarios de cierre, 
acuerdo de siguientes 
fechas y tareas.

30 min
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Para escribir historia de las organzaciones civiles

 NOTAS DE APOYO PARA ELABORAR LA MEMORIA DE LA UCP 

que resuman nuestra curiosidad 
sobre el pasado de nuestra co-
munidad, pues la historia es un en-
tramado de relaciones que tienen 
un sentido, que apuntan a explicar 
determinadas preocupaciones y 
abordar nuevos desafíos.

3. 

Establezcamos cuáles son nuestras 
principales fuentes para responder 
las preguntas, ya sean documen-
tos o testimonios, y procedamos 
a consultarlos, estableciendo una 
tensión entre nosotros como inves-
tigadores/as del pasado y nuestro 
material vivo o documental.

4. 

Procuremos recuperar por un lado el 
“decir social” es decir, la palabra, los 
documentos, informes, discursos, 
canciones, fiestas, normas de nues-
tra comunidad y por otro nuestro 
“hacer social”, nuestras prácticas 

Este texto está basado en el artículo: “Para escribir historia de organiza-
ciones civiles”. Anuario de Investigación del Departamento de Educación 
y Comunicación. Universidad Autónoma Metropolitana. Unidad Xochimilco, 
México, 2002, pág. 179-187. Versión electrónica: http//bidi.xoc.uam.mx/
tabla_contenido_libro.php?id_libro=23

1.

¿Por qué escribir historia de la UCP? 
Porque conocer cómo surgió, cómo 
se ha desarrollado y qué conflictos 
ha enfrentado permite entender 
sus diferentes momentos, sumar 
nuestras fuerzas, compartir nues-
tros sueños y perfilar mejor el fu-
turo, así como también situarnos 
como protagonistas, responsables y 
creativos de nuestra propia historia. 
Elaborar en conjunto la memoria de 
todas las secciones participantes 
en la UCP nos permitirá vincularnos 
y apoyarnos para fortalecer una 
organización que escuche la voz 
y los clamores del pueblo e incida 
activamente en la transformación 
de nuestra sociedad local, nuestra 
región y nuestro país.

2. 

Elaboremos juntos preguntas sobre 
el pasado que queremos contestar. 
Formulemos dos o tres preguntas 
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sociales, las formas como aborda-
mos los problemas y como interve-
nimos para transformar la situación 
inicial detectada, qué vínculos esta-
blecemos, qué instituciones hemos 
forjado a lo largo de los años.

5. 

Particular importancia tiene en-
contrar los principales problemas 
o acontecimientos que hicieron 
dar un giro a nuestra comunidad. A 
esos eventos, que en su momen-
to modificaron la orientación, el 
tipo de trabajo y generaron nuevos, 
les llamamos: “analizadores” en el 
sentido que nos permiten analizar, 
des-construir las prioridades, las 
relaciones establecidas, nuestras 
implicaciones sociales y persona-
les, así como esclarecer y renovar 
nuestras rutas de organización y 
trabajo eclesial y social, develando 
compromisos y encargos sociales, 
en una palabra, son acontecimien-
tos que van generando cambios 
cualitativos en el rumbo de nuestra 
organización

6. 

Un método sencillo para elaborar 
la historia de cada organización es 
“la Línea de la vida” o “el Río de la 
vida” que es un recurso gráfico o 
visual que consiste en desarrollar 
una sesión colectiva de trabajo 
poniendo un río o una línea en un 
pizarrón o papelógrafo e ir colo-
cando en medio o en los recodos, 
los principales acontecimientos, 
contextos o momentos más signifi-
cativos de la organización, desde su 
fundación hasta la fecha, explicando 
entre todos por qué esos hechos 
son significativos. Se nombra pre-
viamente una comisión que vaya 
registrando la reflexión y se le enco-
mienda que elabore un documento 
memoria y vaya así elaborando la 
propia historia.

7. 

Otro momento posible de la ela-
boración de la memoria colectiva y 
de la historia de la UCP puede tener 
lugar si realizamos reuniones por 
barrios o por diversas instituciones 
creadas por la UCP y emprende-
mos la tarea de una historia local 
colectiva que nos aporte esa nueva 
dimensión.
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Cuadernillo del taller 3

APRENDIZAJES, INTERPRETACIÓN COLECTIVA Y ELABORACIÓN 

DE LA HISTORIA DE LAS EXPERIENCIAS DE CADA SECCIÓN

Ha sido elaborado e inicialmente 
redactado el contexto económico, 
social, político, cultural y religioso en 
que surgió cada sección de la UCP, 
así como también ya se ha anali-
zado el contexto en el que ahora 
vive y trabaja la organización y en 
el cual ha incidido transformando 
la realidad mediante sus acciones 
comprometidas acordes a sus pro-
pias necesidades y expectativas. 

También ya ha sido inicialmente ela-
borada la línea del tiempo o prefi-
guradas y explicadas las principales 
experiencias que cada sección ha 
tenido a lo largo de los años, desta-
cando lo que la UCP ha pensado, lo 
que ha hecho, cómo ha intervenido, 
lo que festeja, acompañando todo 
esto con la palabra y los testimonios 
e imágenes de las y los diferentes 
integrantes de cada sección a lo 
largo de los años.

Así pues, ahora es posible poner en 
el centro y apreciar o interpretar 
mejor las acciones emprendidas, los 
aprendizajes tenidos antes y ahora, 

así como los alcances, importancia 
y limitaciones de las estrategias y 
acciones emprendidas. Ahora, tam-
bién es posible reflexionar sobre la 
visión con la que se ha realizado el 
trabajo y el quehacer cotidiano de 
cada sección, los saberes especia-
lizados con que se cuenta, las alian-
zas desplegadas para conseguir los 
objetivos, los diferentes roles que 
son asumidos, el tipo de vínculos 
con autoridades, con expertos y con 
otras redes ciudadanas temáticas 
o territoriales. 

Ahora se pueden apreciar las pro-
puestas para animar y formar a nue-
vas y nuevos integrantes; también 
ahora es posible, al ver los hechos a 
cierta distancia en el tiempo, iden-
tificar aciertos, limitaciones y pro-
blemas enfrentados; en una palabra, 
ahora es posible dar cuenta de las 
ideas, de los modos de acción e 
intervención en una situación de-
terminada, de tal manera que cada 
sección relate, valore y escriba los 
aspectos cruciales y originales de 
su propia experiencia, de cara a 
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los desafíos enfrentados que se 
han compartido en este proceso 
de “Aprender de las Experiencias 
y Elaborar Memoria Colectiva.” 

A partir de todo esto, también se 
vuelve posible platicar y analizar los 

desafíos que tiene cada comisión, 
espacio, sección y la organización 
en su conjunto para pensar y orga-
nizar su vida en los próximos años 
de cara a los principales problemas 
que es necesario abordar a partir 
de las propias experiencias.

Propósitos de la sesión:

1.  Presentar y comentar los avances realizados en la construcción 
histórica de las experiencias a partir del Segundo Taller sobre 
la Línea del Tiempo.

2.  Precisar quiénes son las o los encargados de recoger todo lo 
que se va comentando y de escribir su memoria respectiva. 

3.  Compartir elementos para el análisis, la valoración de los apren-
dizajes y la interpretación de las experiencias desarrolladas por 
cada sección.

4.  Acordar la fecha para la reunión final de entrega de escritos 
y evaluación del proceso de “Aprender de las Experiencias y 
Elaborar Memoria Colectiva”

En síntesis, en este Tercer Taller 
vamos a someter a la historia a un 
análisis colectivo: se busca des-
cubrir los impactos de cada una 
de las localidades o regiones en su 
conjunto territorial, en su terreno 
específico de intervención, su inci-
dencia pública en la vida económi-
ca, social, cultural, política, religiosa 
y eclesial.

Así pues, en esta etapa se trate de 
responder a preguntas clave rela-
cionadas con las consecuencias 
públicas de los modos de interven-
ción institucional, de incidencia en 
la vida, el bienestar y las políticas 
sociales, abordando entre otros, los 
siguientes campos: 
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1) Aprendizajes: ¿Qué significa para ustedes, hoy, ser parte de una 
organización nacional? ¿Por qué creen que vale la pena invitar 
a otros u otras personas a formar parte de ella?, ¿qué visión 
se ha desarrollado y qué derechos se han hecho vigentes?, 
¿qué valores han entrado en juego?, ¿qué significados tiene 
el trabajo realizado?, qué metodologías se han empleado?, 
¿qué sinergias y alianzas han desarrollado?, ¿cómo han sido 
sus vínculos con los gobiernos?, ¿cuáles son sus principales 
logros y limitaciones?

2) Nuevas organizaciones o proyectos formados: ¿qué iniciativas 
se lograron consolidar a través de los procesos, ya sea de 
bienestar colectivo, solidaridad o políticas públicas, leyes, 
campañas, servicios, o participación en niveles de toma de 
decisión?

3) Formación de capacidades: ¿Qué nuevos servicios o instituciones 
públicas se han creado en el campo social?, ¿qué capacidades 
hemos desarrollado en la UCP?, ¿qué nuevas capacidades se 
construyeron entre los sujetos de la acción pública?, ¿con qué 
resultados se formaron a las y los nuevos participantes?, ¿qué 
visibilidad se ha logrado? 

4) Retos que se presentan: Ante la situación de crisis política y 
económica actual, ¿qué desafíos se presentan a la UCP?, ¿qué 
nuevas formas de solidaridad tenemos que emprender ante 
los más golpeados por la situación?, ¿¿qué nuevas alianzas 
tenemos que establecer con las organizaciones de la sociedad 
civil y demás organizaciones del pueblo?,¿Frente a 40 años de 
historia, tenemos algunas propuestas o estrategias comunes 
a impulsar?
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Los frutos esperados al final de esta etapa son:

a. El análisis de la incidencia pública de cada sección.

b. La explicación acerca de cómo interpretan lo realizado, qué 
sentido tiene, ¿cómo se ha desplegado la acción de la orga-
nización local o regional, sus relaciones económicas, sociales, 
culturales y políticas y sus vínculos con los poderes públicos 
locales, municipales, estatales o religiosos?

c. Un conjunto de afirmaciones en torno a los aprendizajes logrados, 
a su modo de incidir en la vida pública y a los retos principales 
de cara a los próximos años.

d. La elaboración de un documento de interpretación de cada 
sección que contenga al menos:

— el contexto de surgimiento y el contexto actual de cada 
experiencia.

— La línea del tiempo de cada sección.

— Los principales aprendizajes, logros, limitaciones y alianzas

— Los retos y propuestas frente a la perspectiva de los próxi-
mos años.
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 Tema  Actividades Duración  Material de apoyo

1 Saludos. 
Compartir y 
dialogar sobre 
la elaboración 
de la línea del 
tiempo en cada 
localidad o 
región.

Dialogar sobre cómo se 
llevaron a cabo los talleres 
acerca de la línea del 
tiempo; dificultades, logros 
responsables de escribir 
textos, textos elaborados. 
Comentarios generales. Podría 
leerse algún ejemplo.

45 min Textos, fotos, cantos, 
otros documentos.

2 Objetivos de la 
sesión

1. Dar cuenta de avances 
realizados y problemas.

2. Acordar la formación de un 
Comité de Redacción.

3. Aclarar la tarea del Tercer 
Taller sobre Aprendizajes e 
Interpretación colectiva de la 
historia del FPFV.

20 min

3 Aprendizajes e 
interpretación

Contestar en grupos los 4 
conjuntos de preguntas sobre: 

1. Aprendizajes.

2. Nuevas instituciones 
formadas

3. Formación de capacidades

4. Retos que se presentan

Y nombrar un relator de cada 
grupo para la plenaria.

90 min

45 min

Descripción de actividades del Taller 3

APRENDIZAJES, INTERPRETACIÓN COLECTIVA Y ELABORACIÓN  
DE LA HISTORIA DE LAS EXPERIENCIAS DE SECCIÓN
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 Tema  Actividades Duración  Material de apoyo

4 Acuerdo de 
índice general 
del documento 
final y fecha de 
entrega

El texto a entregar tendrá 
al menos los siguientes 
apartados:

1. Contexto del surgimiento 
de cada sección y contexto 
actual

2. La línea del tiempo de cada 
sección.

3. Los principales aprendizajes, 
logros, limitaciones y alianzas

4. Retos y propuestas frente a 
la perspectiva de los próximos 
años.

15 minutos
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 Tema  Actividades Duración  Material de apoyo

4 Acuerdo de 
índice general 
del documento 
final y fecha de 
entrega

El texto a entregar tendrá 
al menos los siguientes 
apartados:

1. Contexto del surgimiento 
de cada sección y contexto 
actual

2. La línea del tiempo de cada 
sección.

3. Los principales aprendizajes, 
logros, limitaciones y alianzas

4. Retos y propuestas frente a 
la perspectiva de los próximos 
años.

15 minutos

Cuadro sobre aprendizajes, instituciones formadas,  
capacidades desarrolladas y retos

Aprendizajes: ¿Qué significa para 
ustedes, hoy, ser parte de la UCP?, 
¿Por qué creen que vale la pena 
invitar a otros u otras personas 
a formar parte de la UCP?, ¿qué 
visión se ha desarrollado y qué 
derechos se han hecho vigentes?, 
¿qué valores han entrado en juego?, 
¿qué significados tiene el trabajo 
realizado?, ¿qué metodologías se han 
empleado?, ¿qué sinergias y alianzas 
han desarrollado?, ¿cómo han sido 
sus vínculos con los gobiernos?, 
¿cuáles son sus principales logros y 
limitaciones?

Nuevas organizaciones o 
proyectos formados: ¿qué 
iniciativas se lograron consolidar a 
través de los procesos, ya sea de 
bienestar colectivo, solidaridad o 
políticas públicas, leyes, campañas, 
servicios, o participación en niveles 
d toma de decisión?

Formación de capacidades: ¿Qué 
nuevos servicios o instituciones 
se han creado en el campo 
social?,¿Qué capacidades hemos 
desarrollado en la UCP?, ¿qué nuevas 
capacidades se construyeron entre 
los sujetos de la acción pública?, 
¿con qué resultados se formaron a 
las y los nuevos participantes?, ¿qué 
visibilidad se ha logrado?

Retos que se presentan: 
¿qué desafíos se presentan a 
las secciones?, ¿qué nuevas 
formas de solidaridad tenemos 
que emprender ante los más 
golpeados por la situación?, ¿qué 
nuevas alianzas tenemos que 
establecer con las organizaciones 
de la sociedad civil y demás 
organizaciones del pueblo?, ¿cuál 
debes ser nuestro papel dentro 
de la UCP?, ¿Frente a 40 años 
de historia ¿tenemos algunas 
propuestas o estrategias comunes a 
impulsar?
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Cuadernillo del taller 4

ENTREGA DE DOCUMENTOS, EVALUACIÓN DEL 
PROCESO Y SUEÑOS DE FUTURO

Propósitos:

1.  Contar con una primera versión completa de la experiencia 
de cada localidad o región participante y algún otro material 
escrito, gráfico u audiovisual sobre su experiencia.

2.  Evaluación del proceso de trabajo seguido por las y los parti-
cipantes en las tres sesiones anteriores.

Descripción de actividades del Taller 4

Tema Actividades Duración Material de apoyo

Saludos. 1. 
Compartir y 
dialogar sobre 
los documentos 
elaborados por 
cada comunidad

1. Dialogar sobre cómo se 
llevó a cabo el Taller 3 sobre: 
“Aprendizaje, interpretación 
colectiva y elaboración de la 
historia de las experiencias de 
cada sección. 2. Dar cuenta 
y presentar los documentos 
elaborados por cada sección.

45 min Textos, fotos, cantos, 
otros documentos.

2. Objetivos de la 
sesión.

 En grupos de trabajo, evaluar 
el proceso seguido, los logros 
y limitaciones de los talleres 
anteriores en miras a recuperar la 
Memoria Histórica de la UCP de 
acuerdo a la Guía de evaluación.

45 min
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Guía de evaluación del proceso metodológico

DE LA ELABORACIÓN DE LA MEMORIA COLECTIVA  
Y DEL APRENDIZAJE DE LAS EXPERIENCIAS

1. En grupos de trabajo, cada participante en este proceso reflexionará 
durante diez minutos y hará sus anotaciones sobre: a) ¿cómo evalúa 
el proceso seguido a lo largo de los tres talleres anteriores en orden 
a contar con una historia escrita de cada sección? b) ¿qué propone 
para celebrar 40 años de historia de la UCP?

2. Enseguida todas y todos los participantes en su grupo de trabajo 
leerán y explicarán su evaluación y propuestas.

3. Plenaria para recoger los puntos de vista de todos los grupos de trabajo.

4. Después de la plenaria anterior, cada equipo preparará un sociodrama 
de acuerdo a la Guía Anexa.

5. Presentación de sociodramas y comentarios de los mismos.

6. Evaluación colectiva general y final.

Guía anexa para preparar y presentar sociodramas

El sociodrama es una técnica de participación y comunicación de origen 
teatral que consiste en actuar, en representar de manera libre y sin un 
libreto estricto un problema social relevante, escogido por cada grupo y 
del cual se elabora un guión general y se seleccionan previamente algu-
nos papeles o roles acordados que se presentan a través de dos o tres 
escenas inventadas libremente por cada grupo para destacar el problema 
seleccionado, a fin de reflexionar después colectivamente sobre él. Se trata 
de actuar sobre el problema, no sólo de hablar de él.

El sociodrama permite expresar sentimientos, estados de ánimo, propues-
tas del corazón y nos permite aproximarnos y abordar aspectos afectivos, 
emotivos de nuestra propia trayectoria en la UCP, considerando una pers-
pectiva más amplia para la reflexión y evaluación grupal de los problemas 
que nos parecen importantes.
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Para hacer su sociodrama, en primer lugar, cada grupo escoge un tema y 
una ruta general y dos o tres escenas para actuar sobre el mismo inventado 
papeles o roles diferenciados de los que cada participante escoge uno.

Temas posibles

A lo largo de los talleres hemos 
encontrado algunos temas que 
aparecen como relevantes para la 
UCP y para la población en general 
que enseguida presentamos, cada 
grupo puede escoger alguno de 
estos temas, pero también puede 
considerar más importante esce-
nificar otro. Está en plena libertad 
de hacerlo. Se trata de escoger 
temas que presenten problemas 
vivos de las secciones de la UCP, 
cuya reflexión colectiva ayude a 
abrir perspectivas hacia el futuro.

En cada tema es necesario que se 
escenifique el contexto del proble-
ma, el problema mismo, sus dife-
rentes perspectivas y los procesos 
de decisión, reflexión y acción de 
la UCP para abordarlo y sus impli-
caciones y consecuencias.

Tema 1) La decisión de emprender 
desde la sección alguna actividad 
de solidaridad con migrantes o en 
relación a la búsqueda de perso-
nas desaparecidas en movimien-
tos contra el autoritarismo y la 
imposición.

Tema 2) Participar en 2022 en la 
elaboración de una agenda ciuda-
dana, defenderla y exigir respeto al 
voto libre y secreto y respecto al 
quehacer de candidatos a puestos 
de elección popular.

Tema 3) Solidarizarse con la lucha 
de una comunidad o región en con-
tra de un megaproyecto (urbano, 
minero, hidráulico, de explotación 
del subsuelo) que afecta a muchas 
y muchos hermanos en la zona.

Tema 4) Las tensiones que existen 
entre la autonomía local y regio-
nal y la organización nacional para 
consolidar a la UCP en lo local, en 
lo regional y en lo nacional.
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Tema 5)  Decidir crear una empresa 
de beneficio económico para la 
comunidad (caja de ahorro, coo-
perativa, medicina popular, activi-
dades de consumo responsable y/ 
o de cuidado del medio ambiente) 
con amplia convocatoria para la-
bores necesarias de organización, 
negociación y cabildeo para llevarla 
adelante.

Tema 6) Cualquier otra acción que 
ustedes consideren como proyecto 
a realizar en el corto plazo y que 
tenga efecto en su comunidad.

Una vez acordado el tema, los ro-
les principales y el guión, las y los 
integrantes del grupo lo actúan. 
Al término de la presentación se 
comenta y analiza en grupo.








